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 भाग

 १४९५  १४९६

 लोक-सभा च्यादा  के  NAG
 ५०  लाख  रुपये  का  अतिरिक्त  अनुदान  भी

 दिया  गया  कौर

 {
 ry २२  १९५५

 \  यदि  तो  बनाये  जाने  वाले
 वां मां  कां

 पुलों का  ब्योरा  क्या है  ?
 लोक-पता  ग्यारह  बजे  हुई  ।

 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 महोदय  पीठासीन
 :  जिन  सड़कों  पर  भारत

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 सरकार  का  १२५  लाख  रुपये  का  भ्रनुदान

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  लिये  जायेंगे  ।  व्यय  किया  जायेगा  उस  की  एक  सूची

 श्री  गिडवानी  स्थान  पर  नहीं  ह  ।  दूसरा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ७,

 |  अनुबन्ध  संख्या  gu]

 भी  गिडवानी :  संख्या  १२९५,  कोई  अतिरिक्त  waar  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  मननीय  सदस्य  अपने  दिया  गया  है  लेकिन  ५०
 लाख  रुपये का  एक

 ऋण  विशेष  सड़क  के  पुलों  के  निर्माण  के  लिये
 स्थान  पर  नहीं  हें  अरब  में  दूसरा  प्रदान  लू  गा  ।

 माननीय  सदस्य  अपने  स्थान  पर  नहीं  थे  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार को  देना  प्रस्तावित

 किया गया  है  ।
 अब  वह  उस  स्थान  से  संख्या  बोल  रहे

 हें  जो  उन  का  स्थान  नहीं  है  ।  निर्माण  किये  जाने  वाले  पुलों का

 उत्तर  प्रदेश  को  सड़क  निर्माण  के  लिये  अनुदान
 कार्यक्रम  अभी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  पूर्ण  रूप

 से  तयार  नहीं  किया  है  ।
 *  १२९६.  श्री  भक्त  दर्शन

 :
 क्या  परिवहन

 श्री  भक्त  दर्शन  :  यह  जो  विवरण  सदन
 मंत्री  ८  Reuv  को  दिये  गये

 की  मेज़  पर  रखा  गया  इस  से  मालूम  होता
 तारांकित  set  संख्या  ६६४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  है  कि  यह  १२५  लाख  रुपये  उत्तर  प्रदेश  की

 ३३  सड़कों  के  लिये  दिये  गये  हैं  इस  से
 उत्तर  प्रदेश  के  लिये  स्वीकार

 यह  भी  ज्ञात  होता  है  कि  जब  कि  बहुत  से
 किया  गया  १२४५  लाख  रुपयों  का  श्रतुदान

 में  एक  मील  भी  सड़क  नहीं
 किन-किन  सड़कों  पर  व्यय  किया

 कुछ  जिलों  के  wet  बहुत  बड़े  पैमाने  पर

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सड़कों का  जाल  बिछाया  जा  रहा  नया  में
 —_——

 में  मुख्य  पुलों  को  बनाने  के  लिये  लगभग  जान  सकता  हूं  कि  किस  आधार  पर  इस  का

 6  LS.D.



 १४९७  मौखिक  उत्तर  २२  साध  १९५५  १४९८

 निश्चय  किया  गया  कौर  इस  निश्चय  करने  परिचर्या  सम्बन्धी  समिति

 का  दायित्व  उत्तर  प्रदेश  सरकार  पर  है  या  *  १२९७.  श्री  डाभी  :  क्या  स्वास्थ्य

 केन्द्रीय  सरकार  पर  तै  ?
 @  मंत्री  २०  REUv  को  तारांकित

 अध्यक्ष  महोदय  :
 गांवों  में  सड़कें  बनाने  प्रश्न  संख्या  १३७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार को  RRA  लाख  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 रुपये  दिये  गये  .
 क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 श्री  भक्त  पक्की  तथा  कच्ची  परिषद्  द्वारा  स्थापित  परिचर्या  व्यवसाय

 सड़कों  के  लिये  ।  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  अभी  तक

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 किस  की  सलाह  पर

 यह  रकम  निर्धारित की  गई  थी  ?
 यदि  तो  उस  की  मुख्य  सिफारिशें

 बया  हैं  ?

 श्री  अलग दान  :  यह  सड़कें राज्य  सरकार

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 :

 द्वारा  चुनी  गई  थीं  ।

 जी  a

 श्री  भक्त  दर्शन :  इस  का  यह  है  कि  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २५-२७  पर

 यह  जो  सड़कों  का  निर्णय  किया  गया  उन  के  सिपारिशें  संक्षिप्त  रूप  में  दी  गई  हें  ।  प्रतिवेदन
 लिये  उत्तरप्रदेश  की  सरकार  ने  जो  प्राथमिकता

 की  प्रतियां  सदन  के  पुस्तकालय  में  रखी
 सूची  जो  प्रायरिटी की  लिस्ट  बनाई  क्या  उस

 गई  हें  ।

 के  ही  आधार पर  यह  तय  किया गया  है  या

 श्री  में  वे  मुख्य  सिपाहियों जानना केन्द्रीय  सरकार  ने  भी  इस  में  परिवर्तन

 किया है  ?  चाहता
 हूं  जो  स्वीकृत  एवं  क्रियान्वित  की

 उत्तर  प्रद  गई  हें  ?
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 क्या  यह  a  देश

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  राज्यों  द्वारा सरकार  के  कहने  पर  किया  गया  है  ?

 कवित  की  जानें  वाली  सिफारिशें  राज्यों  के
 श्री  कि अलगडदझान  :  विवरण  से  प्रकट  > fe

 पास  भेज  दी  गई  हैं  प्रौढ़  उन  को  यथासंभव
 कि  २४५०  लाख  रुपयें  की  कुल  लागत की  शीघ्र  क्रियान्विति  करना  राज्यों  पर  निर्भर
 ३३  योजनाएं =

 है  ।  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  भी  उन  से  प्रार्थना

 श्री  भक्त  मदान  अध्यक्ष  मुझे  की  कि  वें  उन्हें  शीघ्र  क्रियान्वित  करें  |

 केवल  एक  प्रदान  पूछना  .  .  केन्द्र द्वारा  क्रियान्वित  की  जाने  वाली  सिफारिशें

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का
 विचाराधीन  हैं  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  सड़कों  की  प्राथमिकता  का

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद
 seq  किस  ने  तय  किया  था  केन्द्रीय

 *
 १२९८.  श्री  झूलन  सिंह

 :
 क्या  स्वास्थ्य सरकार का  इस  में  हाथ  था ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 श्री  अलगे दान  :  इन  मामलों  में  हम

 पैथिक  व्यवसाय  सम्बन्धी  विषयों  पर  परामर्श
 राज्य  सरकार  की  सलाह  के  अनुसार  काम

 करते
 2
 v  ।

 के  लिये  सरकार  द्वारा  नियत  की  गई  act

 समिति  की  सिपारिशों  पर  फरवरी  CEU

 थी  भक्त  ददन  खड़े  को  राजकोट में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  द्वारा



 १४९९  HUaAH मौखिक  नर
 A] उत्तर  २२  मान  १९५५  मौखिक  उत्तर  १५००

 पारित  संकल्प  को  लाग  करने  के  लिये  क्या  भारत  में  सीधे  प्रवेश  करते  We  (TAT)

 कार्यवाही की  गई  है  ?  स्वास्थ्य  संस्थानों  की  संस्थापना  की  है  ।  वे

 संस्थाएं  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  नियमों  (Inter- स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :

 होमियोपैथी  के  ओवर  स्नातक  प्रशिक्षण  की  national  Sanitary  Regulations

 में  बताये  गये  स्वास्थ्य  उपायों  का  पालन  करती
 सुविधाएं  देने  के  सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्यवाही

 करने  के  लिए  संकल्प  राज्य  सरकारों  को
 जसे  स्वास्थ्य  सांसरिक  रोग  से

 भेज  दिया  गया  है  ।

 उसे  अलग  हवाई
 व

 सामुद्रिक  जहाज़ों
 होमियोपैथी  के  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण

 की  सफाई  पोशाकों  व  झाबों  को  रोग

 के  बारे  में  पश्चिमी  बंगाल  wit  बम्बई
 रहित  करना

 की  सरकारों  को  कहा  गया  हैकि वे

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  बतायें  कि  संकल्प
 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 को
 किसी  aa  देश  से  मदद  नहीं  मिलती  है  ।

 को  कार्यान्वित करने  के  लिये  उन्होंने  क्या

 श्री  कृष्णाचायं  क्या  में  जाम
 कार्यवाही  की  है  या  उन  का  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  पश्चिमी  बंगाल  ने  इसਂ  सकता  हूं  कि  क्वारंटाइन  बीमारियां  कया  क्या

 होती  हैं  र  उन  के  कया  लक्षण  होते  हैं  ? सम्बन्ध  में  कलकत्ता  होमियोपैथिक  चिकित्सा

 सम्बन्धी  कालिज  शौर  हस्पताल  को  उच्च  श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 कमल

 श्रेणी  में  रखने  के  लिये  एक  प्रस्थापना  भेजी  पित्तिया  रोग  कौर  पुनः  हुए  बुखार  के

 है  जिस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  बम्बई  ऐसे  रोग  हें  जिन  के  संक्रामक  होने  के  कारण

 के  उत्तर  की  प्रतीक्षा है  ।  रोगियों  के  oat  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लमा बा

 जा  सकता
 > ठ  । शी  goat  सिह  जिन  शून्य  राज्यों  को

 यह  संकल्प  भेजा  गया  है  उन  का  क्या  उत्तर  थ्री  कृष्णाचायं  जोशी :  क्या  में  जान

 पाया है  सकता  हूं  कि  इन  बीमारियों को  रोकने  के

 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  हमें  उन  की  शोर  लिये  कौन  कौन
 सी  संस्थाएं  काम  कर  रही

 से  wat  उत्तर  नहीं  मिला  |  कौर  कहां  कहां  पर  काम  कर  रही  है  ?

 पत्तन  निरोधी  उपाय

 श्रीमती  चन्द्र दो खर
 :  भारत  में

 कोचीन  कौर  free
 *  १२९९.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 पटनम  के  बड़े  पत्तनों  में  सफाई  का  प्रबन्ध है  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 कांडला  कौर  छोटे  पत्तनों  में  भी  जहां  सीधे
 कि

 अ्रन्तर्राष्ट्रीय  यातायात  होता  है  वहां  पर  प्रबन्ध
 क्वारंटाइन  सांसरिक  रोगों  को

 विदेशों  से  भारत  में  प्रवेश  न॑  होने  देने  के
 रह  किये  गये  रेल  के  डिब्बे और  इंजन

 लिये  सरकार  नें  क्या  उपाय  किये  कौर  *  १३००.  श्री  एम०  आर ०  कृष्ण  :  नमा

 इस  सम्बन्ध में  किन-किन  देशों  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 से  सहायता प्राप्त  हुई  है  ?
 इस  समय  रेलवे  के  aret  कौर

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 शोलों  में  जो  रद  किये  गये  डिब्बे  बौर

 भारत  सरकार  ने  उन  बन्दरगाहों  माल  के  डिब्बे  पड़े  हें  उन  का  कुन्ती  मूल्य  क्या

 ब  हवाई  पर  जहां  से  राष्ट्रीय  मात्रा  कौर
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 क्या  उन  का  श्रत्यत्तम प्रयोग  श्री  एम०  एलए  द्विवेदी  :
 क्या

 यह  सच

 करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 है  कि  कतिपय  रद  किये  गये  इंजन  डिब्बे

 इत्यादि  कुछ  वर्ष  बडों  में  पड़े  रहे  हैं  ate
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हां  तो  वे  वहां  कयों  पड़े  हैं
 ?

 भगवान  )  भारतीय रेलों  में
 श्री  अलगेद्चान  :  उन्हें  नीलामी  द्वारा  या

 १-२-१९५५  को  जो  रह  किये  गये
 डिब्बे

 esq  मंगवा  कर  उत्साहित  किया  जाता  है  ।
 अर  माल  &  डिब्बे  पडे  थे  उन  का  मलय  क्रिया

 ४७  ७  लाख  ५८  लाख  रुपये  थे  |  कुछ  विशेष  मामलों  में  देरी  हो  गई  हो  परन्तु

 उन्हें  नीलामी  या  टेंडस  मंगवा  कर

 हां  श्रीमान  |  उत्पन्न करने  के  बेच  दिया  जाता  है  ।

 पूर्व  सारी  काम  art  वाली  सामग्री  निकाल

 ली  जाती है  ।
 श्री  एम० शल  द्विवेदी  :  क्या  इन  रह

 किये  गये  इंजनों  are  डिब्बों  इत्यादि  का  जो

 १९४३  शर श्री  एम०  आर०
 कृष्ण  मलय  बताया  जाता  है  वह  मल  मलय  होता  है

 2euv  वर्षों  में  ५५६  छोटी  लाइन  के  नौ
 या  भ्रवक्ष्यन मृत्य  ?

 ४२०  बड़ी  लाइन  के  इंजनों  की  मरम्मत  होने

 श्री  अलगे दान  :  यह  मूल  मूल्य  नहीं  हो
 बाली  थी  ।  उन  में  कितनों  को  रह  कर  दिया

 सकता  है  ।  यह  केवल  भांडारों  का  अ्रनुमानित
 गया  है

 ?

 मलय है  ।

 श्री  अलगे दन  :  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  डाक  विभाग  के  तमंचा  रियों  में  भ्रष्टाचार

 कसे दे  सकता  हूं  ?  इस  का  उत्तर  देना  बहुत  *
 १३०४.  सरदार  हुक्म  सिह  क्या

 कठिन  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ

 इतने  इंजनों  की  मरम्मत होने  वाली  थी
 2ELY  में  सरकारी  धन  को

 कौर वे  पुछते  हें  कि  उन  में  से  कितनों  को  रद्द  गबन  करने  केਂ  लियें  डाक  विभाग  के  कितने

 कर  दिया गया  है  मं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  पुत्र  कर्मचारियों पर  अभियोग  चलाया  गया

 सुचना  के  बिना  नहीं  दे  सकता  |
 कितनी  धन  राशि  गबन  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  इस  कौर

 प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकते  हें  |
 जुर्मानों  द्वारा  कितनी  राशि  वसूल

 की  गई  थी  ote  कितनी  उन्होंने  स्वेच्छा पृ वेक
 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  क्या  रह  किये

 फिर  जमा  कर  दी  थी  ?

 नये  डिब्बों  और  इंजनों  में  से  जो  काम  की

 सामग्री  मिल  सकती  है  उस  का  रेलों  में  प्रयोग  संचार  उपमंत्री  राज

 किया  जाता  है  ate  यदि  तो  क्या  काम  कराने
 रे£५  |

 थाली  सामग्री  का  मलय  उन  की  मरम्मत  की  ८०,६५०  रुपय

 लागत से  कम  है  ?  तीन  लाख  रस्सी  हज़ार  नौ  सौ  पचास  रुपये

 भो
 अलगे दान

 :.  रह  किये  गये  इंजनों कौर
 TO, ARE  चालीस

 हज़ार  पांच  सौ  छत्तीस  रुपये  ) डिब्बों में  से  काम  ae  gat  AWK

 मूल्यवान  सामग्री  को  विंमान  इंजनों  कौर  सरदार  हुक्म  सिह  विभाग  के  कितने

 डिब्बों  में  प्रयोग  के  लिये  निकाल  लिया  मामलों का  निबटारा  ak  वे  मामले

 दा  के
 थे चाता है  धन  रा  el  77
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 शी
 राज  बहादुर

 :
 वर्ष  १९४५४  में  जिन  दे  सकेगा  बिना

 नोटिस  किन्तु  यह  निश्चित

 मामलों  की  विभाग  ने  जांच  की  वे  ६५६  थे  ।  बात  है  कि  एक्स्ट्रा  डिपार्टमेन्टल एम्प्लायीजਂ

 विभाग  द्वारा  १३६  मामलों में  दण्ड  दिया  गया  की  संख्या  अधिक  ।

 था  और  न्यायालय  द्वारा  ७३  मामलों में  ।
 शी  राम  दास  क्या  में  जान  सकता  हूं

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  इन  मामलों  कि  कम  से  कम  रकम  क्या  थी  ज्यादा  से

 का  निबटारा  करना  पदाधिकारियों  के  स्वविवेक  ज्यादा
 रकम  क्या  थी  जिस  के  लिये  प्रासिक्यूशन

 पर  छोड़  दिया  जाता  है  या  इस  प्रक्रिया  के  किया  गया  ?

 कुछ  नियम  हैं  जिन  के  भ्राता  पर  शभ्रभियोग
 श्री  राज  में  किसी एक  केस

 चलाये  जानें  वाले  विभाग  द्वारा  निबटारा

 किये  जानें  वाले  मामलों  का  वर्ग  विभाजन
 की  बात  तो  नहीं  बता  लेकिन  जो

 मजमूई रूप  से  सारी  रकम  थी  वह  यह  है  ।
 किया जा  सके  ॥

 सन्  PEYR-UV  में  जिस  रकम  का  भ्रनुमान

 श्री  राज  बहादुर :  प्रत्येक  मामले  की
 है  वह  ६,०३,४२५  रु०  है  जिस  में  से  ७६,०६४

 जांच  श्र  निर्णय  उस  के  चो च्च्य  पर  की

 जाती  है  ।  यदि  सम्बन्धित  wear  का

 रु०  वसूल  हो  १४७६  रु०  खारिज  हो

 गया  A,2V, 55%  रु०  एडजस्ट  नहीं  हो

 दायित्व  दण्डनीय  हो  तो  उस  पर  सका
 न्यायालय  में  अभियोग चलाया  जाता  है

 अन्यथा  यदि  मामला  केवल  भूल  उपेक्षा  या  रेलवे  कर्मचारियों  मं  म्यष्टाचार

 कुछ  इस  प्रकार  का  हो  तो  उस  का  निबटारा  *
 १३०६.  श्री  टो०  ato  विट्ठल राव

 विभाग  करता  है  ।
 बया  रेलवे  मंत्री  १५  EYv  के

 सरदार  हुक्म  fag:  कुछ  नियम
 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ७९५  के  उत्तर  के

 हूं  या  यह  सम्बन्धित  पदाधिकारी पर  छोड़  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिया  जाता  है  कि  वह  यह  facia  करे  कि
 पुरानी-सौराष्ट्र  रेलवे  के  चार

 अपराध  किया  गया  है  या  उस  के  गुणावगुणों  गजेटेड  पदाधिकारियों  द्वारा  १३  लाख  रुपये

 के  आधार  पर  मामला  पुलिस  के  हवाले  दे  देना  के  गबन  के  मामले  की  जांच  करने  वाली  जांच

 चाहिये  या  विभाग  को  उस  का  निर्णय  करना  समिति  के  प्रतिवेदन  नें  क्या  निर्णय  दिये

 चाहिये  |

 गये
 श्री  राज  बहादुर

 :
 जैसा  मामला  होगा

 वैसी  ही  कार्यवाही  की  जायेगी  इस  के  लिये
 क्या  इन  पदाधिकारियों  को  उन

 नियम  नहीं  है  ।  के  निलम्बन  की  कालावधि  में  निर्वाह  wer

 श्री  ददन  :  क्या  में  जान  सकता
 दिया  जाता  कौर

 हूं  कि  जिन
 ३९४  करमचारियों के  विरुद्ध  यदि  तो  उन्हे  प्रति  वर्ष  कितनी

 राशि  दी  जाती  है  ?
 मुकदमे  चलाये  गये  उन  में  से  एक्स्ट्रा

 मेल  एम्प्लायर  कितने  थे  इस  कारण

 बया  एक्स्ट्रा  डिपार्टमेन्ट  प्रणाली  में  संशोधन  ~
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (a¥t

 विदित
 अनुशासन

 करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 संबंधी  कार्यवाही  के  पूरा  होने  जो  प्रारम्भ

 aft
 राज  बहादुर

 :
 एक्स्ट्रा  डिपार्टमेन्टल  की  जा  चुकी  इस  मामले  का  निर्णय  किया

 शम्प्लायी  कितने  थे  इस  के  आंकड़े तो  में  नहीं  लावेगा
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 जी  हां  ।  श्री  टो०  ato  विट्ठल  राव  :  क्या  इन

 ra
 पर  रखा  मामलों  के  फलस्वरूप  लेखों  की  जांच  के  लिये ह  क॑  वितरण  सभा  ॥ द  AN  पद्य

 कोई  कार्यवाही  की  जाती  है  सर्दी
 तो  ae जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 संख्या  १६]  जांच
 किस

 प्रकार  की  होती  है
 ?

 श्री  अलगे दान :  वह  प्रशासन  कार्य

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  क्या  यह

 सच  है  कि  इन  कर्मचारियों  पर  लगाय  गये
 का  वित्तीय  भाग  है  ।  हम  सब  त्रुटियों  को

 दूर  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।
 आरोपों  के  विवरण  उन्हें  दे  दिये  गये  हैं  कौर

 यदि  तो  वह  कब  दिये  गये  थे  कौर  क्या  नासूर

 उन  के  उत्तर  भेजने  के  लिये  कोई  काम-सीमा  *
 १३०७.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक

 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 विदित

 की  गई  हे
 ?

 कि  सरकार  विभिन्न  सरकारी  चिकित्सालयों
 श्री  अलगेश्ञन

 :
 उन  तिथियों  का

 में  नासूर  के  रोगियों  को  कया  सुविधाएं  दे
 ठीक  नहीं  है  जब  उन  भरोसों  सम्बन्धी

 विवरण  दिये  गये  थे  |  उन्हें  स्पष्टीकरण  के
 सकती है  ?

 लिये  लिखा  गया  है  ate  उस  के  अनुसार  उन्हें
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 देश  के  अधिकतर  बड़े  सरकारी  चिकित्सालयों रपष्टीकरश  करना  होगा  फिर  उन्हें
 में  शल्य  उपचार  रेडियम  a

 दण्ड  के  बारे  में  पूछा
 जायेगा

 फिर  उन  से
 गहरी  एक्सरे  की  सुविधाएं  उपलब्ध  है  ।

 यह  कारण  पुछा  जागेगा  कि  उन्हें  द्रमुक  दण्ड

 क्यों  न  दिया  जायें  ।  इन  सब प्रक्रिया द्य ों का  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  :
 क्या  सरकार

 पालन  करना  पड़ेगा  ॥
 को  कुछ  पता  है  कि  भारत  में  नासूर  के  रोगियों

 श्री  डी ०  ato  विट्ठल  विवरण  से
 की  संख्या  क्या हैं  ?

 मुझे  पता  चला  है  कि  मद  के  समक्ष  श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  अभी  तक  कोई

 दिखायें  गये  पदाधिकारी  को  प्रति  मास  ७५०  सवाल  नहीं  किया  गया  |  में  इस  सम्बन्ध  में

 रुपये का  निवाह  भत्ता  दिया  जाता  है  ।  इस  कोई  जानकारी  नहीं  दे  सकती  हूं  ।

 पदाधिकारी  कर  क्या  पद  है  ?
 श्रीमती ए०  उन  रोगियों  के

 श्री  अलगे दान  :  माननीय  सदस्य  देख  लिये  क्या  सुविधाएं  हैं
 जो

 नासूर  के  शल्य

 उपचार  के  लिये  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  बड़े  नगरों  में
 सकते  हैं  कि  2-4-2 e RR  से  निर्वाह  भत्ता

 wa हैं  ? ७४०  रुपये  मासिक  से  ५६  R-C-0  रुपये  कर

 दिया  गया  है  '
 वह  पुरानी-सौराष्ट्र  रेलवे  का  श्रीमती  चन्द्र दो खर :  नगरों  में  सरकारी

 महा-प्रबन्धक  था  चिकित्सालय  कौर  गैर  सरकारी  चिकित्सालय

 भी  हूँ  जो  नासूर  का  उपचार  करते  हैं  ।
 श्री  टी०  बी ०  विट्ठल  राव

 :  कपा  उन्हें

 जो  निर्वाह  भत्ता  दिया  जाता  है  वहू  वही  है  श्रीमती  उठ  काले  :  मेरा  यह  था

 जो  अ्रधोन  कर्मचारियों  को  दिया  जाता है
 ?

 th  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  आने  वाले  रोगियों  को

 सुविधाएं दी  जाती  हैं  ? श्री  अलग शन :  यह  नियमों  के  अनुसार

 दिया  जाता  है
 ।

 मेरे  पास  यहां  प्रासंगिक  अध्यक्ष  महोदय
 :  चिकित्सालय  हैं  ।

 नियम  नहीं  हें
 ।  wit  बया  सुविधायें  दी  जा  सकती  हें  ?
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 डा०  रामा राव  :  क्या  सरकार  को
 जो  अलगे शन  मेरा  विचार है

 कि

 पता  है  कि  नासूर  के  रोगियों  को  जो  सुविधाएं  ६  मास  के  लिये  ।  जिस  ग्रीम  तिथि  से  ga

 मिलती  ह  निराशाजनक कौर  अपर्याप्त  उन्हें  अपना  अन्तिम  विकल्प  व्यक्त  करने  के

 लिये  कहा  गया  था  वह  PY-R-VEVS  थी  ।

 कि  सारे  ग्रा  में  केवल  एक  ही  चिकित्सालय  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या उन  सब

 है  जहां  कुछ  उपचार  किया  जाता  है  ?  कर्मचारियों  को  जिन्होंने  भारतीय  रेलवे  में

 ga:  नियुक्ति  की  प्रार्थना  की  सेवा  में
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 :

 सरकार  को  नासूर  के  रोगियों  के  उपचार  की
 लिये गये  हें  ?

 अर्फ्याप्त  सुविधाओं  का  पता  है  कौर  हम  श्री  अलगे शन
 :  सब  को  नहीं  |

 इस  को  यथाशीघ्र  पुरा  करने  का  डा०  राम  सुलग  कया  नियुक्ति

 कर  रहे  हें  |  के  ्  उन  में  से  किसी  को  भारतीय  रेलवे

 से  निकाल  दिया  गया है  ?

 रेलवे  कमंचारो
 श्री  अलगे दान

 :  मुन्ने पूर्व  सूचना  चाहिये

 *ै  १३०९.  डा०
 राम  सुभग  क्या

 श्री
 केशवेयंगार

 :.  उन्होंने  किन
 मुख्य

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कारणों  से  इस  परिवर्तन  की  मांग  की  थी  ?

 कितने  रेलवे  कर्मचारियों नें  पहले  पाकिस्तान

 के  लिये  विकल्प  दिया  था  श्र  कुछ  समय  श्री  अलगेशन  उन्होंने  देखा

 कि  वहां  की  परिस्थितियां  इतनों  wane  नहीं उस  देश  में  सेवा  करते  रहे  तौर  भारतीय

 रेलवे  में  ले  लिये  गये  हें
 ?  हें  जितनी वे  ara  करते थे

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 रेलगाड़ियों  में  भो जन-व्यवस्था

 :
 यह  संख्या लगभग  २०००  है  |  *

 १३१३.  चौधरी  मुहम्मद  दाफ़ो थक ध्

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 डा०

 राम  सुलग  सिंह
 :

 जिन  कर्मचारियों

 ने  पहले  पाकिस्तान  के  लिये  विकल्प  दिया  था
 क्या  सन्  PeuUv  में  भारत  में

 और  जिन्हें  पुनः  भारतीय  रेलों  में  लगाया
 भोजन-यान  चलाने  वाले  भोजनव्यवस्था-कर्ताग्रों

 जा
 रहा  कया  उन्हें  वही  सुविधाएं  प्राप्त

 से  सरकार  को  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  ग्रा

 हैं  जो  सुविधाएं  पहले  दी  जाती  थीं  श्र  क्या  सरकार  ने  उस  के  सम्बन्ध  में

 उन  की  वरिष्ठता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ?
 क्या  कार्यवाही की  तथा

 श्री  अलगे दान  :  जिन्होंने  शभ्रस्थायी  तौर
 आगामी  वर्ष  इन  भोजन-पठानों

 पर  पाकिस्तान  के  लिये  विकल्प  किया  था
 में  क्या  सुधार  किये  जा  रहे  हैं  ?

 ax  जिन्होंने  बाद  में  भारत  के  लिये  विकल्प  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 दे  दिया  उन्हें  सेवा  में  पुनः  लगा  लिया  गया  है  ।
 नहीं

 ।

 meq  112.0  नहीं  होता  | डा०
 राम  gat  fag

 :
 क्या  माननीय

 उपमंत्री  बतायेंगे  कि  इन  २०००  कर्मचारियों  भविष्य  में  दो  प्रकार  के  भोजन-पात

 में  से  कुछ  ने  यहां  नियुक्त  होने  से  पूर्वे  एक  को  तो  नाम  दिया

 पाकिस्तान  रेलवे  में  अधिकतम  कितने  समय
 जो  कि  पदिचमी  ढंग  से  भो  जन-व्यवस्था

 के  लिये  काम  क्या  था  ?  शौर  दूसरे  को  नाम



 थ

 W4oR  मौखिक  उत्तर  २२  मैचों  १९५५  मौखिक  उत्तर  १५१०

 दिया  जो  कि  मुख्य  रूप  से  भारतीय  शर  संकेत किया  था  ।  परन्तु इसे  गाड़ी  के

 ढंग  से  भोजन-व्यवस्था करेगा  |  इन  यानों  में  मध्य  में  रखने में  भी  कई  कठिनाइयां

 भोजन  भोजन  भोजन-सामग्री  तो
 भी  यदि

 संभव
 हो  सका  तो  हम  इसे  गाड़ी

 को  उचित  प्रकार  से  भण्डार  में  रखने  के  मध्य  में  रखने  का  प्रयत्न  करेंग े|

 कर्मचारियों के  रहने  के  लिये  ऊंचे  स्तर  का

 स्थान  प्रदान  किया  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  रेलगाड़ियों  में  सुचनाएं

 नये  यानों  को  तैयार  किया  ही  इन  के
 *

 १३१४,  श्री  कंदा वयं गार  :  क्या  रेलवे

 अतिरिक्त  वर्तमान  यानों  को  भी  नयें  सामान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 से  सुसज्जित  किया  ताकि  इन्हें  ऊंचे  सरकार
 को

 ज्ञात  है  कि  लगभग  सभी  गाड़ियों

 स्तर  तक  लाया  जा  सके  |  भर  विशेषकर  ग्रेड  ट्रंक  एक्सप्रेस  के

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  कुछ  समय
 गारों  और  उच्चतर  श्रेणी  के  डिब्बों  में  पुरानी

 पुरानी  ae  भ्र संगत  सूचनाएं  लगी  हुई  हें
 ?

 ga  हमें  ऐसा  बताया  गया  था  कि  इन

 यानों  शर  रेस्तोरां-यानों  को  शिक्षक  यंत्र  रेलवे परिवहन
 उपमंत्री ~

 संभरित किये  जायेंगे  क्या  प्रभी तक  इन  में
 )  उन  में  से  कोई  भी  सूचना

 से  किसी  यान  को  शिक्षक  यंत्र  संभरित  किया
 असंगत  नहीं  है  ।  हो  सकता  है  कि  उन  में  से

 >
 ए

 त्र
 कुछ  एक  सूचनाएं  पुरानी  हों  ।

 हो  सकता  है

 श्री  अलगदन : मेरा मेरा  विचार  है  कि  कि  कुछ  एक  रेलगाड़ियों  में  कई  ऐसी  सूचनायें

 लगी  हों  जो  कि  रेलों  के  विभाजीकरण से
 इन  में  से  बहुत  से  यानों  में  शीतयंत्र  लगे

 gat  लगी  होने  के  कारण  समय  केप्ननुकूल
 हुए  हैं  ।  में  इन  की  ठीक  ठीक  संख्या  नहीं

 बता  सकता  |

 श्री  केशवेयंगार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  हमें
 डा०  रामा राव  :  tae  स्वास्थ्य

 ऐसा  झ्राइवासन  देंगे  कि  इस  के  विषय  में  तथा
 कर्मचारियों  द्वारा  कितनी  देर  बाद  यानों में  इस  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  wear  बातों  के

 अ्रथवा  स्टेशनों  पर  भोजन  व्यवस्था  करने
 विषय  में  रेलों  को  अभिनव  रूप  दिया  जायगा

 ?

 वाली  इन  स्थापनाओं का  निरीक्षण  किया
 ait  अलगेशन  :  इस  सम्बन्ध  में  हम जाता  है  ?

 समान  प्रथा  लागू  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 श्री  अलग शन
 :

 इन  का  निरीक्षण प्राय  हम  ने  इन  सूचनाओं को को  परिचालित कर

 होता  रहता  ह ै|  कितने  समय  बाद
 दिया  है  ।  उन  की  प्रतियां  मेरे  पास  हें  ate

 इस  के  विषय  में  में  नहीं  कह  सकता  |

 वह  मुझ  से  ले  सकते

 ज्ञात  है  कि  इन
 भोजन-यानों  तथा  रेस्तरां-यानों

 रेलों  में  डिवीज़न  पद्धति

 के  गाड़ी  के  afer  सिरे  पर  स्थापित  होने  के  *
 १३१८.  पण्डित  एम०  ato

 जनता  महान  सुविधा का

 सामना करना  पड़ता  है  ?
 कि
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 ने  की  कृपा  करेंगे

 भी  अलगे दान  :  कुछ  समय  gar  ऐसी  कौन  कौन  सी  रेलें  हूं  जिन  में

 डिवीजन इस  समय f  ऊन  |  oe  चडा  |
 का  प्रवतन हो हो
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 चुका  कौर  ऐसी  कौन  कौन  सी  रेलें
 डाक  का  खर्चा  वज़न

 के  भ्र नू सार  भरदा  किया

 जिनमें  इस  पद्धति  का  भविष्य  में  प्रवर्तन  जाता  है

 करने का  विचार  संचार  उपमंत्री
 राज  :

 नहीं  । क्या  यह  डिवीज़न-पद्धति

 दायक  सिद्ध  हुई  है  प्रौढ़  इस  से  प्रशासन  में  भारत  से  विदेशी  डाक  लेਂ  जाने

 सुविधा  का  अनुभव  किया  गया
 तथा

 के  लिये  प्रयुक्त की  जाने  विदेशी  समुद्री

 यदि  तो  इस  पद्धति  का  कब
 तथा  हवाई  कम्पनियों  के  नाम  बताने  वाली

 तक  अरन्य  रेलों  पर  भी  प्रवर्तन  कर  दिया  एक  सूची  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 जायेगा  ?  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ब्रिटिश  इण्डिया  स्टीम  नेविगेशन

 :  तथा  यह  कम्पनी  केਂ  अतिरिक्त  wer  किसी  भी  कम्पनी

 उत्तरी  a  पूर्वी  रेलवे  के  से  कोई
 संविदा

 नहीं  किया  गया  है  ।

 भूतानां-पूर्वी
 भारत  तथा  भूतपूर्व  समुद्री  डाक  के  सम्बन्ध  संविदा

 आसाम  भागों  पर  पूर्ण  रूपेण  लागू  है  न
 होने  पर  भुगतान  के  ae  ये  होते  हें

 केन्द्रीय  रेलवे  पर  कुछ  में  लागू  है
 ।  इस

 का  उस  का  परिमाण  तथा

 रेलों  पर  भी  इस  पद्धति  को  लागू  करने  के  वह  दूरी  जहां  तक  उसे  ले  जाना  होता है  ।

 सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  संविदाबद्ध  जहाज़ी  सेवायों  के  लिये  संविदा  के

 गया है  ।  भ्रनुसार  भुगतान  किया  जाता है
 ।

 (a)  डिवीज़न-पद्धति  के  कई  लाभ  जहां  तक  ऐसी  हवाई  डाक  का  सम्बन्ध

 परन्तु  यह  आवश्यक  नहीं  है
 कि  हर  प्रकार

 की
 जो  विदेशी  हवाई  कम्पनियों  द्वारा  पहुंचाई

 परिस्थितियों के  लिये  यह  सर्वोत्तम  है  ।  जाती  इस  पर  at  वाले  परिवहन  ख़र्चे

 विदेशी  हवाई  डाक  का
 दावा

 उस  देश  का  डाक  विभाग  करता

 है  जिस  देश  से  वे  कम्पनियां  सम्बन्ध  रखती
 १३१९,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  र  ये  परिवहन  ख़र्चे  विश्व-डाक-संघ  दारा

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 निर्धारित  किये  गये  दरों  पर  निर्भर  करते  हैं

 कि  जो
 कि  उस  डाक  के  उस  के  वर्ग  कौर

 क्या  सभी  विदेशी  हवाई  डाक  दूरी  पर  आधारित होते  हे  ।

 भारतीय  विमानों  द्वारा  भेजी  जाती  हूं  ;  श्री  भागवत  झा  आज्ञाद  :  विवरण से

 यदि  नहीं  कौन  कौन  सी  पता  चलता  है  कि  भारतीय  हवाई  गड्ढों  से

 विदेशी  कम्पनियां  डाक  को  समुद्री  हवाई  डाक  लेਂ  जाने  के  उद्देश्य  से  सात  विदेशी

 गाड़ियों  अथवा  विमानों  द्वारा ले  जाती  कम्पनियों  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  हवाई  डाक
 क्या  सरकार  ने  ऐसी  विदेशी  में  से  कितनी  प्रतिशत  डाक  विदेशी  कम्पनियों

 कम्पनियों  से  कोई  संविदा  किया gar

 तथा

 भारतीय  हवाई  जहाज़ों  द्वारा  ?

 क्या  हवाई  समुद्री  जहाजों
 भरी  राज  बहादुर

 :
 ठीक  ठीक  wine

 अथवा  गाड़ियों  द्वारा  भेजी  जाने  वाली  इस
 बताना  बड़ा  कठिन  है

 ।
 यह  तो  इस  बात  पर



 १५१३  मौखिक  उत्तर  २२  ॥...  १९५५  मौखिक  उत्तर  १५१४

 निरभर  करता  है  fe  किसी  समय  कितनी  रोवनिया

 हवाई  सेवाएं  प्राप्त  हो  सकती  हें  ।  जैसे  कि

 ary  को  ज्ञात  है  हमारी  वाय
 *

 १३२१.  गोमती जयश्री  कया  स्वास्थ्य

 समुद्री  सेवाएं  seat  तक  इतनी  विकसित  नहीं  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगी  कि  कया  यह

 हुई  हमारा  वास्तविक  उद्देश्य  यही  सत्य है  कि  रौवुल्फ़िया पौधे  का  भारी  परिमाण

 में  निर्यात  किया  जा  रहा  है
 ? है  कि  हमारे  car  से  विदेशों  को  शी  जाती  शीघ्र

 डाक  पहुंचाई जा  सके  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्रो  चन्द्रशेखर  )  :

 श्री  भागवत  at  आज़ाद  :  व्या  ये  रौवुल्फ़िया  सर्पेन्टीन  तथा  रौवल्फ़िया  की

 विदेशी  कम्पनियां  हमारे  देश  से  डाक  को  अन्य  किस्मों  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा

 एसे  देशों  को  भी  ले  जाती  हें  जहां  हमारे  हु  है  ।

 हवाई  जहाज़  नित्य  प्रति  जाया  करते  हे  ?

 श्रीमती  जयश्री  क्या यह  सत्य

 श्री  राज  बहादुर
 :

 ये  कम्पनियां केवल  है  कि  नामक  स्विस

 एसे  भ्र वसर ों  पर  ही  डाक  ले  जाती  ह  जब
 ब्लड

 प्रैशर  के
 लिये  उपयोग में  जानें  वाली

 हमारे  हवाई  जहाज  नहीं  जाते  ।  शझ्रौषधि  के  निर्माण

 के  लिये  इन  पौधों  का  यहां से  ara

 कर  >  9
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद

 :
 कई  बार  रही  o

 ऐसा  भी  gat  है  कि  जिन  देशों  को  हमारे

 हवाई  जाते  वहां
 भी

 इन्हीं  कम्पनियों
 stadt  चन्द्रशेखर

 नामक  wists  का  इस  समय
 को  ही  डाक  ले  जाने

 की
 शझ्रनुमति

 दी
 जा  रही

 + ? ह
 किया  जा  रहा  परन्तु एक  भारतीय

 फर्म  जो  कि  नामक  बिल्कुल

 श्री  राज  बहादुर :  यदि  किसी  दिन  वैसी ही  औषधि  तैयार  कर  रही  हमें

 हमारा  जहाज  किसी  देश  को  जा  रहा  है  कौर  ऐसा  कहा  है  कि  नामक

 वहीं  पर  डाक  भी  भेजी  जाने  वाली  तो  ate  के  आयात  की  अनुमति
 न

 दी
 जाय  |  वाणिज्य  मंत्रालय  इन ag  डाक  यदि  aga  अधिक  नहीं  तो  उसी

 जहाज  द्वारा  भेजी  न  कि  उन  कम्पनियों
 दोनों  औषधियों  का  परीक्षण कर  रहा

 द्वारा |
 है  |  दोनों  भ्रौषधियां  केन्द्रीय

 भ्रौषधि

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  ऐसे  को  भेज  दी  गई  इस  परीक्षण  का

 विदेशों  के  जिन  की  डाक  हमारे  हवाई  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  ही  आगे

 वाही की  जायेगी  | जहाज़  अन्य  देशों  तक  ले  जाते  नह  कोई  ऐसी

 संविदा है  ?
 श्रीमती  जयश्री  यह  सत्य

 श्री  राज  बहादुर :  में  ने  भ्रपने  उत्तर  में  है  कि  इस  फर्म  ने  नामक  हमारी

 ग्रोस्ज़ी  के  विरुद्ध  प्रचार करने  के  लिये इस  बात की  कौर  संकेत  किया  था  कि

 प
 डाक के  परिवहन  से  सम्बन्ध रखने  वाले  ज  डाक्टरों

 को  ऐसे  पोस्टकार्ड  भेजे

 सभी  मामलों  का  निर्णय  डाक  संघਂ  हैं द  जिन  पर  अनेकों  श्रापतक्तिजनक  चित्र

 ?
 नामक एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  निकाय  करता है  छपे a  हैं
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 स्वास्थ्य  मंत्रो
 अमृत  लिये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  जायें

 ।
 परन्तु

 :  इसके  सम्बन्ध  माननीय  इस  पर  भ्र ग्रे तर  सोच  विचार  करने  तथा

 मंत्री  द्वारा  दिये  गये  एक  समाचार  इस  के  विषय  में  सरकार  को  प्रतिवेदन  भेजने

 प्रतिवेदन  को  मेंने  देखा  के  उद्देश्य  से  इसे  एक  उप  समिति  को  निर्देशित

 है  ।  हम  इसके  विषय  में  जांच  करेंगे  ।  कर  दिया  गया  था
 ।

 उन  के-प्रतिवेदन की  ait

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है  । श्री  विद  नाथ  रेड्डी  :  क्या  सरकार

 को  ज्ञात  है  कि  अमेरिका  तथा  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यह  उप  समिति

 नेपाल  देशों  ने  जो  पहले  भारत  से  इस  कौन  सी  है  श्र  यह  कब  तक  श्रपना  प्रतिवेदन

 भेज  देगी
 ?

 बूटी  का
 आयात  करते

 इसे
 ब्राज़ील

 से  प्राप्त  करने  का  रास्ता  ढूंढ़  लिया है  ?
 श्री आबिद अली  :  यह  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 राजकमारी  अमृत  कौर  :  इसके  की  स्थापना  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  उप  समिति

 में  हमारे पास  कोई  जानकारी  है  जो
 कि

 इस  मामले  पर  विस्तृत  रूप  से

 हे  |
 विचार  करेगी

 ।
 इस  का  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही

 प्राप्त  हो  जाना  चाहिये
 नारियों  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र

 गोमती  रेण  चक्रवातों  :  क्या  इस *
 2323.  strait |  चक्रवर्ती  :

 कया  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 क्षण-केन्द्र  का  सम्बन्ध  केवल  ऐसी  ही  नारियों

 को  पशचिमी  से  जो
 कि

 कारखानों  में  काम  कर  रही

 बंगाल  की  मंत्रणा
 अथवा  इस  में  ऐसी  नारियां  भी  सम्मिलित

 समिति  से  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  प्राप्त  हुई  होंगी
 जो  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नौकरी  चाहती

 a  ?
 @

 fe  oft  में  एक  ऐसा

 क्षण  केन्द्र  खोला  जाये  जो  केवल  नारियों
 श्री  आबिद  अली  :  सभी  नारियां  |

 को  ही  प्रशिक्षण  तथा

 इसके  सम्बन्ध  में  क्या
 दिल्लो  उपनगरीय  रेलगाड़ी

 वाही की  गई  हें  ?
 १३२४.  नवल  प्रभाकर  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  ब्याने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 if
 )  जी  नहीं  \  क्या  यह  सच  है  fe  पश्चिमी

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  पटेल  दिल्ली  के  पास  एक  रेलवे  स्टेशन

 बनाने  की  योजना  कौर

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  जानकारी
 afe  तो  क्या  यह  स्टन पश्चिमी  बंगाल  सरकार की  शासकीय  समा

 चार  पत्रिका  से  प्राप्त  हुई  है  ।  श्राप  के
 सभी  झ्राधुनिक  सुविधाघरों  से  पूर्ण  होगा  ?

 इस  उत्तर  कि  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं
 ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उम मंत्री

 हुई  क्या  अर्थ  समझा  जाये
 !

 )
 तथा  इस  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 श्री  आबिद  अली  :  चार  फरवरी  को

 मंत्रणा-समिति की  बैठक  में  ऐसा  निर्णय  किया
 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान

 गया  था  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  नारियों  के  सकता  हूं  कि  ag  योजना  जिस  पर  कि  विचार
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 किया जा  रहा  कब  तक  कार्यान्वित हो  टेलीफोन के  सामान  का  कारखाना

 सकेगी  ?  *
 १३२५.  श्रीमती  इला  पाल चो धरो  :

 श्री  :  यह  उत्तर-रेलवे का
 क्या  संचार  मंत्री

 यह
 बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 विषय  पश्चिमी  पटेल  नगर  में  मीटर  लाइन  कि

 पर  एक  फ्लैग  स्टेशन  बनाने  का  प्रस्ताव है  ।  क्
 क॑  सामान \  /  भारत  म  टेलीफोन

 प्रादेशिक  परामर्शदात्री  समिति  के  विचार
 के  कितने  कारखाने

 करने  के  क  इस  पर  निर्णय  किया  जायेगा
 |

 वे  किन  राज्यों  में
 शर

 श्री  नवल  प्रभाकर :  सुनाई  नहीं  दिया  क्या  देश  की  सारी  मांग  उन  से

 कया  कहा  गया  है  ।
 पुरी  हो  जाती  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जोनल  कमेटी  के
 संचार  उपमंत्री

 राज
 :

 |  ह
 |  |

 पास  यह  योजना  भेजी  जायेगी
 ।

 वहां
 निर्णय  एक

 होने  के  बाद  इस  सवाल  का  1...  होगा  |
 मंसूर  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राब
 :

 क्या
 जी  हां  ।

 नगर  की  गाड़िय पों  का  आना  जाना  बढ़ाने  का  श्रीमती  इला  पाल चो धरो :  इस  कारखाने

 कोई  प्रस्ताव  यदि  तो  किस  तिथि  से
 ?

 में  कितने  लोग  नौकर  हें  ?  क्या  इस  के  ब

 श्री  अलगेशन  :  यह  मूल  प्रशन  से
 उपलब्ध  हें

 ?

 a
 ए  कि

 केसे  उत्पन्न होता  है  ।  में  उपनगर की  गाड़ियों  श्री  राज  बहादुर  :  हो  सकता

 कोई  गलती  हो  पर  मेरा  अनुमान है  ३५००
 के ग्राने ष्  जाने  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकता

 |

 में  यह  भी  नहीं  कह  सकता  हूं  कि  वहां  पर  पर्याप्त
 नौकर  हैं  ।  मुझे  यह  देखना  पड़ेगा  ।

 श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  क्या  पश्चिमी गाड़ियां चल  रही  हें  या  नहीं  ।  परन्तु  अधिक

 स्टेशन  बनाने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।  बंगाल  में  ऐसा  कारखाना खोलने  के  बारे  में

 विचार किया  जायेगा  ?

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  में  जान
 संचार  मंत्री

 (Mt  जगजीवन :
 सकता  हूं  कि  यह  जो  ter  स्टेशन

 नहीं  ।  हमारे  देश  की  मांग  पूरी  करने  के  लिये
 इस  का  सम्बन्ध  विनयनगर  से  उपनगरीय  रेलवे

 यह  कारखाना काफ़ी  है  ।  अपने  उत्पादन  के

 जो  चल  रही  उस  के  साथ  होगा
 ?

 निर्यात  के  लिये  हम  विदेशी  बाजार की  खोज

 श्री  अलगेशन  :  यह  मीटर  लाइन  पर  में  हें  ।

 है  ।  में  नहीं  जानता  हूं  कि  इसे  मिलाने  का
 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  सरकार  दूसरे  देशों

 विचार है  या  नहीं

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  सरकार
 तो  कौन  से  देश  इन्हें  खरीदने  के  लिये

 राजी हुए  हें  ?

 और  wax  इंडिया  sat  लाइन  समाप्त  क
 थ्री  जगजीवन राम  :  में  ने  बही  तो

 कहा  है  ।  हम  विदशी  बाजार  की  खोज  में  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  का  सम्बन्ध  केवल  श्री  भागवत  शा  विदेशों  को

 एक  स्टेशन से  है  ।  टेलीफोन  का  सामान  निर्यात  करने  से  पूर्वे
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 दि  अलगे दान  :  चोथी  श्रेणी  की

 को  टेलीफोन  कनैक्शन  कब  तक  देगी  ?  रिक्तियों  समाचार पत्रों  में  प्रकाशित

 जगजीवन  राम  मेरे  माननीय
 नहीं  करते  |

 मित्र  गोवा  के  बारे  में  बड़े  चिन्तित  हें  ।  गोवा  श्री  तिम्मय्या  :  समिति में  कौन  कौन

 में  सार्वजनिक  टेलीफोन  की  व्यवस्था  की  जा  से  पदाधिकारी होते  हें  ?

 रही  है  ।  टेलीफोन  के  सामान  की  कमी  के  श्री  अलगेशन  :  चीफ़  मर्कनिकल

 कारण  विस्तार  कार्य  नहीं  रुका  पट्टा  है  इस  का

 कारण  तो  टेलीफोन  एक्सचेंज  के  सामान

 नियर  पदाधिकारियों को  नियुक्त  करता  है

 जो  चुनाव  करते  हैं
 ।

 पदाधिकारी  जिला  या

 के  कारण  है  जो  इस  समय  भारत  में  नहीं  डिवीज़नल पदवी  के  होते  हें  ।
 बनाया  जाता  है  ।

 रेलवे  आय
 रेलवे  विभाग में  wat

 *
 १३२७.  एनी  मस्टरोल : *

 १३२६.  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न

 रेलों  के  यन्त्र  सम्बन्धी  इंजन  विभागों
 रखने

 ने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्न  जानकारी

 हो

 के  खलासियों  को  किस  प्रकार  भर्ती  किया
 १९५२-५३  PEXR-YY जाता है  ?

 में  दक्षिण  रेलवे  की  क्या  ara
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :
 खलासियों  की  भर्ती  प्रत्यक्ष

 उपरोक्त  काल  में  दक्षिण  भारत

 में  कितनी  पुरानी  लाइनें फिर  से  चालू  की रूप  से  सम्बन्धित  स्थानीय  डिवीजनल
 गई  कितनी  नई  बनाई  गई  ?

 रेलवे  द्वारा  की  जाती  है  ।

 साधारणतया कारखानों  के  दरवाज़ों  पर  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 लटकाये  गये  सूचना  बोर्डों  पर  लोगों  की  :  are  एक  faa-

 जानकारी  के  लिये  विज्ञापन  लगा  दिये  जाते  रण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 उस  के  सम्पर्क  में  जो  काम  दिलाऊ  दफतर  परिशिष्ट ७,  अनुबन्ध  संख्या  १८  |

 होता  है  उसे  सुचना  भेज  दी  जाती  है  AK

 वहां  से  भेजे  जाने  वाले  उम्मीदवारों के  बारे  में
 कुमारी एनी  मैंडरिन  :  इन  तथ्यों  को

 सामने  रखते  हुए  कि  दक्षिण  रेलवे  का  क्षेत्र
 उन  लोगो ंके  साथ  ही  विचार  कर  लिया

 दूसरी  रेलों  at  तुलना  में  प्रतीक  बड़ा  है
 जाता  है  जो  श्राम  जनता  में  से  भ्रावेदन  पत्र

 भेजते  हैं  ौर  जिन  का  पंजीयन  रेलवे

 में  बड़ी  कठिनाइयां  हें  क्या  सरकार  ने  अनुभव कारियों ने  किया  होता  है  ।  इन  विज्ञापनों

 में  पुर  की  जाने  वाली  नौकरियों  की  संख्या
 किया  है  कि  नई  लाइनें  बनाने  के  लिये  बहुत

 कम  राशि  रखी  गई  है  ?

 six  भ्रनुसूचित  जातियों  शर  अनुसूचित

 ध्रादिमजातियों  &  लिये  रक्षित  नौकरियों
 श्री  में  माननीय  सदस्य  की

 की  संख्या दी  होती  है  ।  सब  सम्भावनाओं
 '

 से  सहमत  नहीं हूं  ।

 श्री  तिम्मय्या :  सरकार  उन्हें  कुमारों  एनी  मे स्क रोन :  कोई

 नायें  नहीं  हैं
 ।
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 अलगे दन  :  माननीय  सदस्य नें  देखा  बन  प्रवासन

 होगा  कि  एरणाकुलम्-किलों  की  नई  लाइन  *
 १३३०.  श्री  के०  Ato  सोनिया  :  क्या

 पर  काम  काफ़ी  तेजी  से  हो  रहा  है  ।  जल्दी

 ही  इस  का  कुछ  भाग  खोल  दिया  जायेगा  ।
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 कुमारी  एनी  मंस्करोन  :  में  निर्माण  की  क्या  वन  महानिरीक्षक  राज्य

 गति  के  बारे  में  नहीं  पूछ  रही  हूं  ।  में  यह  सरकारों  की  चालू  वन  योजनायें  का  निरीक्षण

 जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  किसी  करता  है  कौर  उन  के  बारे  में  अपनी  राय

 सम्बन्धित राज्य  से  मुसाफिरों  तथा  सामान  देता

 के  यातायात
 के  लिये  नई  लाइनें  बनाने  के  हेतु

 यदि  तो  गत  दो  वर्ष  में
 उस

 ने
 कोई  मांग  प्राप्त  की  है  ?  ~

 war +  कितनी  योजनाओं  का  निबटारा

 श्री  अलगेशन  :  नई  लाइनों  के  निर्माण

 के  विषय  पर  हम  ने  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  यदि  भाग  का  उत्तर  में

 है  ate  बहुत  सी  राज्य  सरकारों  ने  हो  तो  सरकार  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रीयाल

 अपनी  सिफारिशें भेज  दी  हैं  ।
 २१  की  कंडिका  २२  में  इस  विषय  में  दी  गई

 योजना  आयोग  की  सिफारिशों  को  कसे

 श्री  पी०  आर०  क्या  हैदराबाद  कार्यान्वित  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 स्टेट
 से

 कोई  प्रोपोज पेशा  gar  है  ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 श्री अलगदान : उस प्रस्ताव के बारे :  उस  प्रस्ताव  के  बारे
 महानिरीक्षक  इस  समय  केवल

 में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  बड़ी  बड़ी  चालू  योजनाओं  के
 संक्षिप्त

 रूप

 प्रकारों  का  निरीक्षण करता  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बलवन्त  सिंह  ५ ॥

 मेहता  भ्रनुपस्थित  अगला  प्रश्न  ।

 सरकार  विचार  कर  रही  है  कि

 थी  एम०  त्रिवेदी
 :  वह  उपस्थित  इन  चालू  योजनाओं  का  निरीक्षण  करने  में

 नहीं  हैं  ।  मुझे  कार्यालय  ने  सुचित  किया  था
 at  महानिरीक्षक  की  सहायता  करने के

 कि  इस  प्रश्न  के  साथ  मेरा  नाम  भी  रखा  लिये  एक  अभिकरण  स्थापित  किया  जायें
 |

 जायेगा  परन्तु  ऐसा  नहीं  है  ।  मुझे  लोक  सभा  सी ०  सोनिया :  क्या  राज्य att  के ०

 सचिवालय का  पत्र  मिला  .  .  «  सरकार  की  गतिविधियों  का  समन्वय  करने

 के  लिये  सरकार  किन्हीं  अन्य  साधनों  पर

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 नाम  साथ  क्यों  रखा
 विचार कर  रही  है

 जायेगा ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  द्वितीय  पंच

 श्री Yo  एम०  त्रिवेदी  :  क्योंकि  में  ने  वर्षीय  योजना  के  भ्रन्तर्गत  योजनाओं  के  लिये

 भी  इसी  प्रकार का  पूछा था  ।  सारे  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री के०  सो०  सोनिया :  क्या  में  इन  की अध्यक्ष  महोदय  मुझे  खेद  है  कि  उन  का

 नाम  नहीं  है  ।  कुछ  विशेष  बातें  जान  सकता  हूं
 ?
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 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  मुझे  देश  के  अन्दर  ऐसी  घटनाओं के  आधिक्य  की

 कारी  नहीं  यदि  माननीय  सदस्य  पृथक  द्योतक  हैं  ।  श्राप  हमारा  पथ-प्रदर्शन  करें  ।

 प्र  पूछें  तो  में  उस  का  उत्तर  दे  दूंगा  ।  यह  एक  गलत  वक्तव्य है
 ।  में  एक  उत्तर

 रेलवे  कर्मचारियों  को  चिकित्सा  सहायता
 उल्लेख कर  सकता  हूं  ।

 *  १३३२.  डा०  रामा  राव  :  व्या  रेलवे  अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति
 ।

 वह

 पथ-प्रदर्शक  नहीं  चाहते  हैं
 ।

 वह  मंत्री  जी  के
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  पर  टिप्पणी दे  रहे  हैं  ।
 क्या  १९५२-५३  की  तुलना  में

 वर्ष  PEUR-YY  में  भर्ती  किये  गये  रेलवे  डा०  रामा  ऐसी  स्थिति  में  में

 कर्मचारियों में  प्रमुख  जिन  में  आंतों  क्या  कर  सकता  हूं
 ?

 उन्होंने  एक  गलत

 का  ज्वर  भी  सम्मिलित  का  प्रकोप  बढ़  वक्तव्य  दिया है  जिसे  में  गलत  सिद्ध कर

 ्  । जाने के  कारणों  की  कोई  जांच  wear  सकता  ष

 संधान  किया  गया

 यदि  तो  क्या  पता
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में  ने  कई  बार

 यह

 प्रक्रिया  निर्धारित  की  है  कि
 जब

 कोई  माननीय

 इन  में  से  बहुत  से  रोग  गंदगी
 सदस्य यह  देखे  कि  एक  माननीय  मंत्री

 का

 के  कारण  होते  हैं
 ।

 उस  गंदगी  को  दुर  करने
 के

 वक्तव्य  वास्तव  में  गलत  है  तो
 उस

 सम्बन्ध

 लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  हं  और
 में  यह  set  न  उठाया  जाये  कि  वह  बात

 दांतों  के  ज्वर  के  कारण  कितनी  गलत  या  सही  बल्कि  वह  मुझे  इस
 सम्बन्ध

 दिहाड़ियों की  हानि  हुई  है  ?  में  एक  प्रथम  पत्र  लिखें  कौर  मेरा  ध्यान

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  आकर्षित करे  तब  में  माननीय मंत्री  से

 :  जी  हां  ।  इस  की  व्याख्या  करने  के  लिये  कहूंगा
 ।

 यदि

 PEK RAUY  में  इस  की  वृद्धि  का  यह  कारण  बह  स्वीकार  करेगा  कि  वक्तव्य
 गलत  है

 था  कि  विभिन्न  राज्यों  में  जिन  में  से  रेलें  तो  प्राकृतिक  रूप  से  माननीय  मंत्री  सभा  में

 जाती  हैं  इन  रोगों  का  प्रकोप  बढ़  गया  था  ।  कर  ठीक  वक्तव्य  देंगें  ।  यदि  वक्तव्य  ठीक

 श्रेणियों  के  पुनर्गठन  ate  पक्का  होगा  तो  वह  माननीय  सदस्य  से  पत्र  व्यवहार

 करेगा  कि  यह  किस  प्रकार  गलत  है
 ।  हम कर  के  कौर  निवारक  तथा  उपचारक  साधनों

 से  सफाई  की  झोर  काफ़ी  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  माननीय  मंत्रियों  के  वक्तव्यों  की  सत्यता  wa

 एक  रेलवे  ने  बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  सफ़ाई  शुद्धता  पर  सभा  में  चर्चा  नहीं  करते
 ।

 परिषद्  स्थापित  किये  हैं  जो  इस  क्षेत्र  में  बड़ा
 डा०  रामा राव  :  धन्यवाद  |  श्रान्तों के के

 लाभदायक  ए
 कर  रहे  हैं  |

 ज्वर  की  अधिक  घटनाओं  को  दृष्टि  में  रखते

 प्रांतों के  ज्वर  से  कितनी  दिहाड़ियां  हुए  क्या  सरकार  की  कोई  योजना  है  कि

 रेलवे  में  टी०  ए०  बी०  के  टीके  लगाने को  भी
 बरबाद  हुई  इस  बारे

 में
 आंकड़े  उपलब्ध

 नहीं  हैं  ।  उसी  प्रकार  से  नियमित  कर  दिया  जाये

 जेसा  कि  यह  सेना  में  है  ?

 डा०  रामा  माननीय  मंत्री  ने

 एक  सामान्य  वक्तव्य  दिया  है  कि  रेलवे  श्री  अल गेह शान  :  रोकथाम के  उपायों  में

 कर्मचारियों  में  इस  प्रकार  की  प्रतीक  घटनायें  टीके  लगाना  सम्मिलित है  ।
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 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  टी  ०  Wo  बी  ०
 यदि  तो  इस  के  कारण

 के  टीके  उसी  समय  लगायें  जाते  हैं
 जब  कि

 रोग  हुमा  हो  ।  कया  रेलवे  कर्मचारियों

 के  यह  टीके  सामान्य  अवस्था  में  भी  लगाये

 क्या  प्रभावित  कर्मचारियों  की

 कौर से  कोई  प्राप्त  हुमा
 जात  हं

 ?

 श्री  अलगे दान  में  ने  है  किये

 बात॑  रोकथाम  के  उपायों  में  से  हैं  ।  यदि  हां  ,  तो  इस  विषय में  क्या

 कायंवाही  की  गई  है  अथवा  किये  जाने  का

 कांगड़ा तथा  कुल्लू  घाटी  में  विमान
 है

 ?

 *
 2333.  श्री हेम  राज  क्या  संचार

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तथा  पुराने ~—

 क्या  कांगड़ा  घाटी  के  ढालून
 सुरक्षा  तथा  प्रतिपालन  संगठन  के  पुन्संगठन

 तथा  कुल्लू  घाटी  के  भूलकर  शारिवा  कतरन  में  के  वेतन-स्तरों तथा  पद-संज्ञाद्मों

 विमान  पट्ट  निर्माण  करने  के  लिये  भ्र भ्या वेदन  को  प्रमापित  कर  दिया  गया  है  ।  दक्षिण  रेलवे

 प्राप्त  हुए  AK
 पर  कुछ  कर्मचारियों  जिन्हें  हवालदार

 यदि  तो  उन  के  सर्वेक्षण  कब  कहा  जता  नाम  बदल  कर  अब  नायक

 प्रारम्भ किये  जायेंगे  ?
 कहा  जाता  है  इस  से  उन  के  विमान

 संचार  उपमंत्री  राज  वेतन  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव नहीं  पड़ता

 )  श्रीमान
 ।  यह  कार्यवाही  सारी  भारतीय  रेलों  में  वेतन

 कुल्लू  तथा  कांगड़ा  घाटी  में  कई
 पद-संज्ञाप्रों तथा  कृत्यों  की  समानता

 के  लिये  mara थी स्थानों  का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है
 ।

 जी  नहीं  । श्री  हेम  राज  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  वेसे किस  समय  तक  यह  सर्वेक्षण  पूरा  set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 हो  जायेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इन  का  अभी  परीक्षण  anita  की  खानों  में  हड़ताल

 किया  जा  रहा  है  श्र  प्रभी  इस  में  कूछ  समय  नै  9३४०  श्री  सारंग धर  दास  क्या

 लगेगा
 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 रेलवे  कर्मचारियों का  वतन
 क्या  यह  सच  है  कि  wag

 *  १३३४.  श्री  वो रस् वामी :  क्या  रेलवे  qe  एण्ड  को०  द्वारा  उड़ीसा  राज्य  के

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्योंकर  जिले  के  बादबील  क्षेत्र  में  ठाकुराह्ीज़

 खानों  में  नियुक्त  एक  खनिकों  के  समह  नें
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही

 ३  PEARY  की  सायं  को  एक  स्थानीय
 रेलवे  सुरक्षा  सेवा  के  के  वेतन

 स्तरों  को  RA-Yo  रुपये  से  कम  कर  के
 तनिक  की  हत्या  कर  दी

 ३४-४०  रुपये  कर  दिया  गया  है  शर  समूह-पदाधिकारी  तथा

 पद  का  नाम  भी  बदल  कर  रख  लागों  yaaa}  an  दत  मे  कोई  am

 दिया  गया  है  लिया
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 स्थानीय  अधिकारियों  ने  काम  वहां  चल  रहा  है  वह  उसी  समिति की
 राधियों  को  पकड़ने  की  क्या  कार्यवाही  सिफारिशों के  भ्रनुकूल  चल  रहा  है  ।

 की
 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  यह  सच  है  कि

 वै क्या  यह  सच  re
 wat  मुख्य  श्रम  आयुक्त  ने

 खानों
 का

 दौरा

 स्थानीय  खनिकों  ने  विरोध  के  रूप  में  काम  किया  था  ait  संघ  तथा  प्रबन्धकों  में  एक

 करना  बन्द  कर  दिया
 समझौता  ga  है  कि  उस  क्षेत्र  में  गोरखपुरियों

 को  निकाल  दिया  जायेंगा  ?
 सरकार  नें  इस  विषय  में  क्या

 कार्यवाही  की  है  अथवा  उस  का  क्या  करने
 श्री आबिद अली  :  मुख्य श्रम  ञ

 का  विचार है  ?
 को  वहां  भेजा  गया  था  उस  के  प्रतिवेदन

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 एक  स्थानीय  स्थानीय  खनिकों
 श्री  सारंगधर दास दास  :  क्या उसे  अन्य

 तथा  एक  दूसरे  खनिक  वर्ग  की  लड़ाई  के
 विषयों  की  जेसे  कि  खनिकों  को

 परिणामस्वरूप  मारा  गया  था  |
 उन  की  कार्य  की  उन  के  वेतन  या

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही है  मजूरी  तथा  श्रावास  शादी  सम्बन्धी  शिकायतों

 स्थानीय  कर्मचारियों ने  ४  मार्च  की  जांच  करने  के  लिये  भी  कहा  गया  था  ?

 को  विरोध  के  रूप  में  काम  करना  बन्द  कर
 श्री  आबिद  अली

 :
 जब  एक  बार  मुख्य

 दिया  था  किन्तु  ५  १९५५  को  उन्होंने
 श्रम  श्रावित  किसी  स्थान  विशेष  पर  जाता  है

 फिर  अपना  काम  आरम्भ  किया  |
 तो  वह  ऐसे  समस्त  लम्बित  विषयों  पर  ध्यान

 तथा  पुलिस की  जांच  चल
 देता  है  जिन  पर  उसे  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 रही
 है  ।

 श्री के०  कण  बसु  :  FT  सरकार  ने

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  खनिकों का  इस  बात  का  पता  लगाया  है  कि  प्रबन्धकों का

 अरन्य  गोरखपुर  वालों  का  है
 पर

 महायुद्ध  श्रमिकों  के  एक  वर्ग  को  दूसरे  वर्ग  के  free

 के  दौरान  एक  गोरखपुरी  भर्ती  संगठन  स्प  भड़काने  में  कोई  हाथ  ताकि  उन  की

 निर्माण  भी  किया  गया  था  अरब उस  खान
 किसी  भी  न्यायिक  मांग  को  स्वीकार  होने  से

 के  स्वामी  ह. .... ड  एण्ड  को ०  उन  गोरखपुर  रोका  जायें  ?

 बाले  श्रमिकों  को  अरन्य  श्रमिकों  को  डराने  के
 श्री  आबिद  अली

 :
 बिल्कुल  नहीं  ॥

 लिये  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ?

 ऊन

 श्री  आबिद  अली
 :

 गोरखपुर  वालों  को  *
 १३४१,  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  खाद्य

 भर्ती  करने  वाला  यह  संगठन  युद्ध  काल  में

 तथा  कृषि  मंत्री  ११  १९५३
 बनाया  गया  था  किन्तु  उस  समय  से  इस  में

 बहुत  परिवर्तन  हो  चुके  हैं
 ।

 भारतीय
 श्रमिक

 को  दिये  गये  तारांकित  set  संख्या  ८५३  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा
 जो  ail  गत  वर्ष  gar  के

 करेंगें कि  :
 निर्णय  के  अनुसार  एक  समिति  नियुक्त  की

 गई  थी  जिस  में  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  भी  क्या  हिमालय  के  इलाके  में

 एक  प्रतिनिधि  थी  ।  श्रमिकों  तथा  नियोजकों  का समीर  से  लेकर  तक  भेड़  बकरियों

 के  प्रतिनिधि  भी  उस  में  थे
 ।

 ate  श्री  जो  के  ऊन  की  श्रेणी  मात्रा  में  वृद्धि  करने
 6  L.S.D.
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 १५२९  १५३०

 के  लिये  कोई  कौर  कदम  उठाये  गये
 प्रश्न  संख्या  १०२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  रेलवे
 में

 रेस्तरां यदि  तो  उन  का  ब्यौरा

 क्या है  ?
 तथा  रेस्तरां  अथवा  भोजन

 के
 डिब्बों

 से
 दिये

 जानें  वाले  भोजन  at  दरें  प्रमापित  कर  दी

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :

 a

 हां  ।

 यदि  तो  वे  क्या  क्या  हैं  ?

 सभा  पटल  पर  एक  संक्षिप्त
 परिवहन  उपमंत्री

 विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ७,
 :  wat  श्रीमान्  |

 अनुबन्ध  संख्या  १९]
 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  में  जान  सकता  श्री  डाभी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी

 हूं  कि  मंत्री  महोदय  की  सम्मति  में  कितने  रेलवे  पर  एक  निरामिष  भोजन  के  लिए

 वर्षों  के  अन्दर  सारे  हिमालय  भर  की  भेड़ों  २-४-०  लिये  जाते  क्या  तुलनात्मक

 और  बकरियों  का  सुधार  कर  लिया  जायगा  दृष्टि  से  यह  अ्रधिक  नहीं  है
 ?

 और  क्या  वह  विंमान  प्रगति  से  संतुष्ट  हैं
 ?

 अध्यक्ष  वह  राय  पूछ  रहे  हैं
 ।

 श्री  अलगेशन
 :

 जी  कीमत  तो डा०  पो ०  एस०  देशमुख :
 में  संतुष्ट

 नहीं  उस  में  प्रगति  लाने  की  प्रा वस् यकता
 यही  है  ।  माननीय  सदस्य  ठीक  कहते

 किन्तु  हम  ने  रेलवे  को  कहा  है  कि  वह  इन  का
 पर  पूरा  हिमालय  कवर  करने  के  लिये

 पुनर्विलोकन करे  शीरानी  प्रस्थापनायें
 उतना  ही  लम्बा  भी  लगेगा  |

 समर्पित करे

 श्री  भक्त  क्या  गवर्नमेंट  को  श्री  डाभी
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेस्तरां

 कारों  तथा  भोजन-व्यवस्था की  कारों  में इस  बात  की  जानकारी  है  कि  आजकल  जो

 मेरिनो  तथा  दूसरी  भेड़ों  के  साथ  परीक्षण  चपातियों  के  तेयार  करने  के  लिये  घी  के  स्थान

 किये  जा  रहे  हें  उन  के  बदले  तिब्बत  से  लाई  पर  वनस्पति  तेल  का  प्रयोग  किया  जाता  है

 हुई  भेंड़ें व  बकरियां  हिमालय के  ऊंचे  स्थानों  शर  क्या  सरकार  उन्हें  वनस्पति  तेल  के

 पर  प्रतीक  सफल  हो  सकती  हैं  शर  क्या  स्थान  में  घी  प्रयोग  करने  के  लिये  कहेगी  ?

 इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  श्री  अलगे शान  मेरे  विचार  में  उतने

 तिब्बत  से  भी  भेड़ें  लाई  जायें
 ?

 समय  तक  उन्हें  वनस्पति  तेल  प्रयोग  करने की

 स्वतंत्रता  है  जब  तक  कि  उस  पर  कोई

 डो०  पी०  एस०  देशमुख  :
 इस  खास

 नहीं की  जाती  ।

 बात
 के

 बारे  में  तो  मुझे  इस  वक्त  कुछ  मालूम

 नहीं  मगर  जो  कुछ  भी  मुनासिब  वह
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 मेरे  विचार  में  उन  के

 द्वारा  निर्दिष्ट  यह  प्रदान  अधिक  ऊंचे  मूल्यों  के
 कार्यवाही हो  रही  है  ।

 सम्बन्ध  में  है  ।  जैसा  कि  में  समझता  हुं  उन  का

 रेलों  पर  भोजन-व्यवस्था
 wet  यह  है  कि  अधिक  मूल्य  इसलिये  लिया

 जाता  है  कि  वनस्पति  तेल  की  बजाय  घी  का
 क  १३४  शन  path STAT

 कया  रेलवे  मंत्री  प्रयोग किया  जायेगा  |  यह  प्रश्न  इसी  प्रकार

 १०  १९४५४  को  पूछे  गये  तारांकित  सम्बन्धित है  ।
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 श्री  अलगे दान
 :  मुझे  उस  सम्बन्ध  में  गये  तारांकित  संख्या  ३४०  के  उत्तर के

 ब त्या
 हत्त  भ  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 यही  दरें  चली  ar  रही  हैं  ।
 क्या  रेलवे  भ्रष्टाचार जांच  समिति

 श्री  के०  के०  क्या  सरकार  को
 ने  after  समित  कर

 दिया

 श्र पता  है  कि  पूर्वी  तथा  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  में

 srr
 प्रमापित  भोजन  इतना  घृणास्पद  है  कि  उसे

 तो  इस  के  कब  तक

 खाया  भी  नहीं  जा  सकता  ?  प्राप्त  होने  की  संभावना है  ?

 भारत-जापानी  करार  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 जी  नहीं  ।

 *
 १३४३.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  क्या

 os  [on
 समिति  समझती

 है
 कि  उन  का

 1१
 fe  प्रतिदिन

 व्ययक  सत्र  के  तक  सरकार  को  भेजा
 क्या  सरकार  ने  भारत-जापानी

 जायेगा ।
 शान्ति  जो  ERR  में  हुई

 श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  उन  की
 के  अनुच्छेद  ३  के  भ्रन्तर्गत  जापान  से  कोई

 करार  किया  पुछताछ  के  क्या  सरकार

 यदि  तो  उस  करार  की  मुख्य
 के  प्रतिवेदन  उपलब्ध  करायेंगे  जो  कि  उन्होंने

 ad  क्या  हैं  ?

 भ्रष्टाचार  के  कुछ  मामलों  में  दिये  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०

 श्री  अलगे शन
 :

 यदि  समिति इस  सम्बन्ध
 जी  नहीं

 ।
 ant  मामले  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।
 की  कुछ  सामग्री  के  लिए  मांग  करेगी  तो

 निस्सन्देह  रेलवे  बोर्ड  उस  समिति  को  ऐसी

 (  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  सामग्री  देगा  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  इस  करार  के
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  माननीय

 कब  तक  किये  जाने  की  संभावना  है  ?
 मंत्री  ने  कहा  है  कि  प्रतिवेदन  भ्रायव्ययक  सत्र

 के  अन्त  तक  उपलब्ध  हो  जायेगा  ।  तो  क्या
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  विचार

 में  यह  समझूं  कि  प्रतिवेदन  का  प्रारूप  तैयार में  यह  करार  निकट  भविष्य  में  नहीं  हो
 किया  जा  रहा  है  भर  उन्होंने  तमाम  स्टेशनों

 क्योंकि  आस्ट्रेलिया का  जापान  के  साथ  पहले
 का  दौरा  समाप्त  कर  लिया  है  ?

 हल  कराने  के  बजाय  इस  से  कौर  झगड़ा  पैदा  श्री  अलगे शन
 :

 यह  विभिन्न  अवस्थाओं

 |
 अतः  करार  करने  से  पूर्व  हमें

 मामले  में  हो  सकता  में  नहीं  कह  किन्तु

 पर  ध्यान  से  विचार  करना  पड़ेगा
 ।  हमें  समिति  ने  स्वयं  ही  यह  कहा  है  कि  वह

 श्रायव्ययक सत्र के भ्रन्त तक सत्र  के  प्रीत  तक  भ्र पने  प्रतिवेदन

 को  झ्रन्तिम रूप  दे  सकेगी  |

 *  १३४६.  श्री  टी०  बो०  विट्ठल राव  :  शन नि  टो  ०  १०  विट्ठल  राव  :  क्या  यह

 नया  रेलवे  मंत्री  २४  १९५४ को  पूछे  प्रतिवेदन  रेलवे  बोरे  के  पास  पहुंचने  के  बाद
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 ही  प्रकाशित  होगा  अथवा  इसे  रेलवे  बोर्डे  के  विस्तृत  बातें  जानने  के  लिये  श्राप  पृथक  प्रश्न

 परीक्षण के  बाद  प्रकाशित किया  जायेगा  ?  पूछें
 ।

 ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :  विवरण  में श्री  अलगे दान  :  मेरे  विचार  में  यह  प्रदान

 |  (|  पनिक  से  हे  :  मुझे  यह  जानकारी  भी  दी  गई  >  कि  राज्य

 को  बी०  सी०  जी०  विशेषज्ञों  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  अवस्था  पर  यह
 सलाह  एवं  सहायता  उपलब्ध  की  गई  है  ।

 अनु मा नात्मक है  ।
 उन  का  यात्रा-भत्ता  राज्य  ने  दिया  था  अथवा

 केन्द्र ने  ?
 जम्मू  तथा  काइमोर  को  टी  ०बी

 ०  निरोधक  सहायता

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  यदि  व्यय  दिया
 है  १३४७.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक

 :
 जाना  था  तो  उसे  केन्द्रीय  सरकार  नें  ही  दिया

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 होगा  मुझे  इत  सम्बन्ध  में  ठीक  मालूम  नहों है  ।

 किः

 ~  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :

 SSK 3-“¥  के
 सभी  विदेशी  व्यक्ति  अ्रनिवा्य  रूप  से  केन्द्रीय

 नियंत्रण  योजना  के  अ्रत्तर्गत  जम्मू  तथा  सरकार  की  देख-रेख  में  रहते
 स  ।

 काश्मीर राज्य  को  कितनी  सहायता  दी  गई

 कौर  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  में  उत्तर

 नहीं  समझ  सका  |
 इस  सम्बन्ध  में  2eyy 3 के  अन्त

 तक
 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  व्यय  केन्द्रीय

 सरकार  की  कौर  से  दिया  जाता  है  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 एक  विवरण  लोक-सभा-पटल  पर  परिवहन  व्यवस्था

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध
 *  १३४८.  डा०  राम  सुभग  fag  :  क्या

 संख्या  २  ०]  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उक्त  राज्य  में  बी०  सी०  जी०  के
 क्या  यह  सच  है  कि

 उत्तर-पूर्वी

 टीके  लगाने  का  आन्दोलन  चलाया  गया  Wize
 रेलवे  के  पांडु  प्रदेश  के  अधिकांश  स्टेशनों के

 स्टेशन  मास्टरों  को  उन  के  अपन-अपान  स्टेशनों €८  ५,७९८  व्यक्तियों  का
 ट्यूबर क्यू लिन

 क्षण  किया  गया  कौर  १९४५४ के
 में  माल  चढ़ाने  तथा  उतारने  का  ठेका  मिला

 ग्रस्त  तक  ३४७,२२८  व्यक्तियों  को  बी०  सी ०  हुमा  है  ;

 जी०  के  टीके  लगाये  गये  यदि  तो  इस
 का

 क्या  कारण

 ठाकुर  लक्ष्ण  सिंह  दिये  गये
 तथा

 विवरण  में  मुझे  यह  जानकारी दी  गई  है
 क्या  इस  पद्धति  ने  उस  प्रदेश  के

 कि  राज्यों  को  क्षय-विरोधी  प्रचार  सामग्री  स्टेशन  मास्टरों  एवं  अरन्य  रेलवे  कर्मचारियों

 के  नियमित  स्थानान्तरण  में  बाधा  डाली  है  ?
 दी  गई  है

 ।
 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  यह

 सामग्री  किस  प्रकार  कितनी  तथा  किस  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 मूल्य की  है  ?  wert)  :  जी  हां  ।

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  मूझे  सामग्री  के  यह  एक  पुरानी  प्रथा  है  जो

 मुल्य  के  नम्बर  में  कोई  जानकारी  नहीं है  ।
 ga भी  जारी  है  ।  स्टेशन  मास्टरों  को  उन
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 स्थानों  का  ठेका  मिला  हुमा  है  जहां  यातायात  श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती
 :  क्या यह  सच

 श्रमिक  नहीं  है  कौर  वे  अपने  सरकारी  काम  है
 कि

 डिब्रूगढ़  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  श्रावइयर्क

 श्रमिकों  की  कमी  के  कारण  नहीं

 उतर  कौर
 क्या  इस  का  भी  उन  क्षेत्रों चला  सकते  हैं  ।

 में  प्रचलित  विशेष  प्रकार  के  ठेके  की  प्रथा  से जी  नहीं  ।
 कोई  सम्बन्ध  है

 ?

 डा०  राम  सुलग  सिह  :
 क्या  में  वह

 श्री  अलगे दान :  मेरे  विचार  से  ऐसी
 न्यूनतम  एवं  अधिकतम  रिकी  जान  सकता

 हूं  जिस  पर  बड़े-से-बड़े  एवं  छोटे-से-छोटे
 कोई  नापा  नहीं  |

 स्टेशनों के  स्टेशन  मास्टरों को  माल  चढ़ाने  शिकायतें

 एवं  उतारने  का  ठेका  दिया  जाता  है  ?
 १३४९,  चौधरी  मुहम्मद  शफ़ी  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : श्री  अलगे डान  :
 मेरे  सामने दरों  की

 वर्ष  ae O2  के  दौरान  रेलवे सुची  नहीं  है
 ।

 जेसा  में  कह  चुका  छोटे

 स्टेशनों  के  स्टेशन  मास्टरों  को  यह  ठेका  लेने
 रियों  के  अशिष्ट  व्यवहार  तथा  भ्रष्टाचार

 को  कहा  जाता  है  ।  मेरी  जानकारी  यह  है  &  विरुद्ध  जनता  से  कितनी  शिकायतें

 कि  इन  स्टेशनों  में  स्वीकृत  दरों  की  शझ्रनुसूची
 प्राप्त

 ठेकों  के  लिये  स्वीकृति  दरों  से  भी  कम  है
 ।  कितने  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध

 डा०  राम  सुलग  fag:  इन  विभिन्न  उपर्युक्त  दोषी  रोपों  के  कारण  निर्मित

 पदच्युत  करने  एवं  झ्रनुशासन  की  कार्यवाही

 उतारने  एवं  चढ़ाने  के  लिये  कुलियों  को  प्रति
 की

 बोझा  क्या  देते  हैं
 ?  कितनी  शिकायतों  पर  कोई

 वाही  नहीं  की  गई  ?

 श्री  अलगेद्ान
 :

 मेरे  पास  दरों  की  सुची

 नहीं  हैं  ।  में  यह  पहिले  ही  कह  चुका  हूं  ।
 रेलवे

 परिवहन
 उपमंत्री

 Cor  तथा
 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  प्रदान  के  भाग

 :  क्रमशः  ४९८०

 १८९६  ।
 के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  नहीं  कहा

 १७६५  मामलों  पर  अरब  तक
 था  ।  क्या  सरकार  हमें  अपेक्षित  जानकारी  का

 एक  विवरण  देगी  जिस  में  विभिन्न  स्टेशनों  में
 कार्यवाही  की  जा  चुकी है  ।

 वर्तमान  स्टेशन  मास्टरों  के  रहने  की  अवधि  केवल  उन  मामलों  को  छोड़  कर

 जहां  शिकायत  सिद्ध  नहीं  होती  सभी  शिकायतों
 बताई गई  हो  ?

 की  जांच  की  जाती  है  शर  उपर्युक्त  कार्रवाई
 श्री

 अलगेशन
 :

 मेरे  विचार  से  इतना  की  जाती है  ।

 विस्तृत  विवरण  मांगा  नहीं
 जाता

 ।  मेरे  कहने
 विमान  चालंक का  अभिप्राय  यह  है  कि  जब  एक  स्टेशन  मास्टर

 स्थानान्तरित हो  कर  अन्य  स्टेशन  को  जाता
 *

 १३५०.  श्री  य ्  एम ०  त्रिवेदी  :  क्या

 संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 इस  प्रथा  के  कारण  श्रावव्यकता  हमने  पर  क्या  सरकार  ने  शराब  के

 स्थानान्तरण  नहीं  रोके  जां  सकते हैं  ब्यसनी  व्यक्तियों  को  waits  gas  विभाग
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 में  नियुक्त
 न

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  ३१  १९४५४  तक  उक्त

 ak  निधि  से  कोयला  खान  श्रमिकों  के  लिये  कितने

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  om |  मकान  बनाये  गये  ?

 वे  किस  परिणाम  पर  पहुंचे  हैं  ?  श्रम
 उपमंत्री  आधार

 :

 संचार  उपमंत्री  राज
 आठ  करोड़  निन्यानवे  लाख  पनचानवे

 चार  सौ  सैंतालीस रुपये  | शराब  पीने  के  व्यसनी

 व्यक्तियों  को  सैनिक  seat  विभाग  अथवा  चार  करोड़  चौंसठ  लाख  साठ

 विमान  निगमों  में  विमान-चालक  नियुक्त  नहीं  हजार  सौ  पिचासी  रुपये  |

 किया  जाता  (१)  केवल  निधि  के  धन  से

 निर्मित  मकान  :  R PAR  ।

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या उन  के

 उत्तर  का  यह  श्रभिपष्राय  है  कि  यदा-कदा  शौक
 (२)  निधि  की  सहायता  प्राप्त  श्रावास

 योजना  के  निर्मित  मकान
 करने  वालों  को  नियुक्त  कर  लिया  जाता  है

 ?

 श्री  राज
 :
 में  ने  माननीय  सदस्य

 मंजूर  हुए  मकान  २७६७

 पूर्ण  रूप  से  निर्मित  मकान
 ने  set  का  सीधा  उत्तर  दे  दिया  है  ।  वह  यह

 जानना  चाहते  थे  कि  शराब  पीने  के  व्यसनी  १२८६

 व्यक्तियों को  नियुक्त  किया  जाता  है  अथवा  मकान जो  बन  रहे  हें  ck a

 नहीं  ।  में  ने  कहा  कि  नहीं  नियुक्त  किया

 जाता  है
 श्री

 गिडवानी
 :  क्या  खनिकों  से  कुछ

 बकाया  राशि  वसूल  होना  ध  कौर
 थी

 do  एम०  त्रिवेवो
 :

 क्या  नियमित

 रूप  से  दाराब  पीने  वालों  को  नियुक्त  कर  लिया

 यदि  तो  उस  को  age  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?
 जाता है  ?

 श्री  आबिदਂ  अली :  खनिकों के  पास  कोई

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ॥
 बकाया राशि  नहीं  |

 थी  मही उद्दीन
 :  कितने  विमान-पत्तनों

 पर  शराब  बेचने  की  अनुज्ञप्ति  दी  गई  है
 ?  श्री  गिडवानी  :  श्रमिकों के  कल्याण  के

 लिये  कौर  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  राज  धामपुर  :  इस  के  लिये  मुझे

 श्री  आबिद  अली  :  सारी  योजना  श्रमिकों
 पथक् ठ ध  प्रश्न  की  सूचना  की  श्रावश्यकता

 के  कल्याण  के  लिये है  ।  वे  क्षय

 निरोध  के  तथा  कुष्ठ-विरोधी  उपायों  को
 कोयला खान  मिक  कल्याण  निधि

 हैं  |  प्रसूतिका एवं  दिशा  कल्याण

 *
 १४३५१.  at  गिडवानी :  क्या  श्रम  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  कोयला  खानों को

 दवाखाने  चलाने  के  लिये  अनुदान  भी  दिया
 मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ३१  REX  तक  कोयला  जाता  है  ।  इस  के  झ्र लावा  भी  हम  कई  प्राय

 कार्य  करते  हें
 era  श्रमिक  कल्याण  निधि  के  श्रन्तगंत  कुल

 कितनी  एकत्र  हुई  श्री  गिडवानी :  क्षय  का  शिकार  होने

 ३१  १६५४  से  उस  पर  वाले  श्रमिकों के  लिये  क्या  विशेष  तरकीबें

 कितना  sa  किया  तथा  अपनायी जाती  हैं  ?
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 श्री  आबिद  जेसा  कि  में  पहिले  कि  कलकत्ता  में  टेलीफोन  व्यवस्था  का

 कह  चुका  क्षय-विरोध की  तरकीबें  अपनाई  चालीकरण कब  समाप्त  हो  जायेगा  ?

 जाती  हैं  |  खान  में  कार्य  करते  समय  भी  संचार  उप मंत्रो  राज
 निरोधक  एवं  चिकित्सा  सम्बन्धी  दोनों  प्रकार

 १९४५७  के  पन्त  तक  समाप्त  हो  जायेगा
 |

 की  कार्यवाही की  जाती  है  ।

 श्री  प्र० ्  एम०  त्रिवेदी  :  कया  यह यह  राशि
 श्रीमती इला  पाल चौ धरो  इस

 भारत  की  संचित  निधि  के  साथ  विलीन  कर  के
 चालित  व्यवस्था  में  विलम्ब  होने  के  क

 रखी  जाती  यह  एक  गाथा  निधि
 कारण  जिस  से  कि  हम  2eyo A Teer से  पहले

 के  रूप  में  रखी  जाती  जिस  पर  ब्याज  कमाया  अ  लक्ष्य  तक  नहीं  पहुंच  सकते
 ?

 तौर
 थ्री  राज  बहादुर  :  यह  बहुत  बड़ी

 परियोजना  है  जिस  पर  १४  करोड़  रुपये  से श्री  आबिद  अली  ॥  यह  एक  पृथक

 निधि  है  ।  अधिक  लागत  mat  ।  जेसा  कि  माननीय

 सदस्य  को  भलीभांति ज्ञात  भूतपूर्व  बंगाल
 श्री  एम  त्रिवेदी  :  उस  पर  कुछ

 ब्याज  भी  कमाया  जाता  है
 ?  टेलीफोन  कम्पनी  वर्तमान  टेलीफोन  पद्धति

 को  बहुत  खराब  अवस्था  में  छोड़  गई  थो
 ॥

 बिजली से  चलने  वाले  रेल  के  डिब्बे
 उन्होंने  वर्षों  तक  कोई  मरम्मत  अथवा  बदलाव

 *  १३५३.  श्री  आर०  एन०  क्या  नहीं  किये  थे  ।  हमें  यह  व्यवस्था इसी  भ्र वस् था

 में  लेनी  पड़ी  ।  इस  कारण  हमें  एक  बहुत  बड़ी लबे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  नये  बिजली  से
 योजना  हाथ  में  लेनी  पड़ी  क्योंकि  कलकत्ता

 एक  बहुत  बड़ा  नगर  है  ।  वर्ष  2842 A AHL में  जाकर
 चलने  वाले  रेल  के  डिब्बों  के  लिये

 दिया गया  है
 स्वयंचालीकरण की  योजना  मंजूर  हुई  तब

 से  हम  इस  कार्य  को  यथासम्भव  शीघ्र  करने
 यदि  तो  कितने  डिब्बों  का

 की  जी  तोड़  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 भ्रामक  दिया  गया  शौर

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  इस  व्यवस्था
 किन  को  श्राडेर  दिया

 गया है  ?  स्वयंचालीकरण होने  से  कुछ  लोग  बेकार

 हो  जायेंगे  ।  उन्हें  किस  प्रकार  काम  में  लगाया
 wa  तथा  परिवहन  उप मंत्रो

 जी  ai

 PEYR  में  मीटर  गेज
 श्री  राज  बहादुर  :  जहां तक  पहिले

 भाग  का  सम्बन्ध  है  में  प्राप्त  बता  दं  ।  पहली
 के  २४,  जनवरी  geuy  में  बड़ी  लाइन के

 स्थिति  में  तथा  एवेन्यू
 Yo

 एक्सचेंजों  में  ४०००,  ५६००  तथा  ४२००

 इटली  के  र. १४  get
 लाइनों  की  क्षमता  की  व्यवस्था  हुई  ।  उस  में

 मारिया  एस०  मिश्नोवानी  मिलानो  ।
 केवल  २६  टेलीफोन  भ्रापरेटर  खाली  हुए

 ।

 कलकत्ता  टेलीफोन  व्यवस्था  का  उन  सब  को  कलकत्ता  ट्रंक  एक्सचेंज  में  स्थान

 दिया  गया  । स्वयंचालित-करण

 *  १३५५.  श्रीमती  इला  पालचौधरो :  भाग  दो  के  खलने  पर  जो  कि  मई  २  में

 बया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  प्रारम्भ  हो  १२०  टेलीफोन  शभ्रापरेटर
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 mana से  भारिक  हो  जायेंगे  |  उन  को
 श्री  राज  बहादुर  में  निश्चित

 पश्चिमी  बंगाल  सकते  में  ही  खपा  लिया  तारीख  नहीं  बता  सकेगा  ।  मैँ  शीघ्र  निर्णय

 जायगा  यदि  होगा  तो  उन्हें  करन  का  प्रयत्न  करूगा  |

 पड़ोसी  क्षेत्रों  में  काम  पर  लगा  दिया  जायगा

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  इस  बात  का  नये  टेलीफोन  एक्सचेंज  और  पब्लिक  काल

 ध्यान  रखते  हुए  कि  लगभग  सभी  नम्बर  बदल  आफिस

 चुके
 हें  क्या  नई  टेलीफोन  डायरेक्टरी

 टली फोनों के  स्वयंचालीकरण  के  पूर्व  4.0  5३६०.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  संचार

 प्रस्तुत  एवं  प्रकाशित  हो  जायगी
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्

 PEYV—YY  के  बजट  प्राक्कलन  में  नये
 श्री  राजबहादुर :  हम  ग्राश्या करते हैं करते  हैं

 कि  यह  aia  के  मध्य  तक  प्रकाशित  हो  टेलीफोन  एक्सचेंज  तथा  पब्लिक  काल  अाफिस

 के  लिये  निश्चित  राशि  का  wa  तक  विभिन्न
 जायगी ।

 में  किस  तरह  बंटवारा  किया  गया  है
 ?

 ों के  के  लिये  डा कोय  रियायतें

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर  )
 *  १३५७.  श्री हेम  राज  :  क्या  संचार  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  है  |  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 क्या  कुल्लू  फल  उगाने  वाले  संघ  थ्री  कत  दंदान  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 फल  के  पागलों  की  रियायती  दर  निर्धारित  कि  विभिन्न  सालों  में  जो  बटवारा किया  जाता

 करने के
 >  लिये  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  ea  है  उस  के  लिये  उन  से  मांगें  ली  जाती हैं  या

 तथा
 हैडक्वाटंसें  में  ही  बेठ  कर  उसका  कर

 लिया  जाता  है  उस  के  झ्राधार  पर  बटवारा यदि  तो  उन  पर  क्या  निर्णय
 >

 किया गया  है  ?  किया  जाता  ए  |

 संचार  उपमंत्री
 राज

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  की  एक  निश्चित

 पंजाब  राज्य  सरकार  की  श्र  से
 योजना  है  कि  हम  को  कहां  एक्सचेंज  खोलना

 कुल्लू  घाटी  से  भेजे  जाने  वाले  फलों  के  पार्सलों
 है  और  कहां  पब्लिक  काल  अाफिस  ।  जिलों

 के  लिये  रियायती  दरें  लिये  जाने  के  सम्बन्ध  में
 के  मुख्य  स्थानों  पर  एक्सचेंज  उपजिलों

 एक  Wade प्राप्त  हुआ  है  ।  के  मुख्य  स्थानों  पर  पब्लिक  काल  अाफिस

 खोले  जायेंगे  ।  ऐसा  हमारा  प्रोग्राम  है  ।
 इस  मामले  में  mi  कोई  निर्णय

 नहीं  किया  गया  है  ।

 थी  भक्त  दंदान  क्या  जान  सकता
 ह

 श्री हेम  राज  :  कब  तक
 यह

 निर्णय  कि  इस  ay  जिन  पर केलों  को  बहत  कम  रुपया

 कर  लिया  जायेगा
 मिला  है  उन  को  क्या  वर्ष  अधिक

 शी  राज  बहादूर  :  कालान्तर में  ।
 देने  का  विचार  किया  जा  रहा  है

 wt  हम  राज ।  घड  शारवती
 कितनी

 5
 बहादुर  :

 भ्रमर  आ्रावश्यकता

 शम्मी  होगो  ?
 हुई  तो  प्रवास  मिलेगा |
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 Taq}  क॑  लिखित  उत्तर  लिय  नौवहन  मार्ग  खुला  रखने  के  लिये  वर्ष

 १९४७  से
 te
 qc  t  की  सतह  से विमान  सेवा

 के  काम करों  द्वारा  हड़ताल की
 = S tet  ~

 घमकी
 आदि  हटाने  में  प्रति  वर्ष  कितनी  राशि  व्यय

 की  जाती
 *

 १२९५,  श्री  गिडवानी  :  क्या  संचार

 मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :  कया  साइन्स  क्लब  क्लब

 कलकत्ता  के  तत्वावधान  में  हई  एक  गोष्ठी  में
 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय

 विमान  निगम  तथा  विमान  निगम  कर्मचारी
 इस  पर  भी  चर्चा

 संघ  के  बीच  मज़दूरी तथा  सेवा  की  शर्तों के  यदि  तो  इस  गोष्ठी  में  किस  ने

 सम्बन्ध में  झगड़ा  हो  जाने  के  कारण  विमान  भाग  तथा

 सेवा  के  कामकरों  द्वारा  हड़ताल  किये  जाने
 वहां  किस  प्रकार  के  सुझाव  रखे

 को  संभावना  ~  ~  ? गय  चन

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  के  प्रत्यक्ष
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 द्वारा  पिछले  महीने  विरोधी  मत  प्रगट  करने
 हिलता  )  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता  परिशिष्ट  ७,
 सेवा  की  शर्तों  को  बलात्  धोप  रहा

 अनुबन्ध  संख्या  २२]

 क्या  सरकार  द्वारा  इस  झगड़े

 का  निपटारा  करने  की  कोई  कार्यवाही  की
 से

 उक्त  गोष्ठी  में
 कलकत्ता

 पत्तन के  एक  सहायक  नदी  सर्वेक्षक श्री  एस  ०
 गई  है

 ?

 पी०  सारथी  ने  हुगली  नदी  में  नौवहन  सुविधाघरों

 संचार
 उपमंत्री  राज  :

 के  सम्बन्ध  में  एक  पत्र  पढ़ा  ।  उस  पत्र  में  नदी

 जी  नही ं।  नियंत्रण  के  निर्माण-कार्यों  तथा  ऊपर  से  पानी

 जी  नहीं  ।
 are  के  स्रोतों  में  किये  गये  निर्माण  में  कुछ

 | seq  उत्पन्न  नहीं  होता
 है

 सुधार  करने  का  सुझाव  दिया  था

 चोरी  के  कारखाने
 खाद्यान्न का  आयात

 *
 १३०१.  रघुनाथ  fag  क्या  *  १३०३.  पंडित  gto  एन०  तिवारी

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे fe  चालू  मौसम  में  गन्ना  न  मिलने  के

 कारण  कभी  तक  कितनी  चीनी  की  मिलें

 काम  नहीं  कर  सकीं
 ?  अनाज  के

 अझायात व व
 निर्यात  पर

 से  प्रतिबन्धों  के  हटाने  के  च्  तक कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 छ  |  गर  सरकारी  पर  feat  कितने

 मूल्य  के  खाद्यान्न  का  शर
 कलकत्ता  पत्तन

 व्यापारियों  ने  किन  किन  अनाजों *  १३०२.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  ॥  में  व्यापार  किया है  ?

 कलकत्ता से  समुद्र  में  जाने  वाले  कृषि  मंत्री
 पी०  एस  :

 झर  वहां  से  कलकत्ता  वाले  जहाज़ों  के  आयात  प्रतिबन्धों के  हटने  के  उपरान्त
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 ३१  Peyuy  तक  गैर-सरकारी  विद्यार्थी  उच्च  शल्य  विद्या  श्र  ae  चिकित्सा

 अ्राबार  पर  आयात  किये  गये  खाद्यान्न  की
 शास्त्रों  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?

 मात्रा  उस  का  मूल्य  इस  प्रकार  है
 :--

 कन न  न»  ण  विकलता  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 ग्रा यात  की  मूल्य  १०००.  समाचार  मिला  है  कि  इंगलिस्तान  में  ५८६

 मात्रा  रुपयों  में  चिकित्सा-शास्त्र  के  विद्यार्थी  प्रशिक्षण  प्राप्त
 बिनी

 कर
 रहे

 हैं  ।

 जिद  ताय  दय  ो  काय  हब
 गैंगमैन  में  लाइनों  में  काम  करने

 को  काम  दिलाना ९,५९०  4,5 &

 गह  WIXSs  २६,२५७  *  १३१०.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या

 १३,१९७  रद
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ज्वार शर  बाजरा
 राय  ee

 Ww  १२६

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का

 (a)
 पल  वर्षा  ऋतु  में  रेलवे  दुर्घटनाओं

 को

 नाजरा  |  रोकने  के  कुछ  are  स्थायी-मार्ग  के

 से
 गैंगमैन  को  नियुक्त  करने  का

 *  १३०५.  श्री  :  क्या  खाद्य  तथा  यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  रूपरेखा क्या  है  ?

 डेरी  तथा  wea  उद्योगों  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 के  विकास  कें  लिये  फोड़े  फाउन्डेदान  से  अलगे शन )  विद्यमान  प्रक्रिया  में  यह

 ठीक  तथा  वित्तीय  क्या  सहायता  प्राप्त  उपबन्ध  है  कि  वर्षा  ऋतु  में  जहां  आवश्यक  हो

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  वहां  लाइन  पर  गर्त  किया  जाता
 मत

 कोई  एकीकृत  योजना  बनाई  कोई  नवीन  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।

 यदि  तो  इस  की  विशेषतायें  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 क्या  हे ं?

 नई  रेलवे  लाइनें
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  :

 कोई
 नहीं

 ।
 *  ३११  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी :  क्यां

 डेरी  a  we  संबंधित  रेलवे  मंत्री  १९  REY  को  पूछे  गये

 उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  कोई  फाउन्डेशन  से
 |  |  तारांकित संख्या  १८७७  के  एक

 सहायता  प्राप्त  करने  की  कोई  एकीकृत  योजना  प्रदान  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 नहीं है  ।  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्पन्न  नहीं  होता  |
 क्या  नत्परचाए  गारों  पहाड़ी  में

 इंगलिस्तान  में  चिकित्सा-शास्त्र  के  विद्यार्थी  एक  रेलवे  लाइन  बनाने  की  दृष्टि  से  वहां  का

 सर्वेक्षण किया  गया
 *

 RRod.  श्री  डी०  पी०  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  तो  किस  रेलवे  स्टेशन

 इंगलिस्तान  में  कितने  चिकित्सा-शास्त्र  के  से  बह  at  area  होगा
 ?



 wave  लिखित  ड  २२  मारे  १९५५  QA vo

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे शन )  :  (  )  कोई  नहीं  ।
 :

 अभी  श्रीमान  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जी  हां  ।

 रेलवे  कर्मचारी  | च
 (qr)  चार  ।

 परिवहन  अध्ययन  at १३१२.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :  भरी  इब्राहीम  :  कया  परिवहन  मंत्री

 ba
 उत्तर-पूर्वी  रेलवे  के  पाण्ड  क्षेत्र  १७  १९५४  के  तौफीक  wet

 के  कितने  प्रतीक
 कर्मचारी

 काम  पर  लगा
 संख्या  १०८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 दिये  गये  हैं  ale  क्रि तनों  को  कभी  काम  पर  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  फि

 लगाना  बाक़ी  ग्रोवर  (*)  क्या  अ्रष्यंयन  वर्ग

 सरकार  को  किस  समय  तरक  उन  के
 ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 काम  पर  लग  जाने  की  है  ?  दिया

 यदि  तो  इसकी  मुख्य-मुख्य
 wa  परिवहन  उपमंत्री

 सिर्फ़  न्  क्या  ह  द

 :  र  भूतपूर्व
 -

 रिसाव  रेलवे  के  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  महा खण्ड  में
 तक  उनमें  से  कौन  कौन  सी

 सिफ़ारिशें  स्वीकृत  और  कार्यान्वित  हो  गई
 मिलने  पर  भ  पूर्व-प्रासाद  रेलवे  के  लगभग

 हैं  और

 ग्रधिक हो गये हो  गये
 थे  |  जिन

 में  से
 ४००  क्मेचारियों  इस  अध्ययन  वर्ग  पर  कुल  कितना

 को  कलकत्ता  में  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  के  कार्यालयों  व्यय
 हुआ  है  ?

 की  विस्तृत  पदालियों  में  काम  पर  लगा

 दिया  गया  है  site  शेष  लोगों  को
 शर

 कहीं

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 श्रीमान्
 ।

 लगा  दिया  गया  है  ।

 और  .  प्रशन  उत्पन्न  नहीं

 रेलवे  किनारों  होते  ।

 े  PRe&  श्री  यू
 ०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या  ५९,८००  रुपये

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलों  पर  भोजन-व्यवस्था
 सांस्कृतिक  कार्यों  में  भाग  लेने  के

 कारण  QeY2—UY W fHadt में  कितने  लोगों  को  रेलवे
 *

 १३१७.  चौधरी  रघुवीर  fag:  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  ताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 सेवा  से  हटाया

 क्या  PEYQR—UY  में  किसी  रेलवे  क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  एक

 कर्मचारी  किसी  राजनीतिक  संगठन  को  ठेकेदार  को  भोजन  के  बहुत  से  ठेके  न  देने  की

 सक्रिय  सहायता  देने  के  श्राधार  पर
 सेवा

 >  नीति  का  पालन  करना  चाहती  है  ;  और

 यदि  तो  इस  नीति  को

 उन
 पगारा

 की  संख्या  कितनी
 यदि  नि  frat  करने

 के
 लिए  अब  तक  क्या  कार्यवाही

 ह ै?
 की गई ह े?
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 रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री  श्रम  उपमंत्री  आधार  :

 :  जी  हां  कोई  नहीं
 ।

 भविष्य
 में  ठेके  देने  या  ठेकों  के  जी  नहीं  ।

 नवीकरण  करने  में  इस  नीति  का  पालन  किया
 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जायेगा

 रेलवे  कर्मचारी

 चित्तूर  में  चीनी  का  कारखाना  *
 १३२८.  श्री  बलवन्त  fag  महता :

 *
 १३२०.  श्री  आर०  एन०  fag:  क्या  रेलवे

 मंत्री
 यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ताने की  कृपा
 क्या  यह  सच  हैं  कि  भूतपूर्व-राज्य

 करेंगे
 कि  :  रेलवे  के  कर्मचारियों  के  समानीकरण  सम्बन्धी

 (#)  क्या  यह
 सच

 है  कि  चित्तूर  में  एक  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्रस्तुत  कर

 चीनी  का  कारखाना  खोलने  का  विचार
 चुग
 पड र  चग

 क्या  कारखाना  खोलने  के  लिए  यदि  तो  इसकी  मख्य

 उस  क्षेत्र  के  लोगों  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  ee क्या  1: Tal  किये  0.0  और

 हुआ  है  ;  और
 यह  क  !  प्रकाशित  होगा  ?

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  क्या

 निश्चय  किया  गया  है  ?  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  जी

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 और  समय  पूर्व  आंध्य  सरकार

 और  सिफ़ारिशें  प्रकाशित

 होनें के  लिए  नहीं हैं  ।
 ने  सुचित  किया  था  कि  वे  सहकारिता  के

 आधार  पर  चित्तूर  में  एक  चीनी  का  कारखाना
 मोकामा  पुल

 खोलने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ;  परन्तु  अनुज्ञप्ति
 *

 १३२९.  अनिरुद्ध  सिंह  :  क्या
 के  लिए  कोई  प्रार्थनापत्र प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 रेलवे  मंत्री  २९  नवल  १९५४  के  तारांकित
 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्रश्न  संख्या  ४८०  के  उत्तर के  त्न  में यह

 श्रम  ब्यूरो  ,
 दिमला  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 *
 १३२२.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  श्रम  क्या  अः  गंगा  पर  मोकामा  घाट

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पर  रेल  तथा  सड़क  के  ge  का

 कार्य  सन्तोषजनक  रूप  में  चल  रहा  है  ;  और

 श्रम  ब्यूरो  )  ,
 शिमला

 में  प्रथम  श्रेणी  के  कितने  पद  युद्ध-सेवा  वाले  इस  पुल  निर्माण  पर  २८

 पदाभिलाघषियों  के  लिए  रक्षित हैं  :  १९५५  तक  कितना  धन  व्यय  हो  चुका  है  ?

 क्या  उन  पदों  पर  युद्ध-सेवा  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  जी  श्रीमान् ।

 और
 ३१  १९५५  तक

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भग  १९८  लाखਂ  रुपये  व्यय  हो  चुके  हैं  ।  फरवरी

 अभा
 aryry

 १९५५  तक  के  आंकड़े  प्राप्य नहीं  हैं  ।



 १५५१  fateaq  उत्तर  २२  मार्चे  १९५५  लिखित  उत्तर  १५५९

 टिड्डी  नापाक  दल  छांटने  ए  प्रथम  यालय  बोलने  का  भ

 fa  अर्श *
 १३३१.  श्री जे०  आर०  मेहता

 :  FAT

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा

 कि
 बेचने  के  ठेके

 (  आजकल  राजस्थान  में  काम  करने
 *

 १३३६.  श्री  पी०  सुब्बा राव  :  क्या

 वाले  टिड्डी
 नाशक

 दलों
 में  कुल  कितने  व्यक्ति

 हैं  ;  और  क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  रेलवे

 ने  कुछ  स्टेशनों  पर  चाय  कौर  अ्रत्पाहार पाकिस्तान  राजस्थान  सीमा  से

 २०  या  ३०  मील  के  क्षेत्र  में  स्थायी  रूप  से  रहने
 बेचने  के  लिये  test  मांगे  हें  कौर  लाइसेन्स

 फीस  Yoo  रुपये से  लेकर  ६,०००  रुपये  तक
 वाले  दलों  में  कितने  व्यक्ति  हैं

 ?

 निर्धारित की

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  :  यदि  तो  लाइसेन्स फीस  किस

 चौहत्तर  चलती-फिरती  चौकियां  art  आधार  पर  निर्धारित  की  गयी  है  ग्रोवर  इस  का

 कर  रही  हैं
 ।

 जब  टिड्डियों  का
 दल

 इस  क्षेत्र  में
 क्या  प्रयोग  शआर

 आयेगा  तत वास्तविक  कार्य  किया  जायगा  |

 क्या  सरकार  ने  ag  बात  निश्चित

 उन्नीस  ।  कर  ली  है  कि  अधिक  लाइसेन्स  फीस

 का  विक्रय  होने  वाली  वस्तु ग्र ों  के  मूल्यों  पर

 प्रभाव  न  पड़ेगा  ?
 अगरतला में  डाक  सम्बन्धी  शिकायतें

 *
 १३३५.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  संचार

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 मंत्री  यह  art  की  HAT  करेंगे  कि  :  रेहान  पूर्वी  रेलवे  ने  कुछ

 स्टेशनों  पर  कौर  अल्पाहार  बेचने  के

 १९५४  में  डाक  वस्तुओं  के  लिये  टेण्डर  नहीं  अपितु  प्रार्थनापत्र  मांगे  थे

 तरण  और  अनियमित  वितरण  के  सम्बन्ध  में  श्र  स्टेशन  के  महत्वानुसार  लाइसेन्स  फोन

 अगरतला  के  डे  डाकघर  में  कितनी  शिकायतें
 एक  वर्ष के  लिये  ५००  रुपये  से  ६,०००  रुपये

 प्राप्त  हुई  ;  और
 तक  निर्घारित  की  थी  |

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  लाईसेन्स  फीस  स्थानीय

 स्थितियों  six  ea  संगत  बातों  जिन  में
 गई  हैं

 ?

 व्यापार  की  मात्रा  भी  सम्मिलित  ध्यान  में

 संचार  उपमंत्री  राज  :  रख  कर  निर्धारित  की  जाती  है  ।  यह  सामान्य

 ८?  ।  राजस्व  में  जमा  होती  है  गौर  किसी भी  विशेष

 fat  करने
 कार्य में  प्रयोग  होते के  लिये  नहीं  रखी  जाती है  ।

 wat

 qs  मंच  रि  की  संख्या  में  वृद्धि  कर  दो  फीस  अधिक  नहीं  होती  ate

 गई  है  aria  घर  से  डक  न  ही  ऐसी  होती  है  कि  उस  से  विक्रय  होने  वाले

 छांटने  हैं  को  हट  ने  के  लिए  डाक
 रूपाकारों

 के  मूल्यों  पर  प्रभाव
 पड़े

 ।
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 उर्वरकों  का  आयात  परिवहन  सुविधायें

 १३३७.  श्री  गा्डिलिंगन  गौड  क्या
 *

 १३३९.  ot  बिमला  प्रसाद
 चालीसा :

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  कि  क्या  हाल  में  ही  सिंदरी  उर्वरक  कारखानें

 SEYV—YVY  में  कितनी  मात्रा  में  से  भ्राता में  चाय  के  बागानों को  उर्वरक  ले

 जाने  पर्याप्त  रेलवे  परिवहन  सुविधा उबर  विदेशों से  मंगाये

 होने  के  किसी  कठिनाई  का  सामना
 उर्वरक  किन  किन  देशों से  मंगाये

 करना  पड़ा  है
 !

 गये  उन  का  मूल्य  क्या

 wa  परिवहन  उपमंत्री सिंदरी  कारखाने में  बने  उर्वरक

 के  मूल्य की  तुलना  में  उन  का  मूल्य  कैसा  है
 ?

 :  नदी  सम्बन्धी

 rat  केन्द्रों  की  बाढ़  के  परिणामस्वरूप

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 भारी  क्षति  और  फलस्वरूप  प्रा वा गमन  पर

 EV,o00  टन  |  प्रतिबन्ध  होने  के  कारण  कौर  श्रीराम  रेल

 ate  एक  जिस  में  सम्पर्क  भी  सीमित  क्षमता  होने  से  शर

 पुनर्वास  के  लिये  भारी  विभागीय  यातायात यह  जानकारी  दी  गई  लोक-सभा  पटल  पर

 रखा  जाता है  ।  रिशी  होने  के  सिंदरी  से  शभ्रासाम  के  चाय

 बागानों  को  उर्वरक  भेजने  की  अ्रावस्यकता बन्ध  संख्या  २३]

 को  पूरा  नहीं  किया  जा  सका  ॥

 औषधियों  का  मुफ्त  वितरण

 कछुओं  का  बुक  किया  जाना *
 १३३८.  श्री  अमर  सिंह  डामर

 :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  नें  १३४४,  श्री  रघुनाथ  क्या

 कि

 )
 क्या  यह  सच  है  कि  आ्रादिवासियों  १९५४  में  कितने  कछुवे

 में  पेटेंट  दवाइयां  बांटने  के  लिये  कोई  धन  राशि  बनारस  डिवीजनों  के  स्टेशनों  से

 बुक  किये

 क्या  यह  सच  है  कि  भेजते  समय यदि  तो  इस  प्रयोजन

 weal  के  पैर  कौर  मुंह  at  से  छेद
 कर

 नाथ

 उपयोग  कब  दिये  जाते

 मध्य  भारत  के  झ्रादिवासियों के  क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 ये  धूप

 faa  कितना  seta  निश्चित  किया  गया  है  ?  में  प्लेटफार्मो  पर  रख  दिये  जाते हैं  कौर  बिना

 पानी  के  तड़पते हूँ  ?
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारों अमृत

 रेलवे  तथा  परिवहन उपमंत्री
 केन्द्रीय  सरकार  ने  झ्रादिवासियों में

 पेटेंट  दवाइयों  को  बिना  दाम  लिये  बांटने  के
 2 al  |  :  लगभग  25,000  |

 लिये  wert  अलाटमेंट नहीं  किया  है  ।  उन
 के  मुंह  are  पैर  नहीं  नाथे

 तथा
 ये

 प्रदान
 नहीं  उठते

 ।  जाते  लेकिन  कभी  कभी  पैर  बांध  दिये  जाते
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशम )

 दार  जगहों  में  रखा  जाता  है  ।  ऐसा  कोई

 उदाहरण  नहीं  मिला  है  कि  उन्हें  पानी  के

 बिना  तकलीफ  हुई  हो  ।  नई  रेलवे  लाइन

 *  १३५४,  डा०  सत्यवादी  कया  रेलवे
 डाक  त्या  तार  प्रदान  मियां

 *
 १३४५.  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  सरकार  के  पास  इस  बात

 कि  के  कोई  सुझाव  a  चुके  हैं  कि  रेलवे  लाइन  को

 जगाधरी  से  हिमाचल  प्रदेश  स्थित  पोटा  क्षेत्र
 अरब  तक  PEYW—YY  के  दौरान

 तक  बढ़ाया  कौर
 विभिन्न  डाकिया  सर्कसों  द्वारा  कितनी  कला

 शिल्प  प्रदर्शनियां  प्रायोजित  की  यदि  इस  पर  सरकार
 की

 क्या  प्रतिक्रिया है  ?
 क्या  विनत  म्रंतर्राष्ट्रीय  डाक  तथा

 रेलवे  तथा  परिवहन  अ, उपभन्र  श्री जो  दिल्ली  में  प्रायोजित की

 गई  में  प्रदर्शित  वाहनों  के  अतिरिक्त कुछ
 :  श्रीमान चक ।

 नई  वस्तुएं  प्रदर्शित  को  गई  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  में  जिन  नई  लाइनों का  निर्माण  होगा  उन  को

 चुनते  समय  इस  प्रस्ताव पर
 विचार

 किया  जायेंगी  |
 क्या  सुविचारों  एवं  प्रमोद-प्रमोद

 की
 निधि

 से
 ही  इस  पर  व्यय  हुई  धनराशि  डीजल  इंजन

 ली गई  ?  *
 १३५६.  पंडित  डी०  एन ०

 क्य  |  रेलवे  मंत्री  १६  १९४५४  के संचार  उपमंत्री  राज  :

 दो  ।  अतारांकित  प्रइन  संख्या  ६०  के  उत्तर  के

 जी  नहीं
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  क्या  कालका-शिमला  लाइन  को

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  छोड़  कर  भारतीय  रेलों  के  किन्हीं  खण्डों  में

 डीज़ल  इंजन  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव
 प्राण कोय  तथा  वानस्पतिक  पाक  आर

 ८...  है

 १३५२८  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १०  PUY

 यदि  क्या  किन्हीं  विदेशी

 सोथो  से  अतिरिक्त  इंजन  मंगाने  के  लिये  उन्हें
 के  तारांकित wer  संख्या  ७२६  के  उत्तर के

 ast  दिये गये  हैं  ?
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 नई  दिल्ली  स्थित  पुराना  किला  के  निकट
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 प्राणकीय  वानस्पतिक  पाक॑  के
 :  किसी

 रूपाकार-अलंकरण  के  लियें  किसीਂ  विदेशी  सी  मि  त  संख्या  थ्या
 व्य

 की  सेवायें  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?  श्रीमान  ।
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 रेलवे  कर्मचारी  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 *
 १३५८.  श्री  जे

 ०
 आर०  मेहता  चना  १९५४  के  जुलाई-ग्रस्त  मासों

 म
 बाढ़  के  कारण  उत्तर  बिहार  में  चावल  की रेलवे

 बताने  की  कमा

 क

 के
 फसल  म  कुछ  निसार  sar  था  लेकिन  पिछले

 भारतीय रेलों  में
 प्रथम

 तथा  द्वितीय  श्रेणियों  सहायक  इंजीनियरों
 ay  से  इस  वर्ष  रबी  की  फसल  अच्छी  होने  को

 art  है  ।  हाल  ही  के  हफ्तों  में  सरकारी
 )  के  स्थायी  तथा

 er  स्वीकृत  दुकानों  की  चावल  की  मांग  कुछ  बढ़  ग
 स्थानों  की  कुल  संख्या  कितनी है हँ

 इन  पर  काम  करने  वाले
 तथा  जी  नहीं  ।  राज्य

 सरकार  के  पास  चावल  का  भंडार  कम  नहीं ऐसे  कितने  कर्मचारी  जो  कि  कराई  राज

 एस०  fo  के  लिये  अभिज्ञात  उपाधियां
 है  तथा  मोखेमह  के  केन्द्रीय  सरकार  के  गोदामों

 से  उत्तर  बिहार  को  कुछ  कौर  चावल  भेजने

 का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है
 ।

 खाद्यान्न
 के

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  बाजार-भावों में  कोई  चिन्ताजनक  बढ़ौतरी

 अलैहदा  )  एक  विवरण  लोक-सभा  नहीं हुई  है  ।

 पटल पर  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट
 ७

 अनुबन्ध  संख्या  २४]  दिल्ली  अ  र  पेकिंग  में  रेडियो  टेलीफोन  सम्बन्ध

 १७१  |
 े

 RFR  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिहार  मं  खाद्यान्न  की  कमी
 दिल्ली  पेकिंग के  बीच  रेडियो

 *
 १३५९,  at  अनिरुद्ध  fag  :

 क्या  खाद्य  टेलीफोन  सम्बन्ध  स्थापित  करने  में  कितना

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  az व्यय  gat
 कि

 क्या  यह  व्यवस्था  वित्तोय  दृष्टि

 क्या  यह  सच  है  fe  गत  वर्ष
 से  सफल  सिद्ध  हुई  है

 ?

 की
 बाढ़  st  सूखा  के  कारण  उत्तर  बिहार

 तथा  खास  कर  दरभंगा  जिला
 ~

 ||  संचार  उपमंत्री
 राज

 सब-डिवीजन  में  धान  रब पकी  cat
 क्योंकि  यह  सेवा  वर्तमान  कर्मचारियों

 फसल मारी गई  है  उन  क्षत्रों  में  खाद्यान्न  श्र  यंत्रसज्जा द्वारा  ही  चलाई  जा  रही  है

 इसलिये  इस  सेवा  के  कोई  ग्रतिरिकत |  कमी  हो  गई

 व्यय  नहीं हुआ
 व्या  यह  बात  भी  सच  कि

 उन  क्षेत्रों  के  सरकारी  गोदामों  में  स्टाक  पहले  यह  सेवा  केवल  २-२-१९५५ से

 से  ही  समाप्त  हो  गया  है  तथा  भीतर  के  क्षेत्र  प्रारम्भ  हुई  है
 कौर

 इस  के  सम्बन्ध  में  प्रभी

 में  खाद्यान्न की  कमी  के  कारण  उन  के  भाव  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 बढ़  गये  कौर

 रेलवे  स्यपापाधिकरण
 ल  म  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही  की  है  या  करने  का  सोच  *23E2  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 रही
 है  ?

 क्या  रेलवे  मंत्री  २४  १९४५४  को
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 पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३०९  के  उत्तर  घटनाएं  हुई  हें  शौर  उन  के  परिणामस्वरूप

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितनी हानि  हुई  है  ?

 क्या  रेलवे  ae  भारतीय  संवार  उपसंत्री  राज

 कर्मचारियों  के  राष्ट्रीय  संघ  द्वारा  प्रस्तुत  किये  (१)  चोरी  की  घटनायें  Fok

 गये  ज्ञापन--जो  कि  संकट  सरन  न्यायाधिकरण
 G9, 08  )

 द्वारा  उन्हें  प्रेषित  किया  था--पर  oe! जाਂ  ो

 तक  कोई  टिप्पण  भेजा  तथा
 कोयला-खानों  में  बचाव  कमंचारो

 यह  न्यायाधिकरण  कब  तक  अपनी
 *

 १३६५.  डा०  राम  सिह  :  क्या
 सिफ़ारिशों को  भ्रान्ति  रूप  दे  देगा  ?

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  तथा  सीतारामपुर  के  कोयला-क्षेत्रों

 :  जी  हां  ।  के  बचाव  केन्द्रों  में  कुल  कितने  सरकारी  बचाव

 इस  के  सम्बन्ध  में  इसी  समय  कर्मचारी  नियुक्त  हैं  ?

 उत्तर  देना  सम्भव  नहीं है  ।  श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 जम्मू  तथा  काश्मीर  को  मलेरिया-वि रोधी  सहायता
 झरिया  &

 सीता रामपुर *
 १३६३.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कुल  २४ ज्यो
 ह कि

 पर्यटक  धर्मशाला
 राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  समिति

 ने  १६५३  तथा
 eye  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  *23EG. at at  हेम  राज  :

 क्या  परिवहन

 राज्य  को  कितनी  सहायता  दोਂ  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  सम्बन्ध  में  ae ot  के  अन्त  क्या  पर्यटक  धर्मशाला

 तक  राज्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?  से  कोई  इस  आशय  का  अभ्यावेदन

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 प्राप्त  gat  है  कि  उसे  भ्र भि ज्ञात  किया  जाये

 कौर  वित्तीय  सहायता  दी  तथा

 जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  सरकार ने

 इस  योजना  में  भाग  लेने  के  विषय  में  १९  ¥-YY
 यदि  तो  उस  ने  कितना  अनुदान

 मांगा  है  उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय
 में  निर्णय  किया  था  |  उन्हें भी  तक  २,०  ३,९४१

 रुपयों  की  सहायता  दी  गयी  है  यह  सहायता
 किया गया  है  ?

 कीटाणु-घातक  औषधियों  तथा  अन्य  प्रकार  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 ~

 के  उपकरणों  के  रूप  में  दी  गयी  थी  ।  :  नहीं  ।

 कुछ  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण-कार्य  हो  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चुका  है  ।  रेलवे  माग  पर  जंगला  लगाना

 डाक  को  चोरो  ३७७.  श्री  कर्मी  fag  जी  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : *
 १३६४.  चौधरी  मुहम्मद  दारो

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 कि  १९४४  में  डाक  की  चोरी  की  कि  तनी  बीकानेर  से  लालगढ़  जंकशन

 6  LS.D.
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 को
 जानें  वाली  रेलवे  लाइन  आबादी  यह  शिकायत  निराधार  पाई

 में  से  गुज़रती  परन्तु  इस  लाइन  के
 दोनों  इन  अभ्यावेदन ों  को  श्राविका  कर

 are  किसी  प्रकार  का  कोई  जंगला नहीं  लगा दि  दिया  गया  |

 जिस  के  परिणामस्वरूप वहां  पर  हर  समय

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  विनियोग भयानक  दुर्घटनायें  हो  जाने  का  खतरा  रहता

 तथा
 ३७९.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 संचार  मंत्री  एक  विवरण  सभा  की  टेबल यदि  हां  तो  इस  स्थान  पर  जंगला

 लगाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही
 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित

 की  है  अथवा  की  जा  रही  है  ?  बातें  दिखाई  गई  हों  :

 डाक  तथा  तार  विभाग  की

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 निम्नलिखित  मदों  में  से  प्रत्येक  मद  पर

 :  श्रीमान्
 अलग  अलग  कितनी  कितनी

 इस  बस्ती  में  रेलवे  लाइन  के
 लागत  लगी  है  :--

 दोनों  ग्रोवर  जंगला  लगाने  का  कार्यक्रम  ReXy-
 (१)  भूमि  शरीर

 ५६  के  लिये  रखा  गया  है  ।

 (2)  कल  पुर्जे  TAT  सामान  ;

 रेलवे  कमंचारियों  की  डदिकायत
 (2)  ग्न्य

 ३७८.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  (४)  फिक्स चर्स  तथा  अन्य

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एस०  ए०  एस०  परीक्षा  में  इन  मदों  पर  प्रति  वर्ष  कितने

 बैठने  वाले  खड़गपुर  के  रेलवे  क्यारियों  से  प्रतिशत  अ्रवक्षयण  काटा  जाता

 हाल  ही  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  क्या  मरम्मत  aris  पर  जो  व्यय

 यदि  तो  वह  शिकायत किस  होता है  वह
 मूलधन

 में
 जोड़ा  जाता

 att

 fo)
 (  tt)  सरकार  को  PEXR—YZ  में  रक्षित

 \  इसके  सम्बन्ध  में  वय  पण  i
 निधि  शादी  के  लिये  धन  काटकर इन  मदों

 किया गया  है  ?
 में  लगाई  गई  पूंजी  पर  कितने  प्रतिशत  का

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  लाभ  gar है
 ?

 १९४५४  में  खडग पर पीनट  |  थ

 लेखा  कार्यालय  के  दो कर्मचारियों  से  संचार  उपमंत्री  राज  :

 —Y¥ ४  तक  aft
 प्राप्त हुए  थे  ।  RI-R  ७  ३ Fa  दिखने  जित  धन  इस

 प्रकार था  :--
 शिकायत  यह  थी  कि  अंकों  के

 लाख
 जोड़  करने  अ्रथवा  को  सारणी-बद्ध

 (१)  भूमि व  भवन  P8,24
 करने  में  सम्भव  त्रुटियों  के  एक

 विशेष  प्रश्न  के  लिये  भ्रंक-ग्रावंटित  न  किये  (२)  कल  पुर्जे  तथा  साज

 जाने  के  कारण  पेपरों  के  नम्बर  उचित  रूप  से  सामान
 यंत्र

 9,24 नहीं लगे  हैं  ।  महा यन्त्र  )
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 (३)  विभाग  में  प्रयोग  किये  जी  नहीं  ।

 गये  अरन्य  प्रति तिष्ठा पन  शादी  FEAR—-AY  वर्ष  के  कलियों

 —  प्रतिशत तार  व  टेलीफोन  लाइनें

 भर  तार  व  रेडियो  मस्तूल  पटसन
 वायवीय  (  ३७,  SE

 ३८०.  शो  विनती  मिश्र  :  क्या  खाद्य

 डाक-घरों  की  रेलवे

 तथा  कृषि
 मंत्री  १९  १९५४  को  पूछे

 सर्विस  गाड़ियां व  मोटरें  श्रे
 गयें  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८६६  के  उत्तर

 स्टाक  में  रखा  gat  wits  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 बनायी  जा  रही  वस्तुएं  8S
 क्या  wat  तक  गवेषणा  संस्था  पं

 (४)  फर्नीचर  फिक्स चर्स तथा  अन्य  द्वारा  पटसन  के  नये  उपयोगों  के  सम्बन्ध  में

 सामान  कुछ भी  कोई  खोज  की  गयी  तथा

 नहीं  ।
 यदि  तो  उस  का  ब्योरा

 यह
 क्या ह ै?

 राजकर  के
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख ) अन्तर्गत  चला

 तथा  गत  भार तोप  केन्द्रीय
 जाता  है  कौर

 पटसन  समिति  की  प्रौद्योगिक  wig
 इस  पर  मूलधन

 शालाओं  में  पटसन  में  ऊन  को  मिलावट  कर
 नहीं  लगता

 उस  से  कंबल  we  अ्रोइनियां  बताने  के  लिये

 नवीकरण-रक्षित-निधि  (Renewal
 पटसन  को  ऊनी  रूप  देंने  का  कार्य  प्रारम्भ

 किया  गया  था  ।  विभिन्न  भारतीय

 an

 त Reserve  Fund)  जिस  ने  १-४-१९३६

 पहले से  ही  इस  ऊनी कृत  पटसन  से  सस्ते  FF
 से  झवक्षयण-रक्षित-निधि  (  Depreciation

 Reserve  fund)  का  स्थान  ले  लिया  तथा  श्रेणियों  के  नमने  तैयार  कर  ean

 में  वार्षिक  का  हिसाब  प्रतिशत  दर
 मलेरिया

 से  नहीं  लगाया  जाता  बल्कि  कौर  दूरदर्शिता

 श्री  विभूति  मिश्र
 से  जैसे  सम्पत्ति  के  पुनीत  पिन  के  लिये  रें ३८१

 नीय  प्रपेक्षित  धन  तथा  वह  मल धन  जो  कि
 Sto  राम  gat  सिह

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  एक  विवरण  सभा
 हिसाब  में*  व्यय  किया  जा  चुका  है

 हाल
 ही
 में

 की  टेबल  पर  रखने  को  कृपा  करेंगी  जिस  में
 विभागीय  सम्पत्ति  की  झ्रौसत  वायु  निर्धारित

 विभिन्न  राज्यों  में  उन  स्थानों  के  नाम  दिये
 कौर  निधि  में  दान  देने  के  लिये

 एक

 वैज्ञानिक  ढंग  निकालने  के  लिये  एक  इंजीनियर  हों  जहां  भारत-प्रक्रिया  मलेरिया  नियंत्रण

 sie  एक  लेखाधिकारी  की  कमेटी  नियुक्त  को  जो  दो  देशों  के  बीच  VERY,

 में  हस्ताक्षरित  करार  के  श्रन्तगंत

 सोचा

 गया
 गई  थी  ।  इस  कमेटी  की  रिपोर्ट  पर  सरकार

 क्रियान्वित  करने  का  विचार है

 विचार  कर  रही
 है  ।  इस

 निधि  में  प्रचलित
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर  )

 वर्ष
 में  १,२५,०००  रुपये  का

 दान  दे  दिया  गया  है  |  भ्र गले  वर्ष  के  लिये  एक  विवरण-पत्र  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया

 १,३५,०००  रुपये  का  दान  निश्चित  किया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 गया है  ।
 संख्या  a4]
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 sini टेलीफोन  क्या  यह  सत्य  है  कि  जत  एमोतियम

 ३८२.  श्री  अमजद  अली :  क्या  संचार
 सल्फेट  की  थोड़ी  सो  मात्रा  मिट्टी  में  मिलाई

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 जाती  तो  सारे  का  सारा  एनोखिन

 ट्रोजन  सोखा  जाता  है  ?
 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार

 की  नीति  यह  है  कि  (१)  देश  की  जन
 संख्या

 के
 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  :

 प्रत्येक  हज़ार  व्यक्तियों  के  हिसाब  से  एक  एक  हां  ।

 ~  ~,
 देश  में  प्रत्येक टेलीफोन दिया  जाये  कौर  (२)  देश  की  विपिन  संस्थानों  के

 गवेषणा  कर्ता  मों  द्वारा  कई  वर्षों  से  इसके जिला  मुख्यालय  तथा  उप-विभाग  मुख्यालय

 का  एक  पब्लिक-काल  झ्राफ़िस  से  सम्बन्ध  सब घ  में  गडन  अध्ययन  जा  रहा

 जोड़ा  तथा  fret  एक  विशेष  वैज्ञानिक  गवेषणा

 क्या  मंत्रालय  ऐसी  जादा  करता  संध्या  का  नाम  नहीं  लिया  जा  सकता  |

 है  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  की  कालावधि  प्रयुक्त  को  गयी  नाइट्रोजन  के  कुछ

 के  अन्त  तक  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  किया  जा  भाग  का  पौधों  द्वारा  सोख  जाता  है  |

 सकेगा ?  जहां  तक  भूमि  सम्बन्ध  यह  लगभग

 सारे  के  सारे  नाइट्रोजन  को
 सोख  लेती  है  ।

 संचार  उपमंत्री  राज

 प्लाज्मिड
 (१)

 विभाग  का  लक्ष्य
 तो

 इस  से  भी

 ऊंचा  परन्तु  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  ३८४.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  क्या

 लक्ष्य  यह  था  कि  प्रत्येक  १२००  व्यक्तियों  के  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी कि  :

 हिसाब  से  एक  टेलीफोन  लगाया  जाये  ।  क्या  यह  सत्य  है  कि  प्लाज्मिन

 को  जापान  से  आयात  किया  जा  रहा  तथा
 (२) जी  हां

 यदि  तो  १९४५४  में  इस  की के  सम्बन्ध  में  :

 कितनों  मात्रा  की  गयी  थी  कौर  उस  के
 (१)  १३५०  व्यक्तियों

 के  हिसाब से  लिये  सरकार  को  कितनी  धन-राशि  सदा  करनी
 एक  तथा

 पड़ी  थी  ?

 (२)  जिला-मुख्यालय  ee  प्रतिशत
 कै

 उप-विभागीय
 स्वास्थ्य  मंत्री

 अमृत  कौर  *.

 &  द  प्रति  1  ्
 at  |

 मुख्य
 €६  पौण्ड  रायात  किया  गया

 अमोनियम  सल्फेट  में  से  नाइट्रोजन  सोखन  |

 सरकार  न  कुछ  भी  खां  नहीं  किया
 ३८३.  श्री  एस०  Ato  सामन्त :

 क्योंकि  इस  का  निजी  व्यापारियों  द्वारा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 किया  गया  था  |

 संतति  निग्रह भारत  की  विभिन्न  भूमियों  द्वारा

 एमोनियम  सल्फेट  में  से  एमोनिया  सोखने
 के  ३८५.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  क्या

 सम्बन्ध में  कोई  गवेषणा  की  गयी  है  ;  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 यदि
 तो

 कब
 कौर

 किस  के  क्या  सरकार  को  कोई  प्रस्थापना

 द्वारा ;  तथा  है  कि  भारत  में  ate  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों
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 में  यौन  तथा  विवाह  विज्ञान  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 :

 का
 ज्ञान  देने

 के  लिये  ak  संतति  निग्रह  के  इस  पर  निम्नलिखित  खर्चे  ara  हैं  :--

 विषय  में  प्रचार  करने  के  उद्देश्य  से  प्रचारक  (१)  कर्मचारियों  पर  खर्च  8,04,  iG-o-0

 नियुक्त  किये  जायें  तथा  (2)  औषधियों  पर  ख़र्च  ८,३८,०००-०-०

 क्या  इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 प्रकार के  आकस्मिक को  जनता  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  ?

 2,50,000-0-0
 —-— स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर  :

 ऐसी  कोई प्रस्थापना नहीं  है  ।  PUURRG- Lore रे  १०००

 नहीं  ।  atatatar  चिकित्सा  योजना

 अंशदायी  चिकित्सा  योजना  ३८८.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि  :

 ३८६.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  अंशदायी  चिकित्सा  योजना  के

 विलिंगटन  हस्पताल  तथा  लोधी  रोड
 कया  कारण  है  कि  वंश  राय  चिकित्सा

 चिकित्सालय  में  इस  समय  क्रिकेट  डाक्टर
 केन्द्रीय  सरकार  के  किलो  कर्मचारी  के  ऐसे

 श्र  नियुक्त  किये  हुए
 भाइयों  कौर  बहनों  पर  लागू  नहीं  होती  है

 जो  कि  पूर्ण  रूपेण  उसी-पर  निर्भर  करते  हैं  ?  क्या  यह  सत्य  है  कि  विलिंगटन

 हस्पताल  को  नवीततम  सामान  संगीत  नहीं

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 :
 किया  गया  जिस  के  कारण  रोगियों  को

 किसी  सरकारी  कर्मचारी  पर  निर्भर  करने  वाले
 विशेष  उपचारों  के  लिये  प्रायः  नवीन  हस्पताल

 उस  के  भाइयों  शर  बहनों  को  अंशदायी
 अथवा  सफदरजंग हस्पताल  में  भेज  दिया

 चिकित्सा  सेवा  योजना  से  लाभ  उठाते  का
 जाता  से

 1  तथा

 तब  तक  अधिकारी  नहों  बनाया  जा  सकता

 जब  तक  कि  इस  के  कारण  बढ़ने  वाले  खच
 यदि  at  विलिंगटन

 हस्पताल  को  पूरा  सामान  संगीत  करने  के

 को  पुरा  करने  के  लिये  सरकारी  कर्मचारियों
 सम्बन्ध  में  सरकार  की  कोई  प्रत् या पना  है  ?

 से  लिये  जानें  वाले  अ्रंशदान  को  बढ़ाया न  जाये  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 :

 अंशदान  को  बढ़ाना  उचित  नहीं  समझा

 \
 \

 पुरुष  स्त्री
 गया |  डाक्टर  डाक्टर

 १२  v
 अंशदायी  चिकित्सा  योजना

 लोधी  रोड  चिकित्सालय  o  र

 के  ३८७.
 लक्ष्मण  fag  चालक

 at
 सेठ  गोविन्द  दास

 :
 हां  ।

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगी  कि  जब  से  अ्रंशदायी  चिकित्सा  योजना
 पंजाब  में  राष्ट्रीय  राज-पथ

 ३८९.  थ्रो  डी०  Alo  शर्मा  :  कया
 नी  उस  दिन  से  लेकर  फकीरों  LEXY  के

 तरन्त  ग्रौषधियों  we  अन्य  वहन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे  कि  :

 प्रकार  के  आकस्मिक  व्ययों  शादी  पर  पुथल  पंजाब  में  प्रभो  तक  कितने  मील

 पूरक  कितना  खर्चे  कराया  है  ?  राष्ट्रीय  WITT  तैयार  हो  चुके



 १५६६  लिखित  उत्तर  २२  मार्च  १९५५  लिखित  उत्तर  १५७०

 पक  अर ह  ह
 कितने  मीलों  पर  काम  हो  रहा  रेलवे  तथा  =|  हन  उपमंत्री

 इस  राज्य  में  १९४५१  से  ५६  तक  :  तथा  एक  विवरण

 की  कालावधि  के  लिये  (१)  नयी  सम्बद्ध है
 ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 (3)  संख्या  २६] (२)  वर्तमान  सड़कों  के  सुधारने  तथा  AM]

 पुलों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कया  लक्ष्य  क्योंकि  वे  अब  काम  में  नहीं  ar

 निश्चित किया  गया  तथा  सकते  हें  कौर  उन  की  मरम्मत  पर  भो  श्रमिक

 खर्चे करना  होगा  |
 किन  किन  सड़कों  को  इस  कार्य

 के  लिये  चुना  गया  है  कौर  वे  कितने  मील  अमृतसर  स्टेशन
 लम्बी  ह

 ३९१.  श्री  डी०  Ato  शर्मा :  क्या  रेलवे

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 :  अभी  तक  ३९  मील  ट  स्टेशन
 का  निर्माण  कार्य

 नयी
 सड़कें  तैयार  की  गयी  हैं  ।  कब  तक  पुरा

 १७  मील  |  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी

 (2)  ४४  मील  ।  राशि  स्वीकार  की  गई

 (२)  २००  मील  |  wa  तक  कितनी  राशि  व्यय  की

 जा  चुकी
 बहुत  से  छोटे  छोटे  पुलों

 तथा  सड़क  के  नीचे  की  पुलियों
 क्या  यह  सत्य  है

 कि  निर्माण  कार्य

 के  अतिरिक्त चार  मुख्य  पुल  ।
 लक्ष्य समय  के  भ्रनुकूल  नहीं हो  सका

 पंजाब  के  सभी  राज-पथों  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 ह

 का  विकास  किया  जा  रहा  है  ।  इन  की  कुल  id

 लम्बाई  ६५५  मील  है  |
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ग्रमतसर ्  स्टेशन  पर  कोई
 रेलवे  का  निकम्मा  मसाल

 निर्माण  कार्य  नहीं  हो  रहा  है  |

 ३९०.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  व्या  रेलवे

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  । मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 REYo  से  ले  कर  अज  पंजाब  में  डाक  और  तार  घर

 उत्तरी  रेलवे  पर  कितने  माल  डिब्बों  शौर
 ३९२.  श्री  डी०  Ato  क्या  संचार

 यात्री-डिब्बों  को  उपयोग  की  दृष्टि  से  निकम्मे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 घोषित कर  के  नीलाम  कर  दिया  गया

 अ्रगस्त  १९४७  A  पंजाब  में

 उन्हें  निकम्मे  घोषित  करने  के
 कितने  डाक  कौर  तार  घर  कौर

 कारण  क्या  तथा

 अगस्त  १९४७  के  पश्चात्  प्रत्येक
 नीलाम  से  कितनी  धन-राशि

 वर्ष  कितने  डाक  र  तार  घर  खोले  गये  ?

 प्राप्त हुई  है  और  उनके  स्थान
 पर

 नये  डिस्पले
 - - संचार  उपमंत्री  WA तैयार  करने  में  कितनी

 धन-राशि
 की

 कता है  ?  २,२४६. ६  |
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 आंकड़े  नीचे  दिये  गये  हें :  गाड़ियों  में  डक॑  मियां

 कितने  ३९५.  चौधरी  मुहम्मद  शो  :  क्या

 matey
 खोले  गये  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (१)  vo  सीमा  ४८  190  १८  oe Os  से  ३१

 (२)  PEVo—vE  १५०  १९४५५  तक  भारत  में  प्रदेशवार  चलती

 गाड़ियों  में  प्रहार  और  हत्यारों  की
 (३)  PEWE—Yo  २१६

 २७०
 कितनी  घटनायें  कौर

 (४)
 कितने  मामलों  में  अपराधी  पकड़े

 (५)  PEYL—YR  १४ ३  गये  ?

 (६)  १९५२-५३  ve
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री

 (७)  FaYR—¥¥  RAR  गे  शौर  जानकारी

 ve
 श  }

 (८)  ste  दिसम्बर  ५४
 एकत्र

 की  जा
 रही  तैयार  होनें

 पर
 सभा

 पटल  पर  रखी  जायेगी ।
 तेज़पुर-रं  गिया

 रेल  सम्पर्क

 रेलवे  पर  भोजन-व्यवस्था
 ३९३.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या

 रेलवे
 मंत्री

 यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ३९६.  चौधरी  रघुवीर  fag  क्या

 तेज़पुर-रँगिया  रेल  कड़ी  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पर  रोड़ी  बिछाने  का  काय

 आरम्भ  हो  गया  है  क्या  यह  है  कि
 शर

 दिल्ली  शर

 यदि  तो  वह  कब  पुरा  होगा  ?

 बड़ा  अन्तर रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलग शन )
 रँगिया-रंगशाला  यदि  तो  उपरोक्त  स्टेशनों

 विभाग पर  पहले  ही  रेत  बिछी  हुई  के  किराये  के  तुलनात्मक  ्

 ताजपुर  उपविभाग  पर  मिट्टी  बिछी  हुई  है  क्या  शौर

 कौर  इस  पर  रेत  बिछाने  का  विचार  है  ।

 इस  अन्तर  के  क्या  कारण  हैं  ?

 ord fe  १९६५६ की  समाप्ति

 ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री

 :  जी  हां कार्य  पुरा  हो  जायेगा ।

 एक  विवरण  जिस  में  भ्रपेक्षित
 रिक्शा  खींचने  वाले

 जानकारी
 दी  गई  है

 संलग्न
 है  ।

 ३९४.  श्री  रघुनाथ  बया  श्रम  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २७]

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतवर्ष

 में  रिक्शा  खींचने  वालों की  अनुमानतः
 इस  अन्तर  का  यह  are  है  कि

 दुकानों  के  निर्माण  पर  लागत  में  अन्तर  है
 संख्या  कितनी  है  ?

 और  इसलिये  भी  कि  इस  में  कहीं  fata

 श्रम  उपमंत्री  (  श्री  आबिद  अली  की  फीस  सम्मिलित  की  गई  है  ate  कहीं

 BAT  एक  लाख  और  पवित्र  हजार  |  नहीं की  गई  ।
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 रेलवे के  डिब्बे
 अ्रधिक  तम्बाकू  की  खपत  होती

 ER AC  चौधरी  रघुवीर  क्या  थी  ।  REN:  में  संस्थापित किये

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  त्रान्घ्  राज्य  की  संख्या

 aT  फरुखाबाद या  मंडला  प्राप्त  नहीं  है  ।

 फरुखाबाद  के  बीच  चलने  वाली  मसाफर
 (2)  चाय  :--  PEXR—UY  के  झ्रांकड़ों

 गाड़ियों के  साथ  इंटर  कौर  द्वितीय  श्रेणी के
 के  मुताबिक पश्चिम  बंगाल  में

 डिब्बे  न  लगाने  के  क्या  कारण  हें
 ?

 व  चन्द्र नगर को  मिला

 प्रति  लाख  आबादी  पर रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 शन  कट  फरूखाबाद  की  सब  से  अधिक  खपत

 तथा  प्ले  फरुखाबाद के  बीच  चलन  वालो  होती थी

 गाड़ियों  में  इंटर  ait  तटीय  श्रेणी
 (3)  अफीम  —fafaa  राज्यों  में

 के  डिब्बे  होते  हें  |  टंडला  श्र  फरुखाबाद  के  अफीम  की  पूरी  मित्रों  की

 बीच  चलने  वाली  गाड़ियों a  ReUv
 खपत  के  बारे  में  सूचना  प्राप्त

 के  कुछ  दिनों  में  इंटर  श्रेणी  नहीं
 क्योंकि

 नही ंहै  ।  लेकिन  PEXZ—YX  में
 2  हए  रेल  के  डिब्बों  के  स्थान  पर  रखने  के

 विभिन्न  राज्य  सरकारों को  दिये
 लिये ठीक  डिब्बें  उपलब्ध  नहीं  थे  ।  गलती  से

 गये  देशी  म्रफीम  की  मात्राओं  के

 कुछ
 समय  के  लिये  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बे  न

 आधार  यह  बताया  जा

 रखें  जाने  के  बारे  में  जांच  की  जा  रही  है
 कता  है  कि  उस  मध्य भारत

 म॑  की  खपत  सब  से  ज्यादा नशीली  वस्तुओं  को  खपत

 ३९८.  as  गोविन्द  दास  क्या  हुई  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी  कि  (४)  दाराब  की  खपत  के  बारे  में  भारत

 सरकार को  कोई  सुचना  प्राप्त कै  प्रति  एक  लाख
 जन  संख्या  पर

 नहीं  है lol &@ किन  राज्यों  में  निम्नलिखित  वस्तु झ्र ों  की  |  क्योंकि  यह

 सब  से  अधिक  खपत  होती  us  का  विषय

 श
 तम्बाकू ६  /  तम्बाकू  ——TaH sg H Ta राज्य  के  प्रति

 चाय  लाख  आबादी  के  हिसाब  से  तम्बाकू  की  खपत (२

 "  अफीम  की  मात्रा  को  दिखाते  हुए  अलग  हि  प्राप्त

 |  स
 क

 )  कौर  हैं  ।  पर  ऐसा  अनुमान  लगाया  जाता  है

 प्रति  एक  लाख  जन  संख्या  पर
 कि  देश  में  प्रति  प्रति  लाख  झ्राबादी पर

 तम्बाक की  गोश्त  खपत  &  ४८,०००  पौंड
 उपरोक्त  कितनी  खपत  होती  है

 ?

 चाय  १९५३-५४  में  पश्चिम  बंगाल स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर )

 भारत  सरकार  को
 चाय

 व
 व  चन्द्र नगर  को  मिला

 प्रति  लाख  की  भ्राबादी  पर  चाय  की  अनुमानित
 के  सम्बन्ध  में  नीचे  लिखी  सूचनाएं

 खपत  %,30,23¥  पौंड  थी  ।
 हैं

 म
 (2)  तम्बाक  मद्रास  राज्य  PEXR-VO  |  |  राज्य

 सरकारों
 को

 में  प्रति  लाख  wart  पर  सब  से  दिये  गये  देशी  ware  की  t  ना  तर
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 पर  तय  लगाया  गया  है  कि  मध्यभारत  में  साथ  के  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 प्रति  लाख  की  शाहाबादी पर  डे  ७७  मन  था  |  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  RCy

 (४)  दाराब  सम्बन्ध  में  सूचना  mat  तक  कोई  प्रतिकर  नहीं

 प्राप्त नहीं  है  ।  दिया गया  है  |

 जड़ो  बूटियों  सामान  को  खरोद

 क्या ३९९,  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  खाद्य  Yok,  श्री  के०  सी ०  सोनिया  :

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि  सरकार  ने  १९४५४  में  हिमाचल  प्रदेश  PEYV—YY  में  अब  तक  भारतीय

 तथा  श्रीराम  के  पूर्वोत्तर  रक्षित  क्षेत्रों  में  रेलों  के  लिये  लकड़ी  site  लोहे  के  कितने

 जड़ी  बूटियां  उत्पादन  में  कितना  धन  व्यय
 स्लीपर  खरीदे  गये  हें  उन  का  मूल्य

 a = किया है  ?  क्या  |

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  यह  किन  साधनों  खरीदे

 और सन्  १९५४  में  कोई  व्यय  नहीं  किया  गया  |

 तो  भी  waxy  १९४३  से  तीन  वर्ष  के  लिये  इस  समय  कितने  डिपो  पर  लकड़ी

 १,१०,६२०  रुपये  के  कुल  मूल्य  की  एक  योजना  पर  कोलतार  का  लेप  किया  जाता  है

 शिलांग  श्रीराम  में  प्रयुक्त  करने  के  लिये
 चालू  वर्ष  में  वहां  कितना  काम  किया  गया  है

 ?

 स्वीकार  की  गई  थी  ।  वास्तविक  aa  किये
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 हुए
 व्यय

 की
 प्राप्त  नहीं  है  ।  हिमाचल

 अलगे शन  यह  जानकारी  इस  समय
 प्रदेश  में  १  ..  १९४५५  से  तीन  ag  के  लिए

 उपलब्ध नहों  है  ।  उचित  समय  में  उसे  सभा
 ६७,०००  रुपयों  के  कुल  मूल्य  की  दूसरी

 पटल  पर  रखा  जायेंगी  ।
 योजना  स्वीकार  कर  दी  गई  है  ।

 राज्य  वन  विभागों  ak  गैर

 रेलवे  दुर्घटनायें  सरकारी  ठेकेदारों  के  द्वारा  स्लीपर  खरीदें

 इस्पात  के  स्लीपर  मैसर्ज  टाटा Yoo.  सेठ  गोविन्द  दास  क्या  रेलवे  जाते है  ।

 सायरन  एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  कलकत्ता

 नवम्बर  |  तथा
 कलकत्ता  संभरण तथा  उत्सर्जन

 १९४४  में  किन  किन  स्थानों  पर  रेलों  की

 निदेशक  के  द्वारा  खरीदे  जाते  हें  ।
 बड़ी  बड़ी  दुर्घटनायें

 ढले  हुए  लोहे  के  स्लीपरों का  न  केवल

 ं
 इन  दुघंटनाग्रों  में  कितने  व्यक्ति

 देशीय  सार्थों  से  समाहार  किया  जाता  है

 वे  पूर्वी  रेलवे  की
 जमालपुर  विशाल

 कितने  व्यक्ति  बुरी  तरह  घायल

 मैसूर  आयरन  एंड  स्टील  aga  भद्रवती  में
 शौर

 बनाये भी  जाते  हैं  ।
 कितने  व्यक्तियों  को  aa  तक

 प्रतिकर दिया  गया  है  ?

 तीन  डिपो  लकड़ी  पर  कोलतार

 का  लेप  कर  रहे  हैं  शर
 चालू  वर्ष  में  वहां

 जी० रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  बी०  जी०  रोक  एम०  मा  के  XE, GVo
 :  से  इस  की  सुचना  स्लीपर  तैयार  किये  गये  हैं  ।
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 राज्यों  में  मोटर  गाड़ियां  मिला  कर  कम-से-कम  ४  रु०  प्रतिदिन  भत्ता

 सिलता है
 Yor.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  क्या

 जी  नहीं  ।
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  चल  रही  असिस्टेंट ों  की  पदाली  में  wat

 भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  मोटर  गाड़ियों  का  कोई  Sov,  श्री  आई०  ईया चरण
 :

 कया  रेलवे

 श्रभिलिख  रखा  जाता  कौर
 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 यदि  तो  विभिन्न  राज्यों  में  क्या  यह  सत्य है  कि  रेलवे  बोर्ड

 गैर  सरकारी

 हरो

 बसों  श्र  ट्रकों  की  ने  प्रत्यक्ष  रूप  से  कुछ  afrexzadt  करने  का

 संख्या  क्या  है  निश्चय  किया  है  अ्रौर

 fm  \
 हर्ट दे  तो  क्या  रेलवे  बोर्ड  में रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जी  हां
 काम  करने  वाले  क्लर्कों  से  कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त र  है  ?
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  जिस  में  नवीनतम  जानकारी
 twa  परिवहन  उपमंत्री

 )  रेलवे  प्राधिकारियों को दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 संख्या  २९
 उन  सनातक  क्लर्कों  के  नामों  की  सिफारिश

 करने  के  लिये  कहा  गया  है  जिनहें  रेलवे  बोर्डे

 गर्यालय  में  असिस्टेंट  नियत  करनें  के  लिये
 डाकखाने  के  इंस्पेक्टर

 उपयुक्त समझा  गया

 Yo i.  को  रनदसन  सिह  :  क्या  संचार
 जी  |  हू

 मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 पंजाब  में  टेलीफोन  सुविधा डाकखाने  के  इन्सपेक्टर  का

 न्यूनतम
 श्राघकतम  बतन  क्या  ह  ४०५.  श्री हेम  राज  कया  संचार

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकखाने  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  इ्सकटरों

 को

 केवल

 ४

 रुपया

 रोज

 भत्ता

 पंजाब  राज्य  में  वर्ष  १९५४  में

 दिया  जाता है  पौर  माइलेज  इरादी भत्तों  किन  किन  डाकघरों  पर  टेलीफोन  की  सुविधायें

 नियम  उन  पर  लाग  नहीं  कौर  प्राप्य  था

 क्या  राज्यों  से  सरकार  के  पास  क्या  पंजाब  राज्य  के  गगरेट

 प्रतिवेदन  ora  हें  जिनमें  उन  के  वेतन  कौर  भरवाई  कौर  क

 भत्तों  में  सुधार  करने  के  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ?  जले  के

 तगर  कटराई  शौर

 संचार  उपमंत्री  राज
 मनाली  को  टेलीफोन  द्वारा  मिलाने

 के
 लिये

 PRo—VYo  रुपये  |
 कोई rs  अ्रम्यावेदन  प्राप्त

 डाक-घरों  के  इन्स पक् टरों  को  यदि
 तों  उस

 पर  क्या
 निर्दय

 दौरे  बिना  किसी  माइलेज  भत्ते  सब  किया गया  है  ?
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 संचार  उपमंत्री  राज

 टूर  के  स्थानों को  टे  लीफोन  करने की  व्यवस्था  स्थानीय  ara  जनक  टेलीफोन  व्यवस्था

 सदौरा  भाखड़ा  a sy  )

 मनी  माजरा  अम्बाला शहर  रेलवे  डाक  सेवा

 कालका रेलवे  डाक  सेवा

 ¥  गोपाल  पेपर  मिल्ज  डाकघर  जमनानगर

 राजा  सांसी  अ्रमुतसर सदर  बाजार  डाकघर

 अ्रमृतसर  मजीठिया  डाक  घर

 तारु  जालंधर  नई  रेलवे  बस्ती

 जाखल

 20  मंडी  डबवाली  १०.  पानीपत  शहर

 ११  ११.  हिसार  दाहर

 १२  १२.  मलौट डाक  घर

 रे

 Iv  घरौंदा

 gy  नीलोखेड़ी

 समालखा शद

 १७  थान सर

 25

 aN

 २०
 ई

 कौर

 स्थान का  नाम  क्या  भ्र भ्या वेदन  की  गई  कार्यवाही

 मिला या  नहीं

 रे

 १.  बैजनाथ  पहले  ही  सार्वजनिक  टेलीफोन  की

 व्यवस्था की  गई  है  ।

 ्  ”  ै
 २.  नगरोटा  बगवान

 ३.  पिरोला
 ह  प  ह

 हग  हग

 ४.  शाहपुरा
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 यक नथ  सामा

 रे

 कुल्लु  जी  हां  कन  cea  fen

 ी  ह  पी  ह
 ६.  नूरपुर

 ”
 ७.  नगर  कटराई  कुल्लू  सार्वजनिक  टेलीफोन  खोलने  के

 पहचान की  जायेंगी

 ”  ही  ी  1.0
 ८.  मनाली

 ज़िला  होशियारपुर

 १.  भरवाई
 जी  हां  सम्भव  नहीं

 २.  गगरेट  नहीं  परीक्षण नहीं  किया  गया

 रेलवे  कम ध. चारो  उन  में  से  कोई  भूतपूर्व  रियासतों

 Yok.  श्री  जे०  कार  मेहता  :  की

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  PEYo  से  २८  रेलवे  कर्मचारी

 SEXY  तक  की  में  इंजीनियरों

 की  भारतीय  रेलवे  सेवा  की  प्रथम  श्रेणी  में
 Yow.  श्री  वोरस्वाभी  :  नया  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  चालू  लाइन

 पर  काम  करने  वाले  अधिकतर  कर्मचारियों उपरोक्त  अवधि
 में  श्रेणी

 सेवा  में  कितने  wert  इंजीनियरों  को
 को  दिन  में  १२  घंटे  काम  करना  पड़ता

 किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 इन  अस्थायी  इंजीनियरों  में  से

 ak
 कितने  भूतपूर्व॑  रियासतों  की  रेलों  ae

 कितने  रेलों के  थे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अधिक  काम  करने  का  भत्ता  दिया  जाता  है  ?

 रे५

 ११,  .  उन  पदाधिकारियों के
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  नहीं
 अतिरिक्त  जो  संयुक्त  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा

 ली  गई  प्रतियोगी  परीक्षाओं  के  द्वारा

 नियमों  की  भारतीय  रेलवे  सेवा  में  भझ्रस्थायी

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 तौर  पर  भारतीय  रेलों  में  शौर  उन  रेलों  में  यदि  वे  निर्धारित  समय  के

 जिन  का  प्रबन्ध  भूतपूर्व  समवाय  के  हाथ  में  बाद  तक  नौकरी  विनियमों के  समय  के

 १६४२-४५ के  दौरान  में  नियुक्त  किये  गये  |
 काम  |
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 चोडावरम चीनी  का  कारखाना  टैक्निकल  समिति  ने  रायला  सीमा  क्षेत्र  में

 किन्हीं  स्थानों  का  निरीक्षण  किया  है  ?
 Yo,  श्री  पी०  सुब्बा  राव  :  कया  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 कि  *

 जी
 नहीं

 ।
 क्या  विशाखापटनम  जिला

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 में  चोडावरम  स्थान  पर  एक  चीनी  का

 होत े।

 कारखाना  खोलने  की  अनुज्ञप्ति  के  लिये  कोई

 आवेदन पत्र  मिला  है
 स्थानों  का  चुनाव  करने  वाली

 feat  समिति  ने  रायलासीमा  के  क्षेत्रों का
 )  सरकार  भ्रनुज्ञप्ति  देना

 चाहती  @;
 दौरा  नहीं  किया  क्योंकि  उन  क्षेत्रों  में  भूतत्वीय

 a  जल  विज्ञान  सम्बन्धी  उपलब्ध  आंकड़ों
 यदि  तो

 से  नल-कपों  की  झ्राथिक  दृष्टिकोण  से  सफलता

 विशाखापटनम  ज़िले  में  इस  समय

 चीनी  के  कितने  कारखाने  हैं  कौर  उस  ज़िले

 रेलवे  कमंचारो मं  चीनी  की  वार्षिक  खपत  कितनी  है  ?

 So  श्री
 आर०  एन०  सिंह :  क्या ate  पी०  एस०  देशमुख  )

 जी  नहीं  ।  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  क्या  दिसम्बर  १९५०  में  भूतपूर्व

 होते  ।  पूर्वी  पंजाब  रेलवे  में  भर्ती  किये  गये  कुछ  क्लर्कों

 विशाखापटनम  जिला  में  तीन  को  रेलवे  सेवा  आयोग  के  द्वारा  नौकरी  प्राप्त

 करने  से  विमुक्त किय  गया
 चीनी  के  कारखानें  हें  ।  उस  जिले  में  चीनी  की

 वार्षिक  खपत  के  च  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 क्या  उत्तर  रेलवे  में  दो  से  छः

 ay  तक  इसी  वेतन-क्रम  में  निरन्तर

 अनु सन् धनात्मक  नल-कप  जिनक  सेवा  वाले  कुछ  ऐसे  क्लिक  wait  हैं

 Yok.  श्री  गार्डिलिगन  गोड़  :
 क्या  खाद्य

 च  यह  कहा  जाता  है  कि  वे  रेलवे  सेवा

 ग्रा योग  द्वारा  चुने  जाने  कौर

 कि
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हें

 ?

 अब  तक  आंध्र-राज्य  में  कितने  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 शअनुसन्धानात्मक  नल-कप  लगाये  गये
 :  जी  हां  ।

 उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हूं  जी  हां  |

 जहां  यह  नल-कप  लगाये  गये

 इन  पलकों  को  इस  स्पष्ट  शर्तें

 उन  में  से  प्रत्येक  पर  कितनी
 पर  भर्ती  किया  गया  था  कि  उन  की  नौकरियां

 स्वधा  अस्थायी  रहेंगी  तौर  यदि  वे  रेलवे

 सेवा  झ्रायोग  की  परीक्षा  में  पास  होंगे  तब  ही
 यह  जानने  के  लिये  कि  क्या  यह

 नल  कप  इस  क्षेत्र  में  सफल  होंगे  या  नहीं  कया
 उन  की  नौकरी  जारी  रहेगी  ।
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 दाइयां  यात्री  गाडियों
 |  के  द  बार

 tas ४११.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  क्या  इन  मे ंसे  बम्ब  ~  ्  राजन  एक्सप्रेस  गाड़ियों

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  के  इंजन  ११  बार  फेल  हुए  ।

 वयस्क  महिला  जनसंख्या  के  faa  प्रशिक्षित
 कटिहार  काम  दिलाई  दफ्तर

 भाइयों  का  अनुपात क्या  है  ?  ४१४.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लगभग  १  :  19000.
 १९५३  ate  ae Of  में  कटिहार

 वाक़िया  स्टेशन  काम  दिलाऊ  दफ्तर  में  कितने  बेकार

 ४१२.  श्री  अमर  fag  डामर
 :

 क्या  रेलवे  मैट्रिकुलेट  कौर  नान-मेट्रिकुलेट

 रजिस्टर हुए  कौर
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  प्रविधि  में  उन  में  से  कितनों क्या  वाक़िया  रेलवे  स्टेशन  के

 प्लेटफार्म  को  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव
 ने  इस  दफ्तर  के  द्वारा  नौकरी  प्राप्त  की  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद क्या  वहां  माल-गोदाम  भीं  बनाया

 जायेंगी  ?  तथा  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७;

 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रों
 अनुबन्ध  संख्या  ३०]

 :  नहीं  ।

 हिन्दी मं  तारें
 इस  समय  tat  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 SRYe  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  कया
 है  ।  माल  का  मौजूदा  प्लेटफार्म  भ्र ौर
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 जाते  हैं  ।  बिहार  के  उन  स्थानों  की  संख्या

 शर  नाम  क्या  जहां  हिन्दी  में  तारें  प्राप्त

 रेल  गाड़ियों  का  लेट  चलना  करने
 कौर  भेजने  की  व्यवस्था  क  गई

 कया ४१३.  श्री  एन०  एल०  जोशी  क्या  ऐसे  स्थानों  की  संख्या

 विशेषकर  बिहार  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बढ़ाने रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 का  कोई  प्रस्ताव  कौर क्या  बम्बई-देहरादून  एक्सप्रेस

 यदि  तो  कितने  स्थानों  पर १०  १९५५  को  दिल्ली
 लेट  पहुंची  थी

 श्र  कहां
 ?

 यदि  तो  कितने  घंटे  लेट  थी  ;

 संचार  उपमंत्री  राज
 इस  के  लेट  खाने  के

 SY  ।  इन  स्थानों  के  नाम  तार
 SEYW—LY  में  इसी  लाइन  पर

 निदेशिका  में  जिस  की  प्रतियां  लोक  सभा  के
 कितनी  बार  इंजन  फेल  गये  थे  ?

 सदस्यों  को  उपलब्ध  कराई  गई  F  बताये गये  हैं  ।

 |  | रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ae  जी  हां  यह  सेवा

 :
 जी  नहीं  ।

 बिहार  के  ौर  देश  भर  के  ग्रामीण

 ate  (7),  उत्पन्न  नहीं  होते  ।  क्षेत्रों  तक  बढ़ा  दी  जायेंगी ।
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 कियों को  खोलने  में  लोहे  के  डंडों  का  प्रयोग  अध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  २  ao  तक

 करना  पड़ा  ॥  निपटाये  जा  चुके  हैं  ।  खण्ड
 ८

 श्री  हम  ले
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 उस  का  उत्तरदायित्व किस  पर  होगा  यह रहे  इस  में  कोई  संशोधन  नहीं  ४  ।

 प्रशन यह  है  निश्चित  हो  ।  मूल  उपबन्ध  के  शब्द

 कि  खण्ड  ८  विधेयक का  बहुत  भ्र स्पष्ट हूं
 ।

 के
 कार्यकरण

 बन  ।  दादों  से  कोई  बात  स्पष्ट  नहीं  होती  है
 ।

 समवाय  की  २०  शाखायें  हो  सकती  हें
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु

 आ  समवाय  के  काय  को  चलान  का  भार  १००

 aos  ८  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  |  व्यक्तियों  पर  हो  सकता  है  ।  जानता  हू

 खण्ड  ९  द्वारा  कि  जब  वस्त्र  सम्बन्धी  नियंत्रण  आदेश  लागू

 पंडित  ठाकुर दास  भागने  )  ने  थे  तो  नियम  इतने  जटिल  थे  कि  किसी  नियम

 ओपन  संशोधन  प्रस्तुत  किये  ।  का  भी  ठीक  ale  निर्वचन  करना  कठिन  था
 ।

 नवीन  खण्ड  तक  इसलिये  उत्तरदायित्व  यदि  एक  व्यक्ति  पर

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  विधेयक
 होगा  तो  उसे  पकड़ा  जा  सकता  है  प्रौढ़  नियमों

 पर  हो  रही  चर्चा  के  समय  जसा  में  ने  कल  का  पालन  कराया  जा  सकता  हैं
 ।

 कहा  अरब  जो  उपबन्ध  रखे  गय  ह  वे
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  न  शिकायत

 पहले  वाले  उपबन्धों  की  अपेक्षा  वास्तव  में

 कच्छ हू  ।  इस  सम्बन्ध में  दो  मत  हे  ।  दूसरा
 की  है  कि  न्यायालय  इस  सम्बन्ध  में  सहयोग

 नहीं  देते  हैं  ।  वह  यह  अनुभव  नहीं  करते
 भत  श्री  वेंकटरामन  का  है  ।  माननीय  मंत्री

 हे  कि  नियंत्रण  सम्बन्धी  विधियों  को  कठोरता
 भ  एक  ऐसा  रास्ता  निकाला  का  प्रयत्न

 किया  है  जिस  से  कि  दोनों  को  प्रसन्न  किया
 से  लाग  किया  जाना  चाहिये  कौर वह

 जियों  को  मुक्त  कर  देते  हैं  ।  जब  उन  को
 जा  सके  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।

 कई  व्यक्तियों  में  से  किसी  '  को  छांटना
 मन  जो  संशोधन  रख  ह  वह  मूल  कि  उत्तरदायित्व किस  पर  है  तो  वास्तव

 बन्दों  से  प्रति  हे  ।  क्योंकि  यदि  विधि  बनाने
 में  कठिनाई  होगी  ।  एक  कौर  बात  यह  कही

 वास्तविक  उद्देश्य  निदेशों  का  पालन  गई  थी  कि  इस  प्रकार  वास्तविक  अपराधी

 कराना  है  तो  यह  होगा  कि  श्राप  एक

 व्यक्ति  को  नियुक्त  कर  दें  जिस  पर  निदेशों

 नहीं  फंसेंगे  और  धोखे  के  लिये  खड़े  किय

 गये  व्यक्ति  ही  पकड़  ध»  |  परन्तु  यह
 के  परिपालन  कराने  का  उत्तरदायित्व हो

 ग़लत  क्योंकि  नामनिर्देशन सरकार  की
 झर  समवाय  को  भी  ज्ञात  हो  कि  इस  को  स्वीकृति  के  अधीन  होगा  ।  यदि  सरकार

 उत्तरदायित्व किस  पर  रखा  गया  है  ।  वह  समझती  है  कि  वास्तविक व्यक्ति  को  नाम

 व्यक्ति  भी  अपन  उत्तरदायित्व  का
 नामनिर्देशित किया  गया  है  या  यदि  सरकार

 करेगा  ।  कौर  यदि  बहुत  से  व्यक्ति  होंगे  चाहती ह ै+  कि  प्रबन्ध  संचालक  ही

 शौर  उन  में  प्रत्येक  यहीं  समझता
 निर्देशित  frat  जाये  तो  सरकार  कह  सकती

 कि  उत्तरदायित्व उस  का  नहीं  है  या  इस
 ~  है  कि  हम  किसी  अन्य  व्यक्ति  का  नाम

 क  सम्बन्ध  मतभेद  उत्पन्न  हो  जायगा
 निर्देशन नहीं  चाहते  है  ।  खण्ड  एक  के  सम्बन्ध

 कि  इस  का  उत्तरदायित्व  किस  पर  है  तो
 में  तो  म  बस  इतना  ही  कहना  चाहता  हू

 |

 एसी  झ्र वस् था  में  इस  भ्र धि नियम  के  भ्रन्तर्गत
 खण्ड  €  के  अनुसार  बहुत  से  व्यक्तियों

 दिय  गय  निदेशों  का  पालन  नहीं  होगा  ॥
 पर  उत्तरदायित्व होगा  ।  सब  से  पहले  समवाय

 दूसरी  बात  यह  है  कि  विधि  का  काम  फिर  उन  पर  जो  समवाय  का  कायें

 पती  है  कि
 नियम  स्पष्ट  हो  att  साथ  ही  चलाने  के  लिय  उत्तरदायी  तीसरे  प्रबन्ध
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 ठाकर  दास

 संचालकों  पर  ।  उन  का  उर्दू  qa  तब  फंस  जायेगा  ।  इसलिये  इस  प्रकार  का

 होगा  जब  निदेश  का  उल्लंघन  उन  की  सहमति  बन्ध  करने  से  हमारा  प्रयोजन  पुरा  नहीं

 से  किया  या  यदि  उन्हों  ने  उपेक्षा  इसलिये  में  माननीय  वाणिज्य  मंत्री  से  निवेदन

 की  हो  ।
 मूझे  यहां  तक  कोई  नहीं  है  ।  करता  हं  कि  वह  इस  विषय  पर  विचार  करें  ।

 आपत्ति  मुझे  शब्द  पर  है  ।  भारतीय  में  यह  मानता  हूं  fH  नियंत्रण  सम्बन्धी

 दंड  संहिता  की  ५११  धाराओं  में  से  केवल  विधानों  में  हमें  बहुत  कठोरता  से  काम  लेना

 ५  या  ६  ही  ऐसी  हें  जिन  में  उपेक्षा  के  अपराध  चाहिये  परन्तु  साथ  ही  हमें  wer  बातों  का

 का
 अंश  माना  गया  है

 ।
 उपेक्षा  में  सापराध

 भी  ध्यान  रखना  चाहिये

 इच्छा  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उत्पन्न  होता  है  |

 उपेक्षा  एक  एसी  मानसिक  स्थिति  है  जिस
 st  एन०  ato  चौधरी

 में  कोई  व्यक्ति  यह  नहीं  सोचता  है  कि  उस  उपेक्षा  के  सम्बन्ध  में  पंडित  ठाकुर  दास

 के  काय॑  का  परिणाम  क्या  होगा  ।  जान  भागने  ने  जो  an  दिय  हें  उन  को  में  नहीं

 बूझ  कर  कोई  काम  न  करना  श्र  उपेक्षा  मानता  हूं  क्योंकि  पहले  कई  बार  एसा  हो

 में  बहुत  अन्तर है
 |  उपेक्षा  करने  वाला  भूल  चुका  है  ।  समवायों  द्वारा  जब  भी  कभी

 जाता  है  किਂ  उस  का  कर्त्तव्य  क्या  है  ।  वास्तव  नियंत्रण  areal  का  उल्लंघन  किया  गया

 में  साधारण  अपराधों  में  उपेक्षा  के  लिये  है  दण्ड  हमें  साधारण  व्यक्तियों  को  ही  भोगना

 कोई  दण्ड  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  जब  तक  पड़ा हैं  ।

 कि  किसी  व्यक्ति  की  जान  ही  खतरे  में  न

 हो  ।
 खण्ड  &  के  उपखण्ड  (१)  में  जो  कुछ

 कहा  गया  है
 उस

 को  देखते  हुए  ag  संशोधन अत्यावश्यक  विधेयक  के  हस्तगत

 कुछ  निदेश  जारी  किये  जायेंगे  ।  प्रदान  यह
 बहुत  भझ्रावश्यक  है  जो

 में
 ने  रखा  है  क्योंकि

 उत्पन्न  होगा  far  उपेक्षा  किस  ने  की  है  ।  यदि  किसी  व्यक्ति  ने  उल्लंघन  न  होने  देनें

 के  लिये  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  किया  है  तो मान  लीजिये  कि  कलक  या  मेनेजर  प्रबन्ध

 संचालक  को  यह  याद  दिलाना  भूल  जाता
 उस  को  दण्ड  नहीं  मिलना  चाहिये  ।

 है  कि  ५  १९४५६  को  नियंत्रक के

 we  विशेष  विवरण  भेज  दिया  जाना  अध्यक्ष  महोदय  :  ae  पांचों  संशोधन

 धा हिय
 ।

 यदि  उसे  इस  की  याद  नहीं  रहती  सभा  के  सामने  चर्चा  के  लिये  प्रस्तुत  हैं  ।

 है  तो  इस  का  at  यह  है  कि  वह  कार्य
 श्री  मूल  चन्द  दुबे

 को  ठीकਂ  प्रकार  से  नहीं  करता  है  ate  इस  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  की

 के  लिय  उसे  एक  वर्ष  का  दण्ड  दिया  जायगा  शक्तियों  के  सम्बन्ध  में  में  केवल  इतना  ही

 a
 यदि  अपराध  उल्लंघन  करने का  है  तो  wer  चाहता  हूं  कि  नियंत्रण  सम्बन्धी

 तीन  वर्ष  का  ।  इस  प्रकार  के  मामले  जब  विधानों  में  सारा  इच्छा  का  wet  ही

 न्यायालय  के  सामने  जायंगे  तो  प्रभारी  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  दूसरी  बात  यह  है

 व्यक्ति  यही  कहेंगे  कि  हम  ने  बहुत  सावधानी  fe  जब  कारावास  या  जुर्माने का  दण्ड  दिया
 की

 परन्तु  उपेक्षा  कलक  ने  की  जिस  ने  हमें  जायेगा  तो  समवाय  को  कारावासਂ  का दण्ड

 भाई  नहीं  दिलाया  ।  इस  प्रकार  बड़े  बड़े  कैसे  दिया  जायेगा  ।  इसलिये  खण्ड  € से

 शादी  तो  छट  जायेंगे  बेचारा  कलक  ase  | समवाय  निकाल  fear  जाये
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 >
 नः  अन्य  कर्मचारी  केवल  तभी

 श्री  राघवाचारी  (tqHtst)  मं

 उत्तरदायी  हैं  यदि  यह  सिद्ध  हो पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  के  संशोधन  संख्या

 जाये  कि  अपराध  उन  की  सहमति १३  का  समर्थन  करता  हूं  जिस  में  उपेक्षा

 के  आधार  पर  दण्ड  देने  का  उपबन्ध  किया  से  किया  गया  है  अथवा  उन  के

 गया  है  ।  द्वारा  की  गई  किसी  लापरवाही  के

 कारण  हुई  नहर

 इस  खण्ड  में  केवल  इतना ही  प्रमाणित

 > करना  होगा  कि  कोई  शभ्रपराध  किया  गया |  ण  aaa  संशोधन  का  यही  झ्राधार  है  ।

 उस  का  कारण  किसी  भी  व्यक्ति  की

 बताया  जा  सकता  है  ।  इस  उपबन्ध  अरब  में  उपबन्धों  उपेक्षा  सम्बन्धी

 श्रवस्थान  की  चर्चा  करूंगा  |  नियंत्रण  विधान
 का  क्षेत्र  इतना  विस्तृत  है  कि  इस  का  fara

 में  उपेक्षा  एक  महत्वपूर्ण  कारक  होता  है  ।
 ही  दुरुपयोग किया  जायेगा

 संभव  है  कि  कोई  are  भ्र पनी  किसी  शाखा

 को  किसी  ऐसे  व्यक्ति  के  प्रभार  में  दे  दे वाणिज्य  तथा  उद्योग॑  मंत्री  टो०

 पी०  कष्णमाचारो  )
 जो  शिक्षित  हो  ate  नियंत्रण  सम्बन्धी

 मुझे  खेद  है
 कि

 में

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  संशोधनों  को
 आदेशों से  अ्रनभिज्ञ  हो  श्र वह  व्यक्ति

 अनजाने  में  ही  नियंत्रण  उल्लंघन
 स्वीकार  करने  में  असमथ  हूं  ।  खंड  के

 कर  दे  ।  क्या  यह  मामला  मुख्य  कार्यालय  के सम्बन्ध  में  किया  गया  श  उपबन्ध

 उत्तरदायी  व्यक्ति  द्वारा  की  गई  उपेक्षा का
 पूर्ण  विचार  के  बाद  प्रस्तुत  किया  गया  है

 =  ?
 श्योर  इस  सम्बन्ध  में  हमें  वस्तु  नियंत्रण  समिति  नहीं  2

 के  सुझावों  का  समर्थन  भी  प्राप्त  है  ।  समिति

 से  कहा  है  नि  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  जहां  तक

 कें  भ्रन्तर्गत नहीं  लाते  हैं  ।  यदि  श्राप ने  ऐसा यह  उपबन्ध  भारत  सुरक्षा

 नियमों  में  किये  गये  उपबन्धों  के  किया  होता  तो  में  ने  कोई  safe  नहीं  की

 होती  ।
 अनुरूप  परन्तु  साथ  ही  यह

 भी  कहा  गया  था  कि  यह  उपबन्ध

 युद्ध-काल  सके  लिये  श्रावस्ती  थे  श्री  टी०  टी०  कष्णमाचारी  प्रशन

 परन्तु  आज  की  स्थिति  में  क्लेयर  केवल  इतना  ही  है  कि  यदि  साथ  का  संचालन
 a
 ह  वस्तु  प्रदाय  तथा  संभरण  करनें  वाले  व्यक्ति इस  बात  वा  ध्यान  नहीं

 अधिनियम  की  घारा  १४  के  रखते  हैं  कि  देश  का  क़ानून  जानने  वाज़े

 तत्स्थानी  उपबन्ध  इस  से  भिन्न हैं
 ।  व्यक्तियों  को  व्यापार  का  प्रभारी  बनाया

 इन  उपबन्धों  के  अ्रन्तगंत  अपराध  तो  मुझे  aa  है  कि  किसी  न  किसी  को

 की  धारणा  केवल  उन  व्यक्तियों  के  तो  अपराधी  ठहराना  ही  होगा  और  यदि

 सम्बन्ध  में  उठती  है  जोकि  उक्त  यह  पाया  गया  fe  किसी  सम्मान  के  प्रबन्ध

 mate  में  संस्थान  के  कार्य  संचालन  संचालक  या  मुख्य  प्रबन्धक .  ने  उपेक्षा  से

 के  लिये  निगम  के  समक्ष  उत्त  रदायी  कार्य  किया  है  तो  इस  का  अर्थ  यह॒  नहीं  है

 थें  था  स्वयं  प्रभार  में  थे  ।  निगम  कि  उसे  तीन  वर्ष  के  कारावास  का  दंड  दिये



 {ROY  भत्यावदइक  पण्य  विधेयक  २२  मारे  १९५५  भ्रत्यावश्यक  पण्य  विधेयक  VROR

 टी०  टी०

 जाने  की  संभावना  है  ।  मेरे  मित्र  पंडित  अध्यक्ष  महोदय  ने  संशोधन  स०  १२,

 ठाकुर  दास  भागंव  के  संशोधन  का  दूसरा  १३  कौर  १४  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किये

 पहलू  भी  कठिनाइयों  से  पूर्ण  है  ag  एक  ax  वे  अस्वीकृत हुए  ।

 अ्रव्यवहायं  सुझाव  है  प्रौढ़  सरकार  के  लिये

 प्रत्येक  साथ  के  तथा  प्रत्येक  साथ  कीਂ  प्रत्येक
 क्योंकि  खण्ड  तक अध्यक्ष  महोदय

 शाखा  के  किसी  उत्तरदायी  व्यक्ति  के  के  संशोधन  के  आधार  को  स्वीकार  नहीं  किया

 निर्देशन  को  स्वीकार  करना  है  ।
 गया  Ha:  में  उसे  मतदान  के  लिये  नहीं  रखूंगा  ।

 सेकड़ों  art  अ्रनेकों  की  चार-चार

 पांच  शाखायें  हें  इसलिये  सरकार  के  लिये
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  का  संशोधन

 नामों  को  स्वीकार  करना  UH  प्रशासनिक
 संख्या  ६  सभा  की  अनुमति  द्वारा  वापस

 प्रवक्ता  है  ।  इसलिये  किसी  पक्ष  पर  झ्रारोप
 लिया  गया  ।

 लगाने  से  पूर्व  हमें  किन्हीं  तथ्यों  की  कल्पना

 करनी  है  ।  मेरे  मित्र  ने  सभा  कों  यह  बताने
 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है *

 की  चेष्टा  की  है  कि  ऐसे  नाम  निर्देशन  केवल

 किसी  कठपुतली  के  नामनिर्देशन  के  लिये
 खण्ड  €  विधेयक  का

 नहीं  किये  जायेंगे  ।  दुर्भाग्य  से  उन्हों  ने
 बन

 ~
 ?

 युक्त के  सफ़ाई  पक्ष  की
 झोर  ही  ध्यान  दिया

 परन्तु में  ने  इस
 बात  को

 उस
 व्यक्ति  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 के  दृष्टिकोण  से  देखा  हैं  जिन
 को

 उन  के

 साथ  प्रतियोगिता  करना  पड़ती  है  कौर  खंड  ९  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 जहां  जेल  arte  जानें  का
 प्रश्न

 होता  है  तो  खण्ड १०  से  १५  तक  विधेयक में  जोड़
 किसी  कठपुतली  का  उपबन्ध  कर  देना  एक

 दिये
 गये

 |

 बहुत  ही  सामान्य  घटना  है  ।  किसी  ary

 के  लिये  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  खोज
 खण्ड  १,  कौर  अधिनियम  सूत्र

 जो  दो  तीन  बार  जेल  जा  चुका  कौर
 विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 उसे  नाम  निर्देशित  कर  देना  बहुत  सरल

 है  ;  वहू  जेल  चला  जायेगा  श्र  कुछ  भी  श्री  टी०  बी०  कृष्णमाचारी  :  प्रस्ताव

 बिगड़ेगा  नहीं  उधर  वह  सीटें  लाखों  रुपये
 करता हुं  :

 का  लाभ  अजित  करता  रहेगा  ।  संभव है  कि

 ऐसा  न  किया  जाता
 परन्तु  विधेयक  संशोधित  रूप

 ~
 बह  है  तो  एक  संभावना  श्र  इसी  अधार

 पारित  किया  जायें  पीप

 पर  में  श्री  एन०  बी०  चौधरी  के  संशोधन

 को  स्वीकार  करने  की  अवस्था  में  नहीं  अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है  :

 क्योंकि  वकील  लोग  इस  बात  को  भली

 प्रकार  समझ  जायेंगे  कि  इस  प्रकार  के
 फ्क्  विधायक  संशोधित रूप

 में

 बन्ध  से  हमारा  जो  उद्देश्य  है  वह  ही  समाप्त  पारित  किया  जाये

 हो  जायेगा  ।  इसलिये  में  प्रस्तावित  संशोधनों

 को  स्वीकार  करने  में  असमर्थ  हुं  1  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
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 १९५५-५६  के  लिए  अनुदानों
 की

 मानें
 *

 आवास  तथा  संप्रग  मंत्रालय  के  बारे में  मांगें

 भ्रथ्यक्ष  महोदय  द्वारा  निम्नलिखित  मांगे  वस्तुत  की  गईं

 :

 ना  ee

 मांग  संख्या  a  राशि

 रुपये

 &é&  श्र  संभरण  मंत्रालय  *  35,8  ¥,000

 १००  सभरण  *.  IKE, 9 8,0
 oo

 १०१  aa  सैनिक  निर्माण  कार्य  *  819,  0,2RX,
 000

 १०२  लेखन  सामग्री  तथा  मुद्रण  e  द्  C&,\  १,०००

 द  {,°  ०००
 १०३  शर  संभरण  मंत्रालय  के  भ्रमित

 विविध  विभाग  तथा  व्यय  |  म

 १६  नई  दिल्ली पर  पंजी  व्यय  ,  द्,२८  ३२,०००

 १३७  भवनों  पर  पूंजी  व्यय  ८,२१९, ३  ५,०००

 न  संभरण  मंत्रालय  का  48,  EV,  000

 पूंजी  व्यय
 ।

 श्री  cto  बों  विट्ठल  राव  :  सरकार  ने  कामों  का  सम्पूर्ण  विश्लेषण  करने

 में  पहले  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  को  की  बजाय  कुछ  अन्य  ढंगों  से  गणना  कर  के

 लेना  चाहता  हूं  परन्तु  इस  कारण  से  नहीं  कि  २४५०००  पदों  को  रखा  है  उन  में  से

 देश  भर  में  इस  विभाग  को  बहुत  रुचिकर  भी  केवल  १०००  पदों  की  पुष्टि  की  गई  है  ।

 मामों  से  पुकारा  जाता  है  ।  यदि  सम्पूर्ण  विश्लेषण  किया  जाता  तो  इन

 पदों  की  संख्या  बहुत  अधिक  होती  ।  परन्तु
 ठाकर  दास  भागंव  पीठासीन

 में  नहीं  समझ  सकता  कि  इस  में  देरी  क्यों

 की  जा  रही  है  ।
 इस  विभाग  के  कर्मचारियों की  शिकायतें

 बहुत  महत्वपूर्ण  हें  ।  काम  के  लिये  अस्थायी  काम  के  लियें  gear  रूप  से  लगाये

 हम  से  रखे  गये  कर्मचारियों की  शिकायतें  गये  कर्मचारियों को  केन्द्रीय  सरकार  के

 बहुत  समय  से  चल  रही  हैं  ।  2O¥R  तक  के  बराबर  नहीं  समझा  जाता

 इस  विभाग  के  कर्मचारियों के  लिये  कोई  उन्हें  स्थानान्तरित करते  समय

 सेवा  सम्बन्धी  ad  नहीं  थीं  ।  १९४६  में  कोई  नहीं  दिया  जाता  |  उन्हें  उस

 समय  परिवारों  के  लिये  किराया  भी  ad
 — सरकार  ने  उन्हें  कुछ  वचन  दिये  थे  परन्तु

 आ
 *

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तावित
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 [  श्री  टी०  बी०  विद्ठलराव  |
 जैसा

 दिया  जाता  ।  उन्हें  कतिपय  दत्त  गा  ag  एक  नियम  है  कि  जो  पदाधिकारी

 महंगाई  के  स्थान  का  इरादी  नहीं  एक  स्थान  पर  तीन  वर्ष  पूरे  कर
 ले

 उसे

 दिये  जाते  ।  धन्य  स्थान  पर  स्थानान्तरित कर  दिया

 जाये  परन्तु  इस  विभाग  के  ऐसे  पदाधिकारी

 श्रीवास  सम्बन्धी  परिस्थितियों को
 हैं  जो  बहुत  समय  से  एक  ही  स्थान  पर  लगे

 कीजिये  ।  यद्यपि  १००  रुपया  मूल  वेतन
 हुए  हैं  ।

 काट  लिया  जाता  है  परन्तु  उन्हें  रहने  के  सहायता  सहित  योजना  द्वारा

 लिये  एक  कमरे  का  मकान  दिया  जाता  है  ।  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  व्यवस्था

 क्वार्टर  पर्याप्त  नहीं  हें  श्र  जब  क्वार्टर  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कम  प्रगति  की  गई  है  ।

 दिये
 भी

 जाते  हें  तो  एक  कमरे  वाले  दिये
 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करना  चाहिये  ।  ऋण

 जाते हैं  ।  देने  पर  we  सहायता  देने  पर  भी  कोई

 उस  का
 लाभ

 नहीं  उठा  रहा  है
 ।

 इस  का

 इस  विभाग  के  कमंचारियों  के  लिये
 मूल  कारण  जानना  चाहिये  ।  जब  तक  ऐसा

 ध्तिव्यस्कता की  तक  पहुंचने  का  कोई  विधान  न  बनाया  जायें  जिस  के  झ्रधीन  अपने

 उपबन्ध  नहीं  है  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  स्वास्थ्य
 श्रमिकों  के  लिये  श्रीवास  व्यवस्था  का  प्रबन्ध

 सम्बन्धी  कारणों
 पर  नहीं  वरन्  भ्रतिव्यस्कता

 करना  नियोजक  उत्तरवादिता हो  तब  तक

 की  aq  प्राप्त  होने  पर  भी  सेवा  निवृत्त  इस  सम्बन्ध  में  प्रगति  नहीं  की  जा  सकती  ।

 होता  है  तो  उसे  कोई  उपदान  नहीं  दिया  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  औद्योगिक  श्रमिकों

 नाता  ।
 जब  इनका  मूल  वेतनਂ  गुजारे  के  के  लिये

 ३
 लाख  मकानों  की  योजना  की  गई

 लिये  पर्याप्त  नहीं  है  तो  इस  प्रकार  की  थी  अरब  उसे  घटा  कर  ३०,०००  कर

 ait  से  इन्हें  वंचित  नहीं  किया  जाना  दिया  गया  ey 2 \  में  हैदराबाद  राज्य  को

 चाहिये  ऐसे  भवनों  के  निर्माण  के  लिये  १०  लाख

 रुपया  दिया  गया  था  ।  परन्तु  जब  तक  केवल

 फिर  इन  लोगों  को  केवल  १०  दिन  २,३००  मकान  बनायें  गये  हें  जबकि  हैदराबाद

 की
 गज़ेटिड  छुट्टियां  ौर  १४५  दिन  की

 श्र  सिकन्दरा बाद  के  नगरों  में  ४०,०००

 fers  छुट्टियां  दी  जाती  हैं
 ।

 बीमारी  की
 प्रौद्योगिक श्रमिक  रहते  हैं  ।

 छुट्टी  या  जीत  छुट्टी  के  लिये  कोई  उपबन्ध
 भंडार  क्रय  जांच  समिति  हमारी  आयात

 नहीं  है  ।  ware  संकल्प  में  समता  के  आधार
 नीति  का  पुनरावलोकन  करने  के  लिये  नियुक्त

 पर  समाज  की  व्यवस्था  की  बात  कही  गई
 की  गई  थी  ।  यह  समिति  अगले

 पन्द्रह  दिनों  में  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 चारियों  की  स्थितियों  को  सुधारने  के  लिये  करेगी  ।  माननीय  मंत्री  से  मेरी  यह  प्रार्थना
 विभाग  क्या  कार्यवाही कर  रहा

 > ट ि  ।  में
 है  कि  वे  इस  प्रतिवेदन  की  जांच  कर  के

 प्रनुभव  करता  हूं  कि  न्यायाधिकरण
 after  निष्कर्ष  निकालें  ।

 नियुक्त च
 कर्मचारियों  की  मांग

 को

 पूरा  नहीं  कर  सकता  परन्तु  वे  मामला  श्रम  कल  ही  हम  ने  सुना  था  कि  मिट्टी  के

 मंत्री  के  पास  भेज  सकते  हैं  कौर  कम  से
 पेट्रोल  wie  wa  उत्पादों  के  उत्पादन

 कम  इस
 की

 सिफारिश  कर  सकते  हैं  के  सम्बन्ध
 म

 हमें  नहीं  बताया  जा  सकता
 |



 २२०७  १९५५-५६  के  २२  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  RQ?

 यदि  श्राप  इस  प्रभुत्व  सम्पन्न  सभा  को  यह  भारत  सुरक्षा  प्रेस  के  श्रमिकों  की  स्थिति

 जानकारी  नहीं  बताना  चाहते  तो  श्रीराम  तेल  निस्सन्देह  तुलनात्मक  दृष्टि  से  अधिक  अच्छी

 समवाय  के  कार्य  संचालन  की  जांच  के  लिये  है  परन्तु  फिर  भी  aga  से  लोगों  को  सरकारी

 कोई  संसदीय  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये

 वह  पता  लगा  सके  कि  उस  द्वारा  देश  दूर  टर  के  गांवों  से  आना  पड़ता  है
 ।

 के  हितों का  पालन  होता  है  waar  नहीं  ।  औद्योगिक  श्रीवास  की  व्यवस्था  का  प्रबन्ध

 श्री  जी०  एच०  दें दरा पांडे
 सरकारी  उद्योगों  में  ae  प्रथम  अच्छे  रूप

 से  करना  चाहिये  | :
 में  माननीय  मंत्री  को  इस  प्रगति  के

 लिये  बधाई  देना  चाहता  हूं  जो  उस  के  विभाग  नासिक  के  भारत  सुरक्षा  प्रेस  में

 ने  की  है  ।  शिकारियों के  क्वार्टरों  में  तो  बिजलीਂ  पहले

 दिल्ली  में  ही  भवन  निर्माण  सम्बन्धी  लगी  हुई
 थी

 परन्तु  श्रमिकों  को  यह  सुविधा

 sift की  शर  ध्यान  दीजिये जो  निवास  नहीं  दी  गई  थी  ।  wa  हाल  में  ही  उन्हें  भी

 के  क्वार्टरों  कार्यालयों  के  विषय  में  की  यह  सुविधा  दे  दी  गई  है  परन्तु  उन  के  क्वार्टरों

 गई  वह  संतोषजनक  है  ।  में  जानता  हूं  कि  में  मीटर  नहीं  लगाये  गये  उन  की  इस

 साधारण
 सी

 शिकायत  को  कभी  तक  दुर अभी  बहुत  से  लोगों  के  लिये  निवास  स्थान

 का  प्रबन्ध  नहीं  gat  ।  परन्तु  फिर  भी  जो  नहीं  किया  गया  ।
 में

 aren  करता  हूं  कि

 उचित  प्रगति  हो  सकती  है  वह  की  जा  रही
 प्राधिकारी इस  की  ध्यान  देंगे

 ।  यदि  दिलं  में  क्वार्टरों के  निर्माण  सम्बन्धी
 नासिक  को  एक  wie  प्रैस  सीधा  sa

 मंत्रालय  के  ate  है  कौर  उस  के  श्रमिकों
 कि  are  वर्ष  और  भी  प्रगति  होगी  ।

 के  सुन्दर  भवन  गये  हैं

 कभी  wal  औद्योगिक के  बारे  उन्हें  वे  मकान  दिये  जाने  के  | श  सरकार

 में  किये  गये  कार्य  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  की  का  कार्य  बहुत  सुविधाजनक हो  जायेगा  ।

 गई  है  ।  में  भी  मानता  हुं  कि  इस  में  ग्रोवर  2  Ho  पृ

 प्रतीक  प्रगति  होनी  चाहिये  थी  ।  परन्तु

 संस्थाओं  भर  कुछ  उत्तरदायी  लोगों  को  भी  आवास  के  सामान्य  प्रदान  के  बारे  में  यह

 है  कि  अधिकाधिक  सहकारी  समितियां  बन
 योजनाओं  को  लागू  करने  में  सहयोग  देना

 चाहियें  शर  सुधारों  के  लिये  सुझाव  देने
 रही  हें  ।  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों  को

 चाहियें
 |

 जब
 तक

 श्रम  संस्थायें  सहयोग  ऋण  भी  देती  है  कौर  स्वयं  भी  कुछ  काम

 न  केवल  सरकार  की  निन्दा  करने  से  करती  है  ।
 में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  a  उन  के  सहयोग
 मध्य  वर्ग  और  निम्न  वर्ग  के  लोग ों  केਂ  लिये

 देने  से  आवश्यक  सुधार  भी  हो  सकेंगे  श्र
 wae  व्यवस्था  के  हेतु  कौर  ऋणों  are

 अगले  वर्ष  अधिक  प्रगति  की  भी  aren  की  का  उपबन्ध  होना  चाहिये
 ।  सामुदायिक

 जा  सकेगी  ।
 परियोजना  प्रशासन  के  अ्रधीन  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  झ्रावास  व्यवस्था  केਂ  सम्बन्ध  में  इस  विभाग

 औद्योगिक  श्रम  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय
 ने  कतिपय  नये  प्रकार  के  मकानों  का  सुझाव

 मंत्री
 से

 निवेदन
 करना  चाहता  हूं  कि  यह

 दिया  है
 ।

 सम्बन्धित  व्यक्ति  इस  का  लाभ

 शुभ  कार्य  सरकार  को  पहले  अपने  श्रमिकों  उठा  सकते  जिस  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी

 के  लिये  ही  करना  चाहिये  ।  नासिक  के
 प्रगति  की  ज  सकती  Lt

 निस्सन्देह  सुधार
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 जी०  एच०  देशपांड े|

 की  गुंजायश है है  परन्तु मं  यह  कहना  क्रम  द्वारा  प्रभावी  रूप  से  बेरोज़गारी को

 दूर  किया  जा  सकता  है  ।  एक  गांव  में
 af

 चाहता  हूं  कि  गत  वर्ष  इस  विभाग  ने

 प्रतिवर्ष  दो  भी  मकान  बनाये  जायें  तो  वहां जनक  कार्य  किया  है  ।

 के  सब  मिस्त्रियों  ak
 श्री  बंस  )  :

 निर्माण

 अन्य  सम्बन्धित  श्रमिकों  को  काम  दिलाया
 अ्रावास  तथा  संभरण  मंत्रालय  को  उस  महान

 जा  सकता  है  ।  मेरा  यह  है  कि  इस
 कार्य  के  लिये  बधाई  देते  हुए  मुझे  प्रसन्नता

 पर  ध्यानपूर्वक  विचार  कर  के  एक  केन्द्रीय
 होती  है  जो  उन्हों  ने  गत  वर्ष  में

 किया
 है  ।

 तक  लगभग  २०,०००  मकान  बनाये
 जाये  श्र  att  पंच  asta  योजना

 जा  चके  हें  शौर  ५०,०००  मकानों  के  बनाने
 प्रति  वर्ष  इस  योजना  के  चलाने  के  लिये  yo

 की  मंजूरी  दे  दी  गई  है
 ।

 भारत  जसे  बड़े
 करोड़  रुपये  की  नियत  की  जाये  ।

 देश  के  लिये  यह  संख्या  कोई  बहुत  बड़ी  नहीं
 इस  राशि  को  थें  सहायता  के  रूप  में  नियत

 है  परन्तु हम  जानते  हैं  कि  wat  दो  ही  वर्ष

 पुर्व  ag  योजना  बनाई  गई  थी  कौर  इस
 करने  का  ata  यह  होगा  fe  प्रति  वर्ष

 २००  करोड़  रुपये  तक  की  पूजी  लगाई
 की  गई  यह  प्रगति  संतोषजनक

 जायेगी  ।  यूं  तो  यह  नया  ate  क्रान्तिकारी
 है  ।  जब  सरकार  ऋण  या  सरथ-सहायता

 के  रूप  में  १३  करोड़  रुपये  की  राशि  की  विचार  दिखाई  देता  है  परन्तु  ज्यों  ही  इसे

 कार्य  में  लाना  श्रारम्भ  किया  गया  यह  भी

 मंजरी  देती  है  तो  इस  का  यह
 सामान्य बात  दिखाई  देगी

 होता  है  कि  सहकारी  समितियां
 नगरों  में  व्यवस्था  के  सम्बन्ध

 सरकार  इतनी  ही  राशि  उस  में

 लगायेगी  |  इस  प्रकार  2  वर्ष  में  ३०  करोड़  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  में  इस

 रुपये  की  राशि  का  लगाया  जाना  कोई  कम  बारे  में  बहुत  प्रगति  की  गई  है
 ।

 केवल  चार

 ही  av  यहां  मकान  असंभव  था
 सफलता  की  बात  नहीं  है  ।  समय  बीतने

 पर  अधिकाधिक लोग  इस  योजना  का  लाभ
 जबकि  काम  सुगमता  से  मिल  सकता  था  ।

 परन्तु  अब  मकानों  के  मिल  जानें  का  श्रेय
 श्र  हम  द  वर्ष  कौर  भ्रमित

 प्रगति कर  ० िक पु्कें गे  |
 इस  मंत्रालय  को  ही  है  ।  परन्तु  aa  भी  जमीन

 प्राप्त  करना  एक  समस्या  है  |  इसलिए  मेरा

 ग्रामीण  व्यवस्था  का  विषय
 सुझाव  है  कि  मंत्री  को  चाहिये  कि  वह  भूमि

 यद्यपि  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार में  के  विषय  को  राज्य  का  विषय  बना  लें  श्र

 फिर  भी  भारत  सरकार  के  इस  उसे उन  लोगों के  हाथ  में  न  रहन ेदें  जो  इस

 मंत्रालय  ने  एक  प्रकार  का  ग्रामीण  विभाग  से  लाभ  कमा  रहे

 बनाया  है  जिस  ग्रामों  —

 में  बनाने  के  लिये  श्रादशं  मकानों  के
 संभरण  विभाग  पन  कामों  के  सम्बन्ध

 तैयार  किये  हैं  कौर  जो  लोग  नये  मकान
 में  मुझे  यह  कहना  है  कि  PEA3-4¥  सं

 c-
 ५०.९  कर्ड  रुपय

 बनाना  चाहते  हैं  वें  इन  से  लाभ  उठा
 मूं भरण महा  निदेशक  ने

 पकते  हैं  ।  वित्त  मंत्री  ने
 कल

 कहा  था  कि  वस्तुयें  खरीदी  जबकि  Qeyv=

 अगले  पांच  वर्षों  में  एक  करोड़  बीस  लाख  ५५
 में  केवल  ३८  करोड़  रुपये  की  वस्तु

 लोगों  को  काम  दिलाना है  ।  मेरा यह  सुझाव  ।  दूसरी  हर

 पनसिका

 म  गह

 वर्ष  ११  करोड़  रुपये  वस्तुओं  खरीदी
 है  कि  ग्रामीण  aaa  के  एक  वस्तुत  कार्य
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 गई  थीं  कौर  इस  वर्ष  १४  करोड़  की  वस्तुएं  किन्तु उस
 में  से

 केवल  a"),  करोड़

 खरीदी  गई  हें  ।  सम्भवतः  द्ग  रुपया  लिया  गधा  कौर  उस  में  से  भी  योजना

 का  कारण  यह  हो  कि  वहां  भारों  के  लिये  जो  रुपया  दिया  गया  वह  बहुत  ही

 कम  था  ।  मेरे  विचार  में  रुपया  लेने  की हियरिंग  की  वस्तुयें  खरीदी  गई  हों  परन्तु

 देश से  खरीदी  गई  वस्तुभ्नों  में  इतनी  कमी  प्रक्रिया  अथवा  औपचारिकता  इतनी  उलझी

 कैसे  हो  गई  है  ?  यदि  माननीय  मंत्री  इस  हुई  है  जिस  से  कि  श्रमिकों  को  रुपया  उधार
 > का  कुछ  स्पष्टीकरण  दे  दें  तो  बहुत  अच्छा  लेने  में  कठिनाई  होती  @  उस  कार्नेवाल

 होगा  ।  के  पुरा  होने  तक  कई  महीने  लग  जाते  हैं
 ॥

 प्रक्रिया  के  नियम  कड़े  हें  माननीय  मंत्री
 समय  के  अभाव  के  मुझे  भंडार

 को  चाहिये  किਂ  नियमों  wtf  को  ढोला  किया
 क्रय  जांच  समिति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कौर

 जाये  ताकि  भ्रमित  से  अधिक  लोग  इस
 न  कहते  केवल  यह  पुछना  है  कि  उस

 से  लाभ  उठा  सकें  |
 समिति  का  प्रतिवेदन  कब  सभा-पटल  पर

 रखा  जायेंगी  ?
 कम  साथ-वर्ग  श्रीवास

 योजना

 एक  प्रतिवेदन  से  मुझे  यह  पता  लगा  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 ट  द

 है  कि  ग्रामीण  श्रीवास  व्यवस्था  की  जब  पहले  पहल  यह  योजना  बनाई  गई  तथा

 इस  की  घोषणा  की  गई  तो  प्रेस  विज्ञप्ति
 पत्रिका  तैयार

 की
 जा  रही  है  ak  यह  भी

 सुना  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  उधार  लेते  के  लिये  किसी  रुकावट

 लाभदायक  योजनाओं  की  war  पत्रिका  fata  को  उल्लेख  नहीं  था  ।  यह  बात  स्पष्ट

 >
 ९  ।  में  जानना  चाहता  हूं

 थी  fa  Yoo  रुपये  मासिक  अय  से  कम

 कि  ये  दोनों  पत्रिकायें  कब  जारी  की  जायेंगी  ?  वालेਂ  प्रत्येक  व्यक्ति  उधार  कर  मकान

 बनवा  सकेगा  ।  इस  तरह  लोगों  ने  राज्य
 भाग  ग  राज्यों  में  उपनगर-व्यवस्था

 सरकारों  के  पास  धड़ा  धड़  झ्रावेदन-पत्र  देने के  लिये  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  ने

 एक  योजना  संस्था  बनाई  है  ।  में  जानना
 श्रीरमण  किये  ।  किन्तु  जब  केन्द्र  ने  बहुत

 चाहता  हुं  कि  अन्य  राज्य  की  अपेक्षा
 सी  रुकावटें  प्रस्तुत  कीं  तो  लोगों  में  बहुत

 निराशा  हुई  ।  राजस्थान  सरकार  ने  ४५. राज्यों  में  उपनगर-व्यवस्था  करने  में
 करोड़  रुपया  उधार  मांगा  था  किन्तु  केवल

 कया  विशेष  वात  है  जिस  के  कारण  विशेष
 एक  करोड़  रुपये  की  मंजूरी  दी  गई  ।  इसे

 रूप  से  ध्यान  देना  आवश्यक  हरा  है  ।
 भी  बड़े  बड़े  नगरों  तक  ही  सीमित  रखा

 श्री
 जी

 डी०  सोमानी  (  नागौर-पाली )  :  गया  ।  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  योजना

 में  इस  मंत्रालय  की  औद्योगिक  श्रीवास  को  अधिक-से-प्रतीक  प्रोत्साहन  दिया  जाये

 नामों
 के  बारे  में  कुछ  बातें  कहूंगा  ।  क्योंकि  इस  से  देश  में  बहुत  से  लोगों  को

 रोजगार  भी  मिलेगा  ।  प्रथम  पंचवर्षीय
 इस  बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  योजना  के  श्रन्तगंत  इस  योजना  के  लिये

 श्रमिकों  के  लिये  श्रीवास-स्थान  बनाये  जाने  ३८  g  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया था  ।
 के  कार्य  में  पर्याप्त  प्रगति  हो  रही  किन्तु  परन्तु  योजना-प्रविधि  की  समाप्ति  तक  केवल
 मेरे  विचार  में  यह  प्रगति  सन्तोषजनक  नहीं  ।  ५०  प्रतिशत  ही  दिया  जायेगा  ।  केन्द्रीय

 PAAE-YY  के  राय-व्यापक  में  gaya  योजना  सरकार  को  चाहिये  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी
 के  लिये  १२  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  इस  waar  का  विस्तार  करे  कौर  इसे  नगरों
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 [att  जी०  io  सोमानी ]

 तक  ही  सीमित  न  रखा  जाये  ।  हमें  बताया  की  जायें  ।  इन  कम्पनियों  नें  मनमानी

 जाता  है  कि  योजना  में  बहुत  से  रुपये  का  कर  रवी  है  ।  कोयला-ईंधन  की  तुलना  में

 पूरा  उपयोग  इसलिये  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  पेट्रोलियम  ईंधन  की  कीमतें  कहीं  ज्यादा

 हमारे  पास  टेक्निकल  लोगों  की  कमी  है  ।  प्रद  हैं
 ।  हमारे  हां  कोयले  तथा  ql

 किन्तु  जहां  तक  मंकान  बनाने  का  सम्बन्ध  लियम  का  उपभोग  २:१  के  wage  में

 2  उस  के  लिये  किसी  टेक्निकल  व्यक्ति  की  होता  है  ।  में  तो  यही  कहूंगा  कि  पेट्रोलियम

 नहीं--इसलिये  कम  से  कम  से  कोयले  का  उपभोग  कहीं  अधिक

 सरकार  को  चाहियें  कि  mame  योजना  दायक  है  |  किन्तु  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों

 के  लिये  पूर्ण  रूप  से  ऋण  तथा  वित्तीय  से  कोयले  का  उपभोग  संभव  नहीं  अतः

 सरकार  को  अब  तेल  साफ़  करने  वाले सहायता  e——arife  लोग  स्वयं  ही  मकान

 बनायेंगे  we  इस  के  सथ  ही  बहुत  से  खानों  से  बातचीत  कर  के  प्रौद्योगिक  संस्थानों

 श्रमिकों  को  काम  धन्धा  मिलेगा
 ।

 सब  से  के  लिये  पेट्रोलियम  waar  अन्य  ईधन  तेलों

 बड़ा  फल  होगा  कि  मकानों  की  जौ  अत्यघिक  की  कीमत  कम  करानी  चाहिये  ॥

 कमी  नगरों  एवं  देहातों  में  वह  दूर  हो

 जायेंगी  ।
 इस  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  wie

 आयोग  ने  भी  कहा  है  कि  एशिया  of

 मुझे  आशा  है  कि  श्रीवास  योजनाओं  में  तेल  को  वर्तमान  चालू  कीमतों  में  से  कम

 के  प्रबन्ध  की  सम्पूर्ण  समस्या  पर  उचित  कीमत  पर  बेचा  जाना  चाहिये  |

 टिकोण  से  विचार  किया  जायेंगी  |

 मुझे  तराशा  है  कि  सरकार  इस  बात

 मध्यम  ara  at  के  लिये  wait  तक  पर  विचार  करेगी  तथा  देश  के  औद्योगिकਂ

 किसी  भी  योजना  की  घोषणा  नहीं  की  गई  उपभोक्ताओं को  युक्तियुक्त  कीमत  पर

 और  न  ही  ae  स्थानों  की  सफाई  के  लिये  तेल  मिल  सकेगा  ।

 कुछ  किया  गया  है  ।  में  ara  करता  हुं  कि
 श्री  सारंग धर  दास

 इस  सम्बन्ध  में  भी  शीघ्र  ही  घोषणा  को
 :  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने

 को  मेरा  प्रायः  यह  है  कि  भारत  सरकार  ने

 में  अरब  इरादी  में  प्रयोग  किये
 जो  संभरण  दाखा  बनाई  थी  उस  को  काम

 जाने  बले  तेल  की  कीमतों  के  बारे  में  अधिक  सन्तोषजनक  ढंग  से  नहीं  चल  रहा

 एक  दो  बातें  कहना  चाहता  हुं  ।  पाकिस्तान  है  ।  यह  ठीक  है  कि  इस  शाखा  ने  भारतीय

 उद्योग  तथा  व्यापार  को  प्रोत्साहित  किया में  ईद  कीमतें

 हमारे  हां  की  तुलना  में  बहुत  कम  वहां  है  किन्तु
 फिर  भी  वह  पूर्णतया  संतोषप्रद

 fat
 =

 १३३  रुपये  प्रति  टन  के  हिसाब  कीमत  @  ।

 ली  जाती  है  अर  भारत  में  उपभोक्ताओं  पहली  बात  यह  है  कि  संभरण  तथा

 को  १३८  रुपये  ४  अन  देने  पड़ते  हैं  ।  में  ४  महा-निदेशालय  प्रति  वर्ष  १००

 माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हं  कि  वट  करोड़  रुपये  की  वस्तुएं  खरीदता  है  ।  इस

 इस  मामले  की  पड़ताल  करायें |  में  से  ७०  करोड़  की  भारत  से  तथा  ३०

 साफ  करने के  कारखाने
 भी

 चालू  हो  चुके  करोड़  की  लन्दन  एवं  वाशिंगटन  से  खरीदी

 उन  से  भी  कीमतों  के  बारे  में  बातचीत  जाती  हैं  ।  भारत  के  बहुत  से  व्यापार-केन्द्र
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 उन  स्थानों पर  खुले  हुए  में  इस  कोई  निरीक्षक  निरीक्षण  भी  नहीं  करता  ।

 क़ा  कोई  कारण  नहीं  समझता  कि  सरकार
 इस  के  बाद  निरीक्षण  में  पुनः  लोगों  को

 वह
 ३०

 करोड़
 की

 वस्तुयें  उन  भारतीय  तंग  किया  जाता  है  ।  उन  के  फार्मों  में  माल

 केन्द्रों  के  द्वारा  क्रय  क्यों  नहीं  करती  |  यदि  प्राप्त  होन  की  तारीख  देने  का  कोई

 इन  के  द्वारा  क्रय  किया  जाये  तो  उस  में  बहुत  नहीं  होता  तारीख  न  होने  के  कारण

 लाभ  हें  ।  डी०  ए०  जी०  कलकत्ता  बिल  पास  नहीं

 करता  |  इस  बात  में  भी  सुधार
 में  परब  इस  के  लाभों  तथा  हानियों  जाये  ।

 का  परीक्षण  करूंगा
 ।

 पहले  तो  यूरोप  तथा

 अमरीका  के  संभरण कर्ताओं तथा  भारतीय  इस  के  बाद  विक्रय-कर का  मामला

 संभरणकर्तात्रों  मे ंही  मतभेद है  ।  जब  लन्दन
 है

 ।
 इस  माल  पर  विक्रय-कर  लगता  है  कौर

 maa  वाशिंगटन  वाले  met  दें  तो  उसे
 कई  बार  वे  लोग  इस  के  होने  के

 अखंडनीय  ऋण-पत्र  पर  दिया  जाता  है  कारण  दे  भी  नहीं  पाते  ।  निदेशालय  रकम

 केवल  एक  बार  निरीक्षण  होता  है--किन्तु  की  मंजूरी  में  महीने  लगा  देता  है  बल्कि

 भारतीय  के  मामले  में  कोई  अखंडनीय
 कभी  कभी  तो  एक  एक  साल  का  समय

 ऋण-पत्र  नहीं  होता  तीन  बार  निरीक्षण
 लग  जाता है  ।  इस  सम्बन्ध केਂ  उदाहरण

 होता  है  |  यह  मतभेद  wee  है  ।
 मेरे  पास  हें

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव

 सरकार  जब  संभरण  करने  वाली
 यह  है  कि  यदि  वह  पक्ष  विक्रय-कर दे  ौर

 रिक  संस्थापकों  को  रकम  का  भुगतान  कर  राज्य  सरकार  को  उस  की  रसीद  दे  तो  उसे

 देती  है  तो  उस  की  सारी  जिम्मेदारी  समाप्त
 तुरन्त  ही  रुपया  मिल  जाना  चाहिये  ।

 हो  जाती  है  कौर  यदि  कोई  खराबी  हो  जाये
 वस्तुप्नों  पर  एक  बार  लगाये  जाने  वाले

 तो  उस  के  लिये  कोई  उत्तरदायी  नहीं  है  ।

 विक्रय-कर  तथा  बहु-बार  लगाये  जाने  वाले
 किन्तु  जहां  तक  भारतीय  फर्मों  का  सम्बन्ध

 विक्रय-कर  के  मामले  को  भी  सुलझाना
 है  वे  इस  के  लिये  उत्तरदायी  होती  हैं  ।

 ग्रावश्यक  है  ।  एक  बार  में  न  यह  बात
 लिये  सरकार  के  लाभ  के  लिये  यह  भ्रावश्यकਂ

 नीय  मंत्री से  कही  थी  किन्तु इसे  गलत  माना
 है  कि  ऐसा  मतभेद बन्द  कराया  जाय  ।

 गया  था
 ।

 किन्तु  में  जानता  हूं  किक  यह  बात

 सत्य  है  |  भारतीय  फर्मों  के  साथ और  एक  बात  है  कि  भारतीय

 aaa  को  बहुत  तंग  किया  जाता  है  ।  यदि  मतभेद  हो  रहा  भ्र ौर  विदेशी  फर्मों  को

 माल  प्लान  म  विलम्ब  हो  जाये  श्र  उस  प्राथमिकता  दी  जा  रही  इस  के  साथ  ही

 में  संभरणकर्ता का  कोई  दोष  न  हो  तो  १०  विक्रय-कर  की  कठिनाई  है  अन्य  बहुत

 प्रतिशत  काडर  का  मूल्य  रखा  जाता  है  सी  कठिनाइयां उन  लोगों  के  मार्ग  में  हैं  ।

 में  माननीय  मंत्री  को  यह  सुझाव  देता  हूं  कि
 जब  तक  वृद्धि  न  fae  तब  तक  वह  रक़म

 नहीं  दी  जाती  ।  यह  बातें  अनुचित  हैं  ।

 कर  उन  की  कठिनाइयों को  समझे  शर

 दूसरे  जो  wet  इरादी  दिये  जाते  हैं  जन  को  दूर  करने  प्रयत्न  करें  ।

 उन  में  बहुत  देर  की  जाती  है

 कर्ता  को  माल  अपनी  में  रखना  एक  ate  बात  भी  है  कि  इसी  विभाग

 पड़ता  है  कौर  साथ  ही  रुपया  भी  नहीं  दिया  में  नहीं  बल्कि  अन्य  विभागों  में  भी  परिवार

 जाता  ।  ate  औपचारिक काडर  के  बिना  पोषण  अथवा  भाई-भतीजावाद  का  बोल
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 [  श्री
 सारंगपुर  दास

 |

 बाला  है  ।  एक  काडर  पहले  किसी  फर्म  को
 २  रुपये  किराया  दे  कर  रहते

 थे  a कब

 उन्हें  १२  रुपये  किराया  देना  पड़  रहा  है
 ।

 दिया  जाता  है  तो  बाद  में  किसी  श्र  को  ।

 यह  बहुत  ज्यादा  किराया  है
 प्रौढ़

 वे  इसे

 [  सरदार gan  fag
 पीठासीन  हुए |  सहन  नहीं  कर  संकते  ।  अब  भी  कई  लोग

 इसी  प्रकार  बहुत  सी  बातें  ऐसी  होती  हैं  मिल  कर  एक  एक  कमरे  में  रहते  हैं  ।.

 जिस  से  उच्चाधिकारियों  के  संम्बन्धी  लाभ

 उठा  सकते  हैं  ।  इसलिये  यह  श्रावस्ती  है
 श्री  एस०  एल०  सक्सेना

 :  मुझे  खेद  है  कि  में
 कि  इस  भाई-भतीजावाद  को  शी  घ्लातिदीघ्र

 किया  जाये  ।  माननीय  मंत्री  को  बधाई  नहीं  दे  सकता  |

 में  प्रगति  को  उस  की  मात्रा  से  झ्रांकता  हूं

 सन्त  में  वाष्प  से  चलने  वाले
 प्रौढ़  फिर  दूसरे  पड़ोसी  देशों

 की
 तुलना

 इंजनों  के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  ।  हम  ने  में  उसे  देखता  हुं  ।  हमारी  तथा  पड़ोसी

 एक  ब्रिटिश  फर्म  से  करार  कर  के  इन  का  देशों  की  कोई  तुलना  ही  नहीं  हो  सकती  ।

 निर्माण  इस  देश  में  प्रारम्भ  कर  दिया  are  चीन  ने  a Os  में  १२०  लाख  वर्ग  मीटर

 हमें  ये  इंजन  बहुत  महंगे  पड़े
 ।

 फिर  यहां  स्थान  पर  स्थान  बनाये  हैं  ।  रूस  ने

 के  लोगों  ने  समझा  fe  wa  डीजल  इंजन  ७२०  लाख  at  मीटरों  पर  यह  निर्माण

 चल  पड़े  हैं  वाष्प  से  चलने  वाले  इंजनों  काय  किया  है  ।  इस  प्रकार  उस  afte से

 का  निर्माण  अरब  ore  है  ।  निर्माण  का  काम
 चन

 हमें  इस  बात  का  निरीक्षण  करना  है  ।

 बन्द  कर  दिया  गया  पर  फिर  कुछ

 कारियों  ने  सोचा  कि  जंगलों  में  कहां  डीजल
 सभी  लोग  जानते  हें  कि  नगरों  में

 मकानों  की  इतनी  कमी  है  ।  जिस  का  कोई उपलब्ध  किया  जा  सकता  फिर  से  वाष्प

 से  चलने  वाले  इंजनों  के  बारे  में  विचार  किया  वर्णन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  लोगों
 को

 गया  श्र  एक  afar  के  पुत्र  sas  सड़कों  पर  सोना  पड़ता  है  ।  इस  का  कारण

 यह  है  कि  सुधार  प्रयास  आदि  निकाय
 भी  गये  ।  अब  फिर  वह  निर्माण  बन्द  कर

 दिया  गया  है  झर  हमें  १३  लाख  रुपये  की
 रुकावटें  पैदा  करते  रहते  हें  ।  जब  तक  कि क

 इस  लालफीता  शाही  को  समाप्त  नहीं  किया
 रॉयलटी  देनी  पड़ी  है  ।  में  माननीय  मंत्री

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहू  पता  करें  तथा
 जाता  तब  तक  हम  अपनी  पंचवर्षीय  योजना

 को  कभी  भी  सफलता  से  क्रियान्वित  नहीं
 इस  की  व्याख्या  करें  कि  यह  हानि

 कर  सकते  |
 किस  अधिकारी  के  कारण  हुई  ।  हमें  यह

 भली  भांति  ज्ञात  था  कि  वाष्प  से  चलने  वाले  उत्तर  प्रदेश  में  सीरे  के  विक्रय  से  प्राप्त

 सड़क  इंजनों  की  मांग  नहीं  रही  |
 भारी  राशि  वैसे  ही  पड़ी  है  ।  इस  राशि

 को  चीनी  श्रमिकों  के  लिये  मकान  बनाने
 में
 औद्योगिक

 श्रमिकों  के  श्रीवास

 के  बारे  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  का  के  लिये  रखा  गया  था  किन्तु  किसी  श्रमिक

 को  महान  बनाने  की  आज्ञा  नहीं  दी  जा
 प्रयोजन  गन्दी  बस्तियों  को  समाप्त  करना

 था  ।  कानपुर  में  कारखानों  से  ५  मील  की
 रही  ।

 दूरी  पर  मकान  बनाये  जा  रहे  हें
 ।  उन्हें  में  अरब  मुख्यतया  संभरण  मंत्रालय  के

 y  मील  से  काम  पर  at  में  बड़ी  कठिनाई  बारे
 में  ही  कहूंगा

 ।
 श्री  सारंग धर

 दास
 ने

 का  सामना  करना  पड़ता  हें
 ।  पहले वह  बताया  fe  हमें  लन्दन  तथा  वाशिंगटन  से
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 टेंडर  मांगने  में  कया  हानि  है  ।  में  भी  यही  हानि  उठानी  पड़ी  किन्तु
 यदि

 हम  माल

 समझता हूं
 ।  इस  प्रकार  वह  एक  स्कैंडल  यहां  से  खरीदें  तो  हमें  ओपन  संतोष  का  माल

 भी  मिल  सकता  है  ।
 सा  बना  gat  है  ।  यदि  इसे  रोका  जाय

 तो

 ठीक  होगा  ।  वाशिंगटन  में  टेंडर  मांगने  से
 संभरण  विभाग  से  खरीद  करने  में

 हमें  केवल  अमरीकी  माल  ही  मिलता  है
 ।

 बहुत  विलम्ब
 भी

 होता  है  इसी  विलम्ब  के
 उस  में  भ्र ौर  कोई  प्रतियोगिता  नहीं

 कारण  रेलवे  अपनी  झधिकांदा  श्रावस्यकता

 आवास  और  संभरण  मंत्रों  की  वस्तुयें  इस  विभाग  के  द्वारा  नहीं  खरीदती

 स्वर्ण  :  में  केवल  यही  कहना
 >
 ए  |  उन  के  यहां  प्रचुर  मात्रा  में  नौकरशाही

 चाहता  हूं  कि  यह  बात  वास्तविक  दृष्टिकोण  प्रणाली  है  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय बाजार  में  aa

 से  ठीक  नहीं  है--क्योंकि  भाई  एम०  भारत  की  साख  भी  बहुत  अच्छी  बनी है  ।

 इसलिए  यदि  हम  एक  ही  गुट  से  माल  न  मंगा के  पास  सारे  देशों  में  से  ही  टेंडर

 आते हैं  ।  कर  दूसरे  गुट  से  भी  माल  लगाने  लगेंगे

 तो  हमें  सस्ती  दरों  पर  माल  मिल  सकता
 श्री  एस०  एल ०  सकसेना  :  यह  ठीक  है

 किन्तु  ऐसा  नहीं  होता  ।  जब
 है  ।

 अब  में  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  दो
 किसी  वस्तु  के  लिये  वाशिंगटन  में  टेंडर  मांगे

 जाते  हैं  तो  वाशिंगटन  के  कारखानों  के  दाब्द  कहुंगा  ।  यह  विभाग  भ्र ग्र ज़ी  सरकार

 स्वामी  ही  टेंडर  दे  सकते  हें  ।  यदि  जमेंनी  द्वारा  भारतीय  माल  खरीदने  के  निमित्त

 खोला  गया  था  ।  तब  इस  में  केवल  एक
 अथवा  जापान  में  भी  वे  ही  वस्तुयें बनती

 हों  तो  उन  देशों  से  भी  टेंडर  करा  सकते  ह  ।
 नियंत्रक  एवं  ३६  कलक  थे  |  प्रब म  इस

 विभाग  की  कोई  उपयोगिता  नहीं  देखता
 यदि  श्राप  किसी  विद्वेष  वस्तु  के  टेंडर  मांगें

 क्योंकि  जब  रेलवे  विभाग  अपनी  आवश्यकता तो  कौर  कोई  देवा  उस  के  टेंडर  नहीं  दे  सकता

 इसलिये  होना  यह  चाहिये  कि  श्राप  सारे
 की  वस्तुएं  खरीद  सकता  है  तो  दूसरे  विभाग

 भी  अपनी  शअ्रावस्यकता  कीं  वस्तुयें  स्वयं
 देशों  के  कारखानों  को  लिखें  ait  उन  सब

 के  टेंडर  पर  उन  में  से  उपयुक्त
 खरीद  सकते  हें  ।  इस  प्रकार  इस  विभाग  के

 कर्मचारियों  की  संख्या  घट  जायेगी  श्र
 चुनें  ।  यदि  ara  भारत  म  ही  टेंडर  निमंत्रित

 करें  तो  श्राप  को  दरों  की  प्रतियोगिता के  यह  विभागों  के  हित  में  भी  बरच्छा  होगा  ।

 कारण  चीजें  सस्ती  दरों  पर  मिल  जायेंगी  ।  १९४७  से  यह  श्रीनिवासन  दिया  जा

 भारत  के  एजेन्सी  हों  से  यह  चीजें  रहा  है  कि  उत्पन्न  विभाग  समाप्त  कर

 खरीदने  से  इन  पर  कर  भी  लग  सकेगा  |  दिया  जायेगा  तथापि  १४  करोड़  रुपये

 इसलिये  बागान  तथा  लन्दन  में  टेंडर  का  सामान  उत्सजेन  करना  चप् रव शेष  है  |

 मंगाने  से  तो  प्रिक  wear  यह  है  कि  भारत  वास्तव  इस  विभाग  के  कार्य  को  कब
 में  ही  टेंडर  निमंत्रित  किये  जायें  ।  का  समाप्त  हो  जाना  चाहिये  था  ।  मेरी

 जानकारी  के  ata  इस  विभाग  का  कार्य
 बाहर  से  माल  खरीदने  पर  हमें  जहाज़ों

 सन्तोषजनक नहीं  है  । में  माल  चढ़ाने का  मूल्य  चुकाना  पड़ता  है  ।

 माल  का  संभरण  करने  के  लिये  टेंडर

 नहीं  होती  ।  इस  का  हमें  बड़ा  कड़वा  गन भव्य  निमंत्रित  करने  की  पद्धति  के  सम्बन्ध  में

 है
 |  उदाहरणार्थ  गह

 की  खरीद  में  हमें  काफी  में  अपने  अनुभव  से  यह  कह  सकता  हूं  कि
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 एस०  एल०  सकसेना

 कम-से-कम  दो  विभाग  बिलकूल  भ्रष्ट  हें  ।  डिपार्टमेंट्स को  सप्लाई  किया  करे  ।  अब

 पहिला  निर्यात  तथा  आयात  विभाग  at  wt  हमारे  लायक  दोस्त  यह  कहते  हैं  कि

 दूसरा  wet  देने  वाला  विभाग  ।  टेंडर  इस  डिपार्टमेंट को  डिसेन्ट्रलाइज  कर  दो  ।

 तभी  स्वीकृत  होता  है  जबकिਂ  उन  को  स्वीकार  थोड़े  बरसें  के  बाद  जब  यह  डिसेन्ट्रलाइज हो

 करने  वाले  पदाधिकारी  सन्तुष्ट  हो  जाते  जायेगा  तो  फ़िर  कहेंगे  कि  इस  को  सेन्ट्रलाइज

 अन्यथा  सात-सात  महीने  तक  मामला  निलंबित  कर  दिया  जाय  ।  में  से  अरज  करना

 पड़ा  रहता  है
 ।

 इस  प्रकार  से  बहुंत  से  लोग  चाहता  कि  एक  चीज  को  जिस  को  कि

 इस  विभाग  से  लाभ  उठाते  हें  ।  हमें  चाहिय  गवर्नमेंट  ने  बहुत  तजुर्बे  के  बाद  कबूल  किया

 कि  हम  इस  भ्रष्टाचार  का  पुरी  तरह  निवारण  है  श्राप  को  महज  क्रिटीसिज्म  वजह

 चाहे  हमें  इस  मामले  में  द्ढ़्ता  एवं  से  खत्म  नहीं  कर  देना  चाहिये
 ।

 कठोरता  से  काय  करना  पड़े  |
 इस  के  बाद  में  थोड़ा  सा  हाउसिंग  के

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  बारे  में  ast  करना  चाहता  हूं
 ।

 कभी  सुनाई

 जनाब  मेरा  इरादा  इस  दिया  था  कि  गवर्नमेंट  का  दस  लाख  इंडस्ट्रियल

 मकान  बनाने  का  इरादा  है  ।  नगर  हम मिनिस्ट्री  के  मुताल्लिक  कुछ  ज्यादा  कहने

 का  नहीं  लेकिन  फिर  भी  एकਂ  बातਂ  कहे  ब्रीफ  नोट  के  दूसरे  सफे  पर  देखें  तो  पता

 बग़ेर  नहीं  रह  सकता  |  जहां  तक  सकसेना
 चलता  है  कि  aft  तक  २०,०००

 मैन्क्स  बने  हैं
 ।

 में  बहुत  से  पूछना साहब  का  सवाल  उन्हों  ने  अभी  एक

 दो  बातें  ऐसी  कहीं  जिन  का  थोड़ा  सा  जवाब  चाहता  हूं
 कि

 भ्राखिर  वह  दिन  कौन  सा

 देने  की  मुझे  जरूरत  पड़ी  ।  एक  था  होगा  जब  दस  लाख  मकान  बन  ७५० ५, 1

 वह  कौन  सा  दिन  होगा  कि  एक  एक  लेबरर

 मिनिस्ट्री  श्र  ऐप्रिकल्चर  मिनिस्ट्री  age  के  लिये  मकान  होगा  जिस  के  लिये  arr

 सी  चीजें  खरीदा  करती  थीं  ar  ama  रोज  शिकायत  करते  हें  कि  उस  की

 शिएन्सी  ठीक  नहीं  वह  काम  ठीक  से ध  डिपार्टमेंट  के  जरिये  खरीदा  करती

 थीं
 ।

 में  जिस  का  fren  कर  रहा  हूं  नहीं  करता  है  ।  उस  के  लिये  कम  से  कम

 उस  एक  फाइनेंस  कमेटी  gar  करती  रहने  का  मकान  तो  दीजिये
 ।

 जब  तक  उस

 की  हाउसिंग  प्रॉब्लम  ठीक  नहीं  होगी  तब थी  ।  हम  में  से  चन्द  लोगों  ने  यह  उच्च  किया

 कि  जब  एक  चीज  खरीदनी  या  गल्ला  तक  वह  लोग  अपना  काम  ठीक  तरह  से

 ही  खरीदना  तो  wat  अपने  श्राप  झपने  नहीं  कर  जो  लेबरसे  राज  हैं

 डिपार्टमेंट  की  मारफत  कोई  चीज  खरीदी  उन  को  रहने  का  area  भी  नहीं  तो  ऐसे

 जायेगी  तो  जो  खरीदने  वाला  है  वह  ठीकਂ  हालात  में  वह  क्या  कर  सकते  हें
 ?

 इस  के

 टम्स  हासिल  नहीं  कर  सकेगा  |  चार  इलावा  में  care  के  बारे  में  एक  दो  लफ्ज़

 डिपार्टमेंट्स  श्रलाहदा  श्रलाहदा  खरीदेंग  तो  कहना  चाहता  हुं
 ।

 स्तम्भ  बहुत  ज्यादा  जगह

 श्रलाहदा  शभ्रलाहदा  कीमतें  उन  को  देनी  हैं  ait  उन  के  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि

 इस  तजवीज़  पर  सोच  विचार  हो  रहा  है पड़ेंगी  are  यह  दुरुस्त  नहीं  होगा  ।  उस

 पालिसी को  ख़त्म  करके  यह  पालिसी  भ्रख्त्यार  fe  amt  स्टेट  गवर्नमेंट  इव  के  बारे  में

 की  गई  कि  एक  सप्लाई  डिपार्टमेंट  ऐसा  कुछ
 न

 कर  सकें  तो  सेंट्रल  गवर्नमेंट  उन
 की

 मदद  करे  ।  मुझे  अफ़सोस  है  कि  ag  ड्रीम बने  जो  खुद  सब  चीजों  को  खरीद  कर  सब
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 कंसीडरेशन  की  स्टेज  से  alt  नहीं  निकली  खून  पसीना  एक  कर  के  कौर  जो  कुछ
 भी  उन

 at  wit  तक  इस  को  एक्चुअल  प्रेक्टिस  के  पास  यहां  पहुंचने  पर  बचा  था  सब  कुछ

 में  नहीं  लाया  गया  ।  पता  नहीं  कब  तंक  इस  लगा  दिया  ।  Rexx  से  पहले  हमारे  सरदार

 पर  सोच  विचार  चलता  रहेगा  |  यह  एं  ऐसा  साहब  के  जो  प्रेडिसिसर  थे  उन्हों  ने  एक

 काम  है  कि  जिस  को  गवर्नमेंट  को  फौरन  एलोवेंस  दी  थी  कि  इन  के  मकानात  नहीं

 शिरास  wat  |  इस  waka  के  बावजूद मान  लेना  चाहिय े।

 PEKR  में  हमारी  यह  मिनिस्ट्री बनी
 १२००  मकान  गिरा  दिये  गये  हें  प्र ौर बह वह

 एशोरेंस  जोकि  मिनिस्टर साहब  ने  दी  थी और  हमारी  यह  खुशकिस्मती  है  कि  सरदार

 साहब  इस  मिनिस्टरी  के  इंचाज  हुए
 ।

 हम
 इस  हाउस  के  उस  पर  चला  नहीं

 उम्मीद  करते  हें  कि  जैसे  वे  wage  हें  कौर
 उस  की  कोई  परवाह  नहीं  की  गई  ।

 वें  बेचारे  मिनिस्टरों  के  पास  सरदार
 जसे  व  काम  करते  हें  वे  इस  मिनिस्टरी

 को  चार  चांद  लगा  देंगे  ।  एक  उम्मीद  दी  साहब  से  aa  राजकुमारी जी  के

 पास  रिहैबिलिटेशन वालों  के  पास
 गई  है  कि  सारे  हिन्दुस्तान  में  लो  इनकम

 गये  किसी  ने  भी  उन  की  तकलीफों  की
 ग्रूप  के  लिये  मकानात  बनवाये  जायेंगे

 ।

 जब  एसा  हो  जायगा  तो  लोग  यह  महसूस
 तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  किसी  के  कान

 पर  जूं  तक  न  रींगी  ।  में  तो  कहता  हूं  कि
 करेंग  कि  उन  का  एक  स्वप्न  पूरा  हो  गया

 है  att  उन  को  पता  लगेगा  fe  सोशलिस्ट  क्योंकि  वे  बेचारे  गरीब  मुसीबत  के  मारे

 हुए  कुचले  हुए  उन  के  पास  कोई  ताकत
 स्टेट  इस  तरह  से  काम  करती  है  ।  इस  स्कीम

 नहीं  थी  इस  वास्ते  उन  की  तरफ  किसी
 के  तहत  सरदार  साहब  किसी  हद  तक  स्टेटों

 की  मदद  कर  के  इस  स्कीम  को  कामयाब  का  ध्यान  नहीं  गया  ।  इतना  जरूर  कहा

 गया  था  कि  नो  प्राफिट  नो  लौस  पर
 बनाने  की  कोशिश  भी  करेंगे  ।  लेकिन इस

 स्कीम  के  बारे  में  एक  करना  चाहता
 को  मकान  दिये  जायेंगे  ।  अब  नई  स्कीम  की

 रूप  से  मकानात  उन  को  दिये  जायेंगे  जिन
 हूं

 ।
 इस  स्कीम  के  भ्रमर  तीस  बरस

 तक

 रुपया  बनाये  गय  मकानों  के  मुतल्लिक  वसूल  की  आमदनी  ६,०००  तक  की  है  प्रौढ़  जिन

 किया  जायगा  ।  यह  ठीक  है  लेकिन  इस  से  को  गवर्नमेंट  कर्जा  देगी  ।  नो  प्राफिट  नो

 लास  पर  ये  मकानात  fet  जायेंगे  ।  हम q  सर्टिफाइड  नहीं  हूं  कि  ज़मीन  भ्रमणी

 तरह  से  डिवेलप  कर  के  fas  तीन  साल  के  जानते  हें  किः  सात  आठ  रुपये  से  ज्यादा

 बाद  डिवेलप्ड  जमीन के  मुतल्लिक  रुपया  वसूल  मेंट  चाजिज़  नहीं  ard  लेकिन  अरब  जो

 कर  लिया  जाय  जेसा  इस  नोट  में  दर्जे  है  ।  मेंट  ट्रस्ट  ने  किया  है  वह  यह  किया  है  कि

 में  चाहता  हूं  कि  वह  रुपया  भी  किराये  को
 इस  जमीन  की  कीमत  तीस  रुपया  at

 लीज़  के  जरिए  तीस  साल  के  अन्दर  लिया
 चालीस  रुपया  फी  गज़  के  हिसाब  से  वसूल

 जाय
 ।  की

 जायगी
 |

 यह  बेचारे  दबे  हुए  कुचले

 हुए  जो  रिफ्यूजीज  हें  ये
 ४०

 रुपये
 में  जिस  मतलब  के  लिये  बोलने  खड़ा

 फी  गज  के  हिसाब  से  जमीन  की  कीमत  देने
 ga  था  वह  कुछ  भ्र  था

 ।
 में  जितनी

 के  काबिल  होते  तो  जरूर  दे  देते  ।  मकान
 सरदार  साहब  की  तारीफ  करूं  उतनी  थोडी

 तो  हर  एक  को  चाहिये  ।  रोटी  के  बाद  मकान

 है  ।  लो  इन्कम  ग्रुप  को  एक  उम्मीद  की
 का  सवाल  पेदा  है  इस  मसले

 qa  जिन्हों  ने  दिखलाई  ।  १९४०  में  जो  कों  हल  करना  सरदार  साहब  के  हाथ  में

 मकानात  बने  थे  उन  पर  रिफ्यूजी  ने  अपना  है  ।  इस  के  वास्ते  हमें  किसी  प्रौढ़  के  पास
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 ठाकुरदास

 जाने  जरूरत  नहीं  हमें  तो  सिंह  सरदार  ले  लीजिये  क्योंकि  हाउसिंग  are  का  सबजेक्ट

 साहब  की  खिदमत  में  ही  हाजिर  होना  है  कौर  जिस  तरह  कम्पेन्सेदान  देने  की  खातिर

 उन  को  घरों  से  निकाल  कर  बेघरबार  किया पड़ता  है  ।  में  भरदा  से  करना  चाहता  हूं

 कि  इन  लोगों  के  साथ  इन्साफ  होना  चाहिये  ।
 जा  रहा  है  इस  के  बजाय  फायदे  के  नुकसान

 इन  को  प्राण  रुपये  फी  गज़  के  हिसाब  से  ही  होगा
 ।
 में

 ar
 करता  हूं  कि  यह  सवाल

 ज़मीन  दे  दी  जाय  श्राप  कोई  मुनाफा  अकेली  एक  मिनिस्ट्री  ar  नहीं  है  बल्कि

 इस  हाउस  में  दिये  गये  में  अजे  सारी  गवर्नेमंट  का  है  प्रौढ़  उन  को  इस  पर

 गौर  करना  चाहिये  |  में  गवर्नमेंट  को  यह करता  हूं  जो  कानून  से  ज्यादा  सेक्सी
 कौर

 मजबूत  होते  हैं  ।  जब  ये  लोग  अदालतों  में  सन्देशा  भेजना  चाहता  हुं  कि  इस  तरह  से

 सारी  काम्पैंसेशन  स्कीम  नाकाम्याब  होगी जाते  हैं  तो  कहा
 जाता

 है  कि  यह  एशोरेंसिस

 ला  की  हैसियत  नहीं  रखते  इस  वास्ते  प्राप्त  और  यह  चल  नहीं  सकती  |  इस  का  एक

 इस  मामले  में  कुछ  नहीं  कर  सकती  ।  में  ही  इलाज  है  कि  Yo-Yo  करोड़  रुपया

 सरदार  साहब  की  खिदमत  में  इतना  उस  की  डिस्पोजल  पर  रख  दें  ।  श्राप  ने
 a= करना  चाहता  हुं  कि  यह  एशोरंसिस  कानून  इस  साल  के  लियें  as  करोड़  रुपये रखे  हैं  ।

 से  ज्यादा  एहमीयत  रखते  हें  ।  जो  amy  को  हर  एक  शभ्रादमी  को  जोकि  दिल्ली

 >
 एशोरेंसिस  दिये  जाते  हैं  उन  को  इम्प्लीमेंट  में  रहता  है  मकान  मुहैया  करना  न्र  चाहे

 न  कर  के  उन  को  फलाउट  किया  गया  तो  वह  डिसप्लेस्ड  परसन  हो  चाहे  न  हो  ।  ऐसा

 में  ग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  इस  से  लोगों  करने  से  श्राप  एक  स्टोन  से  दो  बाज़  मार से

 का  श्राप  में  कॉन्फिडेंस  रहेगा  श्र  सकेंगे  ।  इस  से  एक  तो  रिफ्यूजी  का  मसला

 हल  होगा  कौर  दूसरे  लो  इन्कम  ग्रुप्स  के

 देश  में  कौर  दुनिया  में  कोई  वक्त  नहीं  लिये  मकान  बनवाने  की  स्कीम  भी  ठीक

 रहेगी  ।  इसलिये  मेरी  प्राथना  है  कि  गाडगिल  ढंग  से  चलेगी  |  में  अ्रपनें  सबजेक्ट  से  परे

 साहब  जिन  के  ड्राप  सक्सेना  चला  गया  हूं  ।  में  लोगों  को  जो  एलोवेंस

 जो  एशोरेंस  दिये  थे  उन  को  पुरा  करने  की  दी  गई  थी  उस  के  बारे  में  कर  रहा

 जिम्मेदारी  wa  श्राप  पर  झरा  गई  है  कौर  था  ।  ड्राप  उन  से  ८  रुपये  या  १०  रुपये  पर

 आप  ही  को  उन  एशोरेंसिस  को  पुरा  करना  यार्ड  से  ज्यादा  चाज  न  कीजिये  हालांकि

 है
 |

 जहां  मकान  मौजूद  हें  उन  को  श्राप  ने  चार  पांच  रुपये  डिवेलपमेंट कास्ट  ard

 नो  प्राफिट  नो  लास  के  बेसिस  पर  देने  के  है  ।  जब  ware  दिये  गये  थे  तो  कहा  गया

 लिये  रखा  है
 ।

 राज  रिहैबिलिटेशन  था  कास्ट  एक्वीजिशन  लेंगे  वह  कास्ट

 मेंट  ने  जो  पालिसी  इन  मकानात  के  बारे  तो  २  या
 ४

 भराने  फी  गज़  से  ज्यादा  नहीं है  ।

 में  तै  की  है  उस  से  रिफ्यूजी  तबाह  हो  my  रुपये  के  पीछे  न  जायें  |  ae  नें  जो

 जायेंगे  |  १ अज  करना  चाहता  हूं  कि  यह  वायदे  किये  थे  उन  को  पुरा  कीजिये  |

 जो  मकानात बनाये  गये  हैं  इन  को  श्राप  ये  वायदे  जोकि  पालियामेंट  के  शभ्रन्दर  किये

 उन  को  दे  दीजिये  उन  से  ३०  बरस  में  गये  थे  पूरे  नहीं  किये  जाते  तो  श्राप  की  कोई

 वक्त  नहीं  रह  जायगी
 |

 इन  की  श्राप  कीमत  वसूल  कीजिये  ।  जितने

 भी  मकानात  बनाये  गये  हैं  इन  को  भी  दूसरी  चीज़  जो  में  at  करने  जा  रहा

 रिहैबिलिटेशन  डिपार्टमेंट  से  अपने  कब्जे  में  हूं  उस  के  बारे  में  मेरी  मंत्री  महोदय  से  प्रो  -
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 में  तो  भिखारी  की  तरह  श्राप  की है  कि  वे  इस  को  जरा  ध्यान  से  सुनें
 ।

 पटेल

 नगर  झंडे  वालां  में  जिन  रिफ्यूजी  ने
 मकान  खिदमत  में  उन  की  से  यह  करना

 ७,

 बनाये  हुए  थे  six  जिन  को  गवर्नमेंट  ने  चाहता  हूं  कि  जो  एश्योरेंस  श्राप  ने  मुझे

 दिये  हैं  उन  को  पूरा  करें  ।  श्राप  मुझे  जमीन

 aq  ने  गिरवा  दिया  कौर  उस  के  बारे  दीजिये  जिस  पर  में  ary  के  करें  के  मुताबिक

 में  जो  एलोवेंस  दी  गई  थी  उस  पर  एलोवेंस  भ्र पना  झोंपड़ा  बना  लूं
 ।

 श्राप  के  डिपार्टमेंट

 कमिटी  विचार  कर  रही  है  ।  इस  ज़मीन  में  के  कब्जे  में  जमीन  खाली  पड़ी  है  ।

 से  अराधी  ज़मीन  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  पास  बहुत  सी  जमीनें  पड़ी  हैं  जिन  में  श्राप

 लिटेशन  डिपार्टमेंट से  ले  ली  ae  कहा  कि  मुझे  बिठा  सकते  हैं  ।  जिन  को  श्राप  एश्योरेंस

 यहां  पर  मकान  बना  कर  किराये  पर  दिये
 दे  चुके  हें  उन  को  श्राप  जमीन  दें  ।  श्राप

 जायेंगे  |  हम  सब  जानते  हें  कि  एक  आदमी  mad  एशोरेंसेज़  से  बाउंड  हैं  गवर्नमेंट

 जो  मकान  में  रहता  है  दूसरा  की  के  हाथ  में  सेफ  है  ।  यह  लफ्ज

 जोकि  एक  महल  की  ऊपर  की  मंजिल  में  देश  के  भ्रमर  न  जाने  दीजिये  कि  जो  यहां

 रहता  है  उन  दोनों  में  कितना  फर्क  है  ।  में  कहा  जाता  है  उस  के  खिलाफ  गवर्नमेंट  था

 ने  एक  एलोवेंस  ली  थी  कि  इस  ज़मीन  पर  कोई  अफसर  जा  सकता  है  |

 जितना  रुपया  इस  ज़मीन  को  डिवेलप करने  पर  दूसरी  चीज़  में  करना  चाहता

 यह  प्लम्स  के  बारे  में  है  ।  ड्राप  ने  प्लम्स खरच  भ्राता  है  वह  उन  से  लिया  जाय  जिस  से

 कि  हर  एक  डिसप्लेस्ड  परसन  अपने  बनाये  को  ठीक  करना  शुरू  किया  है  ।  दिल्ली  में

 गवर्नमेंट  का  प्रेमिसिेज़  बिल  है  ।  श्राप  प्लम्स
 हुए  मकान  में  रहे

 ।
 इस  के  बाद  यह  जमीन

 रिहैबिलिटेशन डिपार्टमेंट  ने  wed  कब्ज़े  में  को  साफ  कीजिये
 |
 में  यह  चाहता  हुं  ।  श्राप

 ले  ली  इस  गर्ज  से  कि  वहां  पर  fears  ने  इस  बिल  को  एक  सिलेक्ट  कमेटी  के  सुपुर्द

 पर सन्ज़  को  बसाया  जायगा  |  राज  तक  उस  किया  था
 ।

 उस  कमेटी  के  मेम्बर  की  हैसियत

 जमीन  के  बारे  में  सोच  विचार  किया  जा  से  में  उन  care  को  देखने  गया  था  ।  मैं

 रहा  है  ।  में  अदब  से  श्री  करता  हुं  कि  जिन  प्लम्स  का  उतना  ही  दुश्मन  हूं  जितना  कि

 लोगों  के  मकान  गिराये  गये  थे  उन  को  गाधी  कोई  हो  सकता  है  ।  में  अ्रपने  भाइयों

 को  att  प्यार  मकानों  में  प्रिसले  की  तरह
 ज़मीन  ही  दे  दी  जाय  तो

 भी
 वह  प्यार  बाप

 रहते  हुए  देखना  चाहता  हूं
 ।

 हर  एक  का को  खुशकिस्मत  समझेंगे  ।  कम्पनसेशन

 उनको नो  प्राफिट  नो  लास पर  उस
 मकान  उस  का  सिटेडिल  हो  यह  में  चाहता

 जिस  दिन  श्राप  उन  गरीबों  मकान

 जमीन  को  दे  श्राप  को  इस  में  कोई  तकलीफ  बना  कर  रहने  के  लिये  देंगे  उस  दिन  में

 नहीं  होगी  |  वे  झपने  अपने  मकानात  समझूंगा कि  हमारा  स्वराज्य
 का  स्वप्न  पुरा

 के
 नकदी  बनवा  कर  पास  करा  लेंगे  ।  दिल्ली  हो  रहा  है  ।  लेकिन  में  यह  नहीं  समझता

 था  कि  श्राप  गरीब  शभ्रादमियों  के  मकान

 ज़ाती  मुफ़ाद  के  लिये  में  कुछ  नहीं  चाहता  ।  ले  कर  उन  को  या  उन  में  से  ज्यादातर  को

 में  तो  इन  दुखी  भ्रांतियों  की  तरफ  से  बोल
 दस  दस  मील  के

 फासले
 पर  फेंक  देंगे जहां

 कि  वे  अपनी  रोजी
 न

 कमा  सकें  ।  यह  तो
 रहा  हूं

 ।
 ये  दुखी  आदमी  बेघरबार हैं  उन  गरीब  आदमियों  के  साथ  निहायत

 वें  आप  से  कम्पेन्सेशन नहीं  मांगते
 सख्ती

 का
 बरताव  होगा  कि  उन  को  इतने
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 [afsa  ठाकुर  दास

 फासले  पर  भेज  दिया  जाय  कि  बे  यदि  सरकार  हिमालय  पर्वत  के  किनारे

 रोजी  भी  न  पैदा  कर  aH  |  उन  के  मकान  किनारे  के  इन  छोटे  छोटे  नगरों  की  ak

 ले  लिये  गये  हूं  जिन  का  उन  को  पूरा  मुआवज़ा
 ध्यान दे  तो  दिल्ली  की  समस्या  भी

 नहीं  दिया  गया  कौर  उन्हें  इतनी  दूर  दूर  हल  हो  जायेगी  ate  वहां  के  निवासियों

 फेंक  दिया  गया  है  ।  स्लम  क्लीयरेंस  का  मंशा  की  सहायता  भी  हो  जायेगी  ।  इस  सम्बन्ध

 तो  यह  होना  चाहिये  कि  श्राप  उन  को  प्रति  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  में  विशेष  रूप

 मकान  बना  कर  रहने  के  लिये  न  कि  उन  से  शिमला  की  ae  भ्राकर्षित  करना  चाहता

 को  अपनी  रोजी  कमाने  के  मुकाम  से  दूर  हूं  जहां  भारत  सरकार  के  ग्रोवर  पंजाब  सरकार

 फेंक  कर  उन  को  तबाह  कर  दें  |  स्लम  के  करोड़ों  रुपये  की  लागत  के  मकान  केवल

 क्लीयरेंस  का  यह  मतलब  है  कि  श्राप  उसी

 जगह  उन  को  ्, प््न्द्  मकान  बना  कर  देना  में  सरकारी  विभाग  वहां  नहीं  भेजे  गये

 चाहते  हें  तब  तो  यह  काम  मुबारक  नहीं  हैं  जो  हाल  शिमला  का  है  वही  दूसरे

 तो  यह  wea  है  कि  श्राप  मुझे  स्लम  में  रहने  प्रद  स्थानों  जैसे

 या  डलहौजी का  भी  है  ।

 न  मुझे  दस  मील  दूर  न  फेंके  कि

 कहा  जाता  है  कि  श्रपाधिग्रहण  की
 में  अपनी  रोजी  न  कमा  |  स्लम  में  रहना

 ate  रोजी  कमाना  wear  है  बनिस्बत  महल  नीति  का  पालन  किया  जा  रहा  है  कौर

 तक
 ३०

 मकान  श्रपाधिरहित किये  जा  चुके में  रह  कर  भूखे  मरने  के  ।

 इन  अल्फाज़  के  साथ  में  श्राप  की  खिदमत
 हें

 |
 परन्तु  यह  गति  बहुत  ही  धीमी  है  ।

 में  ay  करूंगा  कि  ड्राप  कम  से  कम  हम
 बहुत  तीब्र  गति  से  किया  जाये  ।

 को  यह  उम्मीद  तो  दिला  दीजिये  कि  श्राप

 ने  जो  वायदे  दिये  थे  वे  पूरे  होंगे  ।  उन  को
 जहां  तक  संभरण  का  सम्बन्ध

 है  इस

 दिल्ली  स्टेट  पुरा  करेगी  ।  इस  में  रुपये  का  पुस्तिका  के  पृष्ठ
 ३३

 पर  मद  संख्या  २०

 सवाल  नहीं  है  ।  बिला  कोई  रुपया  खर्च  किये  में  बताया गया  है  वाशिंगटन  से

 हुए  श्राप  हम  को  यह  रिलीफ  दे  सकते  हैं  ।  ¥,25,00,000  रुपये  के  लन्दन  से

 चूंकि  यह  मसला  श्राप  की  मिनिस्ट्री  के
 G,OY, 90,000  रुपये  के  खाद्य  पदार्थों  का

 रायात  किया  गया  है  ।  मुझे  भ्राइचर्य  है  कि मुताल्लिक  है  इसलिये  में  ने  यह  चन्द  लफ्ज

 श्राप  की  खिदमत  में  oer  किये  |  यह  किस  प्रकार  के  खाद्य  पदार्थ  हैं  जिन  की

 भारत  की  निर्धन  जनता  को  इतनी  आवश्यकता
 श्र  टेंक  चन्द

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  दिल्ली  में  अरब
 है  ak  जो  लन्दन  ak  वाशिंगटन में  ही

 प्राप्त  होते  हैं
 ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  माननीय भी
 श्रीवास  की  समस्या  बहुत  जटिल  है

 मंत्री  अवश्य  ही  इस  की  जांच  करेंगे  ।
 वहू  उस  को  हल  करने  के  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 बहुत  से  स्थान  ऐसे  हैं  जहां  श्रीवास  की  समस्या  डेढ़  करोड़  रुपये  के  विस्फोटक  पदार्थों

 का  तो  कोई  प्रश्न  हीं  नहीं  उलटे  वहां  का  aaa  किया  गया  है  |  इस  का

 की  समस्या  यह  है  कि  मकानों  में  कोई  तो  बहुत  आवश्यक  था  इस  का  प्रयोग

 नहीं  है  ।  कितने  ही  मकान  खाली  पड़े  पत्थर  तथा  कोयले  की  खानों  में  विस्फोट

 करने  के  लिये  किया  भी  जा  चुका
 है  ।  परन्तु हैं

 at
 इस  कारण  वे  नगर  तबाह

 हो
 रहे



 २२३१  १९५५-५६  के  लिए  २२  मारे  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  २२३२

 में  आशा  करता  हूं  हमारे  पास  भी  इसके  कुछ
 खप  से  रखें  गये  कर्मचारियों  की  श्रेणी  रहेगी

 संसाधन  WaT  होंगे  कौर  हम  भी  थोड़ी  इस अन्तर का  रहना  भी  ग्रा वस् यक  है  ।  इतना
 ~

 बहुत  मात्रा  में  ऐसे  विस्फोट  तय्यार  कर  होते  हुए  जिन  परिस्थितियों  में  वे  काम

 सकते  हें
 ।

 शिकारियों  की  ae  से  में  यह  करते  हें  उन  को  सुधारने  के  लिये  जो  कुछ

 शिकायत  करना  चाहता  हूं  कि  कारतूसों  भी  करना  संभव  है  सब  किया  जायेगा  |

 के  मूल्य  बहुत  अधिक  हैं  ।
 इन  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  माननीय

 जहां  तक  पैट्रोलियम का  सम्बन्ध  सदस्य  ने  जो  शिकायतें  रखी  हें  वे  इन  के

 इसे  इतनी  दूर  से  मंगाना  पड़ता  है  कि  इस  एक  वर्ग  का  प्रतिनिधित्व  करने  वालीਂ  एक

 का  मूल्य  बहुत  बढ़  जाता  है
 ।

 होना  यह
 संस्था  द्वारा  समय-समय  पर  रखे  गये  ज्ञापनों

 चाहिये  था  कि  wa  तक  हमारे  पेट्रोलियम  से  ली  गई  हें  ।  जो  सुझाव  रखे  गये  थे  उन  में

 लाने  वाले  जहाज़  तय्यार  हो  गये  होते  से  कुछ  की  जांच  हो  चुकी  है  प्रौढ़  उन  में

 झर  हम  सारा  पेट्रोल  अ्रपने  जहाज़ों  से  जो  उचित  पाये  गये  उन  के  सम्बन्ध  में

 में  लाते  |  कार्यवाही  भी  की  जा  चुकी  है  ।  उदाहरण

 के  far  दक्षिण  भारत  में  स्थिति  मंडपम

 सरदार  रवि  मेरे  माननीय  के  महंगी  बस्ती-भत्ते  के  सम्बन्ध  में  मेरे

 मित्र  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  ने  जब  यह  माननीय  मित्र  की  जानकारी  कुछ  पुरानी
 कहा  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  लोक

 अ्रपव्ययता  विभाग  है  तो  में  wa  करता
 है  क्योंकि  यह  भत्ता

 तो
 मंजूर  भी  किया  जा

 चुका  G  ।  इसी  प्रकार  कोना  के  लिये

 हूं  कि  वह  इस  अपव्यय ता को  दर  करने  के  मकान-किराया  भी  मंजूर  किया  जा  चुका
 कोई  सुझाव  देंगे  जैसेकि  वेतन-मोमिनों का  है  ।  गाडगिल  समिति  की  सिफ़ारिश  के

 पुनरीक्षण  किया  या  वेतनों  में  कमी
 अनुसार  आधा  महंगाई  भत्ता  भी  वेतन  में

 की  जाये  या  ate  किसी  प्रकार  से  सम्मिलित  किया  जा  चुका  है  ।  ऐसी  मांगों

 ब्य यता  को  कम  किया  जाये  ।  परन्तु  में  की  जांच  करने  के  लिये  हम  इस  बात  की

 व्यथ  ही  कान  लगाये  रहा  तक
 राह  नहीं  देखते  हें  कि  पहले  चर्चा  के  भ्र वसर

 मेरी  पूरी  नहीं  हुई
 ।

 यह  प्रइन  उठायें  जायें  |

 काम  के  लिये  अस्थायी  रूप  से  रखे  गये
 इन  कमंचारियों  की  एक  बहुत  बड़ी

 कर्मचारियों  की  शिकायतों का  seat  पहले

 भी  ५  प्रकार  से  लोक  सभा  के  सामने

 संख्या  या  बनाई

 जा  चुकी
 >  ।  २५२९  क्यारी

 आता  रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  की  गई  झ्रालोचना

 का  मुख्य  सरकार  के  स्थायी

 बारे  जा  चुके  हैं  शौर  २५१६  को  विशेष

 सय  से  प्री-स्थायी  बनाया जा  चुका  है चोरियों  तथा  काम  के  लिये  अस्थायी  रूप

 पे  रखें  गये  कर्मचारियों  की  सेवा  कों  शर्तों  क्योंकि  इस  की  कई  बार  मांग  की  जा  चुकी

 है  !  इन  की  लगभग  ae  संख्या
 का  अन्तर  है  |  जान  पड़ता  है  कि  झ्रालोचकों

 का  विचार  है  कि  काम  निरन्तर  इतना  रहता

 ua  भी  है  ।

 ef
 है  कि  काम  के  लिये  अस्थायी  रूप  से  रखे  इन  के  काम  करने  की  प  रिस  पतियों  को

 गये  सभी  कर्मचारी  स्थायी  aac  पर  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  हम  समय  समय

 रखे  जा  सकते  ।  परन्तु  बात  ऐसी  नहीं  पर  विचार  करते  रहते  हैं  ।  यात्रा  भत्ते  के

 इस  लिये  जब  तक  काम  के  लिय  wear  रूप
 भें  उचित  रूप  हवाई  अड्डों  में
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 स्वर्ण

 जहां  was  प्रबन्ध  नहीं  हूं  वहां  श्रीवास  आंकड़ों  में  इस  प्रकार  की  तुलना  करना

 प्रबन्ध  करना  या  समुचित  डाक्टरी  सहायता  उचित  नहीं  है  क्योंकि  पहले  तो  उन  का

 का  सम्बन्ध  इन  के  सम्बन्ध  में  झीनी  तंत्र  एकात्मक  है  ale  भ्रत्यघिक

 विनिश्चय  fet  जा  चुके  हें  प्रौढ़  जहां  नहीं  केन्द्रीकृत  है  कौर  दूसरे  हमारे  शासन  FT

 किये  गये  हें  वहां  शीघ्र  ही  किये  जायेंगे  ।  ढांचा  दूसरे  प्रकार  का  है  ।  हमारे  देश  के

 माननीय  सदस्य  ने  एक  साधारण  सी  बात  श्रावास  निर्माण  का  अनुमान  न  तो  उन

 को  ले  कर  एक  ate  आपत्ति  यह  उठाई  मकानों से  लगाया  जा  सकता  है  जो  हम  ने

 है  कि  किसी  स्थान  feats  में  तीन  वर्ष  तक  औद्योगिक  केन्द्रों  में  बनाये  हम  न  उन  से

 काम  करनें  के  बाद  तबादला  करने  के  नियम  जो  हम  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 का  पालन  नहीं  किया  गया  है  ।  केन्द्रीय  लोक  के  लिये  शरणार्थियों के  लिये  बनाये  हैं  ।

 निर्माण  विभाग  एक  ऐसा  विभाग  है  जिस  का  इस  का  ठीक  ठीक  अनुमान  लगाने  के  लिये

 अधिकांश ara  दिल्ली  में  ही  होता है  हमें  देखना  होगा  कि  केन्द्र  में  तवा  राज्यों

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कुछ  ऐसे  कमंचारी  में  सरकारी  क्षेत्र  में  mara  निर्माण  कितना

 जिन  का  facet  के  बाहर  कोई  काम  ही  gate  साथ  ही  साथ  गैर-सरकारी

 नहीं  है  जैसे  उद्यान  विभाग  के  कमेंचारी  क्षेत्र  में  श्रीवास  निर्माण  कितना  gar है  ।

 जिन  की  संख्या  बहुत  श्रमिक
 >
 ए  या  उन  भारत  को  निर्माण

 कर्मचारियों  की  बहुत  अ्रधिक  संख्या  है  जो  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  सम्पन्न  gat  है  ।  सारे

 राष्ट्रपति  भवन  में  काम  करते  हें  ।  केन्द्रीय  देश  में  चारों  कौर  बहुत  अविक  संख्या  में

 लोक  निर्माण  विभाग  का  दिल्ली  से  बाहर  मकान  बनाये गये  हैं  ।

 का  काम  न  तो  परिमाण  में  इतना  है  प्रौढ़  न  में  यह  बता  रहा  था  fa  यह  तुलना

 इस  प्रकार  का  है  कि  दिल्ली  में  काम  करने
 बिल्कुल  अवास्तविक  है

 ।
 उस  के

 वाले  प्रत्येक  कमेंट्री  को  वहां  उचित  काम  उन्हें  यह  भी  शिकायत  थी  fe  चीनी-शी

 दिया  जा  फिर  भी  जहां  तक  हो  सकता  निधि  खर्चे  नहीं  की  गई  है  ।  उत्तर  प्रदेश

 है  इस  नियम  का  पालन  करने  का  ध्यान
 सरकार  इस  विषय  में  विचार  कर  रही

 रखा  जाता  है  ।
 है  ait  में  इस  के  पक्ष  अथवा  विपक्ष

 में  कुछ

 नहीं  कह  सकता  हूं  ।
 आवास  समस्या  का  उल्लेख  कितने  ही

 ~
 सदस्यों  द्वारा  किया  गया  है  ।  हमारे  एकਂ  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  औद्योगिक

 माननीय  सदस्य  ने  इस  सम्बन्ध  में  कहा  है  क्षेत्र  नौ  कम  वाले  समुदाय

 कि  हमें  इत  निर्माण  की  तुलना  क्षेत्र  में  निर्माण  योजनाओं  के

 चीन  तथा  रूस  के  आ्रांकड़ों  से  करनी  चाहिये  ।  fat  करने  में  अनुभव  की  जा  रही  कुछ

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  प्रशासकीय  कठिनाइयों  भ्र ौर  रुकावटों  की

 g  fa
 va

 तो  aa  देशों  के  विरुद्ध कुछ  कहना  art  संकेत  किया  है
 |

 हमें  राज्यों

 चाहता  हूं  कौर
 न

 उन
 की

 नीतियों
 की  ही  के  अथवा  गैरसरकारी  क्षेत्र  चाहे  वह

 प्रालोचना  करना  चाहता  हुं  ।  यदि  वे  तीब्र  मालिक  का  हो  अथवा  कर्मचारी  का

 गति  से  बढ़  रहे  हैं  तो  में  चाहता  हूं  कि  बह  प्रशासकीय  ढांचे  पर  निसार  रहना  पड़ता

 शौर  भी  तीव्र  गति  से  बढ़ें  ।  परन्तु  में  इतना  है  ।  एक  प्रकार  से  हमारी  प्रगति  इस

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  wat  उन  के  बात  पर  निर्भर  है  कि  दूसरे  क्या  करते  हैं
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 विभिन्न  निर्माता  अभिकरणों  का  हम  निर्माण
 और  उस  चीज़  के  लिये  हम  पर  लांछन  नहीं

 लगाया  जा  सकता  जिस  के  लिये  हम  कदापि  की  स्थिति  पर  fate  कार्यक्रमों  के  अनुसार

 उत्तरदायी  नहीं  हें  ।  शभ्रायव्ययकਂ  उपबन्ध  भुगतान  करते  हैं  ।  में  केवल  al  आंकड़े

 इस  श्राद्या  पर  बनाये  गये  थे  कि  देश  में  इतनी  नहीं  देना  चाहता  हुं  जिन  से  प्रतीत  हो  कि

 संख्या  में  मकानों  की  ज़रूरत  होगी  ।  अतः  राज्यों  या  मालिकों  या  aaa  को

 औद्योगिक  क्षेत्र  में  यह  प्रा  थी  कि  मालिक  सहकारी  समितियों  का  भुगतान  कर  fear

 अमूक  संख्या  के  लिये  भ्र पनी  योजनायें  प्रस्तुत  गया  है  बल्कि  में  इस  बात  के  लिये  उत्सुक

 सरकारें  उन  से  कुछ  लाभ  उठायें गी
 था  कि  शर  अधिक  मकान  बनाये  जाये ं॥

 शर  कर्मचारियों  की  सहकारीਂ  समितियां  भी  इसलिये  जो  दोष  धनराशि  वापस  की  जा

 कुछ  संख्या  के  सम्बन्ध  में  लाभ  उठायेंगी  ।  रही  उसे  wa  भुगतान  के  लिये  वास्तव  में

 यदि
 यह  ara  पूर्ण  नहीं  हुई  तो  उस  के

 काम  में  लाया  जायेगा  ।  अता  इस  कमी  रक

 दो  कारण  हें  ।  सर्वे प्र बम  उन  की  आवश्यकतायें  इस  सन्दर्भ  में  देखना होगा  ।

 उसी  कप  की  नहीं  पाई  गईं  जिस  की  कि
 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 हम  ने  प्रारम्भ  में  कल्पना  की  थी  अथवा

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  कम  वाले मालिकों  के  या  कर्मचारियों  के  क्षेत्र  में  कोई

 नई  योजना  कार्यान्वित  रने  में  स्वभाविक  समुदाय  के  लिये  गृहनिर्माण  की  नई  योजना

 का  किसी  पद  तकਂ  परीक्षण  किया  है  ak
 सक्रियता  इस  कभी  के  लिये  उत्तरदायी

 है  ।  अरन्य  क्षेत्रों  से  प्राप्त  होने  वाली  कतिपय  इस  दशा  में  मेरा  कथन  इतना  ही  है  कि  हम  ने

 शआवश्यकताओओं  शर  मांगों  का  हमें  ज्ञान
 उसे  प्रभी-प्रभी  चालू  किया  है  किन्तु  मुझे

 विश्वास है  कि  हमारे  साधन  सीमित  होते
 रखना  होता  है  और  यदि  वह  मांग  मूल

 आशाओं  से  कम  हुई  है  तो  उस  के  लिये  हम
 हुए  इस  से  कुछ  arg  परिणाम  प्राप्त

 होगे  ak  इस  के  कारण  निराशा  नहीं पर
 दोष  नहीं  लगाया  जा  सकता  है  में  पुरे

 विश्वास  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  राज्यों
 होगी  ।

 मालिकों  से  ate  कर्मचारियों  की  ax
 श्री  पी०  एन०  राजभोज

 से  प्राप्त  हुई  प्रस्थापनाओं को निपटाने का को  निपटाने  का  रक्षित-अ्रनुसुचित  जातिया ं)  ग़रीब  वर्गों

 कार्य  बहुत  शीघ्रता  से  gare  ah  में  अपने  के  लिये  अर्थात  भ्रनुसुचित  जाति  के  लोगों  के

 मंत्रालय  के  ग्रहनिमाण  विभाग  को  बधाई  लियें  गृह  निर्माण  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है  ?

 देता  हूं  कि  जिस  ने  काफ़ी  उत्साह  उत्पन्न
 सरदार  स्वर्ण  सिंह

 :
 उन  के  सम्बन्ध

 किया है  मुझे  यह  कहते  et  होता  है  कि

 मंजूर  किये  गये  ५०  हजार  मकानों  में  से
 इस  योजना  में  एक  उपबन्ध  ऐसा  है  जिस

 के  अनुसार  म्युनिसिपल  प्राधिकारी  ौर
 करीब  आधे  बन  कर  तेयार  हो  गये  और  यह

 स्थानीय  संस्थायें  मेहतर  कर्मचारियों  के
 शुक  काफ़ी  भ्रमणी  प्रगति  है  |

 लियें  मकान  बना  सकतीਂ  हैं  Fea  उन्हें

 mage उपबन्धों  के  व्यतीत  हो  सहायता  देगा  ।  कई  राज्यों  ने  यह  मांग

 जानें  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  way  है  i  केवल  रखी  थी  कौर  मुझे  ay  है  कि  यह  योजना

 इस  मंत्रालय  में  ही  वरन  संभी  मंत्रालयों  म्युनिसिपल  कर्मचारियों  के  मामले  में

 में इस  विषय  पर  चर्चा  होती  किन्तु  विशेष  विशेष  कर  कम  वेतन  वाले  कमंचारियों कै

 कर  इस  मामले  वास्तविक  कमी  का  लिये  भी  लागू  कर  दी  गई  है  te  मुझे  आशा

 उचित  रूप  से  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।  है  कि  उन्हें  इस  से  कुछ  लाभ  ही  होग  ।
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 निश्चित थी  पी०  एन०  राजाभोज  देने  की  कल्पना  की  गई  राज्य

 धनराशि  क्या  है
 ?

 में  वही  जानना  चाहता  pet  उस  का  उपयोग  नहीं  कर  पाई  हैं

 क्यों  उन  की  धारणा  है  कि  ऑ्राथिक  सहायता ह ु।

 भी  कुछ  परिमाण  में  होनी  चाहिये  वैकल्पिक

 सरदार  cam  सिद्ध  मेरे  माननीय  मित्र
 मकान  बनाने  तथा  बिना  श्रमिक  सहायता

 म्युनिसिपल  कमेटियों  के  लिये  जितनी
 के  गायब  रूप  से  गन्दी  बस्तियां  साफ  करने

 राशि  मझ  से  ले  उतनी  धनराशि में  दे

 सकूंगा  ।
 में  राज्य  सरकारों  ने  अपनी  असमर्थता

 प्रकट की  है  इस  विजय में  mit  चर्चा  हो

 म्यूनिसिपल श्री  पी०  न०  राजाभोज  रही  है  कौर  इस  कार्य  के  लिये  प्रत्यक्ष  सहायता

 कमेटी  के  बाहर  जो  लोग  हें  और  जो  ग़रीब  देने  पर  सरकार  वित्तीय  कारणों  से  सहमत

 उन  के  बारे  में  श्राप  क्या  कर  रहे  हें
 ?

 नहीं  है  ।  किन्तु  wat  यह यह  विजय

 सरदार  स्वर  सिंह  :  म  यह  कह  रहा  था
 समाप्त नहीं  gate  ॥

 कि  जहां  तकਂ  कम  राय  वाले  समुदाय  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  विदेशों  में

 गृहनिर्माण  योजना  सम्बन्ध  स्थित  संभरण  संग  नों  के  कार्यों  की  आलोचना

 राठ  हजार  रुपये  अधिकतम  ऋण  दिया  |  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  विषय

 जा  सकता है  कौर  स्थानीय-ग्रावश्यकताशं  पर  की  गई  अधिकतर  आलोचना  इन  संगठनों

 के  अनसार  कम  भी  दिया  जा  सकता  है  ।
 के  वास्तविक  कार्यों  के  बारे  में  बनाई  गई

 इस  योजना  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  जो  उसे  ग़लत  धारणा  पर  आधारित  है  ।  इस  आलोचना

 केवल  शहरों के  लियें  ही  सीमित  कर  दे  पहले  ही  यह  मान  लिया  गया  है  कि  विदेशों

 हरिजन  आर  सब  से  अधिक  ग़रीब  बर्ग  के  में  खरीद  के  लिये  लन्दन  या  वाशिंगटन  को

 लोग  भी  इस  से  लाभ  उठा  सकते  हें  यदि  राज्य  कोई  चीज  अपन  ही  श्राप  भेज  दी  जाती

 सरकार  ठोस  योजनायें  प्रस्तुत  करें  जिन  के  >
 @  ।  ag  बिलकुल  ग़लत  है  ।  मेरे  माननीय

 अनुसार  वे  उन्हें  जमीन  दे  सकें  और  उस  मित्र  श्री  टेक  चन्द  ने  बताया  कि  परीक्षण

 ज़मीन  पर  मकान  बनाने  के  लिये  उन्हें  धन  बहुत  श्रवदर्यक  है  ।  किन्तु  म॑ं  बताना  चाहता

 दे  ah |
 हूं  कि  परीक्षण  के  बाद  ही  कोई  ase  विदेश

 ग्रामीण  ग्रह निर्माण  के  बारे  में  भी  कछ  में  वस्तुप्नों  के  क्रय  करने  के  लिये  भेजा  जाता

 यह  बात  महत्वपूर्ण है  कि  कोई  भी कहा  गधा  था  मेरे  साननीय  मित्र  श्री  बंसल

 नें  उम  प्स्तिकाओओं  के  प्रकाशन  के  बारे  में
 सदस्य  बिदेश  से  खरीदी  गई  किसी  एसी

 चिन्ता  प्रकट  की  है  जिन  के  प्रकाशन  का  वस्तु  कां  उदाहरण  नहीं  दे  सके  जो  भारत

 वचन  दिया  गया  है  ।  मेरे  विचार  से  एक
 में  खरीदी  जा  सकती  सिवा  इस  के  कि

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टेक  चन्द  ने  खाद्यान्नों
 पुस्तिका  प्रकाशित  हो  चुकी  है  ak  मं  उस

 के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  है  ।  में  उन  से  प्रार्थना की  प्रतियां  सभा  के  पुस्तकालय  में  रखवा

 दूगा  ।  wea  पुस्तिकाओं के  प्रकाशन  में  करूंगा  कि  वह  art  टिप्पणियां  उस  समय

 an  के  लिय  रक्षित  wa  जबकिਂ  खाद्य  तथा शीघ्रता  की  जायेगी  ॥

 कृषि  मंत्रालय  सम्बन्धी  अनुदानों  की  मांगों

 गन्दी  बस्तियों  को  साफ  करने  की  पर  चर्चा  हो  ।  किन्तु  सरकार  के  एक  सदस्य

 बिमान  योजना  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  नात ेमे  यह  कह  सकता  हूं  कि  उन  खाद्यान्नों

 को  लम्बी  श्रद्धा  के  ऋण  के  रूप  में  सहायता  का  क्रय  भी  हम  ने  स्थानीय  कमियों
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 पुरा  करने  के  उद्देश्य  से  एक  रक्षित  कोष  पदों के  सम्बन्ध  में हम  भारत  से  ही  टेंडर

 बनाने  के  लिये  ही  किया  है  ।  मूल  तथ्य  मंगाते  हें  ।  गत  वर्ष  इंजिनों  की

 यह  है  कि  क्या  हम  ने  ऐसी  कोई  चीज  आयात  खरीद  के  लिये  संसार  के  सभी  देशों  से  टेंडर

 ama  गये  थे  |  वास्तव  में  नीति  का की  है  जो  हम  ओपन  aa  में  ही  प्राप्त  कर

 सकते  थे  ।  संसद्  को  यह  बताते  मुझे  बहुत  संचालन  समाहार  के  सर्वोत्कृष्ट द्वारा

 बड़ा  समाधान  होता  है  कि  न  केवल  भारत  होता  है  कौर  न  कि  लन्दन  या  वाशिंगटन  में

 में  निमित  किसी  वस्तु  के  समाहार  के  लिये  कर्मचारी  वर्ग  के  रहने  के  कारण  होता  है
 ।

 प्रत्येक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  वरन्  उन  श्री  सारंग वर  दास  :  उन  फर्मों  के  यहां
 aa  के  सम्बन्ध  में  भी  उत्पादन  क्षमता

 के  अभिकरणों  के  सम्बन्ध  जिन्हें  नन्ही
 बढ़ाने  की  कार्यवाहियां की  जा  रही  हें  जो  ax  वाशिंगटन  में  स्थित  दिष्टमंडल  आदेश

 भारत  में  तक  नहीं  बनाई  जाती  हैं  ।
 देते  क्या  स्थिति है  ?

 हमारी  क्रय-नीति  ate  आयात-नीति  a

 भी  इस  प्रकार  समन्वय  किया  गया  है  कि  सरदार  स्वर  fag
 :

 इस  विषय  पर

 उन  पदों  की  उत्पादन  क्षमता  का  विकास
 सामान  क्रय  समिति  विस्तार  से  विचार  कर

 निश्चित  हो  जाय  जो  भारत  में  तक  रही  है  प्राया  है  कि  उस  की  सिफारिशें

 बनाई  नहीं  जा  रही ह  ।  एक  पखवाड़े  के  meat  सरकार  को  मिल

 जायेंगी  ।  इस  विषय  पर  समिति  ने  बहुत मात्र  यह  है  कि  देश  में  ही  सारी  दुनियां
 श्रम  समय  लगाया  >

 से  टेंडर  मंगा  कर  हम  चीजें  ज्यादा  किफ़ायत  @  अर  इसलिये

 से  खरीद  सकते  हें  या  वे  विदेशी  शिष्टमंडल  में  उस  के  अध्यक्ष  श्री  कोटक  को  बधाई

 रखना  WTA  है  ।  भारत  में  सारी  दुनिया  देता  हूं  ।  श्रद्धा  है  उस  समिति  की

 से  टेंडर  मंगाने  की  भ्रच्छाई  बुराई  जो  भी  के  संगठन  कौर

 शाली  बन  जायगा  ।  श्री  सारंग धर  दास फिर  भी  यह  स्थिति  होती  है  कि  भारत

 में  टेंडर  मंगाने  से  हमें या  तो  भ्रमण  प्रतियोगीय  द्वारा  पूछे  गय  wet  के  सम्बन्ध  समिति

 भाव  नहीं  मिलते  ह  या  खरीद  का  परिमाण  की  सिफारि  इस  aaa  की  होगी

 इतना  थोड़ा  होता  है  कि  विदेशी  व्यापारियों  कि  हमें  भारत  में  ही  खरीद  करनी  चाहिये  ।

 को  अपने  प्रतिनिधि  भेजने  का  कोई  श्रावण
 दो  तीन  माननीय  सदस्यों  ने  तेल  या

 नहीं  होता  है  ।  फिर  हमारी  रक्षा  सम्बन्धी
 पैट्रोलियम  के  उत्पादों  के  बारे  में  कुछ  सुझाव

 आवश्यकतायें  होती  हें  जिन  के  लिये  हम
 रखे  हूं  ।  जहां  तक  ara  तेल  कम्पनी

 टेंडर  नहीं  मंगाते  हें  शौर  कभी  कभी  उन  का  कार्यकरण  का  सम्बन्ध  उस  विषय

 को  प्राप्त  करने  के  लिये  हमें  विशेष
 में  कोई  गुप्त  बात  नहीं  है  उस  के  कार्यों

 प्रयत्त  करने  पड़ते  हे  |  हमारे
 की  जांच  के  लिये  कोई  संसदीय  समिति  आदि

 कम्यूनिस्ट  मित्र  जानते  हे  कि  हमारे  नये
 नियुक्त  करने  की  कोई  शभ्रावश्यकता  नहीं

 इस्पात  के  कारखाने  के  लिय  हमें  रूस  से
 है  |

 कुछ  मशीनरी  प्राप्त  करनी  होगी  ।  अतः
 समवाय  ने  इस  सम्बन्ध  में  भी  विकास

 एक  संगठन  हमें  बनाये  रखना  होगा  क्योंकि
 किया  है  तथा  नाहर  कटिया  के  तेल  क्षेत्रों  में

 विकास  कार्यक्रम  में  प्रगति  करने  के  लिये
 are  नया  तेल  निक्षेप  मिलन  की  श्रापना  है  ।

 कौर  देश  के  श्रौद्योगोकरण के  लिये  हमें  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  यह  समवाय  तेल

 का  भली  प्रकार  पता  लगा  लेगी  तो  इस  से
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 हमारे  संसाधनों  में  बड़ी  सहायता  मिलेगी
 इन

 मामलों  में  हमें  कोई  निश्चय  करने  में

 में यह  भी  बता  देना  चाहता हुं  कि  अन्य  देर  नहीं  करनी  चाहिये  बल्कि  जैसाकि  एक

 सेवायों
 ने  भी

 तेलवाही  स्थानों  पता

 लगाव  का  प्रयत्न  किया  है  तथा  कुछ  दिन
 को

 के  सम्बन्ध  में  शीघ्र

 ही  कोई  निर्णय  करना  चाहिये  ।
 qa  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्रालय  ने  इस  को  सर  पर

 करन  का  भी  निश्चय  किया  है
 ।

 इस  प्रकार

 ध्यान
 इस

 है  तथा  मुझे  पूर्ण  विश्वास भविष्य  में  हमें  भारत  में  पैट्रोलियम  तथा

 तेल  उत्पादों  की  कुछ
 श्रद्धा

 है
 |  है  कि

 उन  सिफारिशों
 के  कार्यान्वित  किये

 जाने  पर  श्री
 दास

 द्वारा  बताई  गई  कठिनाइयां

 श्री  जी०  डी०  सोमानी  ने  भारत  तथा

 पाकिस्तान के  मूल्यों  की  विभिन्नता  के
 ara

 में  कहा  ।  इस  की  में  ने  थीड़ी  जांच  की  है  तथा  का  है  जिस  से
 कि  प्रशासकों  को  विश्वास  हो

 उस  से  पता  लगा  है  कि  पाकिस्तान  के  मूल्यित

 सता  कश  जी

 हगा

 दे  इसराल  है  हु  करना  पड़े  ।

 बड़ी  लम्बी

 wat  तक

 चलते
 रहने

 के

 बाद

 यह  झगड़े  wae  पाकिस्तान  सरकार  तथा

 प्रस्तुत  प्रतिवेदन  में  इस  का  संक्षिप्त  विवरण
 इन  तेल  समवायों  द्वारा  निश्चित  किये

 गय

 दिया  gar  है  तथा  अ्रधिकतर  खरीद  प्रारम्भ
 हैं  ।  तथा  इस  निश्चय

 के
 sere  पर

 ने  लगभग  १  करोड़  रुपये
 की

 सहायता  दी  है
 करने  के  हेतु  ही  यह  संभरण  किया  गया  है  ।

 जोकि  उपभोक्ताओं  को  दे  दी
 जायेगी

 ।
 हमारा

 लक्ष्य  भारत
 में  उत्पादित  वस् तुझ ों

 इसलिये यह  स्थानीय  मामला  प्रतीत  होता

 है  ।  परन्तु  में
 उन

 को  आश्वासन  दे  देना
 योजना  में  निर्धारित लक्ष्य  को  भी  हमें  पुरा

 करना
 है

 ।

 के  साथ  कुछ  मे  किया

 तो  इस
 मामले

 को
 ठीक  करने

 के  लिय  सभी  सभापति  महोदय  :  यह
 .

 प्रयत्न किये  जायेंगे  |  ं  संभरण  मंत्रालय  की

 मांगों  के  सम्बन्ध  में  ae

 मुझे  खेद  है  कि  म  श्री
 सारंग  उन्हें  प्रस्तुत  कर  संकते

 हैं  । के  weal  का  पूर्णतया  उत्तर  नहीं  दे
 सका  ।

 मांग  संख्या परन्तु  में
 उन

 को  श्रीनिवासन दे  देना  चाहता

 een

 हमें  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगी  ।  उस  ने  एक
 &&  २०४,  २७८,

 २७६,
 ३४१ दन  प्रस्तुत  कर  दिया

 है  तथा

 उस  की  कुछ  सिफारिशों की  जांच  की  जा
 १००  रेप

 १०१  २८२,  308.0  १४४,  ३४९७,

 अनय  dt  से  सलाद  कर के
 ३४५७,  ३६१,  SQ }  त़था

 Wea,
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 निम्नलिखित कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती

 a

 €&  शी
 चटर्जी  anes  sel

 ह

 हाय

 १००

 &E

 मी

 foe

 fet
 ore

 योजनाओं  seen  दे

 200

 में  अ्रसफलता |
 जज  शिव  नति  स्वामी  हरिजनों  तथा  ख़ादिम  जाति  के  व्यक्तियों  १००

 के  लिये  aaa  व्यवस्था  करने  के  लिये

 योजना  बनाने  की  आवश्यकता

 &&  श्री  सारंग घर  दास  संभरण  विभाग  के  कार्यकरण  को  व्या  १००

 पारिक  तौर  पर  संगठित  करने  में  सरकार

 की  |

 १००  श्री  दिव  मूर्ति  स्वामी  देने  १००

 के  लिये  छोटे  पैमाने  की  इकाइयों  की
 स्थापना

 १००  श्री  शिव  मूर्ति  स्वामी  केवल  खादी  तथा  हथकरघा  औद्योगिक  2oo
 संस्थाओं कपड़ा  खरीदने  म  मंत्रालय

 की  सफलता |

 १०१  श्री  शिव  मूर्ति  स्वामी  ठेका  करने  की  दोषपूर्ण  प्रणाली  जिस  के  १०0

 परिणामस्वरूप सरकार  को  बहुत  हानि

 १०१  श्री  टी ०  बी०  विट्ठल राव  चौकीदारों  को  रविवार
 की  aet  देने  १००

 असफलता  |

 Jog  श्री  टी०  बी ०  विट्ठल राव  दिल्ली  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  १००

 रूप  से  रखे  ग  कर्मचारियों

 को  अंशदान  स्वास्थ्य  योजना  में

 लित  करने  में  असफलता ॥

 १०१  श्री  टी०  ato  विट्ठल राव  स्थायी  कार्यों  की  देख  रेख  के  लिये  प्रेरित  १००

 स्थायी  पद  निर्माण  में  असफलता  |

 १०१  श्री  टी०  बी०  विटठलराव  वेतन  क्रम  के  रूप से  १००
 नियुक्त  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टरों

 व्यवस्था  |

 १०१  श्री  eto  बी०  विटठलराव  चौकीदारों के  काम  के  घंटे  कम  करने  में  १००

 Yok  श्री  टी  ०  बी०  विट्ठल राव  कर्मचारियों के  वेतन  क्रम  की  असंगतियों  १००

 को  दूर  करने  के  लिये  समिति  नियुक्त
 किये  जाने  की  शभ्रावइ्यकता

 १०१  श्री  टी०  बी०  विटठलराव  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों के  समान  १००

 अस्थायी  रूप  से  नियुक्त  कर्मचारियोंਂ

 हो  निवृत्ति  लाभ  की  स्वीकृति

 ।

 a



 euku
 २२४५

 )  द  क  चक  चा  ५६  के  लिए  २२  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  IRR

 १३७  तथा  १३८  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत

 प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किये  गये
 की  गईं  तथा  स्वीकृत हुई  ।

 तथा  वे  स्वीकृत हुए  ॥  सभा  में  अनुदानों  की  जो  मांगें  स्वीकृत

 सभापति  महोदय  द्वारा  हुईं  वे  नीचे  दो  जाती  संसदीय

 EE,  १००,  १०१,  १०२,
 १०

 १३६,
 srmlarat]

 ary  राशि
 मांग  संख्या  —s  a

 &€
 ae

 1,
 .  .

 R5,24,000

 200  २,५६,७१,०००

 ध् १०१  अरन्य  असैनिक  निर्माण  art  १७,१०,२  २,०००

 20%  लेखन  सामग्री  तथा  मुद्रण  दि  C&M  १,०००

 FoR
 श्रावास  कौर  संभरण  मंत्रालय  के  अधीन

 4,0  2,000

 विभाग तथा  व्यय

 १३६  नई  दिल्ली  पर  पूंजी  व्यय  GIRS, ३  %,900

 १३७  ८,२१३  ४५,०००
 भवनों  पर

 पूजी
 व्यय

 235.0  sara  कौर  संभरण  मंत्रालय  का  अन्य  rs  Ry }  €9,000

 पु  जी  व्यय
 क

 शम  मंत्रालय के  बारे  में  मांगे ं*

 त
 महोदय  क  द्वारा  श्रम

 मंत्रालय
 क  की

 मांगें  प्रस्तुत  की  गईं  :

 मांग  सख्या  शाम  राशि

 a  re  rr  a  tl  a  एनएन  नएएएएएएटस

 C8  a00 Re  श्रम  AAA  = ~ +

 190  मुख्य  खान  निरीक्षक  ४  41,000

 ७१  श्रम  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  व्यय  3 * Vos VF  Y¥,000

 ७२  काम  दिलाऊ  दफ्तर  तथा  पुनर्स्थापन  8X8, Rr,0 °°

 ७३  wafer  रक्षा  १,  20,000
 =

 BRE  श्रम  मंत्रालय
 का  पूजी  व्यय

 +राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  wea  बित
 ।
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 |  एन०  श्रीकान्त  नायर  को  लागू  नहीं  कर  सत्ती  हें  तथा  यह

 व  :  में  ने  दो  कटौती  प्रस्तावों
 वेदन  के  पृष्ठ

 ४
 पर  स्वीकार  भी  किया

 की
 सूचना  दी  है  ।  पहला  श्रम  मंत्रालय  की  गया  है  ।  अनुसूची  १  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा

 जाता  है  कि  अधिकतर  उद्योगों  में  राज्य नीति  के  सम्बन्ध  में  है  तथा  दूसरा  इस  सभा

 द्वारा  पारित  दो  न्यूनतम  मजूरी  सरकारों  ने  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  कर

 अधिनियम  तथा  बागान  श्रम  दी  है  ।  इसलिये  हमें  नई  दरों  तथा  मूल  दरों

 को  लागू  न  करने  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  श्रम  विभिन्न  राज्यों  में  एक  ही  उद्योग  में

 मंत्रालय  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय  प्रचलित  निम्नतम  मजूरी  दरों  पर  पूर्ण

 विचार  करना  चाहिये  ।  तथा  केन्द्र  में  उन
 श्रम  मंत्री  से  कहूंगा  कि  कई  श्रम  मंत्री

 तथा  चले  गये  |  जाते  समय  उन्हें  बहुत  का  समन्वय करना  चाहिये  |

 थीं  परन्तु  जाते  समय  कोई  भी  wed  किये
 भ्रनुसूची  २  कृषि  मजूरी  के  सम्बन्ध

 हुए  कार्यों  से  सन्तुष्ट  नहीं  था
 ।

 स्वयं  dates  शभ्रधिनियम  ही  इस

 भ्रन्तिम  श्रम  मंत्री  ने  अपनें  कार्यभार
 नियम  के  seal  पर  कुठाराघात करता

 को  स्वयं  ही  छोड़  दिया  जिस  से  देश  के  सभी
 है  ।  एक  क्षेत्र  विशेष  में  न्यूनतम  मजूरी

 रित  कर  दी  जाती  है  तथा  अन्य  क्षेत्रों  में कमेंचारियों ने  उन  का  स्वागत  किया  ।  इस

 समय  हमारे  श्रम  मंत्री  एक  ऐसे  व्यक्ति
 नहीं  |  किसी  विद्वेष  प्रकार  के  कार्य  के  लिये

 मजूरी  निर्धारित  की  जाती  है  तथा  दूसरे
 हैं  जो  एक  कार्मिक  संघ  के  श्रीराम  नता

 के  लिये  नहीं  ।  इस  का  तोपों  यह  है  कि
 रह  चुके  हें  परन्तु  फिर  भी  सभी  कार्मिक

 संघों  को  भविष्य  में  सरकार  की  श्रम  नीति  जहां  ये  श्रमिक  संगठित  हैं  वहां  ये  न्यूनतम

 मजूरी  दरें  लागू  कर  दी  गई  हें  परन्तु  जहां पर  कोई  विश्वास  नहीं  है  ।  श्री  गिरि  किसी

 दल के  सदस्य  नहीं  थे  परन्तु  प्रा सन सोल
 वे  संगठित  नहीं  हें  उन्हें  मालिकों की  दया

 पर  ही  आधारित  रहना  पड़ता  है  ।
 इरादी  की  दुघंटनाओं  के  कारण  सदन  में

 इस  कौर  बैठने  वाले  सदस्यों  की  भावना  वेदन  के  पृष्ठ
 ४

 पर  दिया  gare
 कि  :

 ऐसी  ही  रही  कि  कामिक  संघों  के  साथ  श्रमिकों  की  मजूरी  उन्हीं

 ठीक  व्यवहार  नहीं  किया  गया  है  ।  सब  क्षेत्रों  में  निर्धारित की  गई  थी  जहां

 माननीय  मंत्री  से  ग्रनुरोध  है  कि  वह  यहां  सम्बन्धित राज्य  सरकारों  ने  मजूरी

 arava  दें  कि  वह  अपने  राजनीतिक  निर्धारित कर  दी  थी  Pi

 दल  के  हितों  को  न  देखते  हुए  राष्ट्रीय  पहलू

 पर  अधिक ध्यान  देंगे
 क्या ये  मजूरी  दरें  किसी  भी  राज्य

 में  निर्धारित  की  गई  हैं  तथा  यदि  निर्धारित

 की  गई  हें  तो  किन  राज्यों  में  ?  केन्द्रीय  सरकार
 पिछले  वर्ष  के  श्रम  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन

 के  ३  अथवा
 ४

 विधेयक  उन्हों  ने
 यह  सूचना  भी  नहीं  दे  सकती  है  ।

 प्रस्तुत  किये  हें
 ।

 न्यूनतम  मजूरी  )  में  सभा  के  समक्ष  अरपना  एक  शभ्रनुभव

 REYY  के  सम्बन्ध  में  हम  जानते  बताता  हूं  ।  १९४६  में  कृषि  श्रमिकों  की

 हैं  कि  यद्यपि  प्रारम्भ  में  यह  Ree  में  पारित

 हुआ  था  इस  में  तीन
 संशोधक  विधेयक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  एक  कौर  समिति

 पारित  हो  चुके  हें  परन्तु  फिर  भी  राज्य  सरकार  १€४८  में  नियुक्त  की  गई  थी  ।  सर  सी  ०

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  इस  के  सभी  उपबन्धों  पी०  राम स्वामी  wat  के  कार्यकाल  के
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 at [ sti  एन०  श्रीकान्त

 अन्तिम  दिनों  में  राज्य  में  कृषि  श्रमिकों  की  मजूरी  में  जो  कमी  की  गई  थी

 की  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  करने  के  लिये  वह  फिर  पुरी  कर  दी  गई  केवल

 एक  त्रितलीय  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ॥  ware  को  छोड़  कर

 उस  समय  तक
 उन  मजूरी  फसल  क्योंकि  वहां  oil  मन  प्रति  एकड़

 का  ito  तथा  प्रति  दो  दिन  की  कटाई  के  से  कम  चाय  उत्पन्न  हुई  है
 ।  वहां

 लिये  एक  गट्ठा  wart  दिया  जाता  था  ।  थोड़ी  सी  मजूरी  ही  बढ़ाई  गई

 परन्तु  उस  समिति  ने  यह  facia  किया  कि  है  परन्तु  सरकार  फिर
 करार

 तीन  दिन  की  कटाई
 की

 मजूरी  में  एक  गट्ठर
 में  भी  इस  कभी  को  पूरा  करन

 मिलेगा  ।  इस  को  श्रमिकों  ने  स्वीकार  नहीं  का  प्रयत्न कर  रही  है  1”

 किया  क्योंकि  धान  के  मूल्य  उस  समय  बहुत

 अधिक  थें  |  मेरे  विचार  से  मजूरी  में
 की

 गई  कटौती

 का  पूरा  करने  का  यहीं  समय  था  सझ न्य था

 मलय  फिर  गिर  जायेंगे  कौर  मालिक  इस

 मंत्री  ने  दो  दिन  की  कटाई  के  लिये  एक  कमी  को  पुरा  करने  से  फिर  मना  कर  देंगे  ।

 गट्ठर  देने  से  मना  कर  दिया  |  मं  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मजूरी  का  मूल्य

 स्वरूप  विवाद  gar  श्र  शी  घ्रतापूर्वक  पुलिस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  का  सम्बन्ध  तो

 बुलाई  गई  ।  एक  विधि  स्नातक  वहां  जांच  निवास-स्तर  से  है  तथा  किवी  भी  श्रमिक

 करने  गया  परन्तु  तब  तक  बहुत  से  श्रमिकों
 को  न्यूनतम  मजूरी  से  कन  मजूरी  नहीं

 को  पीटा  गया  तथा  वह  स्वयं  भी  पकड़ा  मिलती  ।  इसलिये  सरकार  को

 गया  ।  राज्यों  में  इस  प्रकार  कृषि  श्रमिकों  इस  पर  गंभीरता पु वंक  विचार  करना  चाहिये  ।

 की
 न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित की  जाती है  ।

 बागान  श्रम  अधिनियम  के  परिपालन

 इसलिये  जब  तक  समुचित  आधार  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  में  दिया  gat  है

 पर  हम  न्यूनतम  मजूरी  को  निर्धारित  नहीं  fe  जितने  उपबन्ध  बिना  किसी  नियम  के

 करेंगे  यह  प्रशन  उलझा  ही  रहेगा  तथा  भविष्य  लागू  किये  जा  सकते  थे  वह  लागू  कर  दिये

 में  यह  असंगठित  श्रमिक  झंझट  फैला  सकते  गये  a  ।  परन्तु  पिछले  तीन  चार  वर्षों  में

 है  ।
 यह  नियम  क्यों  नहीं  बनाय  गय  |

 बागान  श्रम  १९५१  म  कोचीन  राज्य  ने  नियम  भजे  परन्तु  वे  वापस

 पारित  gat  था  परन्तु  बागानों  के  मालिकों  भेज  दिये  गय  क्योंकि  राज्य  सरकारें

 के  यह  कहने  कि  उन  की  स्थिति  ठीक  नियम  की  धारा  ४३  (३)  के  ale  अपने

 नहीं  इस
 को  भी  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  स्वयं  के  नियम  नहीं  बना  सकती  हे  ।  इसलिये

 सरकार  ने  इन  के  लाभ  की  जांच  किये  बिना  इस  प्रकार  के  विधानों  से  श्रमिकों  को  कोई

 सहायता  भी  नहीं  मिलती  है  तथा  न  ही  कोई केवल  इस  ATA  पर  ही  कि  मूल्य  कम  हो

 गये  हं  इस  भ्र धि नियम  को  लागू  नहीं  किया
 प्रगतिशील  राज्य  इन  को  लागू  कर  सकता

 है  । मालिकों  न  मजूरी  कर  दी  है

 वेदन  के  पृष्ठ
 ४

 पर  दिया  गया  है  कि  भी दीद  qe  कार्मिक  संघ

 में  ग्रासिम  तथा  कोचीन  में  संगठन  इसीलिये  नहीं  कर

 दंगाल  के  चाय  बागान  कर्मचारियों  सका  क्योंकिਂ  वहां  उन  को  भगा  देते थे  ।
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 रख  १९५५-५६  के  लिए  श & २ माच  १९५५  waar  की  मांगें

 छः  माह  पूर्वे  वहां  एक  समिति  बनाई  गई
 ।  प्रतिकर  की  दरें  ही  न  बढ़ायें  प्रशिक्षु  प्रतिकर

 मालिकों
 ने  संघ

 नारों
 को  बुलाया  परन्तु  के  रूप  में  कर्मचारियों के  आश्रितों  को  भूमि

 जब  वे  वहां  पहुंचे  तो  मागं  में  उन  पर
 पत्थर  देने  का  प्रबन्ध  करें  क्योंकि  यह  श्रमिक

 बरसाये  गय  तथा  चार  के  Gt  भोंक  दिये  तर  अनुसूचित जातियों  के  हें  ।

 यह  क्षेत्र  मद्यनिषध  योजना  में  जाता
 गये  भर  उन  में  से  एक  वहीं  सर  गया  |

 इस  प्रकार  की  स्थिति  है  वहां  ।  है  ।  यहां  के  श्रमिकों  का  स्वास्थ्य  बहुत  गिरा

 gars  तथा  राज्य  सरकार  भी  इस  कौर
 कोयला  खानों  के  श्रमिकों  की  दक्षा

 कोई  ध्यान  नहीं  दे  रही  है
 ।

 में  माननीय

 श्र  भी  बुरी  है  ।  हमें  प्रो०  अब्दुल  बारी  श्रम  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह

 की  मृत्यु  का  स्मरण  है  |  श्री  शाहनवाज़
 खां  यक्ष्मा  का  एक  अस्पताल  इस  क्षत्र  में  खोलें

 को  बिहार  की  कोयला  खानों  से  भागना  जिस  से  कि  इस  रोग  के  आपात  की  जांच

 पड़ा  था
 |  हिन्दुस्तान खान  मज़दूर  संघ  के  की  जा  सक े।

 सम्बन्ध  में  हमें  ज्ञात  है
 कि

 पिछले  ag  श्री
 मद्य निषेध  सेਂ  बड़ी  गड़बड़ी  फेली  है

 साधन  गुप्त  ने  १२०  दिवस  की  भूख  हड़ताल
 जिस  के  कारण  चोरियां  आदि  बहुत  बढ़

 की  थी  परन्तु  बिहार  सरकार  ने  भूख  हड़ताल
 गई  है  ।  इसलिये  इस  को  धीरे  धीरे कम  करना

 जाने  के  पश्चात्  ही  कैदियों  के  साथ

 चाहिये  |
 मानवीय  व्यवहार  करने  को  कहा  |  परन्तु

 कोलार  के  खान  क्षत्र  में  मारवाड़ी
 कोई  भी  वचन  पुरा  नहीं  किया  गया  कौर

 श्री  साधन  गुप्त  इस  माह  की  पहली  तिथि  साहुकार  हें  जो  २००  सुप्रिया  प्रतिशत  के

 से  दुबारा  भूख  हड़ताल  कर  रहे  हें  ।  इसलिये
 हिसाब  से  ऋण  देते  ह  ।  लाभांश  मिलने

 में  माननीय  श्रम  मंत्री  से  are  करूंगा  कि  के  ये  साहूकार  समवायों  में  लाभांश

 वहू  अफल  पुराने  साथियों  की  सहायता  करें  को  रुकवा  देते  हे  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  किसी

 विधान  से  ए  सा  नियम  बना  दिया  जाये  कि तथा  कोयला  खान  कर्मचारियों  को  भी

 सहायता  दें  ।  जिस  से  किः  ag  समवाय  उन  के  लाभांदा

 को  साहूकारों  के  कहन  पर  रोक  न  सकें  ।
 तिम्मय्या

 श्रमिकों  का  वहां  weer  शोषण  किया  जा
 :  कोलार  की  सोने  की  खानों  में

 रहा  है  ।
 लगभग  ३६,०००  श्रमिक  परन्तु  इन

 खान  जांच  समिति  ने  खान
 श्रमिकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  स्कूल  बनारस

 कारियों  तथा  उन  की  कार्यप्रणाली  की

 तथा  धनबाद  में  हें  |  बंगलौर में  away
 अपने  प्रतिवेदन  में  निन्दा  की  है

 ।

 एक  छोटा  सा  प्रशिक्षण  केन्द्र  है  परन्तु  यह
 कारियों  को  बड़े  वेतन  इसीलिये  दिये  जाते

 स्थान  भी  खानों  से  दूर  है  ।  में  श्रम  मंत्री
 हू  कि  व  व्यय  अ्रधिक  दिखायें  जिस  से  कि

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  ag  कोलार  में  एक
 मालिक  यह  कह  सके  कि  ae  प्रतीक  मजूरी

 खान  स्कूल  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  करें  ।
 तथा  उपदान  देने  में  समेत  नहीं  है  1  इसलिये

 सरकार  को  इस  व्यवस्था  की  जांच  करनी दिन  प्रति  दिन  खानों  के  गहरे  होते

 जाने  के  कारण  वहां  दुर्घटनायें  बहुत  हो  चाहिये  भ्र  खान  जांच  समिति  के  विचारों

 रही  हैं  ।  परन्तु  इन  दुर्घटनाओं  का प्रतिकर  पर  शीघ्र  कोय  करना  चाहिये  जिस  से

 बहुत  कम  दिया  जाता  है  ।  इसलिये  में  कि  मंसूर  सरकार  तथा  श्रमिकों  का  लाभ

 aq  मंत्री  से  ame  करूंगा  कि  केवल  इस  हो  सक े।
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 जब  तक  हम  देश  के  कृषि  श्रमिकों  रहा  है  परन्तु  एक  दिन  उस  ने  मुझ  से  शिकायत

 की  wifes  दशा  नहीं  तब  तक  की  थी  कि  wera  al  चलाने  श्र

 मेरे  विचार  से  हम  यह  कभी  भी  नहीं  कह  थियों  को  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  देने  के  लिये

 सकते  कि  हमारा  देश  प्रगति  कर  रहा  है  ।  कोई  समुचित  स्थान  नहीं  था  ।  मेरी

 यदि  कृषि  श्रमिक  तथा  औद्योगिक  श्रमिक  प्राथेना  है  कि  बंगलौर  के  श्रौद्योगिक  भाग

 की  तुलना  की  जाय  तो  औद्योगिक  श्रमिक  में  एक  निर्माण  जायें

 की  दशा  को  बहुत  अच्छा  पायेंगे
 |  जिस  में  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  को  स्थापित

 किया जा  सके यद्यपि  न्यूनतम  मजूरी  शभ्रधिनियम  पारित

 हो  चुका  है  परन्तु  फिर  भी  यह  अधिकतर

 राज्यों  में  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  कृषि
 मेरे  विचार  से  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 श्रमिक  प्रशिक्षित  होते  हैं  तथा  किसी  भी

 राजनैतिक  दल  द्वारा  भड़काये  जा  सकते
 उनमें  विभिन्न  उद्योगों  कप  प्रशिक्षण  प्राप्त

 ।  इसलिये  इन  श्रमिकों  को  ear  सुधारी
 कर  सकते  हें  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह

 प्रशिक्षण  केन्द्र  समस्त  देश  में  खोले  जायें
 चाहिये  |

 जिस  से  कि  लोग  विभिन्न  प्रकार  के  कार्यों

 कामदिलाऊ  दफ्तरों  में  बेकार  व्यक्ति  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  सकें  कौर  विभिन्न

 पंजीबद्ध  किये  जाते  हें  तथा  रिक्त  स्थानों  पर  उद्योगों  में  सेवामुक्त हो  सकें  ।

 उन  को  भेज  दिया  जाता  है  a  परन्तु  यदि  att  शिव  दयाल  उपाध्याय  बांदा

 हम  मासिक  तथा  वार्षिक  प्रेस  को  व  जिला  :  सभापति

 देखें  तो  हमें  यह  ज्ञात  नहीं  होता  है  कि  ort वह  समय  गया  है  जब  ह्म  श्रम

 सुचित  जातियों  तथा  ग्रामीण  जातियों  के
 के  महत्व  को  समझने  लगे  हैं  ।  एक  समय

 कितने  व्यक्तियों  को  नियुक्ति  दी  गई  है
 ।

 था  कि  श्रमिकों  की  संज्ञा  शूद्रों  में  की  जाती
 मेरे  विचार  से  माननीय  मंत्री  इस  बात  का

 थी  ।  किन्तु  कार्ल  मार्क्स  wer  पश्चिमी
 ध्यान  रखेंगे  कि  यह  सुचना  भी  इन  प्रेस

 विद्वानों  को  इस  का  श्रेय  है  कि  उन्हों  ने
 में  दी  जायें

 ऐसी  शभ्रावाज़  बुलन्द  की  कि  जिस  के  कारण

 बंगलौर  में  एक  औद्योगिक प्रशिक्षण  राज  श्रमिकों के  राज्य  कायम हें
 ।  aa

 Li
 प

 mm  दी  कंट्री  यू नाइट  यह एक केन्द्र  है  ।  कुछ  समय  के  लिये  इसे  बन्द  कर

 दिया  गया  था  तथा  wa  फिर  खोला  गया

 परन्तु  इस  के  लिये  उपयुक्त  भवन  नहीं  में  बड़े  बड़े  परिवर्तन  हो  गये  कौर  श्रागे  भी

 है  ।  यह  एक  किराये  के  भवन  में  चल  रहा  है  ।  परिवर्तन  होने  की  सम्भावना है  ।  इस  में

 श  नहीं  कि  इस  के  कारण  संसार

 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  ऐसे  प्रशिक्षण
 में  श्रम  का  महत्व  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 जहां  तक  हमारे  देश  का  सम्बन्ध  है  wat

 क॑  निरीक्षण  से  प्रदिक्षणार्थियों को  अधिक  तक  हमारी  सरकार  का  ध्यान  केवल  फैक्टरियों

 लाभ  पहुंचेगा
 ।

 यद्यपि  प्रधान  अध्यापक

 आद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  का  संचालन  से  गया  है  ।  भ्र भी  देहातों  में  बहुत  बड़ी  संख्या
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 में  ऐसी  जनता  पड़ी  है  जो  शायद  मिल  के  श्रम  उपमंत्री  आबिद  -

 मजदूरों  से  प्रतीक  श्रम  करती  है  परन्तु  क्या  कहा  श्राप  ने  ।  में  ने  सुना  नहीं  |

 जीविका  west  तरह  से  पैदा  नहीं  कर  पाती  ॥
 श्री  दिव  दयाल  उपाध्याय  :  देहात  में

 मुझे  ऐसे  उदाहरण  मालूम  हें  कि  तीन  मन
 जो  श्रमिक  हें  उन  को  सरकार  अपनी  बड़ी

 अनाज  दे  कर  के  उस  समय  के  जमींदारों  ने

 एक  श्रमिक  से  बीस  साल  काम  करवाया
 बड़ी  योजनाओं  पर  उन  की  एक

 सेना  जैसाकि  चीन  की  सरकार  ने

 श्र  फिर  भी  उस  को  उऋण  नहीं  किया  ।
 किया  है  कौर  उन  के  निर्वाह  के  लिये  उचित

 उस  श्रमिक  को  बराबर  उस  जमींदार
 का

 वेतन दे  |

 काम  करने  के  लिये  मजबूर  होना  पड़ता

 था  ।  यद्यपि  इस  समय  यह  अवस्था
 श्री  आबिद  अली  :  जैसाकि  हम  कोसी

 पुराने  रूप  में  मौजूद  नहीं  है  लेकिन  फिर  भी
 में  कर  रहे  हैं  ?

 देहातों  में  कुछ  wat  में  wit
 भी

 मौजूद  ay  शिव  दयाल  उपाध्याय  अगर

 है  ।
 श्राप  कोसी  में  ऐसा  कर  रहे  हें

 तो
 ठीक  है  ।

 मेरा .  सम्बन्ध  देहात  से  है  इस  तरह  से  सरकार  देहात  की  बेकारी

 ai  में  अ्रधिकार  के  साथ  कह  सकता  हूं  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  बहुत  कुछ

 कि  वहां  एक  श्रमिक  की  मासिक  ara  कर  सकती है  |

 vee  रुपये  से  अधिक  नहीं  है  ।  मुझे  ऐसे
 दूसरी  बात  जो  में  सरकार  के  ध्यान

 भी  उदाहरण  मालूम  हें  कि  जहां  एक  श्रमिक

 में  लाना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  देहात
 दो-तीन  रुपया  महीना  पाता  है  कौर  इस

 के  पहले  जो  कुछ  उस  ने  खाने  के  लिये
 के  जो  श्रमिक  हैं  उन  को  जो  वेतन  मिलता

 है  उस  की  कोई  निम्नतम  सीमा  निर्धारित  कर
 लिया  है  उस  में  वह  अपनी  तनख्वाह  को

 कटवाया  करता  है  ।  इस  प्रकार  के  उदाहरण
 दी  जाय

 |
 जब  तक  ऐसा  नहीं  होता  तब

 देहातों  में  भरे  पड़े  हें  ।  यह  श्रम  की  समस्या
 तक  इस  तरह  के  भ्रष्टाचार  जैसेकि  में  ने

 श्राप  के  सामने  रखे ਂहें  जमींदार
 जो  हमारी  सरकार  हल  करना  चाहती

 वह  तब  तक  हल  नहीं  समझी  जा  सकती
 नहीं  रहे  gat  लोगों  के  द्वारा  बराबर

 होते  रहेंगे  ।
 जब  तक  कि  उस  का  ध्यान  देहात  की  कौर

 खेती  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  यह  कह  कर  में  सरकार  से  यह  पिरोया

 की  श्र  नहीं  होगा  |
 करता  हुं  कि  वह  इस  के  लिये  कोई  ऐसा

 में  सुझाव  के  तौर  पर  यह  सरकार  कानून  बनावे  जिस  से  कि  देहात  के  श्रमिकों

 की  are  निर्धारित हो  जाय
 के  सामने  cam  कि  चीन  की  सरकार  की

 तरह  वह  श्रपनी  योजनाओं  में  देहात  के  तीसरी  सुझाव  की  बात  जो  मेरे  दिल

 श्रमिकों  को  काम  के  लिये  रखे  कौर  उन  को  में  है  वह  भी  में  सरकार  के  सामने  रखना

 साधारण  तनख्वाह  दे  जैसे  कि  चीन  की  चाहता  हुं
 ।

 पहले  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में

 सरकार  देती  है  ।  इस  से  एक  कौर  देहात  एक  तरीका  था  कि  जिस  से  एक  श्रमिक

 खेतों  को  बटाई  पर  ले  कर  के  उन  की  पैदावार की  बेकारी  की  समस्या  हल  होगी  कौर  दूसरी

 कौर  सरकार  की  जो  बड़ी  बड़ी  योजनायें  का  कुछ  हिस्सा  प्राप्त कर  सकता  था
 ।  किन्तु

 ma  नये  कानून  के  मुताबिक  जिन  लोगों हूं  उन  के  बढ़ाने  में  भी  सरकार  को  मदद

 मिलेगी 4  के  पास  खेत  हैं  वे  श्रमिकों  को  बटाई  पर
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 शिव  दयाल

 देना  पसन्द  नहीं  करते  ।  क्योंकि  यदि  वे  जब  उन  को  नौकरी  देनें  का  सवाल

 ऐसा  करते  हैं  तो  उन  को  सन्देह  है  कि  उन  गुल  एम्पलायमेंट  का  सवाल  माता

 के  वे  खेत  उन  के  पास  नहीं  रह  सकेंगे
 ।

 उन  है  तो  जाति  पांत  का  भेद  बर्ता  जाता  है

 का  झ्र धि कर  उन  Gal  से  चला  जावेगा  |  भ्र  उन  को  इग्नोर  किया  जाता  है  शौर

 इसलिये  देखा  जाता  है  fe  बटाई  ऊंची  जाति  वालों  को  काम  पर  लगाया

 की  शवल  में  श्रमिकों  को  जिन  के  पास  जमीन  जाता  है  ।  इस  दिशा  में  कुछ  काम  हो  रहा

 है  वे  नहीं  देना  चाहते  ।  ऐसी  दशा  में  मेरी
 >  are  भेदभाव  मिटाने  की  कोशिश  की

 सरकार  से  प्रार्थना  यह  है  कि  वह  चीन  की  जा  रही  है  लेकिन  oe  तक  हम  ava  इस

 तरह  कोई  ऐसी  व्यवस्था  कर  दे  कि  जिस  से  मक़सद  में  कामयाब  नहीं  हो  पाये  हे  ||

 एक  श्रसिक  खेतों  में  काम  करने  के  लिये  देश  में  इंडस्ट्रियल  डेवलपमेंट  हो  रहा
 किसी  तरह  सुविधा  या  हिस्सेदारी  पा  जाय  ॥

 है  ait  देश  इस  बारे  में  प्रगति  पथ  पर  चलता

 मेरे  में  इस  तरह  से  ग़ल्ले  की  उपज
 जा  रहा  है  लेकिन  मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख

 भी  ज्यादा  हो  सकती  है  भ्र  श्रमिकों  की

 होता  है  कि  श्रभी  तक  मजदूरों  के  लिये  जिन
 जो  इस  समय  कठिनाई  है  वह  भी  दूर  हो  को  कि  संख्या  रोज़  ब  रोज़  बढ़  रही  उन
 सकती  है  ।

 की
 हालत  बेहतर  बनाने  कौर  उन

 की
 तनख्वाह

 पी०  एन०  राजाभोज  सभापति
 बढ़ाने  प्राणी  के  विषय  में  गवर्नमेंट  के

 प्रस्तुत  डिमांड  चूंकि  श्रम  मंत्रालय  से  कोई  स्कीम  नहीं  है  ।  देश  में  इंडस्ट्रियल
 सम्बन्ध  रखती  है  चूंकि  हमारे  लोग  डेवलप्मेंट  करने  के  लिये  तो  बड़ी  बड़ी

 काफ़ी  तादाद  में  श्रमिकों  के  रूप  में  काम  स्कीमें  &,  यांत्रिक  विकास  देश  का  हो  रहा

 करते  इसलिये  में  उन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  मुझे  तो  डर  है  कि  ऐसी  हालत  में  उन

 कहने  के  लिये  खड़ा  प्  हूं  ।  हमारे  अछूत  ग़रीब  मज़दूरों  की  हालत  होंगी  |  काफ़ी

 भाइयों  शौर  कामगर  लोगों  की  जो  बम्बई  संख्या  में  हमारे  कामगर  भाई  लोग  मज़दूरी
 श्र  शोलापुर  शादी  स्थानों  पर  मजदूरी  कर  के  अपनी  जीविका  निर्वाह  कर  रहे  हैं  ।

 कर  रहे  उन  की  आधिक  अवस्था  बहुत  देश  में  बड़े  बड़े  कारखाने  क़रीब  ३४  में
 दयनीय  मज़दूरों  के  लिये  जो  बस्तियां

 जानना  चाहता  हूं  कि  इन  कारखानों  में

 बनाई  गई  वहां  की  हालत  aga  ही  खराब  wa  सिंदरी  शादी  में  में  जानना

 गन्दी  बस्तियां  मकान  बहुत  छोटे  कौर
 चाहूंगा  कि  हम  हरिजनों  ak  weil  का

 इन्सान  के  रहने  लायक़  नहीं  वहां  का  नौकरियों  में  परिमाण  क्या  पाया  जो

 सेनिटेशन  ठीक  नहीं  है  कौर  उन  मकानों  रिजर्वेशन  हमें  दिया  gar  है  वह  इफेक्ट

 में  पानी  ate  रोशनी  का  इंतज़ाम
 में  भी  लाया  गया  है  या  नहीं

 ।

 ठीक  नहीं  दिये  बत्ती  का  इंतज़ाम  ठीक  ait  थोड़े  दिन  पहले  में  इंग्लैंड  ak

 नहीं  है  ।  कुत्तों  प्रौढ़  जानवरों  के  समान  अमरीका  शादी  देशों  से  घूम  कर  पाया

 वहां  पर  अपने  दिन  काट  रहे  हैं  ।
 हूं  कौर  वहां  के  मज़दूरों  की  हालत  कई  तरह

 वहां  पर  जाति  पांत  का  मामला  बहुत  से  सुघर  गई  लेकिन  में  यह
 भी

 जानता  हूं

 भ्राता हालांकि  सब  लोग  कहते  मज़दूर  fe  भारत  को  झ्राज़ादी  मिले  sit  केवल

 नेता  और  सोशलिस्ट  सब  यही  कहते  है  कि  सात  ही  वर्ष  हुए  हें  और  यह  सब  काम  इतनी

 ज  लदी
 =  द
 2  { मज़दूर  मरहम हम  भाई  भाई  एक  हैं  लेकिन  हो  सकता  है  लेकिन  इतना  में
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 ज़रूर  कहूंगा  कि  सरकार  को  इस  दिशा  में
 मिलती  है  ate  पांत  में  उन

 का
 जीवन  भर

 ध्यान  देना  चाहिये  कौर  उन  at  ative  हो  जाता  है  क्योंकि  उन  को  कोई  MA  नहीं

 अवस्था  बेहतर  हिरन  ग्रोवर  रहन  उन  मिलता  इसलिये  में  चाहूंगा  fe  इस  कौर

 के  मकान  शादी  का  उचित  प्रबन्ध  करने  के  ध्यान  दिया  जाय  ताकि  उन  को  ऐसी  कठिनाई

 लिये  अधिक  तेज़ी  से  क़दम  उठाना  चाहिये  |  का  सामना  न  करना  पड़े  |

 वहां  एक  मज़दूर की  औसत  आमदनी  ३०
 यह  बड़े  aa  का  विषय  है  कि  हमारे

 या  ४०  रुपये  रोज़  जबकि  यहां  हमारे
 देश  में  प्रोडेक्शन  बढ़  रहा  है  लेकिन  इस  के

 दंश  में  देहातों  में  तीन  खाने  भी  मिलने  मुश्किल
 क

 हो  जाते  हैं  ।  इंडस्ट्रियल  से
 क्योंकि  जब  तक  उन  की  तनख्वाह

 कलचरल  लेबरसं  की  ह्  लत  ज्यादा  खराब
 नहीं  बढ़ेगी  wie  उन  की  श्रमिक स्थिति

 है  प्रौढ़  देहातों  में  उन  को  दो  दो  कौर  तीन
 नहीं  सुधरेगी  तब  तक  सही  मानों  में  जो

 तीन  पर  काम  करने  के  लियें  रक्खा
 ध्येय  श्राप  का  है  वह  पूरा  नहीं  होगा

 जाता  है  कौर  जमींदार  लोग  गुलाम  की
 देश  का  कल्याण  नहीं हो  सकता  है  ।  इन

 ate  से  उन  को  रखते  हूं  ।  इंडस्ट्रियल  लेबर सं

 कौ  प्रोर  तो  सरकार  का  ध्यान  गया  भो  है
 वह  स्लो  पालिसीਂ  मन्द  गति  से

 वह  उन  की  दशा  सुधार  रही  लेकिन  चल  रही  है  कौर  उस  में  तेज़ी  लाने  की  ज़रूरत
 हमारी  जो  ऐग्रीकल्चरल  लेबर  उस  की

 है  ।

 तरफ़  ध्यान  नहीं  गया  है  और  उन  के  लिये

 कूछ  ठीक  से  नहीं  हो  रहा  है
 प्रेम

 में  अपने
 श्रमिकों  की  अवस्था  में  सुधार  करने

 के  लिये  हम  देखते  हैं  कि  कई  क़ानून  बने श्रम  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  fe  वह  हमारे

 देहातों  में  जो  मजदूर  लोग  काम  करते
 हैं

 ।
 लेबर  रिलेशन्स  ऐक्ट  बना  है  कौर  ट्रेड

 डिस्प्यूट्स  ऐक्ट  बना  इन  के  अलावा
 उन  की  alan  अवस्था  सुधारने  का  प्रयत्न

 करे  ।  जिस  प्रकार  से  इंडस्ट्रियल  sae  कुछ  स्टेट्स  ने  भी  लेजिस्लेशन किया

 बम्बई  स्टेट  ने  श्रमिकों  के  लिये  एक  क़ानून के  लिये  क़ानून  बन  रहे  में  चाहता  हुं  कि
 बनाया  +

 @)  में  चाहता  हूं  कि  श्रमिकों के एग्रीकल्चरल  लेबरसं  के  लिये  भी  क़ानून

 बनाये  जाने  चाहियें  |  देहात  में  में  पैदा  gat
 वास्ते एक  ही  क़ानून  यूनीफ़ार्म होना  चाहिये

 चाहे  वह  स्टेट  गवर्नमेंट  बनाये  या  यूनियन
 हूं  इसलिये  जानता  हूं  कि  हमारे  उन  भाइयों

 की  जो  देहातों  में  मज़दूरीਂ  करते  उन  की
 गवर्नमेंट

 इस  सम्बन्ध  में  एक

 फ़ार्म  लेजिस्लेशन होना  जरूरी  क्योंकि
 हालत  कितनी  खराब  है  प्रौढ़  क़ाबिले  रहम

 उन  की  कोई  यूनिफार्म  मज़दूरी  की  रेट
 क़रीब  क़रीब  मज़दूरों  की  सब  जगह  एक

 सी  समस्यायें  छे  छे  महीने  लग  जाते नहीं  कहीं  चार  mat  मिल  जाते  हैं  तो

 कहीं  पर  आठ  खाने  मिल  जाते  हैं  ।  इस  के
 केसेज  कोर्स  में  जाते  हें  वहां  काफ़ी

 अतिरिक्त  मज़दूरों  में  भी  जाति  पांत  रहती  समय  लग  जाता  है  ग़रीब  आदमियों

 का  फ़ैसला  नहीं  हो  पाता  है  कौर  उन  को
 है  पौर  हम  ने  देखा  है  कि  हमारे

 शादी  जाति  के  लोगों
 बेहद  परेशानी  कठिनाई  का  सामना

 करना  पड़ता  इसीलिये  में  चाहता  हूं  कि
 जब  कभी  कोई  गांव  में  हिन्दु-ग्रस्पुष्य

 यूनियन  गवर्नमेंट  या  तो  स्टेट
 गवर्नमेंट

 का  झगड़ा  हो  जाता  उन  का  बहिष्कार
 कोई  ऐसा  यूनीफ़ार्म  लेबर  लेजिस्लेशन we

 किया  जाता  है  कौर  उन  को  मज़दूरी  नहीं
 जिस  के  द्वारा  श्रमिकों  को  राहत  पहुंचाई
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 Lait  पी०  एन०

 जाय  ।  राज  मजदूर  लोग  कोट्स में  जा  बोलता  है  तो  कहता  है  कि  सब  से  ज्यादा

 कर  जैसाकि  लम्बा  वहां  का  प्रोसेस  काफ़ी  श्रनएम्प्लायमेन्ट  मिडल  कलास  में  जब

 कठिनाई  wad करते  हैं  कौर  उन  का  पेसे  वाला  बोलता  है  तो  कहता  है  कि  सब

 से  ज्यादा  अझनएम्प्लायमेन्ट  पैसे  वालों  में  है  ।

 म्याय  मिलने  में  भ्रत्यघिक  देरी  होती  है  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  सब  से  ज्यादा

 एक  यूनीफ़ार्म  पालिसी  मज़दूरों  के  बारे  में
 अनएम्प्लायमेन्ट  हम  दलित  वर्ग  के  लोगों

 रहनी  यह  मेरी .  श्राप  से  प्रार्थना  में  है  उन  के  लिये  कोई  स्कीम

 है  ।  हमारे  देहातों  में  जो  प्लांटस  कौर  eng

 कौर  wea  भाई  हैं  उन  लोगों  के  वास्ते  कर  जिस  से  दलित  वर्गों  का  भला  हो  सके  ।

 देहातों  में  जो  मकान  बने  उन  में  सुधार
 नौकरियों में  जितना  परसेंटेज  उन  का  होना

 करने  के  लिये  एक  जनरल  स्कीम  बनानी  चाहिये  वह  राज  नहीं  है  ।  यहां  बहुत  से

 चाहिये  ।  स्कीम  के  लिये  उधर  से  कहा  जाता  कैपिटल  बनाने  वाले  वह  कह  हें  कि

 है  कि  श्राप  लेकिन  में  कहता  हूं  कि  अगर  हमारा  विचार  नहीं  करोगे  तो  हम

 आखिर  श्राप  वहां  पर  ad  किस  लिये  इधर  से  उधर  चले  उधर  वाले  कहते

 गर  श्राप  से  स्कीम  नहीं  बन  सकती  हैं  कि  are  हमारा  विचार नहीं  करोगे  तो

 हम  उधर  चले  जायेंगे  ।  लेकिन हम  कोई
 थाप  सुधार  नहीं  कर  सकते  तो  वहां से

 Gafat  ।  कल  फ़ाइनेंस  मिनिस्टर  को
 कैपिटल  नहीं  बनाना  चाहते  ।  हम  देखते

 भें  ने  कहा  कि  कितनी  मत्तंबा  में  ने  उन  को  हूं  कि  हम  से  ही  लोग  कैपिटल  बनाते  हें  ।

 ब्कीोम  लेकिन  कमल  में  तो  उन  को  हम  लोगों  से  जा  कर  वोट  मांगते  हें

 लाना  उन  के  पास  इतना  सारा  स्टाफ़  कहते  हैं  कि  हम  तुम्हारे  भले  के  लिये  कामे

 लेकिन  वोट  मिलने  के  बाद  पांच  वर्ष पड़ा  वह  में  तो  हमें  विश्वास

 थें  में  स्कीम  बताने  को  तैयार  हूं  तक  वह  बिल्कुल  मजदूरों  भ्र छू तों  को

 भूल  जाते  हें  कौर  ही  काम  चलाते

 कुछ  बतलाते  हें  तो  भूल  जाते  हैं  ।
 रहते  हें  ।  इसलिये  सब  से  ज्यादा  जरूरत

 इसलिये  में  नहीं  चाहता  हुं  कि  दूसरों  की  इस  बात  को  है  कि  हम  अछूतों  की  ग्रामीण

 पर  हमारा  वर्ग  निर्भर  रहे  ।  देश  में  दशा  में  सुधार  किया  हमारे  लिये

 ई  प्रकार  के  रीति  रिवाज  लाचार  विचार  मकान  बनें  तन्ख्वाह  भी  ठीक  हो  ।

 हें  कौर  संस्कृति  है  ।  इसलिये  हमारे  मजदूरों  हमारे  सेनिटेशन  का  भी  ध्यान  रक्खा  जाय

 का  भी  भला  होना  जब  सब  गरीबों  जहां  जहां  पर  उन  की  बस्तियां

 का  भला  किया  जाय  तो  साथ  साथ  हमारा

 भी  भला  होना  चाहिये  ।  wat  एक  भाई  की  कौर  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।  में  समझता

 ने  कुछ  फिरसे  दिये  लेकिन  हमें  तलाश  करने  हूं  कीजो  सब  प्रकार  की  बातें  यहां  कही
 पर  भी  फिगर्स  मिलते  नहीं  हैं  ।

 गई  दूसरे  सदस्यों  ने  भी  कहा  है

 में  ने  कहा  उन  पर  विचार  किया
 यहां  पर  श्रनएम्प्लायमेन्ट के  बारे  में

 कई  माननीय  बोल  चुके  हैं  ।  वह
 ्  aaa  किया  जायेगा

 कहते  हैं  कि  सब  से  ज्यादा  श्रनएम्प्लायमेन्ट  में  कुछ  एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेन्ज  के  बारे  में

 हम  लोगों  में  जब  मिल  क्लास  भी  कहना  चाहता हूं  ।  जब  भी  हम  पूछने
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 जाते  हैं  कि  हमारे  लोगों  का  कितना  परसेंटेज  कुछ  कहूंगा  ।  औद्योगीकरण
 में  वृद्धि  होने

 लिया  ate  कितना  बाकी  है  तो  वह  लोग  नहीं
 के  साथ  श्रम  मंत्रालय  का  महत्व भी  बढ़

 बताते  हैं  ।  जब  भी  उन  से  कुछ  कहो  तो  गया  है  ।  वास्तव  में  श्रम  सम्बन्धी  विनियमन

 कहते  हें  कि  इतना  एक्सपीरिएंस  होना  द्वितीय  विश्व  युद्ध  के
 बाद

 अधिक  किये  गये

 चाहिये  तब  किसी  आदमी  को  नौकरी
 मिल  ait  केन्द्रीय  सरकार  ने  अनेक  महत्वपूर्ण

 सकती है  ।  यह  तो  वही  बात  हो  गई  कि  अधिनियम  बनाये  हैं  ।  कुछ  affect  राज्यों

 मां  खाने  को  नहीं  देती  है  कौर  बाप
 भीख  ने  भी  बनाये  हें  किन्तु  हमारा  सम्बन्ध  यहां

 नहीं  मांगने  देता  है  ।  हम  लोगों  की  यह  हालत  केन्द्रीय  अधिनियमों  से  है  ।

 हो  गई  है  ।  इसलिये  में  यह  प्रार्थना
 करना

 इन  अधिनियमों के  श्रन्तगंत  जो  संस्थायें

 चाहता  हूं  कि  हम  को  जो
 परसेंटेज  कानून

 से  मिला  है  उस  पर  पूरी  तरह  प्रम  होना

 काम  कर  रही  हे  उन  का  प्रबन्ध  बहुत  कुछ

 सन्तोषजनक है  ।  कोयला  खान  श्रम  कल्याण
 मिनिमम  क्वालिफिकेशन

 रखो  कौर  एम्प्लायमेन्ट  को  सख्त
 निधि  एक  प्रमुख  निधि  है  जिस  में  प्रति

 देना  चाहिये  कि  वह  अपने  यहां  जाति  पांत
 एक  करोड़  रुपय  की  झ्रामदनी  होती  यह

 घन  कोयले  कोक  पर  लगाये  गये  कर  सें
 की  बात  न  चलायें  ।  जब  भी  वहां  हम  जाते

 हूं  तो  कभी  कहते  हैं  कि  तुम्हारा  नम्बर  नहीं
 वसूल  होता  है  |  यह  घन  विभिन्न

 कभी  कहते  हें  कि  तुम्हारा  कागज  कारी  योजनाओं  में  काम  श्राता  है  विशेषतः

 श्वास  ale  के  अन्तर्गत  प्रति  मकान  बना
 नहीं  तुम  जल्दी  क्यों  नहीं  WAT

 लेटर  नहीं  तुम  भराते  हो  चले  जाते  कर  मजदूरों  को  पर्याप्त  सुविधायें  दी  जाती

 एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेन्ज  का  ah इस
 ह

 तरह  से  बात  किया  करता  है  ।  मुझे  जलगांव
 मजदूरों  की  स्त्रियों  तथा  बच्चों  को

 का  बड़ा  ख़राब  एक्स्पीरिएन्स है  कि  वहां

 fea  तरह  से  जाति  पांत  के  मामले  चलते
 प्रत्येक  प्रकार

 की
 सुविधा  देने

 की
 ध्यान

 दिया  जा  रहा है  ।  अनेक
 रहते हैं  ।  हमारे  यहां  मैट्रिक  पास  लड़के  मौजूद  चिकित्सालय  तथा  प्रसूति गृह  बनाये  जा

 एम०  बी०  एस-सी०  एल  एल०

 बी०  लड़के  मौजूद  ह  लेकिन
 उन  को

 नौकरी
 चुके  हैं  र  अनेक  बनाये  जा  रहे  हें  ।  खानों

 का  स्वास्थ्य ats  अपना  प्रबन्ध ठीक  चला
 नहीं  मिलती  ।  कह  दिया  जाता  है  कि  तुम्हारा

 रहा है  ।
 एक्सपीरिएंस कुछ  नहीं  है  ।  हमारे  यहां

 इतन  पढ़े  लिखे  arent  भी  बेकार  पड़े  रहते
 यह  सब  कुछ  होते हुए  भी  कोयला

 हू  ।  amt  कहते  हें  कि  हरिजनों  का  उद्धार  खान  श्रम  कल्याण  निधि  का  प्रबन्ध  ay

 हो  रहा  हरिजनों  के  लिय  सब  कुछ  किया
 उतना  अच्छा  नहीं  हो  पाया  है  जितना  कि

 जा
 रहा

 है
 लेकिन  में

 देख
 रहा  हूं  उन  के

 होना  चाहिये  ।  उस  के  दोषों  के  विषय  में

 लिय  कुछ  ठीकਂ  दृष्टि  से  काम  नहीं  हो  रहा  माननीय  सदस्यों  द्वारा  काफ़ी  कहा  जा
 है  ।

 मुझे  मेरी  बातों
 का

 जवाब  नहीं
 चुका है  ।

 लेकिन  फिर  भी  मे  इन  बातों  की  भ्रांत

 ध्यान  दिलाना चाहता  ।
 श्रमिकों  के  लिये  जो  बहुध्रयोजनीय

 संस्थायें  बनाई  गई  हें  उन  में  भ्र भी  श्रमिकों

 श्री  पी०
 सी०  बोस  :

 ने  उचित
 रीति

 से  भाग  लेना  प्रारम्भ नहीं

 में  श्रम  मंत्रालय की  मांगों  के  समर्थन में  किया  है  ।
 उन्हें  प्रोत्साहित  करने
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 पी०  सी०

 तथा  उन  की  दिक्षा  स्वास्थ्य  का  समुचित  की  तादाद  ज्यादा  से  ज्यादा  भी  गिनी

 प्रबन्ध  किये  जाने  की  श्रावश्यकता  है  ।  जाय  तो  ४५०,०००  से  ज्यादा  नहीं  होगी  ।

 इन  दादों  के  साथ  में  मांगों  का  सेन  मारा  करता  हं  कि  हमारे  साढ़े  छः  लाख

 करता हूं  ।  गांवों  में  जो  गरीब  बस  रहे  हें  उन  गरीबों

 को  क्या  हालत  है  इस  तरफ  हमारा  ध्यान

 श्री  सी०  क ०  नायर  :
 नहीं  गया  है  ।  श्रगर  एक  इंडस्ट्रियल

 मिस्टर  जब  हम  लेबर  के  बारे  को  हम  पांच  लाख  या  दस  लाख  रुपया  या

 में  सोचने  लगते  हूं  तो  सब  से  पहले  हिन्दुस्तान  पन्द्रह  लाख  रुपया  कजे  रूप  में  दे  देते

 में  जो  गरीब  से  गरीब  फेडरल  हैं  यहां  रहते  हूँ  पौर  उस  के  मुकाबले  में  पांच  पांच सौ

 हें  उन  की  तरफ  हमारा  ध्यान  जाता  है  ।  रुपया  देहातियों  में  बांटें  तो  श्राप  अन्दाज़ा

 कई  भाइयों  ने  कहा  कि  हमारे  यहां  असली  लगा  सकते  हें  कि  इन  गरीबों  में  किस  हद  तक

 लेबर  प्रॉबलम  जो  है  वह  देहातों  में  है  कौर  बेकारी  दूर  हो  सकती  है  ।  इसी  तरह  साढ़े

 ;  जितने  भी  इंडस्ट्रियल  सेक्टर  हें  उन  में  काम  सात  करोड़  रुपया  जो  इंडस्ट्रियलिस्ट्स  में

 करने  वाले  मज़दूरों  की  तादाद  ज्यादा  से  ज्यादा  कर्ज  के  रूप  में  बांटा  जायगा उस

 ५०  लाख  हो  सकती  है  ।
 मुझे

 तो
 दक  है  कि

 को  देहातों  में  बांटा  जाय  तो  हजारों  कौर

 इतनी  ज्यादा  तादाद है  लेकिन  नगर  श्राप
 लाखों  गांवों  में  बेकारी  दूर  हो  सकती  है  ।

 ज्यादा  से  ज्यादा  लगायें तो  उस  सेਂ
 हां  येह  सवाल  जरूर  गौर  करने  के  काबिल

 ज्यादा  नहीं  है
 ।

 इस  तरह  से  हिन्दुस्तान  है  कि  इस  प्रकार  इंडिविजुअल लेबर  के  पास
 की  कुल  आबादी जोकि  ३६  करोड़ है  इन  हम  कसे  पहुंच  सकते  हें

 ।
 देहातों  में  इस

 yo  लाख  लोगों  के  निकालने  के  बाद  जो
 जो  गरीबी  पाई  जाती  है  उस  को  दूर  करने

 सारे  ३५  करोड़  रह  जाती  है  वह  चिमूच श्यो  के  लिये  हमें  योजनायें  बनानी  चाहियें  ।

 देहातों  में  कौर  छोट  छोट  कस्बों  में  रहती  हमार  यहां  हरिजन  भी  हें  जोकि  हिन्दुस्तान

 है  ।  इसलिए  असली  लेबर  प्रॉबलम  जो  है  वह
 की  अ्राबादी का पंचांश का  हें  कौर यदि  उनमें

 देहातों में  है  aa  जबकिਂ  श्रावडी  के  कांग्रेस  बैकवर्ड  क्लासिक  कौर  ट्राइबल  पीपल  को  भी

 सैदन  में  समाजवादी  समाज  के  निर्माण  मिला  दिया  जाय  तो  उन  की  चौथाई

 का  एलान  किया  गया  है  हमारा  ध्यान  ज्यादा  हो  जाती  है  ।  हमें  उन  के  भलाई  के  कामों

 तर  देहातों  की  तरफ  जाना  चाहिये  ।  हाउसिंग  की  तरफ  सब  से  पहले  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 प्रॉबलम  हमें  साल्व  करना  था  तो

 इस  को  इंडस्ट्रियल  लेबर  से  साल्व  करने  के  हाउसिंग  के  बारे  में  भी  यही  हिसाब

 बजाय  नीचे  से  साल्व  करना  चाहिय  था  ।  है  ।  दायरों  में  बसने  वालों  के  लिय  हम  तीन

 ऊंचे  ऊंचे  टीलों  को  गिरा  कर  हमें  छोट  चार  चार  कौर  पांच  पांच  हज़ार  की

 छोटे  गढ़े  भरने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।
 स्कीमें  बना  रहे  हैं  लेकिन  में

 कहता
 हुं

 कि

 इसी  प्रकार  डिवेलपमेंट के  लिये  श्री  जो  वही  पांच  हज़ार  रुपया  हम  देहातों  में

 इंडस्ट्रियल  फाइनेंस  कारपोरेशन  हम  इन  गरीब  हरिजनों  में  बांटें  जिन

 बना  रहे  हें  और  करोड़ों  रुपया  ह  कर  रहे  को  रहने के  लिये  झोंपड़ी  तक  मुश्किल  से  नसीब

 हैं  मेरे  विचार  में  वह  रुपया  प्राइवेट  सैक्टर  होती  है  तो  कितना  ज्यादा  भला  हम  उन

 के  लोगों  के  हाथों  में  चला  जायगा  या  लोगों का  कर  सकते  हें  ।  में  नहीं  चाहता

 नियों  के  हाथों  में  चला  जायगा जिन  शब  कि  हजारों  की  तादाद  में  रुपया  इन  देहातियों
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 में  बांटा  श्राप  सिर्फ  ५००  AT  ३००  है  att  इस  की  तरफ  गवर्नमेंट  को  ज्यादा

 या  २००  के  हिसाब से  जितना  रुपया  श्राप  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  के  साथ  ही  साथ

 ने  रखा  है  नगर  इन  गरीब  लोगों  में  बांटें  तो  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इंडस्ट्रियल

 हमारे  कई  हज़ारों  कौर  लाखों  गरीब  हरिजनों  डिस्पयूट  सम्बन्धी  जो
 हज

 ठ्रब्यूनल्स  द्वारा

 को  रहने  के  लिये  मकान  मुहैय्या  हो  सकते  हैं
 ।

 था  एपेलेट  ट्रिब्यूनल  द्वारा दिये  गये  हें

 एसा  करने  से  सारे  देश  में  एक  नई  जागृति  उन  को  इम्प्लीमेंट  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 दौड़  जायगी  कौर  गवर्नमेंट  के  प्रति  उन  की  इसलिये  मे  लेबर  मिनिस्टर  का  ध्यान  इस

 श्रद्धा  भी  बढ़ेगी  कौर  वे  सचमुच  स्वराज्य  चीज़  की  are  भी  खींचना  चाहता  हूं
 ।

 की
 गरमायिश  को  महसुस  करने  लग  जायेंगे

 |

 इंडस्ट्रियल  सेक्टर  में  सेब  से  ज्यादा

 अराज  तक  गरमायिश  उन  तक  नहीं  पहुंची
 |

 हम  जितनी  भी  भलाई  की  स्कीमें  चला  रहे
 मुख्य  चीज़  हम  टेक्सटाइल  को  मानते  हे

 ।

 aa  कै  कोल  इत्यादि  चीजें

 हें  ऊपर  वाले  लोगों  के  लिये  ही  चला  रहे
 भी  हें  जोकि  कम  महत्व  नहीं  लेकिन

 &  |  कई  दफा  में  बैठ  कर  सोचता  हूं  तो

 मुच  में  हैरान  होता  हूं  कि  हम  पढ़े  लिखे
 सब  से  ज्यादा  महत्व  हम  टेक्सटाइल्स को

 ही  देते  हें  ।  लेकिन  मुझे  अफ़सोस  से  कहना
 लोगों  में  इतनी  खुदगर्जी  झरा  गई  है

 कि

 हम  गांव  वालों  को  भूलते  ही  जाते  हें  ।  में
 पड़ता  है  कि  अराज  टेक्सटाइल  छह

 को  कितना  बोनस  मिलना  इस  का
 सच्चे  दिल  से  कहता  हूं  कि  उन  के  साथ

 फैसला  नहीं  हुआ  है  |  यह  एक  बहुत  बड़े
 बहुत  भारी  हो  रहा  है  ।  में  समझता

 हूं  कि  श्रमजीवियों की  तरफ  सब  से  ज्यादा
 ana  की  बात  है  कौर  उस  के  बारे  में

 पूरे  तौर  ड  फिनिट  तौर  कौर  निश्चित
 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  मेरा  विचार

 है  कि  इस  के  लिये  सब  से  ज्यादा  जिम्मेवारी
 रूप  से  एक  कानून  बन  जाना  या

 श्रम  मंत्री  की  होनी  चाहिये
 ।

 में  चाहता  हूं
 कोई  ए  सा  फारमुला  किया  जाना  चाहिये

 fe  जिस  से  चाहे  फैक्टरी  लेबर  हो  या  कोई fe  हाउसिंग  मिनिस्टरी  की  जो  मकान

 बनाने  की  योजना  है  इस  का  सारा  काम
 दूसरी  किसी  प्रकार  की  लेबर  हो  उस  के

 बोनस  के  बारे  में  किसी  प्रकार
 की

 डिस्पयूट श्रम  मंत्री  या  श्रम  विभाग  की  मारफत  ही

 होना  चाहिये
 ।  सब

 से  पहली  चीज़  जो  में
 की  गुंजाइश  कम  से  कम  रहे  ।  यह  ठीक  है

 अर्जे  करना  चाहता  था  वह  देहाती  भाइयों
 किः

 जरगर  इस  तरह  की  गुंजाइश  हो  तो  हम

 इंडस्ट्रियल  ट्राइब्यूनल  में  जा  सकते  श्रपीलेट
 के  बारे  में  ही  करना  चाहता  था

 इस  को  में  सब  से  ज्यादा  महत्व  देता  हूं  ।  ट्रब्यूनल  में  जा  सकते  हें  ।  लेकिन  गवर्नमेंट

 al  ag  मालूम  होना  चाहिये  कि  एक  गरीब

 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  मजदूर  को  arta  में  जाने  से  कितनी

 वह  स्वराज्य  प्राप्ति  के  बाद  जो  श्रमजीवियों  दुनियाँ  उठानी  पड़ती  हैं  ।

 के  मज़दूरों  के  वास्ते  जो  उपयोगी

 कानून  बनाये  गये  हें  उन  के  बारे  में  कहना  एक  मुख्य  चीज़  ale  है  कि  हमारे  यहां

 चाहता  हूं  ।  सब  से  पहले  तो  यह  उपयोगी  ट्रेड  यूनिवर्स  की  तादाद  बहुत  बढ़नी  चाहिये

 कानून  बनाने  का  जो  प्रयास  किया  गया  है  जिस  से  हर  केस  में  मजदूर  gat  मुश्किलों

 उस  के  लिये  में  गवर्नमेंट  को  बधाई  देता  हूं
 ।  को  यूनियन  के  द्वारा  हल  कर  ah  ।  इस

 लेकिन  मुझे  है  कि  इन  कानूनों  को  तरफ  भी  में  सरकार  का  ध्यान  खींचना

 ठीक  तौर  से  इम्प्लीमट  नहीं  किया  जा  रहा  चाहता हूं  ।
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 ato  कण

 दिल्ली  दाहर  में  रहते  हुए  में  एक  चीज
 में  रहता  था  तो  मेरा  माहवार  खर्चे

 पन्द्रह  या  बीस  रुपया  पड़ता  था  ।  दिल्ली  में
 कौर  कहे  बग़ैर  नहीं  रह  सकता

 ।
 वह  है

 हमारे  as  डिवीजन  क्लक्स  के  बारे  में  ।  में  रहता  हूं  लेकिन  फिर  भी  मेरा

 जब  हमारे  यहां  पे  कमीशन  नियुक्त  किया
 खर्चे कम  से  कम  डेढ़  दो  सौ  रुपया  माहवार  हो

 जाता  है  ।  में  थर्ड  डिवीजन  कलक  से  ज्यादा
 गया  तो  उन्हों  ने  बड़े  TS  प्रफेसरों  की  तनख्वाह

 जो  बढ़ाने  बहुत  फिक्र  लेकिन  wo  जिन्दगी  नहीं  बसर  करता  यह  में

 जो  श्रसली  मेहनतकश  जो  ae  डिवीजन  यकीन  के  साथ  कहू  सकता  हुं
 ।

 में  भ्र केला

 जिन  के  ऊपर  यह  तमाम  सेक्रेटे  रियट  हूं  और  बे  शादी  शुदा  तब  यह  हाल  है  ।

 चल  tel  उन  के  बारे  में  पे  कमींशन  ने
 अब आप  ज़रा  wart  कीजिये  कि  ये  गरीब

 बिल्कुल  बेपरवाही से  फैसला  किया  ।  ६०  as  डिवीजन  कलक  किस  प्रकार  अपनी  गुजर

 करते  होंगे  ।  इन  के  चार  चार  पांच  पांच ६८  तक
 की

 तनख्वाह  वालों  को  उन्हों

 बच्चे  हें  और  श्राजकल  की  फंशनदार  बीवियां
 ने  ५५  रुपये  का  कर  दिया

 ।
 यह  सही  है

 कि  उन्होंने ३५  वालों को  भी  ५५  का  कर  हूं
 ।

 यह  उन  had  को  किस  तरह  से  पुरा

 करते  होंगे  यह  सोच  कर  तो  में  कभी  कभी
 दिया  six  सारे  हिन्दुस्तान  में  इन  जूनियर

 क्लर्कों  की  एक  ही  ग्रेड  रखने  की  कोशिश  हैरान  हो  जाता  हुं  ।  लेकिन  मं  उन  की

 की
 गई

 ।
 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  इन  बड़ी  दक्षता  पर  उन  को  बधाई  देता  हूं  ।  इतना

 बड़ी  तनख़्वाहों के  यह  ५५  रुपये  उन  के  ऊपर  होते  हुए  भी  वह  अपने

 बहुत  ही  थोड़े  हें
 ।

 हां  पहले  के  मेयार

 से  नापा  जाय
 तब

 तो  यह  भी  बहुत  ज्यादा
 ज्यादा  दक्षता  श्रद्धा  संदेश  भक्ति  दे

 है
 ।

 पहले  मुझे  मालूम  है  कि  हमारे  चपरासी  साथ  गतंव्य  परायण  हो  कर  करते  हें  +

 को  टीचर  को  पन्द्रह  या  २०  रुपये  उन  को  हम  बिलकूल  निगलेगा  करते  हें  ।

 मासिक  मिलते  थे
 ।

 लेकिन  वह  ज़माना  गुजर  यह  बहुंत  बड़ा  अन्याय  है
 घरों

 में  समझता  हूं

 गया  |  उस  ग्राम  सी ०  एस०  अफसरों  कि  इंस
 के

 बारे  में  श्रम  मंत्रालय  को  बहुत

 सीरियसली काम  करना  चाहिये  ।  में  खास
 को  क्या  मिलता  था  ?  उन  को  भी  डेढ़

 दो  तीन  तीन  हजार  मिलता  था  ।  उन  की  कर  के  यह  दिल्ली  के  लिये  कहता  हूं
 ।

 बाकी

 स्टेट्स  के  बारे  में  नहीं  कहता  |  ५५  रुपया तनख्वाह तो  वहां  की  वहां  है  लेकिन

 सारे  हिन्दुस्तान  के  पलकों  को  मिल  सकता a
 जो  बीच  के  अफसर  हू  उनकी  तनख्वाहें

 बढ़ाई  गई  हें  ।  लेकिन  इन  थर्ड  डिवीजन  है  ।  पर  दिल्ली  में  इतने  से  काम  कैसे  चलेगा  ।

 पलकों  की  तनख्वाह  नहीं  बढ़ाई  गई  जोकि
 यहां  पर  दाहर  के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने

 सुबह  से  साइकिल  पर  क  हें  शाम  तक  तक  बिना  टैक्सी  के  जाना  मुश्किल  है  ।

 काम  करते  हे  कौर  रोवर  टाइम  भी  करते
 अगर  कोई  बाजार  में  निकल  जाय  तो  रुपया

 दो  रुपया  खर्च  करना  बहुत  मामूली  बात हैं  att  थकान  की  वजह  से  उन  को  घर

 लौटना  मुश्किल  होता  है  ।  इन  के  बारे  में
 है  ।  इसलिये  श्राप  को  इस  ५५  रुपये  वाले

 हम  को  पुरी  तवज्जह  देनी  चाहिये  कौर  arn  के  लिये  तो  बहुत  सीरियसली  सोचना

 चाहिये  ।  खास  कर  के  चावड़ी  रिजोल्यूशन में
 कहूंगा  कि  खास  कर  के  दिल्ली  के  लिये  ।

 के  बाद  तो  श्राप  को  इन  का  स्तर  ऊंचा  उठाना

 देहातों  की  ate  बात  है  ।  दिल्ली  का  मेरा
 चाहिये  और  इन  क्लर्कों  के  ऊपर  वालों

 की

 अनुभव  है  ।  जब
 में  दिल्ली  की  देहातों  तनख्वाह  को  कुछ  कम  करना  चाहिये  ।  तभी
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 पश्चिमी  बंगाल  के  चाय  बागान  के

 मज़दूरों  को  में  खूब  जानती  हूं
 ।

 मुझे  प्रसन्नता

 अरब  एक  चीज़  इंडस्ट्रियल सेक्टर  के  बारे
 है  कि  चाय  ats  ने  श्रमिकों  के  हित  के  लिये

 chat  बंगाल  को  एक  लाख  रुपये  दिये  हूं
 में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  हम  बार  बार

 प्र  दार्जिलिंग  में  चिकित्सालय  बनाने के

 लिये  ५७४००  रुपये  दिये  गये  हैं
 ।

 कौर  भी
 सहूलियतें देने  का  करते हें  ।  हम

 मजदूरों  के  प्रति  इतना  ध्यान  नहीं  देते  जितनी
 योजनायें हैं  परन्तु  यदि  श्रमिकों  को  भर

 कि  हमें  प्राइवेट  सेक्टर  की  या  पब्लिक  सेक्टर
 पेट  भोजन  मिले  तो  चिकित्सा की  जरूरत

 नहीं  पड़ेगी
 ।

 की  पैदावार  बढ़ाने  की  फिक्र  है  ।  इन  गरीब

 मजदूरों  की  कौर  भी  हम  को  ध्यान  देना  जहां  तक  बागान  श्रावास  योजना  का
 ~

 चाहिये  ।  amt  ने  सारे  हिन्दुस्तान  भर  के  सम्बन्ध  है  तराई  क्षेत्र  में  श्रावास  योजना

 लिये  टेक्सटाइल  मजदूरों  के  लिये  मिनिमम  चल  रही  है  किन्तु  वहां  पर  इस  प्रकार के

 वेज  ३०  रुपया  रखा  है  उन  को  तीन  मकान  बनायें  जाने  चाहियें  जो  वहां  की

 तीन  चार  चार  महीने  का  बोन  मिलता  जलवायु के  अनुकूल  हों  ।  मकानों में  सोने

 है  ।  यह  बोनस  माता  कहां  से  है
 ?

 यह  मुनाफे  के  लिये  स्थायी  wart  बनी  हुई  होनी

 में  से  प्राता  है  ।  यदि  मालिक  लोग  अपने  चाहियें  जिस  से  कि  नमी  का  प्रभाव
 न

 हो

 सके  |
 मुनाफे  का  ५०  प्रतिशत  भी  मजदूरों  को  दें

 तो  वे  उन  को  ६  महीने  का  बोनस  दे  सकते

 हैं  ।  लेबर  को  ६  महीने  की  तनख्वाह  बोनस  की  गई  है  ।  जहां  तक  मद्य  निषेध  का

 की  शकल  में  दी  जा  सकती  है  |  इतना  मुनाफा  में  उस  का  स्वागत  करती  हुं  किन्तु  सरकार

 है  ।.  लेकिन  श्राप  ने  मजदूरों  की  मिनिमम  को  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  मद्य  निर्धनों

 वेज  ३०  रुपया  रखी  है  कौर  उस  के  बाद  का  एकमात्र सहारा  है  ।  धूप

 उन  की  कोई  स्केल  नहीं  कौर  कोई  तरक्की  में  यही  उन  का  सहारा  है  ।  जब  तक  उन

 नहीं  |  इस  के  बारे  में  भी  में  aos  माननीय  के  मनोरंजन  के  लिये  wer  साधन  नहीं  जुटाये

 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  खींचना  चाहता  हूं  ।  जाते  हूं  तब  तक  मद्य  निषेध  एक  भयंकर

 इस  मिनिमम  वेज  को  हम  को  कौर  बढ़ाना  भूल  सिद्ध  होगी  हो  सकता  है  कि  मजदूरों
 ~

 चाहिये  ।  कौर  थर्ड  डिवीजन  के  को  में  अनेक  प्रकार  के  अरन्य  दुर्व्यसन  पेदा  हो

 कम  से  कम  दिल्ली  में  ठीक  जीवन  का  मेयार  जायें  ।

 कायम  रखनें  के  लिये  सौ  रुपया  तो  मिलना
 जहां  तक  कल्याणकारी  योजनाओं  का

 ही  चाहिये  |  यह  रुपया  ATT  ऊपर  के  अफसरों
 wet  में  समझती  हूं  कि  उन्हें  बनाने  से

 की  तनख्वाह  कम  कर  के  निकाल  सकते  हैं  qq  नियोजकों  से  sara  परामर्श  लिया

 कौर  नगर  वह  काफी  न  हो  तो  दूसरे  सोर्सेज
 जाना  चाहिये  क्योंकि  इस  विषय  का  उन्हें

 से  भी  श्राप  वह  रुपया  मुहय्या  कर  सकते  हैं  ।
 पर्याप्त  शभ्रनुभव  है  शर  अधिकतर  श्रमिक

 इतना  ही  मुझे  कहना  है
 ।  गैर-सरकारी  उद्योगपतियों  पर  ही  आश्रित

 सं
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 )
 ।  मुझे  oar  है  कि  सरकार  इन  बातों

 पर  अवद्य ध्यान  देगी  । जब  हमारे  यहां  एक  श्रम  मंत्रालय  है  तो

 श्रमजीवी  यह  करते  हैं  कि  वह  उन  at  आर०  एन०  एस०  देव

 का  कल्याण  करेगा  ।  हांडी-बालनगिर  :
 में  ने  कई  कठौती
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 कार  एन०  एस०

 प्रस्तावों  की  सूचना  दी  है  ।  उन  में  से  प्रथम  जायगी  मजदूरों  की  संख्या  भी

 का  सम्बन्ध  रूरकेला  की  स्थिति  से  है  ।  वहां  अ्रधिक  हो  जायगी  ।  ऐसी  दशा  में  सरकार

 का  are  भी  अधिक  कतेंव्य  हो  जाता  है  कि

 के  लिये  अनेक  मजदूर  काम  पर  लगे  हुए  हैं  वहां  के  मजदूरों  की  दशा  को  सुधारने  का

 कौर  वहां  के  ईटों  के  ठेकेदार  सस्ते  से  सस्ते  पुरा  प्रयत्न करे

 दामों  पर  मज़दूरों  को  काम  पर  लगा  कर  उन

 का  खून  चूस  रहे  हैं
 ।

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :

 में  ने  कटौती  प्रस्ताव  ४०२  की  सुचना

 यहीं  दशा  लांजीबेना की  पत्थर  की  दी  है  भ्र  में  बिहार  ak  राजस्थान

 खानों  में  है  जो  उड़ीसा  के  सुदेरगढ़  क्षेत्र  में  के  श्रमिक  की  खानों  के  मजदूरों  की  दद्दा ६

 स्थित हैं  ।  वहां  १३  ठेकेदारों  ने  मजदूरों का  की  ओर  सरकार  का  ध्यान  शझ्राकर्षित  करना

 बुरा  हाल  कर  रखा  है
 ।

 सरकार  यदि  इस  चाहता  हुं
 ।

 पिछले
 दो

 वर्ष  से  श्रमिक  उद्योग

 ठेकेदारी  को  बन्द  कर  दे  तो  उन  की  ददा  में  घाटा  पड़  रहा  है  ।  मज़दूर  बेरोज़गार  होते

 सुधर  जायगी  कौर  उन  को  मजूरी  जा  रहे  विद्वेष  रूप  से  प्रांगण  में  जो  स्थिति

 भी  अधिक  मिलने  लगेगी  |  इस  खान  का
 है  वह  मुझे  भली  भांति  विदित  है  ।  श्रम

 प्रबन्ध  वास्तव  में  उड़ीसा  सीमेंट्स  लिमिटेड  कल्याण  निधि  से  कोई  सहायता  नहीं  दी

 के  हाथ  में  है  जिस  में  १  करोड़  १३  लाख  जा  रही  हें  ।  नेल्लोर  जहां  भ्रमण  की

 रुपये  की  पू  जी  लगी  हुई  है  ।  उड़ीसा  सरकार  खाने  जिलाधीश  ने  एक  समिति  बनाई

 ने  उसे  ५०  लाख  रुपये  का  बिना  सूद  का  थी  किन्तु  उस  से  भी  कोई  विशेष  लाभ  नहीं

 ऋण  दे  रखा  है  फिर  भी  उस  की  यह  ददा
 हुमा

 |
 क्या  सरकार  यह  चाहती  है  कि  मजदूर

 कि  एक  are  तो  मजदूरों  को  कम  मंजूरी  सदैव  अन्दोलन  करते  रहें  कौर  लम्बे  लम्बे

 दी  जाती  है  दूसरी  कौर  प्रति  टन  सीमेंट  जुलूस  निकालते  रहें  ?

 सात  रुपये  अधिक  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।

 अ्रश्नक  एक  ऐसी  वस्तु  © >  जो

 की  सुदेशा  पर  ध्यान  देगा  उन्हें  निर्यात  की  जाती  है  कौर  सरकार  को  उस  से

 करोड़ों  पय  की  आमदनी  होती  है  ।  जहां

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  पिछले
 तक  श्रम  कल्याण  निधि  का  प्रश्न  है  वह

 श्रमिकों  की  ही  निधि है  ।  उसे  व्यय  करने
 ag  के  बजट  में  उड़ीसा  के  प्रादेशिक  आयुक्त

 में  सरकार  को  क्यों  संकोच  होता  है  ?  सरकार
 लिये  १७,०००  रुपयें  का  उपबन्ध  किया

 के  पास  इस  निधि  का  एक  करोड़

 मौजूद  है  जिस  का  qe  भी  पिछले  दस  वर्षों
 नहीं  किया  गया  है  ।  एक  शोर  वहां

 में  दस  लाख  रुपये  से  अ्रधिक  हो  सकता  था

 किन्तु  सरकार  जो  कुछ  देती है  वह  मूल  पू  जी
 दूसरी  कौर  श्रम  सम्बन्धी  की  संख्या

 मस
 ~  ~,

 देती है  इसी  प्रकार  अस्पताल
 और  कम  की  जा  रही  है  ।  यह  तो  सिंधी

 ata  बनाने  की  अनुमति  भी  मिलती
 wad है

 2  तो  केंन्द्रीय  लोक  निर्माण विभाग  तथा

 राज्य  के  लोक  निर्माण  विभाग  में  उस  के

 होने  से  बहुत  सी  भूमि  किसानों  से  ले
 ली  दायित्व  के  सम्बन्ध  में  विवाद  चलता  रहता
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 है  ।  य  क  बड़े  ही  दुर्भाग्य का  विषय  है  को  करनी  चाहिये  |  जब  TH  हम  नपते  प्राय

 कि  श्रमिकों  में  तथा  श्रम  मंत्रालय  में  कौर  मजदूरी  नहीं  करेंगे  कौर  स्वयं  मजदूरी  की

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  परस्पर  सहयोग  का  इज्जत  नहीं  करेंगे  तब  तक  यह  देश  अग  नहीं

 अभाव  है  ।  वाणिज्य  मंत्रालय  को  इस  बात  बढ़ेगा  ।  प्रश्न  यह  होता है  कि  मजदूरों  की

 का  पुरा  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  वह  अभ्रक  इज्जत  कसे  हो  सकती  है  ।  जिन  मजदूरों

 की  खपत  को  विदेशों  में  afer  से  अधिक  की  मेहनत  से  हमारे  पु  जीती  राज  धनी

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  करे  ।  बने  हुए  हूं  यदि  हम  उन  के  रहने  को  जगह

 हमें  यह  बात  स्मरण  रखनी  चाहिये
 को  जा  कर  देखें  तो  हम  को  पता  लगेगा  कि

 वे  कितनी  बरी  हालत  में  रह  रहे  |  जिन
 कि  जब  तक  पारस्परिक  सहयोग  नहीं  होगा

 सब  तक  हम  उन्नति  नहीं  कर  सकते  है  ।  के  खुन  कौर  पसीने  की  कमाई  से  पृ

 अभ्रक  उद्योग  विवरण  पंच  वर्षीय  योजना  पति  घनी  बने  हुए  हें  वे  कसी  गन्दी  हालत  में

 रहते हें  ।  कौर  क्या  खाते  हें  यह  हम  को
 में  पुरे  एक  अध्याय  में  दिया  गया  है  ।  इस

 के  बाद  भी  मझ  बड़े  दुःख  के  साथ  यह  कहना
 देखना  चाहिये  |  जो  मजदूर  स्वयं  कपड़े

 बनाते  हें  उन  के  बच्चों  के  पास  कपड़े है  कि  इस  आर  उचित  ध्यान  नहीं

 दिया  गया  है  ।  श्रम  मंत्रालय  तो  यह  समझता  नहीं  होते
 |

 हम  तो  केवल  टेक्सटाइल  मजदूरों
 की  बात  करते हैं

 उन्हीं  के  लिये  काम है  कि  जब  तक  मजदूर  काम  पर  लगे  रहते

 हें  तब  तक  ही  उस  का  उन  से  सम्बन्ध  रहता
 करते  हैं

 ।  लेकिन  हिन्दुस्तान  तो  गांवों  में

 है  कौर  जब  वे  बेरोज़गार हो  जाते  तब  बसा  उग, ्र  है  ।  हमारे  लाखों  गांवों  में  रहने

 वाले  खत  मजदूर  किस  प्रकार  अपना  जीवन उन  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  चाहे

 बे  भले  ही  क्यों  न  मरते  हों  ।  न  उन  के  लिये
 बिताते  हें  इस  की  कौर  भी  हमारी  गवर्नमेंट

 को  ध्यान  देना  चाहिये  |  हम  तो  राज मकानों  कीं  व्यवस्था  है  न  चिकित्सालयों  की

 are  न  उन  की  स्त्रियों  के  लिये  प्रसुतिगृहों  ढांचे
 का

 समाज  चाहते  हैं  ।

 की  व्यवस्था  है  |  अन्त  में  मं  निवेदन  करता  वहू
 तो

 ऊपर  से  नहीं  बनेगा  ।  वह  तो  नीचे

 कि  सरकार  मजदूरों  की  दशा  पर  स्वस्य  से  बनेगा  |  जब  हम  एक  मकान  बनाते

 ध्यान  दे  कौर  उन  की  स्थिति  को  सुधारने
 तो  उस  की  नींव  अच्छी  बनाते

 का  प्रयत्त  करे  जिस  से  किਂ  हमारे  उद्योग  नींव  मच्छी  नहीं  होगी  तो  मकान  बरच्छा

 afar  उन्नति  कर  सकें  ।  हो  सकता  है  ।  देश  को  उठाने  के  लिये  श्राप

 को  देश  के  मजदूरों  शर  गरीबों  को  पहले
 श्री  एम०  बी ०

 उठाना  होगा  जिन  को  खाने  की  मसीबतें

 रक्षित-भ्नसुचित  सभापति  @  ।
 प्रभी  हमारे  एक  मित्र  ने  बतलाया कि

 मजदूर  मंत्रालय के  बारे  में  जो  qo  पी०  में  कई  गांवों  में  गरीब  मजदूरों

 ग्रांट  आई  है  उस  के  विषय  में  मझे  थोडी  सी  को  ६  पेसा  रोज  भी  नहीं  मिलता  है  ।  हमारे
 बातें  कहनी

 नायर  जी  ने  कहा  कि  दिल्ल  में  क्लर्कों को

 ५५
 रुपया  देना  ठीक  नहीं  यह  बहुत कम

 मजदूरों  के  सम्बन्ध  में  जब  कहीं  बात

 होती  है  तो  हमारे  मन  में  यह  ar  जाता  है  कि
 है

 ।
 इस  में

 उन  का  गुजारा  नहीं  हो  सकता  ।

 म श्राप  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  उन  ६  tar

 मजदूर  वह  प्रजा  है  जो  दुनिया  में  सब  से  नीचे

 गिनी  जाती  है  ।  पूज्य  महात्मा  जी  ने  ।  को

 रोज  वालों  का  गुजारा  कसे  होता  होगा इस
 शरीर

 हम
 को

 ध्यान  देना  चाहिये
 ।  जब  तंक

 यहं  सिखाया  कि  मजदूरी  हम  में  से  द्र  एक  ह्म भ्  री  दृष्टि  उत  गरीबों  पर  नहीं  जायगी
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 एम०  ato

 तब  तक  देश  की  तरक्की  नहीं  हो  सकती  |  उन  को  तो  सौ  रुपये  मिलते  हें  ।  ड्राप  देखें

 हम  इन  लाखों  गांवों  के  मजदूरों  की  मदद  कि  जो  हजारों  कमाते  हे  वे  तो  पैसे  वाले

 से  ही  यहां  पर  aa हैं  ।  लेकिन  राज  उन  की
 नहीं  हो  सके  तो  यह  सौ  रुपये  वाले  कैसे  पैसे

 क्या  दशा  है  ?
 वाले  हो  सकते  हें  ।  उन  के  जो  बच्चे  होते

 हमारे  भाई  राजाभोज  चिल्लाते  ह्  तो
 उन  को  भी  इसी  सौ  रुपये  में  उन  को  पालना

 होता  है
 ।

 कहा  जाता  है  कि  मजदूरों  को
 हम  हंसते  हैं  कि  यह  बार  बार  क्या  चिल्लाता

 यह  बार  बार  कैसे  हरिजनों  कौर  शिड्यूल्ड
 ज्यादा  मिल  गया  है  यह  बहुत  ्

 बढ़  रहे  हें
 ।

 वास्तव  में  मजदूर  कोई
 कास्ट  बातें  करता  है  ।  उन  के  दिल  में

 नहीं  बढ़  रहे  हूं
 ।

 जितनी  श्राप  मजदूर  की
 कुछ  बातें  हूं  कि  हमारी  प्रजा  दुखी  इसलिये

 वे  यह  बातें  कहते  हैं  ।  ने  बता  दिया  कि
 देख  भांल  करेंगे  उतना ही  देश  तगड़ा  बनेगा  ।

 मजदूर  गरीब  कमजोर रहे
 हरिजनों  को  पढ़ना  लिखना  चाहिये  ताकि  उन

 तो  sar  थी  कमजोर  रहेगा  ।  इसलिये  देश
 को  नौकरियां  मिल  सकें  ।  लेकिन  वह  लोग

 को  ऊपर  उठाने  के  लिय  हमें  मजदूरों  श्र
 बैरिस्टर डबल  एल० के  एल०  बी०  हें  लेकिन

 गरीबों  को  ऊंचा  उठाना  होगा  ।  पैसे  वाले
 उन  को  नौकरी  नहीं  मिलती  |  यह  सब  बातें  तो

 बढ़  ही  रहे  हम  को  तो  इन
 हम  ने  किताबों  में  तो  लिख  दी  हें  लेकिन  को

 आगे  बढ़ाना  होगा
 ।

 कुछ  लोग  कहते  हूं
 वे  अमल  में  नहीं  art  हैं  ।  उन  को  नौकरी  कि  पैसे  वालों  का  tar  बंट  जाय  ।  लेकिन
 देने  वाला  कौन  है  ?  हमारा  अधिकारी  वर्ग  ।

 भगवान  उन  को  सदबुद्धि  दे  शर  वे  समझें  कि
 हमारे  मजदूर  कहते  हें  कि  हम  बिना  मेहनत

 के  पैसा  नहीं  लेना  हम  भ्र पना  पसीना
 गवर्नमेंट  ने  हरिजनों  को  नौकरी  देने  के  बारे

 में  जो  ते  किया  इस  पर  उन  को  ध्यान  देना

 चाहिये  |  जब  हरिजनों  की  बात  जाती  है  तो  वे
 काम  करने  केਂ  लिये  तयार  हें  लेकिन  देश  में

 काम  कहां  है
 ।

 हिन्दुस्तान  के  मजदूर
 कहते  &  कि  हरिजनों  को  मामलतदार  बना  दें

 कसे  हो  सकता  है  ।  इसलिये  मेरी  विनती

 मंग  नहीं  हे  ।
 श्राप  ने  देखा  होगा

 कि
 मजदूरों

 ने  सन्  १९४२  में  क्या  कर  के  दिखा  दिया
 है  कि  हमारे  लेबर  जिन

 था
 ।

 उन
 की  ही  बदौलत  हम  श्राज

 का  सारा  जीवन  मजदूरों  के  काय  में  गया
 पार्लियामेंट  बैठ  हुए  हैं  ।  मेरा  भ्रनुभव  है

 अब  देहाती  मजदूरों  की  ध्यान  दें  श्र  fe
 इन  मजदूरों  ने  अहमदाबाद में  साढ़े

 उन  का  जीवन  सुखी  बनावें  ।
 तीन  महीने  तक  हड़ताल  रखी  थी  ।  क्यों

 खेत  मजदूर  के  मिनिमम  वेज  के  बारे
 हड़ताल  रखी  ?  क्योंकि  उन  को  देश  को

 SAT  बनाना  था  |  उन्होंने कहा  था  कि मे ंभी  mal  तक  हमारी  गवर्नमेंट  ने  कुछ

 नहीं  किया  है
 ।

 उस  के  बारे  में  हम  को  कुछ
 महात्मा  जी  जेल  में  बैठे  हुए  शर  हम  मजदूरी

 न  कुछ  जल्द  से  जल्द  करना  चाहिये ।  उन
 करें

 ।
 उन्हों  ने  कहा  था  कि  जब  तक  देश

 नहीं  हो  जायगा  हम  मिलों  में  काम का गुजारा  हो  सके  कम  से  कम  इतना  तो

 मजदूरों को  मिलना  चाहिये  ।  करने  नहीं  जायेंगे  ।  वे  लोग  साढ़े  तीन

 TH  हड़ताल  पर  गांवों  में  चलेਂ  गये  कौर

 टेक्सटाइल्स मजदूरों  का  जब  प्रदान  जाता  उस  समय  उन  को  कठिनाई  से  भरपेट  खाना

 है  तो  बहुत  से  लोग  कहते  हें  कि  वह  तो  नहीं  मिलता था  ।  लेकिन  उन्होंने  यह

 बहुत  पेसे  वाले  हो  कहा  जाता  है  fe  सब  देश  को  आगे  बढ़ाने  के  लिये  किया  ।
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 श्राप  को  उन  का  चादर  करना  होगा  |  उस  के  लिये  काम  करना  होगा  ।  हम  कहते

 को  यह  देखना  पगड़ा  कि  वे  कसे  घरों में  रहते
 तो  बहुत  हैं

 ।
 हमारे  यहां  एक  कहावत

 है

 श्राप  रुपये  की  गिनती  न  कीजिये
 कि  कि  कहना  तो  बड़ा  है  लेकिन  काम

 तो  करने  से  ही  होगा  ।  लेकिन  यह  काम
 इतना  रुपया  हम  ने  उन  के  हाउसिंग  के

 लिय  दे  दिया  है  ।  ये  मजदूर  लाखों
 की

 तादाद  करे  कौन  ?  केवल  सरकार  ही  इसे  नहीं

 में  जो  गांवों  में  रहने  वाले  मजदूर  हैं  कर  सकती  ।  हम  सब  को  मिल  कर  देश  को

 श्राप  उन  की  दशा  को  भी  देखिये  |  आगे  बढ़ाना  होगा  |  यह  कांग्रस की
 गवर्नमेंट

 है  इसलिये  कहा  जा  सकता  है  कि  कांग्रेस

 बाहर  के  बड़े  बड़े  लोग  जाते  हें  AK
 वाले  इसे  करें  |  लेकिन  प्रेमी  वे  भी  इसे  नहीं

 वे  दिल्ली  के  प  बाजू  देखते  हें  तो  प्रसन्न  कर  सकते ।  जितने  लोग  इस  देश  में  बसते

 हो  जाते  हें  ।  वह  समझते  हें  कि  हिन्दुस्तान  @  उन  सब  को  मिल  कर  यह  काम  करना

 आगे  बढ़  रहा  है
 |

 लेकिन  हिन्दुस्तान  तो  छोटे

 छोटे  गांवों  में  बसा  gat  है  ।  दिल्ली  के  इद
 चाहिये  |  हमारे देश  के  ३६  करोड़  लोग  मिल

 कर  यह  काम  करेंगे  तो  इस  में  सफलता  मिल
 fare  के  गांवों  में  हिन्दुस्तान  नहीं बसा  हुजरा

 सकती  है  ।  प्रौढ़  खास  तौर  से  जो  लोग

 है  ।  उस  क्षेत्र  को  तो  दिल्ली  ही  गिना  जाता

 है  ।  तो  जो  गांवों  के  लोग  हैं  उन  की  दशा
 इस  मकान  की  नींव  में  हें  उन  को  प्राग  बढ़ाने

 के  लिये  हम  को  विद्वेष  रूप  से  प्रयत्न  करना
 सुधारने  की  हम  सब  को  मिल  कर  कोशिश

 होगा  |

 करनी  होगी  |

 झावड़ी  का  रिजोल्यूशन तो  पास  हो  हरिजनों  के  बारे  में  कहा

 माननीय  सदस्य
 गया  कौर  सारे  हिन्दुस्तान  में  यह  बात  मालूम  सभापति  महोद॑य

 हो  गई  कि  हम  देश  में  समाजवादी  भाषण  कल  जारी  रखें
 ।

 अब  माननीय

 ढांचे  का  समाज  बनाना  चाहते  हें  ।  लेकिन  सदस्य  च  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंगे  |

 निम्नलिखित  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किय  गये

 य ब

 माग  कटौती

 ger  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार
 ae

 वास्तविक  विवादों  को  निबटाने  के  लिये  १०० ६१  ay  साधन
 गुप्त

 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने

 से  इनकार

 श्री  साधन  गुप्त  बीमा  उद्योग  के  लिये  एक  अखिल  भारतीय  १००

 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने

 से  इनकार ।

 श्री  साधन  उद्योगों  में  नवीकरण  के  प्रति  सरकार  का  १००

 बर्ताव ।

 ठीक  श्रम  होती  भ्र पना ने  में  असफलता
 Roo



 २२८१  १९५५-५६  के  लिए  २२  मारे  १९५५  अनुदानों  की  मां  RRCR

 सख्या  कठौती  प्रस्तावक  कटौती  श्राधार

 es  ee

 200 श्री  तुषार  चटर्जी  श्रमिकों  को  उपयुक्त  श्रावास  सुविधायें  देने
 में  सफलता  |

 श्री  तुषार  चिट्ठी  बागान  श्रमिक  अधिनियम के  पूर्ण  200

 पालन  की  श्रावस्यकता

 श्री  शिवपुरी  स्वामी  कृषि  श्रमिकों  के  प्रति  सरकार  की  नीति  .  १००

 श्री  शिवमूत्ति  स्वामी  हथकरघा  श्रमिकों  में  बेरोजगारी  की  समस्या  १००

 श्री  शिवभक्ति  स्वामी  सरकार  की  कर्मचारी  राज्य  बीमा  नीति  .  Roo

 श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर  सरकार  की  श्रम  सम्बन्धी  नीति  200

 श्री  एन  ०  श्री  कान्ता  नायर  न्यूनतम  मजूरी  बागान  श्रमिक  १००

 अधिनियम  तथा  दूसरे  किसानों  को
 ~

 ठीक  प्रकार  कार्यान्वित करने  में

 असफलता |

 श्री  कार  ग्राम  शास्त्री  .  सरकार  की  श्रम  सम्बन्धी  नीति  200

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  mae  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  की  १००

 हालत  |

 श्री एस०
 एल०  सक्सेना  महाबीर  पटसन  में  १००

 १३-१-१९५५  से  श्रमिकों

 को  निकालना  कच्चे  पटसन

 को  बेच  डालना

 १०0 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  उत्तर  प्रदेश  के  हथकर्घा  उद्योगों  में  बुनकरों
 की  हालत |

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  समझौता  मशीनरी  के  कामਂ  करने  में  विलम्ब  १००

 श्री  एस०  एल०  सकसेना  गोरखपुर  में  खानों  इत्यादि  के  लिये  भर्ती  १००

 किये  गये  श्रमिकों का  इलाज

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  उन  मामलों  जिनका  निबटारा  200

 झौता  बोर्ड  न  करा  उन्हें  पक्षों

 द्वारा  न्यायनिर्णयन  अथवा  औद्योगिक

 न्यायाधिकरण के  पास  ले  जाये  जाने

 का  अधिकार  सौंपने  की  श्रावव्यकता  |

 श्री  एस०  एल ०  सकसेना  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  भ्रष्टाचार  Roo



 RRR  १९५५-५६  के  लिए  २२  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  २२८४

 माग  कठौती

 संख्या  कटौती  प्रस्ताव  कटौती  आघार

 श्री  एस०  एल०  सकसेना  उद्योग  में  छटनी  कौर  नवीकरण  200

 श्री  टी०  बी ०  faz
 rar  रात ण  S14  बेरोजगारों  को  सहायता  देने  की  श्रावद्यकता  200

 श्री  टी  ०  बी  ०  विटठलराव  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त  या  समझौता  १००

 शिकारियों  द्वारा  मुख्य  श्रम  आयुक्त
 को  भेजे  गये  मामलों  में  विलम्ब  ।

 श्री  टी०  बी ०  विट्ठल राव  विभिन्न  बीमा  समय  के  कर्मचारियों  की  १००

 मांगों  कौर  शिकायतों  को  देखने  के  लिये
 एक  अखिल  भारतीय  औद्योगिक

 टीकरण  स्थापित  करने  में  सफलता  |

 श्री  टी०  बी ०  विटठलराव  बागान  श्रमिक  अधिनियम  PEK?  के  १००

 श्रन्तगत  नियम  बनाने  में  विलम्ब

 श्री  प्राण  एन०  एस०  देव  रौड़केला  में  ठेकेदारों  द्वारा  श्रमिकों  का  200
 शोषण  |

 श्री  टी०  ato  विरठलराव
 दुर्घटनाओं

 के  कारण  व्यंग  हुए  खनिकों  १००
 का  पुनर्स्थापन  ।

 श्री  कार एन०  एस०  देव  उड़ीसा  सीमेंट  लिमिटिड  के  करार  के  200

 अनुसार  लंजीबरन  पत्थर  की  खान

 की  मजूरी न  बढ़ाना  I

 सुन्दरगढ़  के  श्रमिकों

 श्री  कार  एन०  एस०  देव  लंजीबरन  पत्थर  की  खान  में  श्रम  १००
 दारों  की  नियुक्ति  और  उनके  उत्सादन

 की  श्रावव्यकता

 श्री  आर  एन०  एस०  देव  लंजीबरन  पत्थर  की  खान  में  ठेकेदारों  १००
 द्वारा  श्रमिकों  का  शोषण  ।

 श्री  आकर  एन०  एस०  देव  ,.  लंजीबरन  पत्थर  की  खान  में  कामिक  संघ  200
 की  aa  गतिविधियों  में  अड़चन  डालने

 के  लिये  उड़ीसा  सीमेंट  लिमिटिड  का

 भ्रनुचित ढंग  अपनाना

 श्री  कार  एन०  एस०  देव
 लंजीबरन  पत्थर  कीਂ  खान  में  200

 १९५५  में  हड़ताल  के  समझौते  की

 शर्तों  के  प्रतिकूल  श्रमिकों  को  तंग  करना  ।

 श्री  टी०  बी ०  विट्ठल राव  कर्मचारियों  पर  आघारित  लोगों  को  १० ७

 चारी  राज्य  बीमा  योजना  के  क्षेत्र  में
 लाने  की  भ्रावस्यकता |

 ——
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 माग

 सख्या  कटौती  प्रत्तावक  कटौती  श्राधा  राशि

 ee

 रुपये

 श्री  ro  बी०  विटठलराव  काम  के  लिये  अस्थायी  रूप  से  लगाय  गये  १००

 चोरियों  की  शिकायतें  न्यायाधिकरण

 तक  ले  जान  म  सफलता

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  oe O4  में  बनाये  गये  के  स्थान  2ov

 पर  फरवरी  १९५४  में  बनाये  गये  aaa

 न्यायाधिकरण  रखने  का  प्रसून  |

 भारतीय  उद्योग  ख।न

 श्री टी  ०  बी०  विटठलराव  सब  औद्योगिक  श्रमिकों  को  भविष्य  निधि  Roo

 की  सुविधायें देने  का  प्रश्न

 15०  श्रीਂ  दिवर्मात  स्वामी  हैदराबाद
 की  हट्टी  सोने  की  खानों  ate  १००

 मैसुर  की  कोलार  सोने  की  खानों  के

 श्रमिकों  को  अ्राश्रय  भ्र ौर  पानी  की

 सुविधायें देने  का

 श्री  टी०  बी०  विटठलराव  कोयला  खानों  में  काम  करने  की  हालत  १००

 म  सुधार  का  अत्यन्त  आवश्यकता  |

 98  श्री  ठी०  बी०  विटठलराव  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  में  १००

 से  चालू  वर्ष  के  दौरान  खनिकों  के

 लिये  कम  से  कम  २०००  क्वार्टरों  का

 निर्माण  ॥

 ७२  श्री  शिवर्माति  स्वामी  देश  में  बढ़ती  हुई  बेरोज़गारी  बेकार  १००

 लोगों  के  पंजीयन  का  मन्द  कौर  भ्र पर्याप्त

 तरीका  |

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  रोजगार
 योजनायें  कौर  उन्हें हैं  प्रभावी  ढंग  2oe

 में  कार्यान्वित  करना  ए

 ६  tt  साधन  गीत  aq  के  विभिन्न  भागों  में  कोयला  खानों  में  १००

 दुर्घटनायें

 श्री  साधन  गीत चक  न्यायाधिकरण  की  नियुक्ति  श्र  १००

 समझौता  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  भारतीय

 कार्मिक  संघ  कांग्रेस  के  संघों

 के  प्रति  प्रादेशिक  श्रम  निदेशालयों  atc

 कलकत्ता  के  प्रादेशिक  श्रम

 निदेशालयों  की  safe  ।
 ला  किवाड़

 EY



 २२८७  २२  १९५५.  खातों  ह घटत्ताय  RES

 c
 कोयला  खानों  में  दंघटनाय  श्रीमती +  चक्रवर्ती

 तो  क्यां  यह  बाधा  घंटा  चार  घंटे  में  से  निकाल

 सभापति  महोदय  :  सभा  न  घट  जायेगा
 ?

 चर्चा  करेगी
 ।

 संसद  काय  मंत्री  सत्यनारायण  सभापति  महोदय  :  जी  हां
 ।  चूंकि

 इस  चर्चा  का  सम्बन्ध  श्रम  मंत्रालय
 इस  समय  हम  श्रम  मंत्रालय के  सम्बन्ध  में

 से  है
 ।

 में  सुझाव  रखता  हूं  कि  माननीय  चर्चा  कर  रहे  यदि  माननीय  सदस्य

 सदस्यों  द्वारा  चर्चा  हेतु  निश्चित  ara  घंट  इस  प्रस्ताव  की  पूर्वसूचना  दें  तो  में  उसे  एक

 के  समय  को  मांगों  के  लिये  निश्चित  किये  कटोती  प्रस्ताव  मान  लंगा  तर  कल  चर्चा

 गये  समय  के  अनसार  रखा  जाय  ।  नहीं  तो  की  अनुमति  देगा  |

 सभा  को  देर  तक  बैठना  पड़ेगा  |  मांगों

 के  सम्बन्ध  में  सभा  ने  एक  घंटा  अधिक  समय

 लिया  है  ।  चर्चा  के  को  विशेष  मांग  से
 भ्रीमतो  रण  चक्रवर्ती  :  श्रम  मंत्रालय

 सम्बन्धी  इन  चार  घंटों  में  कमी  नहीं  की
 सम्बन्धित  भौर  सामान्य  चर्चा  से  संयुक्त

 Tar. जाना  चाहिये
 चाहियें  |

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  )

 अध्यक्ष  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  fie  सभापति  :  यह  सुझाव  माननीय

 इस  चर्चा  के  लिये  विद्वेष  कारण  था  ॥  मंत्री  का  था  |  है |  यदि  प्रस्तावक  महोदय  इस

 श्री
 सत्य  नारायण सिंह  :  मुझे  इस  में

 से  सहमत  नहीं  तो  वह  अपना  वक्तव्य

 जारी रख  सकते  हें  । कोई  आपत्ति नहीं  है

 सभापति  :  :  माननीय  मंत्री

 को  कोई  mata  नहीं  है  ।  इस  के  लिये  भ
 टी ०'  बोग  विशाल  कोयले

 घंटे  का  समय  नियत  किया  गया  है  ।  मेस
 को  खातों  में  होने  वाली  दुर्घटनायें  आज

 सुझाव  यह  है  कि  मांगों  के  साथ  ही  चर्चा  चिन्ता  का  विषय  हैं  ।  mit  हाल  में  एक

 की  जाय  3  दुर्घटना  ह ुहुई है  केਂ  सम्बन्ध में  सभी

 समाचार  पत्रों  में  सम्पादकीय ल ेलेख छपे  हैं  ।
 श्री  Yo  alo  विटंठल राव राव  :  में  निवेदन

 इस  उद्योग  पर  हमारी  पंचवर्षीय  योजना

 करता  हूं  कि  इस  are  चर्चा  का  निर्भर है  इसे  बचाना  aga  अवश्यक

 विशेष  कारण  है
 ।

 कुछ  ऐसे  भी  विषय  हैं  2&Yo  से  अब  तक  इत  कोय  की  खानों
 जो  श्रम  मंत्रालय की सीमा  के  बाहर

 के  उत्पादन  प्रौढ़  उन  में  होने  वाली  दघंटनाओ्ों
 पर  चर्चा  करने  के  लिये  ही  यह  समय  रखा

 रोक  मरने  वालों  की  को  देखने  से
 गया है  ।  पता  चलता  है  कि  दुर्घटनाओं  की  संख्या

 सभापति  महोदय  :  मेरा  सुझाव  है  जाती  है  ।  मरने  वालों  की

 च  अरन्य  कोई  कठौती  प्रस्ताव  रखा  बहुत  बढ़ती  गई  है  |  इस  उद्योग

 |  2  तो  इसे  उस  कटौती  प्रस्ताव  के  मं  समय  ३४०,०००  श्रमिक ट

 सम्बंध में  ही  माना  जाये  शर  चर्चा  जारी  रहेगें  |
 हम  इन  दुर्घटनाओं की

 wat  जाय  |  संख्या  सकते  हैं
 ?
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 श्री  टी०  बी०  विट्ठल

 स्थिति  सूधार  दो  प्रकार  से  किंया  लोग  राज्य  पुनर्गठन  श्रायोगधके  सम्मुख
 प्रदर्शन

 जा  सकता है  ।  एक  प्रभावशाली  विधान  कर  रहे  थे  |  आसनसोल विस्फोट  का  कारण

 अर  प्रभावोत्पादक  ढंग  से  उस  को  कार्य
 यह  था  कि

 किसी  ने  बीड़ी  पी  ak  उसे
 faq  करना  ।  भारतीय  खान  अ्रधिनियम

 भीतर  ही
 कक

 feat
 |

 श्री  भी  वहां  लोग
 बीड़ी

 १९५२  म  पारित  किया  गया  था  पर  अभी  पीते हे  ।

 at  उस  के  अधीन  अधिनियम  नहीं  बनाये

 जा  सके  हैं  ।  wat  भारतीय  खान  अधिनियम
 बहुत  सी  कायंवाहियां  की  जा  सकती

 सं
 ष  |  खान  झ्धिनियंम  के  अधीन  wa  तक

 a
 FERR  के  अधीन  बने  नियम  ही  चल  रहे

 त्रितलीय  खान  ale  बन  जाने  चाहियें  थे  ।

 al
 शर  श्रमिकों  की  शिकायतों  पर  श्रावक

 दूसरी बात  इन  खानों  का  निरीक्षण है  ।  निरीक्षण  किया  जाना  चाहिये  ।  चाहे  शिकायत

 निरीक्षक  जब  खान  झधघिनियम  के  विनियमों
 कितनी  ही  छोटी  कयों

 न
 उन  पर

 ध्यान

 उल्लंघन  होते  हुए  देखता  है
 तो

 खान  के  दिया  जाना  झ्रावइ्यक है  ।

 प्रबन्ध  पर  अभियोग  लगाया  जाता  है  ।  पर
 सभी  गंभीर  दुर्घटनाओं की  न्यायिक

 अभियोग  भी  बहुत  कम  चलाया  जाता  है  ।  शर  गेर-सरकारी जांच  कराई  जानीਂ  चाहिये  ।

 में  देखता  कि  लगभग  २७०  मामलों
 यदि  मिलों  के  स्वामी  अधिनियम

 केवल  १४  मामलों  में  ही  अभियोग  चलाया  बाधित  ate  नियमों  का  पालन

 गया  |  इस  प्रकार  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचते  नहीं  करते  तो  उन्हें  दण्ड  दिया  जाना  चाहिये  ।

 हैं  कि  या  तो  सुरक्षा  उपाय  काफी  नहीं  हैं  खानों  के  भारतीय  ब्यूरो  ara  भी  खानों  के

 या  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  ।  १९२६  के  निरीक्षण  होने  चाहियें  ।  सभी  जांचें  खली

 अधिनियम  के  अधीन  बने  नियम  पर्याप्त  नहीं  होनी  चाहियें  ।  निरीक्षकों  की  संख्या  बढ़ाई

 हैं  श्र  दोषपूर्ण हैं  ।
 दो  बातों में  ढिलाई

 जानी  चाहिये  ।  खानों  के  प्रबन्धकों  की

 है  ।  या  तो  सुरक्षा  उपाय  नहीं  किये  जाते  नौकरियों की  रक्षा  की  जानी  क्योंकि

 या  निरीक्षण  ठीक  प्रकार  नहीं  किया  जाता  ।
 खानों  के  स्वामी  उन्हें  मनमाने  ढंग  पर  रखते

 समय  केवल  ara
 are  निकालते हैं

 सभापति  महोदय

 घंटे  का  है  ।  नत  में  माननीय  सदस्य  से  प्राथना  उपविधियों  शौर  विनियमों

 करूंगा  कि  वह  झपना  वक्तव्य  शीघ्र  समाप्त
 की  भाषा  भारतीय  होनी  चाहिये  |

 करें  ।  इसके  बाद  में  ग्न्य  दो  माननीय  सदस्यों
 सभापति  महोदय  :

 डा०

 को  तीन  dia  मिनट  car  ।  इस  के  बाद

 ।
 सिंह  |

 माननीय  मंत्री  दस  मिनट  मं  उत्तर  दंग
 डा०  राम  सुलग  fae

 श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  पिछली  :  सभापति  यह  बड़े  दुख  की

 बार  आसनसोल  खान  में  विस्फोट  छुट्टी  के
 बात  है  कि  कोयले  की  खानों  में  प्रति  वर्ष

 दिन  नि  शौर  केवल
 १०

 व्यक्ति  मरे  जबकि
 प्रायः  ३००  से  ज्यादा  मजदूरों  की  मृत्यु

 ame  वह  छुट्टी  का  दिन
 न

 होता  तो  लगभग
 होती  है  भ्र  प्रति  वर्ष  कोयले  कीਂ  खानों

 asa  shears  होती  ।  सन्  PEXY  के
 ३००  soo

 व्यक्ति  मर  जाते
 |

 अ्रमलाबाद

 gion
 में  भी  उस  दिन  काम  करते  वाले

 पिछले  महीनों  में  अ्रमलाबाद  कौर

 से
 ४०

 शररे  क्योंकि दोष  धर्मा बॉन्  में  जो  दुर्घटनायें  हुई  उस  से  बहुत to  व्यक्तियों में



 RVR  कोयला  खानों  में  दुर्घटनायें  २२  मार्च  १९५५  कोयला  खानों में  दुर्घटनायें  २२९२

 को  दुरुस्त  करने  के  कब्ल  वह  इस  को
 तय

 बुरा  प्रभाव  पड़ा  शर  इन  दुघंटनाओओं  का

 कारण  मेरी  समझ  से  यह  है  कि  इंस्पेक्टरों  करें  कि  किस  तरह  से  उन  खानों  के  मालिकों

 की  कौर  से  जो  exter  किये  जाते  हैं  को  दुरुस्त  किया  जाय  जोकि  डिवाइड  ऐण्ड

 रूल  की  पालिसी  श्रख्ौ्यार  करते  हें  ।
 वह  ठीक  नहीं  होते  हैं  ।  में  चाहूंगा  जब

 प्रति  हजार  मजदूरों  पर  प्रायः  एक  मजदूर  साथ  ही  साथ  इस  समय  करीब  १०

 हर  वर्ष  मरता  है भ्र ौर  १०  लाख  टन  कोयला

 निकलने  में  जब  करीब  करीब  व्यक्ति
 कोयले  की  खान  सरकार  की  बाकी  सब

 प्राइवेट  व्यक्तियों  अथवा  पूंजीपतियों की
 मरते  हें  तो  सरकार  इस  पर  ध्यान  दे  कि

 सरकार  जैसे  अपनी  खानों  पर  आदमी  भेज
 इस  स्थिति  में  सुधार  हो  ।  मरने  वाले  व्यक्तियों

 कर  दिखवाती  वैसे  ही  उस  को  दूसरी
 में  एक  भी  खन  का  मालिक  नहीं  होता  है  ,

 खानों  पर  भी  शभ्रादमी  भेज  कर  वहां  की
 जीतने  भी  मरते  हें  सब  के  सब  मजदूर  होते

 इसलिये  मालिक  की  भी  जवाबदेही  है  कि
 vaca  को  दिखवाना  चाहिये  fa  कहीं

 ऐसी  अवस्था  तो  नहीं  खास  कर  भीतर
 वहू  ठीक  से  कोयला  खानों  की  जांच  करावें  ।

 की  कि  जिस  में  मजदूर  सुरक्षित
 न

 सरकार  भी  इस  की  जवाबदेह  है  कि  वह

 अपने  इंस्पेक्टरों  से  इस  बात  की  जांच  करवाये
 हों  ।  आज  मजदूरों  को  मजदूरी  की  जरूरत

 होती  घर  बैठे  खाना  नहीं  मिलता  तो
 कि  खानों  की  अवस्था  काम  करने  लायक

 वह  खानों  में  भ्र पने  प्राणों  की  बाजी  लगा  कर

 है
 या

 नहीं
 ।

 खास  कर
 जो  श्रंडरग्राउन्ड

 काम  करते  कौर  जो  इन्स्पेक्टर  लोग  हैं
 काम  करने  वाले  मजदूर  हैं  उन  की  हालत

 वे  जब  खानों  में  जाते  हैं  तो  जैसा  खानों  के
 बहुत  खतरनाक  है  पर  खान  के  ऊपर  भी

 वहां  की  अ्रवस्था  ऐसी  नहीं  है  कि  वहां
 मालिक  कह  देते  हैं  बेसी  रिपोर्ट  दे  देते  हें  ।

 में  प्राम  तौर  से  सभी  इंस्पेक्टरों पर  चाहे
 मजदूर  रह  कर  काम  करें  ।

 नहीं  लगाता  लेकिन  यह  होता  है

 सुबह  माननीय  श्री  सारंग घर  दास  कि  वह  यह  रिपोर्ट  दे  देते  हैं  कि  खान  की

 जी  ने  सवाल  उठाया  था  कि  किरदार  की  खानों  अवस्था  है  मजदूरों  को  वहां

 में  गोरखपुर  के  जो  काम  करने  वाले  हें  वे  वहां  के  पर  काम  करने  दो  फिर  चाहे  मजदूर  मरे  या

 लोगों  को  मारते  हैं  श्रोता  उन  को  हटाने  को  कुछ  भी  हो  ।  राज  जो  स्थिति  है

 का  बन्दोबस्त  किया  जाय  इस  पर  सरकार  कि  LEXY  में  देश  wed  मर  गये

 की  झर  से  जवाब  दिया  गया  कि  रिपोर्ट  ३००  से  ज्यादा  आदमी  प्रति  वर्ष  मरते

 जाने  पर  इस  पर  ग़ौर  किया  जायेगा
 ।

 हुकूमत  उस  में  सरकार  को  सोचना  चाहिये  कि  इस

 जवाबदेह  है  इस  के  लिये  कि  वह  खान  के  स्थिति  में  कैसे  सुधार  किया  जाय  ।  wit

 मालिकों  से  कहे  कि  किस  प्रकार  से  एक  करीब  ४०  लाख  टन  कोयला  निकलता

 जगह  के  गरीब  मजदूरों  जिन  को  रोजी  है  और
 ४०

 लाख  टन  पर  यदि
 Yoo

 आदमियों

 नहीं  न  रख  कर  दूसरे  जगहों  के  की  झ्राहृति  देनी  पड़े  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय

 मजदूरों  को  अपने  फायदे  के  लिये  रखते  हैं  ।
 योजना  के  काल  में  रूरकेला  या  दूसरी  जगहों

 वे  वहां  पर  दूसरे  स्थानों  के  मजदूरों  को  में  जो  कारखाने  सरकार  खोलेगी  उन  को

 इसलिये  रखते  हैं  ताकि  वहां  के  लोग  उन  चलाने  के  लिये  कोयले  का  उत्पादन  दुगुना

 को  शोषण  करने  से  रोक  न  सकें  ।  ऐसी  हालत  करना  पड़ेगा  ।  इस  हिसाब  से  जो  गरीब

 में  सरकार  को  खास  कर  सारंग धर  मजदूर हैं  उन  की  भी  दुगुनी  आहुति  सरकार

 को  देनी  झगर  कोई  हिफाजत  की



 २२९३
 कोयला  खोलीं  में  दु्घेटेन!यें  २२:  ry  atin

 ै  ४  खागा  २२४४

 [sto  wat  सुलग

 कि  लोगों  को  बचाते  समय  श्राप

 परਂ  सरकार को  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  ।  कितने  प्रकार  या  कर्मचारी  हैं  ।

 at  के  मातहत  कोल  बोर्ड  भी  है  .  .
 अभी  घर्माबान्ध

 बाद a  जो  दुर्घटना  हुई  हें  उन  के  सम्बन्ध
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 रक्षित-भ्नुसुचित  :  ate  कितने

 मानिक मरे  हें  ? के  लियें  २००,  २००  to
 भेज

 इस

 के  लिये  में  उन  को  धन्यवाद  देता  कौर इस  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :  और  कितने

 के  लिये  भी  कि  वहां  के  लिये  उन्हों  ने  एक  मालिक  मरे  हैं  ।  कोल  बोर्ड  की  स्थापना

 oat  नियुक्त  कर  दिया  है  जांच  करने  के  गई  है  ।  श्राप  ने  कोल  बोर्ड  की  हिफाज़त  के

 लेकिन  खानों  के  मालिक  वहां  से  भाग  गये  लियें  स्थापना  की  है  ।  स्टोइंग  श्रापरेशन्ज

 उन  कां  कुछ  नहीं  है  कि  वह  कहां  भी  जरूरी है  लेकिन  co  प्रतिशत  कोयला

 हैं  ।  लेकिन  जब  वे  देंगी में  हीं  हैं  तो  उन  खानों  मं  स्टोइंग  का  काम  नहीं

 होता  है  |  यह  इसलिये  नहीं  होता  क्योंकि

 कि  sq  को  पकड़  लिया  जाय  ।  ag  तो  बड़े  मालिकों  को  ज्यादा  खर्चा  पड़ता  है  ।  इन्स्पेक्टर

 मजे  में  मजदूर  बेचारें  मर  रहे  अपनी  रिपोर्ट  दे  देता  है  कि  उन  खानों  में

 उन  के  घर  बरबाद होਂ  रहें  हैं  ।  मालिक  जो  2  च्छी  हैं  ले  में

 भाग  गये  उन॑  की  खाने  के  हुएਂ  कोयले  नहीं  रहती  ।  कोल  बोर्ड  को  यह  देखना

 की  बिक्री  हुई  है  ।  सरकार  को  गानों  है  कि  यह  स्टोइंग  झ्रापरेशन्ज़  कयों  नहीं  हो

 चाहियें  किं  fa  ने  उस  कोयले  बेचें  ।  पाते  |  wit  कोई  ऐसा  करने  से  इन्कार

 अ्रम॑लाबांदें
 में  भी  यहीं  स्थिति

 हैं
 ।'

 जेब  वहीं  करता  है  तो  उस  के  खिलाफ  सख्त  कार्रवाई

 पर  चीफ  माईनस  इन्स्पेक्टर  गयेਂ  तो  यह  करनी  चाहिये  कौर  कोयला  खान  को  उस

 लगता  है  कि  ४५  शभ्रादमी  मर  लेकिन  से  छीन  कर  सरकार  को  अपने  हाथ  में  ले

 यह  पता  नहीं  चलता  है  किं  कुल  कितने  लेना  चाहिये  |  हम  देखते  हें  कि  वहां  पर

 आदमी  काम  करने  गये  थे  ।  हम  लोगों  को
 का  कोई  इन्तज़ाम  नहीं  slat  है  ।

 इस  बात  का  भी  दुःख  है  fe  श्राप  के  सेफ्टी
 क्रेचेज  पर  खिलौने  इत्यादि  के  sara

 स्टेशनों  के  श्रादमियों  ने  भी  इस  में  कुछ  में  कॉर्ड  भ्र पना  नहीं  रखता  ।  जो

 नहीं  पहुंचाई
 ।

 उन  को  फौरन  जा  कर  वहां  पर  sea  बनाये  हैं  का

 इस  ad  को  करना  चाहिये  भी  लाड  वेवल  के  तरह  कोई

 दिखलाना  चाहिये  कि  उन्हों नें  इतने  प्रयोग  नहीं  होता  है  ।  हो  भी  वे  तो

 ग्रामीणों  को  चि  लिया  ।  वहां  पर  बिल्कुल  अंग्रेजी  ढंग  के  बनाये  गये  हैं  ।  ग्रस्त

 ५४  ह  मंच  रहे  थे  उन  को  रोने  वे  बेकार  पड़े  रहते  हैं  ।  सब  से  ज्यादा  जरूरी

 की  झ्रावाज  सुनाई  पड़  रही  थी  तो  sel  ने

 क्यों  नहीं  जान  को  में  कर  योजना  में  हम  उत्पादन  तों  बढ़ाते  जाਂ  रहे

 दो  चार  आदमियों  को  वहां  से  निकाला  ?
 हैं  लेकिन  के  साथ  ही  साथ  श्राप  को

 ऐसे  प्रयास  में  के  कितने  सेफ्टी  स्टेशन्ज  इन  गरीब॑  मजदूरों  की  जिन  का  ठिकाना

 के  श्रफंसर  या  कर्मचारी मरें  ह  ।  १९४४ में  नहीं है  कौर  जिन  के  मरने के  बाद उन  के

 ३३१
 व्यक्ति  मरें  थे

 ।
 में

 पूना  चाहता  हूँ  बीवी  बच्चों  कीः  देख  भाल  कोई
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 जसे  जसे
 as  भ  ate

 नहीं  हिफ़ाज़त  होनी  चाहिये  ।  दोष  नहीं  था  ।  हम  अपनी  आवश्यकता  केਂ  लिये

 प्रोडक्शन  बढ़ें  उस  के  साथ  ही  साथ  सरकार  सदैव  लोक  सेवा  आयोग  के  पास  मांग  भेजते

 को
 उन  की  रक्षा  का  भी  पुरा  पुरा  इंतज़ाम  रहे

 ।
 पर  दुर्भाग्यवश बहुत  थोड़े  उम्मेदवार

 करना  चाहिये  ॥  ५  हमें  आवश्यकता  से  कम  निरीक्षक

 मिले  ।  amit  हाल  में  हम  ने  ७  खान
 भ्रम  मंत्री  भाई  :

 निरीक्षालय  कर्मचारियों  में  कौर  ७  निरीक्षकों

 परासिया
 a

 श्रम ला बाद  की दुर्घटनाओं के  की  संख्या  बढ़ा  दी  है  ate  भी

 बाद  जनता  का  ध्यान  कोयले  की
 बढ़ाने  वाले  है  |

 खानों  की  रक्षा  की  कौर  प्रा कर्षित  ग्रा  |

 इन  दुर्घटनाओं के  सम्बन्ध  में  में  को इन  दुर्घटनाओं  से  हमारा  भी  उतना  ही

 सम्बन्ध  है  जितना  कि  सभा  के  किसी  aq  कुछ  झ्रांकड़े  दूंगा  ।  यद्यपि  LES  के  बाद

 व्यक्ति  खान  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों के  प्रतिशत

 के  च्च्  मृत्यु  संख्या  निरन्तर  कम  होती

 जिसकी  बताया  जा  चुका  यह  जानने  रही  पर  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  cae
 के  लिये  कि  क्या  खानों  के  स्वामी  वर्तमान  > सन्तोषजनक  ठ  |  विभिन्न  वर्षों  के  ऑ्रांकडे
 विनियमों  का  ठीक  ठीक  पालन  करते  हैं  या

 इस  प्रकार हे
 c दो  जांच  न्यायालयों  की  नियुक्ति  की  गई

 ay  हजार  पीछे  मृत्यु  संख्या
 है  भ्र ौर  हम  उन  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर

 रहे  हें  ।  इसी  बीच  सरकार  ने  वर्तमान  खान
 PEvY  देदे

 avy  ay विनियमों  के  सम्बन्ध  में  अधिक  सावधानी

 PEE  १
 बरतने  के  लिये  विभागों  को  लिख  दिया  है  ।

 Reve  ov
 १९५२  के  अधिनियम  के  अनुसार  वर्तमान

 १६४८  प्रे विनियमों  का  भी  संशोधन  किया  जा  रहा  है  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  इन  नये  ok  संशोधित
 PEE  ७५

 WeEYo  95
 विनियमों  का  भ्र ग्रे तर  जांच  न्यायालयों

 go
 के  दोनों  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  बाद  होगा  ;

 १९५१

 श१€५२  ण्
 पर  हम  उन  की  प्रतीक्षा  नहीं  करेंगे  क्योंकि

 &y
 खान  विनियमों  को  जनमत  केਂ  लिये  सार्वजनिक

 FeYR

 ReYY  ष्
 संगठनों  ग्रोवर  खान-स्वामी  संगठनों  के  पास

 भेज  दिया  है  शौर  उन  के  विचार  भी  यदि  4 é 48  में  पारसिया  दुर्घटना  न  हई

 प्राप्त  हो  गये  हें  ।  में  सभा  को  विश्वास  दिलाता  होती  तो  इन  आंकड़ों  चल  भी  कमी  होती  ।

 हूं  कि
 उन  विनियमों  को  तुरन्त  ही  निश्चित  पर  मेरा  भ्रभिप्राय  यह  नहीं  है  कि  यह

 किया  जायेगा  ।  जनक है  ।  यदि  निरीक्षण  या  अन्य  किसी  बात

 में  कोई  त्रुटि  हो  तो  सरकार  को  उसे
 में  सभा  को  यह  भी

 दिलाऊंगा  कि  इस  सम्बन्ध  में
 qd  देखना  चाहिये  |

 धानी  बरती  जा  रही  है  ।  इन  दुघंटनाग्रों  के  जहां  तक  त्या  के  भ्रांकड़ों  का  सम्बन्ध

 है  अन्य  देशों  की  तुलना  में  हमारी  स्थिति
 पूर्व  ही  निरीक्षकों  की  संख्या  भी  बढ़ा  दी  गई

 थी  ।  यह  बात  सच  है  कि  खानों  के  निरीक्षकों  कुछ  शरीक  सन्तोषजनक  है  ।  पर  फिर  भी

 ।  हमारे की  संख्या  कम  थी  ।  पर  इस  में  सर कब  का  हम  रस  शोर  से  असावधान  नहीं ?



 २२९७.
 कोयला  खानों
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 खण्डू  भाई

 पास  १९४५०  की  भारत  तथा  अन्य  देशों  की
 के  परिणामस्वरूप यदि  यह  पाया  जायेगा  कि

 मृत्यु  संख्यायें  हैं  ।  आंकड़े  निम्न  प्रकार  हैं  वहू  नियोजक  या  उस  का  कोई  अ्रधीनस्थ

 देना  इस  पारसिया  खान  दुर्घटना  के  लिये हजार  पीछे  मृत्यु  संख्या

 भारत  ७२  दायी है  ....

 जापान  श  डा०  राम  सुभग  fag  :  यह  बात  धर्मा

 दे
 ब्रिटेन  बाद  खान  के  स्वामी  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 फ्रांस  श  20

 र  gy
 थीं  खण्ड भाई  दे  साई

 :  क्या  वह  मामला
 संयुक्त  राज्य

 जिस  में  खान  के  खसकने  के  कारण  लगभग
 डे  ge

 ११  व्यक्तियों की  मृत्यु  हो  गई  थी  ? दक्षिण  अ्रफक्रीका  g  &&

 यद्यपि  मेरे  देवा  की  खानों  में  मृत्यु  संख्या
 श्री  केलप्पन

 )  यह

 अन्य  देशों  की  खानों  में  हुई  मृत्यु-संख्या्यों  वह  मामला  है  जहां  खान  घास  गई  थी  ।

 की
 तुलना  में  बहुत  कम  है  पर  में  इसे  ग्रोवर

 भी  कम  हुमा  देखना  चाहता हूं  ।  मुझे  कोई

 को  खण्ड भाई  देसाई  :  वह  मामला  जहां

 पर  गुफा  धंस  गई  थी  कौर  बहुत  से  व्यक्तियों
 सन्देह  नहीं  है  कि  गत  दो  दुर्घटनाओं  ak

 समय  समय  पर  की  गई  रचनात्मक
 की  मृत्यु  हो  गई  थी  ।

 में  उस  मामले  को

 देखूंगा  कौर  पता  लगाऊंगा  कि  वह
 नहीं  के  कारण  श्रम  मंत्रालय  अघिक  सावधान

 व्यक्ति  भाग  गया  है  ।  यदि  वह  खान  विनियमों
 हो  जायेगा  और  दुर्घटनाओं  को  यथावत

 कम  करने  का  प्रयत्न  करेगा  ।
 के  अनुसार  उत्तरदायी  है  तो  सरकार  उस

 पर  कोई  दया  नहीं  करेगी  ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  शर  प्रबन्ध  किया

 गया  है  कि  जिन  क्षेत्रों  में  ऐसी  दुर्घटनायें  होती  wd  में  सभा  को  ag  विश्वास

 दिलाऊंगा  कि  खानों  में  या  wer  जहां  भी
 हैं  उन  में  यथासंभव  एक  विशेष  दण्डाघीश

 रखा  जाय  जो  इन  मामलों  की  देखभाल  दुर्घटनायें  होंगी  चाहे  ag

 करे  श्र  यदि  विनियमों  का  उल्लंघन  किया
 या  खान  स्वामी  की

 गलती  या  waaay  से  सभी  विनियमों
 गया  हो  तो  कठोर  दण्ड  दे  ।

 उस
 aT  कठोरता  के  साथ  पालन  किया  जायेगा

 थ्रो  रामानन्द  दास

 श्र  उन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी  ।
 नियोजक  के  सम्बन्ध  में  क्या  gat  जो  भाग

 गया  है  भ्र ौर  प्रभी  तक  पकड़ा  नहीं  गया  है  ?
 इस  के  पश्चात  लोक  सभा  २३

 श्री  खण्ड  भाई  देसाई  :  वह  भागा  नहीं  मार्च  १९५५  के  ग्यारह  बज  तक  क  लिये

 है  ।  जहां  तक  मुझे  पता  है  वह  यहीं  है  ।  जांच  स्थगित हो  गई  ॥

 यात
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